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TEMA DE LA SEMANA: Iglesia y analistas se pronuncian en temas de 
violencia, bodas gay, Estado laico 

1. La Iglesia puede ser clave para combatir 
la violencia en México, afirma sacerdote 

En medio de la creciente violencia en México, que ha 
alcanzado en el primer trimestre de 2019 cifras 
históricas de homicidios, la Iglesia Católica puede tener 
un papel clave para enfrentar este mal. 

En su reciente columna titulada ―Niños y jóvenes sin 
futuro‖, publicada en el diario mexicano ContraRéplica, 
el P. Hugo Valdemar, canónigo penitenciario de la 
Arquidiócesis de México, señaló que ―el gobierno 
federal y los estatales se han visto totalmente 
rebasados por la violencia que como un jinete del 
apocalipsis se ha desatado en el país‖. 

―No será posible combatir este mal sino es con la unión 
de fuerzas del gobierno, la Iglesia y la sociedad civil‖, 
señaló. 

El sacerdote señaló que de los 38,3 millones de 
mexicanos de entre cero y 17 años, más del 50% viven 
en situación de pobreza, mientras que 1,1 millones de 
jóvenes de 16 y 17 años no asisten a la escuela. 

―Este dato nos sirve como preámbulo para tomar 
conciencia de un gravísimo problema que como un 
cáncer viene devastando nuestra patria: el 
reclutamiento de jóvenes por el crimen organizado y el 
asesinato de niños y adolescentes que, según la Red 
por los Derechos de la Infancia, en los últimos 13 años 
sumó la escalofriante suma de 17.600 menores 
ultimados, un promedio de mil 284 por año, y en el 
último año un promedio de 8 asesinatos por día‖. 

Además, señaló, ―en los últimos 12 años más de 6.400 
niños se han reportado como desaparecidos, sin poder 
tener claridad si fueron asesinados o reclutados por el 
crimen organizado sin que se vuelva a tener noticia de 
ellos‖. 

El P. Valdemar indicó que si bien ―la pobreza y la 
carencia de escolaridad‖ expone a los menores a las 
garras del crimen organizado, ―también es cierto que 
tras la base está una tremenda descomposición del 
tejido social y de una carente atención de los padres 
por sus hijos y de una nula formación moral y cristiana‖. 

El sacerdote mexicano, que durante 15 años fue el 
director de comunicaciones de la Arquidiócesis de 
México, señaló que ―la Iglesia a lo largo de la historia ha 
sabido responder a retos semejantes a los que ahora 
vivimos, y siempre ha tenido claro que la respuesta está 
en una sólida formación cristiana, en la educación, la 
ocupación y el trabajo‖. 

―Pensemos en ejemplos de verdaderos 
padres de la juventud como San José de 

Calasanz, San Juan Bautista de la Salle o San Juan 
Bosco‖. 

Estos santos, destacó, ―conscientes de los graves 
peligros a los que se exponía la juventud de su época 
supieron encontrar las respuestas adecuadas y se 
empeñaron en cuerpo y alma a ayudar a los niños y a 
los jóvenes‖. 

(aciprensa.com) 27/05/2019 

2. Llaman los jerarcas católicos a evitar la 
polarización social 

El cardenal Carlos Aguiar Retes urgió a generar 
caminos de reconciliación y entendimiento entre las 
autoridades y los sectores sociales. En la misa que 
ofició ayer, dijo que el país lleva meses polarizado y la 
Iglesia está dispuesta a colaborar en la superación de 
conflictos. 

Siempre los cambios plantean enormes retos y uno de 
ellos es la polarización que genera naturalmente lo 
nuevo, lo distinto, dijo. 

En la parroquia San Antonio de Padua, ubicada en la 
colonia Tlaxpana, señaló que los fieles católicos 
también deben ser un aporte que beneficie a la 
sociedad. Indicó que el camino sinodal es una 
contribución ante los nuevos contextos socioculturales y 
políticos. Explicó que éste requiere capacidad de 
escucha recíproca, discernimiento eclesial y acción en 
equipo. 

En tanto, en el editorial que publicó ayer en el 
semanario Desde la Fe, la Arquidiócesis de México 
expuso que no puede dejar de señalar la miopía con la 
que la actual administración federal está desarrollando 
su política ambiental, que integra el recorte 
presupuestal a instituciones que deben cuidar el 
ambiente y la insistencia de llevar adelante algunos 
programas energéticos y de infraestructura que van 
contra el más elemental respeto al equilibrio ecológico. 

La Iglesia que encabeza el cardenal Aguiar Retes 
indicó que mientras la realidad obligue a corregir las 
inadecuadas políticas públicas, esperando que no sea 
demasiado tarde, la sociedad debe reaccionar en lo que 
nos corresponde a todos: No habrá una nueva relación 
con la naturaleza sin un nuevo ser humano. 

Pidió reconocer que detrás del desastre ambiental hay 
una crisis ética, cultural y espiritual que debemos 
corregir de fondo. 

Por otra parte, en sus mensajes dominicales tanto el 
presidente como el vicepresidente de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM), Rogelio Cabrera y Carlos 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 25 - 31 MAY 2019 * NUM. 305 

5 

Garfias, respectivamente, invitaron a los fieles a 
reflexionar sobre la pacificación. 

Cabrera dijo que el constante ajetreo en el que nos 
desenvolvemos nos lleva a vivir situaciones de estrés y 
ansiedad que hacen parecer que la vivencia de paz es 
algo imposible de experimentar. 

Ante la situación de violencia e inseguridad que se vive 
en Michoacán, Carlos Garfias hizo un llamado a la 
civilidad, al diálogo y la paz en esa entidad. 

Destacó el prelado la necesidad de reflexionar sobre 
contribuir todos a la construcción de la paz nacional. 

(jornada.com.mx) 27/05/2019 

3. Congreso sobre resistencias y 
espiritualidades: Miguel Concha 

La violencia global tiene diversos rostros, escenarios y 
procesos, así como muchas causas que la explican. 
Afecta radicalmente, tanto a la humanidad entera, como 
a la casa común que compartimos con 8 millones de 
especies animales y vegetales, de las cuales, según 
reciente informe de la Organización de las Naciones 
Unidas, un millón está hoy en riesgo de extinción. 

Los movimientos sociales de las llamadas víctimas 
sistémicas no sólo padecen los estragos de esta crisis 
civilizatoria, sino que al mismo tiempo son fuente de 
resistencias para defender de la inminente catástrofe a 
la humanidad y a la casa común.  

Los movimientos sociales, la sociedad civil organizada, 
las universidades, las iglesias y la comunidad artística 
están en este escenario de violencia sistémica en 
estado de vigilancia crítica para colaborar, mediante 
experiencias, miradas y alianzas, que nos permitan 
tejer nuevos lazos de vida en común, en la superación 
de esta crisis. 

Del 28 al 30 de mayo se realizará con este fin en la 
Ciudad de México el congreso internacional ¡Resiste! 
violencias, resistencias y espiritualidades, dedicado a la 
escucha mutua entre colectivos sociales, académicos, 
religiosos y artísticos, que viven sus resistencias con 
dignidad y esperanza. 

Para analizar las violencias, cuatro ejes transversales 
serán el cauce de 11 mesas de conversación: la 
economía extractivista, los patriarcados, los 
desplazamientos forzados y el retorno de la 
ultraderecha. En cada mesa se escucharán diversas 
voces de los movimientos sociales en resistencia, la 
sociedad civil organizada, la academia y las teologías. 

Como una narrativa provocadora, las artes se harán 
presentes por medio del grabado, el teatro popular 
centroamericano y la coreografía de cuerpos 

emancipados. Preguntando por lo que 
nos permite mantener viva la utopía de 

un cambio de mundo en esta hora 
incierta, cada una de estas narrativas abonará, con sus 
experiencias y reflexión crítica, con sus territorios 
vulnerados en cuerpos y subjetividades negadas, a 
buscar caminos en defensa de la vida común. 

La revista internacional de teología Concilium es una de 
las instituciones convocantes, fundada en 1965, al 
concluir el Concilio Vaticano II de la Iglesia católica, fue 
una de las publicaciones pioneras de teología moderna 
que puso en práctica, en diálogo con las ciencias 
naturales y sociales, la interpretación de los signos de 
los tiempos, con sus anhelos de emancipación, justicia 
y pluralismo cultural, en relación con la presencia 
salvífica de Dios en la historia, que el cristianismo ha 
recibido como anuncio para la humanidad.  

Fue concebida por un grupo de teólogos que 
participaron como asesores conciliares y pensaron el 
aggiornamiento o actualización de la vida y el 
pensamiento cristiano en una década marcada por la 
emancipación de los movimientos estudiantiles en las 
sociedades autoritarias, así como por la irrupción de los 
pobres en un mundo dominado por la civilización del 
mercado. 

A lo largo de medio siglo, Concilium ha logrado 
consolidar en teología un trabajo interdisciplinario, con 
el sello del pensamiento intercultural y ecuménico. 
Además, con énfasis en lo ecuménico y en la equidad 
de género, en los recientes lustros ha acontecido un 
cambio generacional, por lo que hoy integra en su 
consejo editorial a 20 teólogas y teólogos de los cinco 
continentes. 

Los pasados congresos se realizaron en París, en 
2016, sobre las racionalidades teológicas diversas; en 
2017, en Manila, sobre la inculturación de la fe en 
contextos asiáticos y del Sur global, y en 2018, en 
Fráncfort, en torno a las ciudades como desafíos 
globales.  

Subrayando con nuevo vigor la incidencia social del 
conocimiento, para contribuir a la generación de una 
sociedad más justa, equitativa, próspera y pacífica, la 
Universidad Iberoamericana de la Ciudad de México, en 
colaboración con Concilium, aporta a este congreso su 
inspiración ignaciana. 

Por su parte, el Centro Universitario Cultural de los 
dominicos ratifica con este congreso su vocación de ser 
un espacio de diálogo con la comunidad universitaria de 
la Universidad Nacional Autónoma de México, y en la 
línea de dos coloquios memorables, el de 1974, sobre 
Liberación y cautiverio, y el de 1989, sobre la teología 
de la liberación, en un momento crítico, luego de la 
caída del Muro de Berlín, un foro para la teología 
latinoamericana. 

El congreso de 2019 contará con la participación de 55 
ponentes y dos conferencistas para animar el diálogo 
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crítico: Rita Laura Segato y Raúl Zibechi. Para escuchar 
a los movimientos sociales de víctimas, con sus 
resistencias, sabidurías e indignaciones éticopolíticas y 
espirituales, que contribuyen a la vivencia de la 
esperanza crítica en el corazón de la historia rota de la 
humanidad, en diálogo con las teologías católica y 
ecuménica el congreso encuentra en el pensamiento 
colonial, propio de las epistemologías del Sur, su 
inspiración. Quienes deseen participar, pueden 
inscribirse endiplomados.ibero.mx 

(jornada.com.mx) 25/05/2019 

4. Injusto, negar a infantes derecho a una 
madre y un padre: Arquidiócesis 

Aunque se hayan aprobado los matrimonios entre 
personas del mismo sexo y ante la probabilidad de que 
adopten, "con todo respeto" y "sin odio", un niño tiene 
derecho a una madre y un padre, reiteró Juan Jesús 
Priego Rivera, vocero de la Arquidiócesis de San Luis 
Potosí. 

Parafraseó, que, para algunos psicólogos como Erich 
Fromm, el amor del progenitor se expresa de una 
manera y el de la progenitora de otra, es decir, el 
primero, mediante la disciplina, el rigor o la exigencia; y 
la segunda, con la caricia, la ternura y el amor 
incondicional. 

De acuerdo con el portavoz católico local, "sería muy 
injusto" por parte "nosotros" -la población actual-, haber 
tenido una mamá y un papá en la infancia, y negarles 
ahora a otros infantes dicha posibilidad. 

Reconoció que convendría, tanto para el clero 
arquidiocesano y la comunidad Lésbico, Gay, Bisexual, 
Transexual, Transgénero, Travesti e Intersexual 
(LGBTTTI), establecer un intento de diálogo "para 
platicar" el tema. 

Para Priego Rivera, si se llegará a dar una 
aproximación entre ambos frentes opuestos –en estos 
temas-, sería para promover una reunión serena, 
desapasionada y donde la razón prevalezca. 

"Lo hemos dicho: jamás hemos intentado imponer 
nuestras creencias, ni imponer el cristianismo en el 
Estado laico; jamás ha sido esa nuestra pretensión, sin 
embargo, hay realidades que son, que conciernen a 
todos, no solo a los cristianos", aseveró.  

(pulsoslp.com.mx) 26/05/2019 

5. Iglesia no debe imponer su moral en 
contra de matrimonios gay: 
Especialistas 

Culiacán, Sin. Durante el Foro ‗Estado laico, igualdad y 
no discriminación‘, realizado en el 
Congreso del Estado, expertos 

expusieron sobre la desigualdad que 
existe en México en materia de aborto y matrimonio 
igualitario. 

Roberto Blancarte Pimentel, investigador del Colegio de 
México, en su participación señaló que la Iglesia está 
en la libertad de decidir no permitir en sus templos el 
matrimonio entre dos personas del mismo sexo, pero 
no puede imponer esas creencias morales al resto de la 
sociedad. 

―Las iglesias tienen derecho a decidir si eso no les 
gusta y, por supuesto, pueden decidir que dentro de 
sus iglesias no va a haber ese matrimonio, pero no le 
pueden imponer al resto de la sociedad su moral‖, 
destacó. 

Indicó que hay un problema de representatividad 
porque se cree que los regentes religiosos son 
representantes políticos, cuando esa representación 
cae en los legisladores. 

Por otro lado, el jurista Diego Valadés en su 
participación expuso que en México se ha construido el 
sistema laico de manera progresiva y difícil, el cual 
inició en 1814 y que 205 años después no se ha 
concluido, en donde hay avances pero todavía resulta 
insuficiente y el rechazo a los efectos de éste en 
México ha producido una sociedad de desigual. 

―En este momento en México, el rechazo a los efectos 
del estado laico en todo el país ha producido una 
sociedad de desiguales‖, dijo. 

Detalló que mientras en otros estados ya se legisló a 
favor del aborto, tal es el caso de la Ciudad de México y 
también sobre el matrimonio igualitario, en otras 
entidades hay resistencia en el ejercicio de ese 
derecho, en donde las personas que quieren casarse  y 
son del mismo sexo tienen que ampararse. 

En este foro también participaron Juliana Araujo 
Coronel, secretaria Ejecutiva de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos, y el abogado constitucionalista 
Gonzalo Armienta Hernández. 

(lineadirectaportal.com) 30/05/2019 

6. Iglesias y Estado laico 

El reciente concierto de música clásica y ópera 
realizado en el Palacio de Bellas Artes despertó una 
andanada en redes sociales y medios de comunicación 
que puso sobre la mesa nuevamente la intermitente 
discusión sobre el Estado laico mexicano. 

El concierto fue organizado por la Asociación de 
Profesionistas y Empresarios de México (APEM) y se 
desarrolló como tal, es decir, como un espectáculo de 
música clásica y ópera. 
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No obstante, abundaron las acusaciones y denuncias 
de que se trató de un evento de carácter religioso de 
una iglesia cristiana denominada La Luz del Mundo. 

Pero el estricto acercamiento a la realidad nos dice otra 
cosa: no hubo rezos, ni oraciones, ni arengas, ni 
alabanzas, ni sermones, ni liturgias. Tampoco hubo 
homenajes ni entrega de reconocimientos, ni se 
mencionó a personalidad alguna. Insisto: fue un 
concierto de música clásica y ópera. 

Los críticos de dicho evento señalan que a la APEM 
pertenecen diversos miembros de la iglesia de La Luz 
del Mundo. Eso es cierto. También afirman los críticos 
que afuera del recinto de Bellas Artes había feligreses 
homenajeando al líder de su iglesia. También eso es 
cierto. 

Sin embargo, ni una cosa ni otra le da connotación 
religiosa al evento realizado en el dicho auditorio del 
INBAL y menos aún constituye una violación a las 
normas del Estado laico. 

Tampoco hay violación del Estado laico por el hecho de 
que los jefes de diversas iglesias, de mayor o menor 
tamaño, de mayor o menor prestigio, de mayor o menor 
reconocimiento social tengan encuentro con 
gobernantes o servidores públicos. Los ejemplos 
abundan. 

Apenas hace unos días el actual Presidente de la 
República recibió a los líderes de las iglesias 
evangélicas en Palacio Nacional. Y el presidente 
anterior recibió al líder de la iglesia católica también en 
Palacio Nacional, mientras afuera miles y miles de 
feligreses celebraban dicha visita. 

Ya en el pasado un Jefe de Gobierno de la Ciudad de 
México recibió al líder político- religioso del Tíbet, Dalai 
Lama, en el Palacio del Ayuntamiento. Otro Jefe de 
Gobierno ya había recibido también al máximo dirigente 
de la Iglesia Católica para entregarle las Llaves de la 
Ciudad. 

Hace casi 20 años los coordinadores parlamentarios de 
San Lázaro recibieron en el recinto a líderes de todas 
las iglesias incluyendo la Musulmana, la Budista 
pasando por todas las Evangélicas y la Católica. 

Cada año, en diciembre el Obispo de la Iglesia Católica 
en la capital oficia una misa en los reclusorios de la 
misma. Y no olvidemos que a las cárceles también 
asisten cotidianamente pastores evangélicos a realizar 
labores espirituales. 

Cada año también, en las calles y plazas de Iztapalapa, 
Ciudad de México, se celebra la Pasión de Cristo con la 
plena asistencia institucional del gobierno de la 
demarcación. 

Cada año, en cientos de plazas cívicas 
del país, se celebran las fiestas 

patronales de las parroquias católicas 
con la asistencia de funcionarios públicos. 

Asimismo, hemos visto a gobernadores inaugurando 
universidades de los Legionarios de Cristo. 

Y por el otro lado, hemos recibido en recintos 
legislativos a personalidades muy reconocidas como el 
padre Alejandro Solalinde y el obispo Arturo Lona. 

Finalmente, hablando de cantos y música, no olvidemos 
que en Bellas Artes se escuchan con frecuencia los 
Villancicos Navideños que aluden al Niño Jesús y el 
Ave María de Schubert; y en los actos públicos 
entonamos el Himno Nacional, que nos recuerda que 
nuestro destino ―con el dedo de Dios se escribió‖. 

Pues nada de todo esto viola la laicidad. El Estado laico 
no es antirreligioso o persecutor de las iglesias. El 
Estado laico es el Estado político que respeta todas las 
creencias, religiosas o no religiosas, sin asumir ninguna 
como oficial. 

(elfinanciero.com.mx) 27/05/2019 

7. Sacan a 100 migrantes de templo en 
Chihuahua 

La Fiscalía de Chihuahua retuvo este miércoles a más 
de 100 migrantes en un templo cristiano de Ciudad 
Juárez, mientras que agentes del Instituto Nacional de 
Migración (INM) y policías federales detuvieron en 
Tapachula, Chiapas, a otros 20 cubanos en una 
posada, y a 26 más –cuyas nacionalidades no se 
precisaron– que acampaban en el parque central de 
esa misma ciudad. A su vez, la Policía Estatal de 
Tamaulipas detuvo en Reynosa a 19 salvadoreños y 
hondureños, entre ellos cuatro mujeres y tres menores 
de edad. 

Agentes ministeriales de la Fiscalía de Chihuahua 
retuvieron ayer por la mañana a más de 100 migrantes 
que presuntamente planeaban cruzar a Estados Unidos 
sin documentos, en un templo cristiano del 
fraccionamiento Urbi Villa de Juárez, donde los 
extranjeros pernoctaban y al cual traficantes de 
personas supuestamente usaban para albergar a 
quienes pretendían llevar al río Bravo para cruzar la 
frontera. 

En otra acción, el INM instaló un puesto permanente de 
revisión en el kilómetro 320 de la carretera 
Panamericana, en el desierto de Samalayuca, al sur de 
Juárez, donde agentes de la Policía Federal y soldados 
revisan autobuses y otros vehículos para detectar a 
migrantes. 

Mientras, agentes del INM, con apoyo de la Policía 
Militar, de la Marina y de corporaciones locales, 
detuvieron a 26 migrantes que acampaban en el parque 
central de Tapachula y los trasladaron a la Estación 
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Migratoria Siglo XXI, ubicada en Tapachula, ciudad 
fronteriza con Guatemala, informaron fuentes 
gubernamentales. 

Al mismo lugar fueron enviados unos 20 migrantes 
cubanos que se hospedaban en una posada de 
Tapachula, y a los que detuvo el INM. Con nosotros los 
cubanos están haciendo una cacería, pues se meten a 
un hotel privado a violentar y los llevan a la fuerza, dijo 
el isleño indocumentado Fernando Roberto de Olguín. 

Asimismo, la Secretaría de Seguridad Pública de 
Tamaulipas dio a conocer que a partir de una denuncia 
ciudadana, efectivos de la Fuerza Tamaulipas 
interceptaron el martes a 19 migrantes salvadoreños y 
hondureños, grupo que incluía a cuatro mujeres y tres 
menores, que se hallaban en un hotel de Reynosa, 
esperando que polleros que contrataron los llevaran a 
cruzar la frontera. 

Despliegan simulacro en la franja estadunidense 

En este contexto, elementos antimotines de la Oficina 
de Aduanas y Protección Fronteriza estadunidense 
realizaron un simulacro en su lado del Puente 
Internacional I Puerta a las Américas –que une a 
Laredo, Texas, con Nuevo Laredo, Tamaulipas–, 
durante el cual representaron un operativo para 
contener a migrantes indocumentados que pretendían 
introducirse por la fuerza a territorio estadunidense. 

(jornada.com.mx) 30/05/2019 

8. Se requiere “uniforme a la medida” para 
atención pastoral de Fuerzas Armadas: 
Obispo auxiliar de México 

Mons. Salvador González Morales impartió cátedra en 
el posgrado de Administración Militar para la Seguridad 
Interior y Defensa Nacional de la SEDENA 

Las Fuerzas Armadas de México se encuentran en un 
especial momento debido a su permanencia en 
funciones de seguridad pública que han suscitado 
diversas polémicas. Poco se sabe del cuidado espiritual 
de los miembros del instituto armado.  

Para la Iglesia católica, implica un reto mayúsculo tener 
una estructuración sólida que permita la atención 
pastoral específica de atención de los poco más de 300 
mil efectivos que, en proporción mayor, profesan la fe 
católica.  

Actualmente, entre las dimensiones pastorales de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano, la Comisión 
Episcopal para la Solidaridad Intraeclesial considera la 
atención al personal militar teniendo como responsable 
al arzobispo de Hermosillo, Mons. Ruy Rendón Leal. 

En la primera quincena de mayo, en el marco de los 
estudios de un posgrado impartido en el 
Colegio de la Defensa Nacional, 

institución creada en 1980 en la 
presidencia de José López Portillo, el obispo auxiliar de 
México, Mons. Salvador González Morales (Ciudad de 
México, 1971), y representando al arzobispo primado 
de México, fue invitado a impartir el tema Religión y 
Asociaciones Religiosas en México y sus efectos en el 
desarrollo y seguridad nacionales. 

No sólo se trató de una sucinta exposición en torno a la 
realidad de los pueblos y comunidades indígenas a los 
estudiantes en Administración Militar para la Seguridad 
Interior y Defensa Nacional, también se trató de 
conocer las necesidades y exigencias del personal de 
las Fuerzas Armadas en torno al cuidado pastoral y 
evangelización que, especialmente en estos tiempos, 
resulta esencial y vital. 

En entrevista, el obispo auxiliar de México, apenas 
ordenado al episcopado el pasado 25 de marzo, dio a 
conocer una serie de interesantes detalles en torno a 
un tema pocas veces discutido en la opinión pública: La 
religión de nuestros soldados y marinos y el cuidado 
pastoral de la Iglesia católica a las fuerzas armadas e 
instituciones policiales responsables de la seguridad de 
todos los mexicanos. 

Mons. Salvador, hace unas semanas asistió al 
Colegio de la Defensa Nacional a impartir una 
exposición en torno a la religión y las asociaciones 
religiosas ¿Cómo surge esta oportunidad? 

-Hablando con el Director del Colegio, supe que no es 
la primera vez que se haya invitado a un obispo. De 
hecho, el señor cardenal Carlos Aguiar Retes fue quien 
originalmente impartiría esta conferencia como parte de 
la maestría en Administración Militar para la Seguridad 
Interior y Defensa Nacional. Él me encomendó atender 
esta invitación.  

Desarrollo y seguridad nacional fueron algunos de los 
temas en torno a los cuales reflexioné para saber cómo 
la religión, que es aspecto fundamental del pueblo, 
puede influir en esos puntos. El Colegio tiene diferentes 
ponentes en la maestría y especialistas en diversas 
áreas. Antes de mi intervención, estuvo un experto en 
pueblos y comunidades indígenas. Para mí fue una 
experiencia muy buena. 

¿Quiénes le acompañaron en la mesa durante el 
desarrollo de su ponencia? 

-Fui acompañado por el General Agustín Vallejo Silva, 
director del Colegio. Después pude intercambiar 
algunos aspectos con el personal y mandos durante la 
comida a la cual me invitaron cortésmente. 

¿Sobre qué trato su ponencia? 

-Mi ponencia tuvo como antecedente la situación de los 
pueblos y comunidades indígenas. Hice un poco de 
historia sobre el papel y lugar de sus miembros en 
México. Posteriormente, desde esta realidad, expliqué 
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que en ellos está anclado mucho de nuestro trabajo 
pastoral como Iglesia católica además de la labor de 
otras confesiones.  

Hablé de las asociaciones religiosas, de la Iglesia en 
México y el Proyecto Global de Pastoral (PGP 2031-
2033) presentado por la Conferencia del Episcopado 
Mexicano. Este tema fue mi telón de fondo porque se 
trata de la visión de los obispos sobre nuestra realidad 
y su proyección en los próximos años. 

Llama la atención este aspecto de los pueblos y 
comunidades indígenas. ¿Qué busca la seguridad 
interior en ellos? 

-En los pueblos originarios existe el referente de la 
tierra, la comunidad misma y los acuerdos a través de 
las asambleas. Un tema fundamental, que es motivo de 
cohesión y reunión, son las fiestas religiosas. Esos 
elementos básicos coinciden en un punto fundamental 
con los pueblos originarios: inculturación y 
evangelización; sin embargo, también se examinó lo 
que la Iglesia ha dejado de hacer y las carencias 
pastorales. 

El tema de los pueblos originarios se menciona en 
el PGP 2031-2033 de los obispos de México. ¿Qué 
aspecto destacó al respecto? 

-Tenemos que confesar que, como Iglesia, en muchos 
casos, nos ha faltado un trabajo fuerte de inculturación 
en la religiosidad popular. Tenemos que valorar ese 
manantial para que el proceso evangelizador redunde 
en el mismo bien de los pueblos y comunidades 
indígenas que al final será en beneficio de nuestro país.  

Estamos llamados a compartir para caminar juntos. Los 
pueblos indígenas no son algo distinto, son matiz, color, 
en la gran diversidad de la nación mexicana 
pluricultural. 

Las Fuerzas Armadas son pueblo. En sus 
estructuras están personas de extracción muy 
humilde, de los pueblos indígenas, y son lanzados a 
las calles para garantizar la seguridad, cosa 
polémica. Ellos también tienen necesidades 
espirituales… 

-Tuve la oportunidad de un diálogo donde se 
cuestionaron algunas actitudes de parte de la Iglesia. 
Algunas ideas en torno a la pobreza de los pueblos y la 
identidad religiosa católica en contraste con otras 
naciones avanzadas que tienen una fe distinta a la 
católica y apuntan hacia la riqueza. Además, se hizo 
énfasis en la necesidad de un trabajo espiritual 
específico.  

En corto, pregunté al director del Colegio si los 
integrantes de las Fuerzas Armadas se sienten 
atendidos efectivamente por la Iglesia, si Ella realmente 

les está sirviendo. Me respondió que, 
aunque existe la parroquia militar 

cercana al área de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, a diferencia de las Fuerzas Armadas 
de otros países de Centro y Sudamérica, se extraña en 
México la figura del capellán militar.  

El director me decía que esto es una verdadera 
necesidad en la formación integral, tomar en cuenta la 
dimensión espiritual. Así llegamos al punto. 
Efectivamente, no podemos ver al hombre roto; al 
menos descubrí que en los militares hay apertura para 
crear un espacio para la atención, escucha, dirección 
espiritual o catequesis.  

Existe tal disposición y requieren de una atención 
especial por la dinámica propia de las Fuerzas 
Armadas. Confeccionar ―el uniforme a la medida‖ y creo 
que la Iglesia puede brindarlo. 

Ante la creación de la Guardia Nacional, ¿Podría 
existir mayor apertura para este trabajo al interior 
de los Fuerzas Armadas y cuerpos de seguridad? 

-Sería muy bueno. ¿En quién confía la gente? Militares 
y marinos están en los primeros lugares y después 
viene la Iglesia. Es gente formada en valores; para 
ellos, honor y lealtad son importantes. Muchos son 
católicos, eso da la oportunidad de potenciación de 
tales valores. En otras corporaciones dedicadas a la 
seguridad, hace falta arraigarlos porque que la gente no 
los percibe. El pueblo tiene miedo a la policía, por 
ejemplo. 

En la arquidiócesis de México, ¿Hay sacerdotes con 
la capacidad para atender a las Fuerzas Armadas? 

-Esta misma pregunta me la hizo el arzobispo. Creo 
que quien se ocupe de esta atención debe tener una 
identidad clara con el trabajo de las Fuerzas Armadas 
sin prejuicio alguno. Debe compartir los mismos valores 
de honestidad y lealtad. Somos muchos sacerdotes en 
la arquidiócesis de México y sí, necesitamos explorar 
cuáles serían los mejores perfiles para realizar esta 
tarea urgente. El señor cardenal ha insistido en 
examinar quiénes podrían reunir el perfil adecuado al 
respecto. 

Esta atención estaría centrada en la parroquia 
militar cercana a la Secretaría de la Defensa, pero la 
exigencia es a nivel nacional. ¿Existe algún Plan 
pastoral en el Episcopado Mexicano? 

-Hay un obispo asignado a la atención de las Fuerzas 
Armadas, actualmente el arzobispo de Hermosillo, 
Mons. Ruy Rendón. Por otro lado, haciendo un repaso 
de los planteamientos del PGP 2031-2033, no descubro 
un hito concreto. 

El tema lleva a la reflexión sobre la legislación en 
materia de libertad religiosa. Nuestras leyes al respecto 
son anacrónicas e inadecuadas al régimen de derechos 
humanos, además de la separación Iglesia-Estado… 
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-Sin duda el tema es el de la auténtica libertad religiosa. 
Hoy es acotada. Creo que se debe insistir en la 
apertura debido al reconocimiento de la nación 
pluricultural mexicana. Luchamos para que, en este 
país plural, todas las voces sean escuchadas y el 
ámbito religioso es plural igualmente.  

Ojalá podamos desterrar las actitudes anticlericales y 
contrarias a la Iglesia que aún persisten. Sabemos que, 
en este sentido, hay acercamientos muy importantes de 
las iglesias evangélicas al presidente de la República. 
Todos tenemos derecho a tocar a las puertas 
presidenciales, pero que sea en equidad y con el piso 
parejo. 

Esta pluralidad religiosa tiene fuertes contrastes en las 
Fuerzas Armadas y cuerpos policiales de seguridad 
pública. Lo mismo podemos ver a un santero realizando 
ritos de protección como a pastores dando pláticas de 
superación y del amor de Dios… De existir 
eventualmente una capellanía católica militar, ¿Cuáles 
deben ser las primeras prioridades? 

-De manera inmediata sería la atención de estos 
aspectos que comentamos. Capacitar agentes de 
evangelización porque los clérigos no nos daríamos 
abasto para esto. Formar equipos especializados de 
laicos que den cabida a procesos auténticos de manera 
ordenada.  

Ellos facilitarían a los pastores el trabajo de 
evangelización y de acuerdo con las necesidades de 
los hermanos en las Fuerzas Armadas que deben 
trasladarse, trabajar y operar en diversas regiones del 
país. 

Sin embargo, por al principio de separación de los 
negocios civiles y eclesiásticos, la Santa Sede y 
México no podrían firmar un concordato o acuerdo 
para la atención pastoral de las Fuerzas Armadas 
bajo la figura de un vicario castrense nombrado por 
el Papa, ¿Estima que esta figura podría ser una 
posible solución, el uniforme espiritual hecho a la 
medida para las Fuerzas Armadas en México? 

-Creo que sí. Desde luego hay que analizar todos los 
detalles. A nivel legal hay que picar piedra, pero sin 
duda hay esta necesidad de atención espiritual entre 
los militares. Esta es una pregunta muy sencilla que les 
formulé. ¿Se sienten atendidos y acompañados por la 
Iglesia? Y lo reiteraron: ‗Anhelamos lo que viven los 
militares en otras partes del mundo‘. 

Finalmente, ante la aprobación de las leyes 
secundarias de la Guardia Nacional, ¿podría darse 
una potencial militarización de la seguridad? 

-Por lo que he percibido, hay una sensación de que 
esto es posible. Aunque las tendencias políticas decían 

estar en contra de la presencia militar, 
las promesas de campaña no se cumplieron.  

Hoy los militares realizan tareas de seguridad y no 
estoy seguro de que esto sea la solución cuando 
tenemos dos sexenios en los que se han aplicado 
estrategias contra el crimen organizado y los resultados 
no fueron los esperados.  

Continuar con la misma estrategia, o aparentemente la 
misma, con otro nombre, ¿será la solución al 
problema? No sé si con la Guardia Nacional realmente 
se estén atacando las causas de la inseguridad y de la 
violencia. Nos vamos por los efectos y el problema es 
más profundo. De no resolverse, sólo tendremos 
paliativos.  

Desde el 2010, los obispos han hablado de tener paz 
con dignidad, han mencionado el problema de 
legalidad, pero si sólo se trata de paliar los efectos sin 
llegar a las causas, no podremos tener una conversión 
auténtica. Todos los sectores sociales hemos fallado y 
necesitamos reconocer nuestros errores. 

Después de esta invitación del Colegio de 
Seguridad Nacional, ¿Qué sigue? 

-Sin duda se abren canales. El señor arzobispo está 
interesado en este campo. El hecho de enviar a uno de 
los auxiliares es muestra del interés para que exista 
apertura.  

Por lo pronto, en un plano más de amistad, he ofrecido 
a uno de los Generales del Colegio que cumplirá 30 
años de matrimonio, celebrar su aniversario en Catedral 
metropolitana donde me encuentro ordinariamente. Lo 
importante es tender puentes. 

En otro orden de ideas, usted ha sido ordenado al 
episcopado recientemente. Es uno de los obispos 
más jóvenes del país. ¿Cómo se ha sentido en esta 
nueva etapa de su ministerio? 

-El más joven es el auxiliar de Guadalajara, Mons. 
Héctor López Alvarado (diciembre, 1973). Somos 
buenos amigos puesto que nos conocimos en Roma. 
Es un gran sacerdote; después sigue Mons. Carlos 
Enrique Samaniego (octubre, 1973) y Mons. Óscar 
Efraín Tamez Villarreal (septiembre, 1973), auxiliar de 
Monterrey y yo. Somos los cuatro obispos más jóvenes 
de México. Ha sido una gran experiencia, sobre todo 
por la gran acogida del clero.  

Fue una respuesta muy positiva. En general me he 
sentido muy bien recibido. Un aspecto que deseo 
destacar es algo que expresé al Santo Padre en una 
carta que dirigimos después de nuestro nombramiento.  

Le agradecí por haber elegido a un obispo de 
Xochimilco, lugar muy lastimado por los sismos. Era 
una comunidad que parecía se nos estaba rompiendo 
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en las manos. Para la gente no fue sencillo vivir sin 
templo además de los numerosos daños en los barrios.  

Le escribía así al Santo Padre: ‗Con este 
nombramiento, el pueblo de Xochimilco se siente muy 
fortalecido, lleno de esperanza y alegre. Por eso le doy 
las gracias. Más que a mi persona, el que haya 
nombrado obispo al párroco de este pueblo, es un 
momento luminoso, así lo descubrí en la gente…‘ 

Finalmente, ¿Qué mansaje daría a nuestros lectores 
dado su reciente nombramiento como pastor en la 
arquidiócesis de México? 

-La Iglesia la vamos construyendo todos. Como dice el 
Papa Francisco, ―Es madre y quiere mostrar ternura y 

cercanía‖. Espero que de nuestro 
servicio como obispos siempre podamos mostrar esta 
apertura sin miedo a la Verdad y al Bien que Dios 
espera que hagamos a través del ministerio.  

Agradezco esta entrevista y el interés que vaya 
generando nuestra presencia en diversos medios. Es 
un privilegio que el señor cardenal nos pida hacerlo 
presente en diversos ámbitos para ser realmente un 
auxilio para él. Para mi es una gran bendición y gran 
aprendizaje. 

(religiondigital.org) 27/05/2019 

ÁMBITO POLÍTICO 

9. Evangélicos esperan respuesta de SG a 
petición de concesiones de radio y tv 

El presidente de Confraternidad Nacional de Iglesias 
Cristianas Evangélicas (Confraternice), Arturo Farela, 
señaló que ya se cumplió el plazo que dio el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en la última reunión que 
sostuvieron –el pasado 13 de marzo–, para que la 
Secretaría de Gobernación (SG) los convoque con el fin 
de conocer los avances en torno a la posibilidad de que 
las asociaciones religiosas sean concesionarias de 
estaciones de radio y canales de televisión. 

Expuso que ya se está sobre el tiempo de dos meses y 
medio establecido por el Ejecutivo federal, por lo que 
hoy entregará una carta a la titular de la SG, Olga 
Sánchez Cordero, para recordarle que el mandatario le 
instruyó que convocara a Confraternice a la tercera 
reunión con el Presidente, y de igual modo le encargó 
que ella y Zoé Robledo (en ese momento subsecretario 
de Gobierno) verían la posibilidad de que se reformara 
la legislación para que se entregaran permisos y 
concesiones a las iglesias. 

Añadió que con el nombramiento de Robledo como 
titular del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
ahora será al nuevo subsecretario de Gobierno de la 
(SG), Ricardo Peralta, a quien corresponda entregar el 
informe sobre el tema, el cual esperaba que se tuviera 
a finales de este mes. 

(jornada.com.mx) 30/05/2019 

10. Nxivm y las sectas empresariales: 
Bernardo Barranco 

El escándalo de Nxivm que involucra a Carlos Emiliano 
Salinas, hijo del ex presidente Carlos Salinas, ha 
alcanzado notoriedad porque toca a varios cachorros 
de la clase política mexicana.  

Sin embargo, se deja de lado el proceder de muchas 
empresas que con el fin de alcanzar máximas utilidades 
incurren en adoptar actitudes e identidades propias de 
cofradías religiosas. Es decir, una identidad empresarial 
cercana a la de una secta.  

El adjetivo secta me parece tóxico porque ha sido 
usado para descalificar expresiones religiosas 
diferentes a la mayoritaria, especialmente usada contra 
los movimientos evangélicos. Pese a ello, secta es un 
concepto de investigación académica acuñado por Max 
Weber para caracterizar el comportamiento de algunas 
minorías religiosas. 

Nxivm (se pronuncia nexium) es una asociación 
empresarial que se convirtió en secta. Su sede está en 
el condado de Albany, estado de Nueva York. 
Originalmente se presentaba como empresa que 
ofrecía cursos y seminarios de desarrollo para la 
conducción empresarial y liderazgo, destinado a 
sectores acaudalados.  

El coaching se ofrecía desde formación en el ámbito 
personal y profesional. Keith Raniere es el fundador, 
guía e ideólogo de la asociación quien conceptualizó 
los llamados programas de éxito ejecutivo.  

En mayo del año pasado, Raniere fue detenido en 
Puerto Vallarta y deportado por acusaciones 
relacionadas con delitos sexuales, como trata, tortura y 
extorsión. Existen acusaciones y evidencias de que 
mujeres eran sometidas sexualmente y fueron 
marcadas con las iniciales de su nombre en sus 
cuerpos. 

En México, Nxivm tiene una filial. Opera desde 2000 a 
través de los Executive Success Programs, constituida 
y dirigida por Carlos Emiliano Salinas hasta la 
detención de Keith Raniere en 2018. Como ha circulado 
ampliamente en la prensa, aparecen los nombres de 
más de 100 mexicanos: Cristina Fox, hija de otro ex 
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presidente, y Rosa Laura Junco, hija del propietario del 
diario Reforma, entre otros. 

Bajo la globalización, el desarrollo de los mercados 
internacionales, las empresas adquirieron una 
determinante relevancia. Se constituían en las células 
de la mundialización. Se erigían como la base de las 
innovaciones tecnológicas y motor de la competitividad. 
Se constituyeron en el epicentro de la sociedad.  

A principios del siglo XXI, las naciones les rendían 
culto, la modernidad contemporánea interpretó a las 
empresas como la piedra angular del fin de la historia, 
vaticinada por Fukuyama. Así Bill Gates, Steve Jobs, 
Carlos Slim, Mark Zuckerberg se constituían en héroes 
con calidad de dioses olímpicos.  

Cuidar la imagen de la empresa se convirtió en tarea 
central. Hablamos no sólo de marketing, sino la imagen 
del compromiso social y la filantropía empresarial. 
Veremos la aparición de la responsabilidad social 
empresarial y la proliferación de fundaciones y causas 
apoyadas por empresas.  

El éxito japonés en los 90 se sustentaba no sólo en la 
conversión orientada al mercado, reingeniería, sino en 
la mística sintoísta de sus empleados. Muchas 
empresas adoptaron prácticas, códigos, lenguajes y 
conciencias propias. Identidades extáticas cuyo 
epicentro era la empresa. La empresa como un sello de 
orgullo y sentido de pertenencia. Para muchos 
pertenecer al corporativo Bimbo es un privilegio por el 
buen nombre de la compañía.  

Cada empresa desarrolla su propia cultura, valores y 
normas que definen el comportamiento de la 
organización y de los empleados. Del culto a la 
empresa al fundamentalismo corporativo existe un hilo 
muy delgado. ¡Max Weber tenía razón en 1904! Su 
tesis central, la religión es determinante para el 
desarrollo económico. 

 Por ello, la ética protestante sobre el esfuerzo, el 
ahorro y el trabajo fueron rotundos para el nacimiento 
del capitalismo en Europa del norte. El éxito del 
esfuerzo es bendecido por Dios. Las culturas 
corporativas saludables pueden convertirse fácilmente 
en cultos corporativos insanos y sus directivos pueden 
y han caído en prácticas neuróticas y deshonestas.  

Algunas empresas en Estados Unidos y Japón llegan al 
punto de posicionar el lugar de trabajo como un 
remplazo para la familia y la comunidad, aislando a sus 
empleados de sus redes de vida social. Alientan a las 
personas a centrar sus vidas en sus trabajos, lo que les 
deja poco tiempo para el ocio o el entretenimiento. 

The New York Times, en artículo sobre Nxivm, citó a 
Alexandra Stein, doctora en sociología de la religión. 

Ella coincide en que dicha empresa 
puede ser catalogada como una secta 
de culto corporativo, en cinco 

indicadores: 1) se presenta un líder 
carismático y autoritario; 2) la empresa tiene un formato 
jerárquico y autoritario; 3) apalea una ideología total y 
absoluta; 4) utiliza la persuasión coercitiva o el lavado 
de cerebro para aislar a los miembros de sus entornos 
y familia, y 5) explota a los seguidores y muestra 
potencialidad de violencia.  

Esto ha quedado demostrado en el trato humillante y 
devastador a las mujeres que rodeaban a Keith 
Raniere. 

Más allá de la responsabilidad penal de los júniors de la 
clase política. El tema de fondo es el potencial 
integrismo empresarial. No sólo hay Iglesia y órdenes 
religiosas como los Legionarios que se manejan como 
empresas, sino empresas que adoptan rasgos 
religiosos y místicos para ser más competitivos en el 
mercado.  

Líderes y patrones de las empresas que se sienten 
dueños no sólo de la conducta de sus empleados, sino 
de sus conciencias. Éstas pueden llegar a presentar 
rasgos de sectas destructivas. 

(jornada.com.mx) 29/05/2019 

11. AMLO da demasiada entrada a los 
principios religiosos en política y 
muchos nos preguntamos si es la mejor 
solución para México: Ana Gabriela 
Rojas 

La relación entre la iglesia católica y el Estado en 
México fue tan complicada históricamente que en los 
siglos XIX y XX estuvo entre los motivos centrales de 
tres guerras. 

Pero, mucho ha cambiado desde 1991 cuando el 
Estado mexicano y el Vaticano restablecieron 
relaciones. Se hicieron reformas en las leyes que le 
dieron a la iglesia existencia formal y se le hicieron 
concesiones a la libertad de culto. 

A diferencia de otras elecciones en América Latina, en 
México no fue decisivo el voto religioso. 

Sin embargo, con Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO) como presidente, se podría llegar a otra etapa 
en las relaciones entre religión y política en México, 
apunta en una entrevista con BBC Mundo, Bernardo 
Barranco, un reconocido sociólogo que está 
especializado en religión. 

"AMLO es un presidente muy peculiar. Con una actitud 
religiosa difusa. Algunos hablan de un tipo de new age, 
un coctel de varias religiones", apunta. 

La siguiente fue la conversación que sostuvo con BBC 
Mundo. 

¿Cuál es la relación entre la iglesia y el Estado en 
México? 
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México es un país con una tradición de Estado laico. La 
separación entre la iglesia y el Estado se dio en el siglo 
XIX con el presidente Benito Juárez. Con las Leyes de 
Reforma se arrebata el poder económico, político, 
moral y social que tenia la iglesia durante todo el 
periodo colonial. 

Pero Juárez, liberal por antonomasia, hace esta 
separación. Esa separación ha costado la vida de 
miles de mexicanos… 

Sí. En el país hemos tenido tres guerras por las 
constantes incursiones de la iglesia católica, que ha 
tratado de incidir en la agenda política y social del 
Estado. 

La primera fue la Guerra de Reforma (1858-1861) que 
terminó con la victoria de los liberales que establecieron 
que la iglesia no debe intervenir en la agenda pública, 
pero tampoco el Estado debe intervenir en asuntos 
internos de la iglesia. 

En la Segunda Intervención Francesa (1862-1867), en 
la que los sectores más conservadores, entre los que 
estaba la iglesia, intentaron implantar una monarquía 
constitucional. 

En la Guerra Cristera (1926-1929) los sectores más 
cercanos a la Iglesia pelearon contra las leyes que 
limitaban el culto religioso. 

Tras la Guerra Cristera, que fue especialmente cruenta 
con la muerte de unas 200.000 personas, el Estado 
postrevolucionario se radicalizó. Al menos en papel 
excluyó totalmente a la iglesia de la vida pública y no le 
reconocía la existencia jurídica, no podía poseer 
bienes. 

Entonces, ¿cómo operaba la iglesia? 

Existió a través de una especie de hipocresía social. La 
sociedad y el Estado toleraban que se moviera y tuviera 
presencia a través de asociaciones civiles y 
prestanombres. 

Las cosas cambiaron en 1992 con el gobierno de 
Carlos Salinas de Gortari, que México restableció 
relaciones con el Vaticano. Se hicieron reformas en las 
leyes que le dieron a la iglesia existencia formal y se le 
hicieron concesiones a la libertad de culto. 

Entonces esa tradición "laicista" que usted 
considera militante contra lo religioso ¿es particular 
de México en América Latina? 

Cuba después de la revolución de Fidel Castro también 
tiene un componente fuertemente anticatólico. La 
iglesia se opone a la revolución y luego sufre 
consecuencias importantes. Es hasta 1998 con la visita 
del Papa Juan Pablo II a Cuba que las relaciones se 
van distendiendo. 

Hay otros países más seculares como 
Uruguay o Ecuador. Pero, la mayor parte 

de los países de América Latina tienen 
relación con la iglesia. 

Hay países donde todavía se jura con la Biblia y 
algunos que financian a la iglesia, como Perú o 
Argentina. Ahí la iglesia tiene presupuesto para pagar 
cardenales, obispos o actividades sociales. En México 
nunca fue así. 

En México, hay mucha curiosidad alrededor la religión 
del presidente AMLO. Dice ser cristiano "en la 
extensión amplia de lo que significa el cristianismo" y 
seguidor de Jesucristo. En su campaña a la presidencia 
se alió al Partido Encuentro Social (PES), de dirigentes 
evangélicos. 

AMLO es un presidente muy peculiar, con una 
actitud religiosa difusa 

En sus conferencias mañaneras muchas veces utiliza 
pasajes bíblicos, por lo que muchos lo critican por ser 
un "presidente predicador". 

Como candidato mostró su gran apego a principios 
religiosos. Ante los obispos se dijo católico. También ha 
dicho que lleva una estampita de la virgen de 
Guadalupe en su cartera, cosa que no haría un 
evangélico. 

Morena, el nombre de su partido, hace alusión a la 
virgen y comenzó su campaña el 12 de diciembre, el 
día que se le rinde culto. 

Todos esos elementos conforman el perfil de un 
católico, pero al mismo tiempo se mostró muy abierto 
sobre todo con los pentecostales al hacer coalición 
política con el Partido Encuentro Social (PES) y al decir 
que se consideraba un cristiano en sentido amplio. 

La sensibilidad religiosa de AMLO se mostró muy 
abierta y difusa. Bien daba para los católicos y para los 
protestantes. 

Al asumir la presidencia, además, realizó dos actos. 
Uno que podríamos considerar republicano, al interior 
de la cámara de diputados, y otro para-religioso, que no 
fue ni católico ni evangélico, sino neo mexicano, con 
copal y caracoles en la plancha del Zócalo de la Ciudad 
de México, donde se hacían grandes ceremonias de la 
cultura azteca. 

Con esta especie de limpia, dio a entender que era una 
purificación para ayudar a limpiar al país. Ahí mismo 
declaró sus compromisos, no ante los políticos, sino 
ante el pueblo, en una actitud casi mística. 

Pero a la vez dice que quiere emular a Benito 
Juárez, el liberal por antonomasia… 

Sí, AMLO también afirma la importancia del estado 
laico. Pero lo identifica con la libertad religiosa y no 
acentúa el tema de la separación entre iglesia y Estado. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 25 - 31 MAY 2019 * NUM. 305 

14 

Un Estado laico garantiza el derecho de creer o no 
creer, de tener o no una confesión religiosa. Un ateo 
tiene tanto derecho como un católico. 

Para que exista una verdadera libertad religiosa, el 
Estado no puede mostrar inclinación alguna por 
ninguna de las creencias. Se tiene que mantener 
equidistante de cada uno, incluso de los mayoritarios, 
porque eso le permite tener la libertad de garantizar las 
creencias y los derechos de los ciudadanos. 

El Estado mexicano está obligado a defender las 
minorías religiosas y no religiosas, que pueden ser 
aplastadas por mayorías católicas, cuando, por 
ejemplo, dicen los obispos que los católicos son 
mayoría y en su nombre se oponen al aborto. 

Es una parte importante porque cuando llega AMLO al 
poder, tiene un claro vínculo con la dimensión política, 
sobre todo de los evangélicos. 

Es también una tendencia en América Latina, el 
aumento de fieles evangélicos y su presencia en la 
política... 

Al reducir los católicos, han aumentado los evangélicos. 
En países centroamericanos, en Brasil, Colombia, hay 
candidatos evangélicos, incluso a la presidencia. 

En Brasil, Jair Bolsonaro, aunque es católico, triunfa -
entre otros factores- por el apoyo decidido de las dos 
grandes iglesias evangélicas de ese país. 

La presencia política de los evangélicos, sobre todo 
pentecostales y neo pentecostales ha crecido de una 
manera muy importante. Pero en México el PES fue tan 
poco votado que hasta perdió el registro. 

Aunque la presencia de evangélicos es minoritaria, es 
muy disciplinada y podría votar en bloque. Hay una 
tesis que dice que "cristiano vota cristiano". Aunque no 
todas, muchas iglesias venden a los políticos esta 
perspectiva. 

En América Latina, a excepción de la mexicana y quizá 
la brasileña, las elecciones se han decidido por 
márgenes muy pequeños. Ahí, el voto disciplinado, que 
es en bloque, adquiere una fuerza tremenda. 

En México causó mucha molestia la alianza electoral de 
AMLO con el PES. Pero, AMLO nunca imaginó que iba 
a tener ese nivel de arrastre que tuvo. Por eso pactó. 
Pero, a contramano de lo que pasa en América Latina, 
vemos que no es tan fuerte. En México, los evangélicos 
votaron por AMLO, pero no por el PES. 

También los católicos y no creyentes votaron como 
ciudadanos, no como religiosos, a diferencia de otros 
procesos electorales en América Latina. 

Aunque, es importante resaltar que aunque es así 
ahora, no quiere decir que no se pueda 
dar en el futuro. Las iglesias juegan con 

su voto. Unos para venderlo, otros lo 
usan como castigo. 

¿Tiene algún ejemplo en México? 

En las elecciones intermedias de 2016, la iglesia 
católica dice que castigó al PRI, entonces en el 
gobierno y que se desplomó en esas elecciones, 
porque el expresidente Enrique Peña Nieto, se había 
pronunciado a favor de los de los matrimonios 
homosexuales. 

Las iglesias juegan con el peso del voto religioso, pero 
en México hasta ahora no ha tenido un correlato como 
en otros países latinoamericanos. 

Pero, la clase política sí los ha comprado. Solo así 
podemos entender esta alianza con el PES, que a la 
larga fue desastrosa, porque no aportó los votos. 

Ahora, un tema que está en el centro del debate es que 
AMLO dice que buscará la manera de destinar espacios 
y tiempos de radio y televisión a las iglesias para la 
difusión de sus mensajes. 

En su visión enfatiza el tema de la libertad religiosa y 
por eso se muestra abierto. 

Pero, el problema es más de fondo. El tema no es el 
acceso de las iglesias a los medios. Eso ya existe. En 
la televisión abierta nacional se ven los mensajes de la 
iglesia Pare de Sufrir, una sucursal de la Iglesia 
Universal del Reino de Dios, que llevó a Bolsonaro al 
poder en Brasil. 

En las estaciones de radio se oyen muchas prédicas de 
varios grupos religiosos. 

El problema no es el tema del acceso. Que había que 
revisarse, porque está prohibido. 

El artículo 16 de las asociaciones religiosas prohíbe, la 
posesión y administración de medios y también señala 
que cuando hay una transmisión religiosa tiene que 
haber un permiso ex profeso y especial, cosa que no se 
tiene. 

El presidente apela a libertad religiosa… 

Tiene un argumento que es válido, pero su respuesta 
no es tanto. 

Dice que la crisis de valores que vive el país, se 
concreta en los altos niveles de corrupción. En el fondo 
lo que plantea es una especie de ruptura muy profunda 
entre la ética y la política, entre los principios y el 
ejercicio del poder. 

Y una de sus respuestas es una "Cartilla Moral". 
Porque frente a la crisis de valores hay que recuperar 
los valores fundamentales de las religiones que ayuden 
al restablecimiento del tejido cultural no corrupto. Y 
valores que profundicen el sentido del bien, de la paz, 
del pueblo bueno. 
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Pero el problema no se ataca de fondo. Porque el 
problema de la corrupción es que se da en el Estado. 
En los vínculos entre empresarios y funcionarios, en la 
asignación de recursos públicos, entre otros. 

El problema está claro, pero la solución no. No basta 
introducir cartillas religiosas para resolver la corrupción. 

También, desde la perspectiva de la secularidad 
quedan elementos no religiosos que hay que trabajar 
con fuerza. Por ejemplo la cultura de la legalidad. En 
México está muy poco desarrollada, no la tenemos 
como país, como existe en Uruguay o Chile. 

Entonces se recurre a las religiones como los grandes 
principios. Efectivamente hay una crisis de valores, y es 
importante enseñar civismo a los niños. Pero esa no es 
la solución al problema. 

Ahí es donde muchos grupos están desconcertados 
con esta famosa constitución moral. Con esta 
introducción de valores religiosas y sobre todo el papel 
que le está dando a las religiones. AMLO da demasiada 
entrada a los principios religiosos y muchos nos 
preguntamos si es la mejor solución. 

El problema es que muchos evangélicos se sienten 
muy alentados porque creen que la cuarta 
transformación que propone AMLO no solo es un nuevo 
régimen pacífico, sino una revolución espiritual. 

Está muy enrarecida la atmósfera, no hay claridad. No 
podemos estar pensando en que AMLO va a encabezar 
una revolución espiritual en un país de una larguísima 
tradición laica y laicista. 

¿Es esto inédito en México? 

Estamos en un curso inédito. Probablemente estemos 
en un régimen post anti religioso. 

Pareciera ser, sobre todo el presidente, porque muchos 
de sus colaboradores cercanos vienen de una tradición 
laica, que AMLO está muy comprometido con esta 
causa de romper esta tradición de un laicismo anti 
religioso e introducir un laicismo de colaboración con 
los valores religiosos y el ejercicio del poder. 

A mí me parece un riesgo importante porque no 
estamos hablando de algo hipotético. En México ya se 
sufrieron tres guerras donde la religión estaba entres 
los motivos centrales. 

(bbc.com) 28/05/2019 

12. La mal llamada Cuarta Transformación y 
la Constitución moral: Andrés Lund 
Medina 

1. Un nuevo gobierno en México  

Sin duda, la llegada a la Presidencia de 
México por parte de Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO), apoyado en esa 

alianza interclasista que es MORENA y 
en el voto masivo contra los gobiernos neoliberales, 
significó un cambio de régimen político. 

Pasamos de un régimen oligárquico neoliberal, 
autoritario y represivo pero cubierto con los ropajes de 
la democracia liberal, a un nuevo gobierno con rasgos 
bonapartistas, con un Caudillo que pretende levantarse 
por encima de la lucha de clases, en la desgasta estela 
de los llamados gobiernos progresistas 
latinoamericanos.  

Del cada vez más deslegitimado dominio político-
ideológico neoliberal, que funcionaba con más coerción 
y sin generar consensos, hemos transitado a un nuevo 
gobierno con una fuerte legitimidad política.  

Sin embargo, este gobierno de AMLO mantiene su 
batalla política con el pasado régimen (tal es el sentido 
político de las "mañaneras" del presidente), con una 
nueva capa de intelectuales orgánicos (desde los muy 
efectivos youtuberos hasta intelectuales que vienen de 
la izquierda anticapitalista como El Fisgón, Taibo II, 
Armando Bartra, entre otros).  

La lucha por el poder sigue y, por eso, se busca 
imponer una nueva forma de dominación hegemónica 
que genere nuevos consensos así como un nuevo 
sentido común en la mayoría del pueblo mexicano.  

En esa política hegemónica del nuevo gobierno se trata 
de imponer el discurso y el relato de la ruptura con el 
neoliberalismo, simplificado éste a una forma de 
gobierno corrupto al servicio de un pequeño comité de 
oligarcas. Desde este discurso y relato, la crisis que 
provocó el neoliberalismo se debe, principalmente, a la 
corrupción.  

La crisis de México es una crisis moral que requiere, 
por consiguiente, una regeneración moral cuyo núcleo 
es la honestidad y la austeridad republicana, 
simbolizada por los liberales mexicanos del siglo XIX. 
En este relato, AMLO se presenta como un nuevo 
Juárez y su equipo como lo héroes que están forjando 
la Patria.  

En realidad, el discurso patriotero de la austeridad 
republicana solo repite las muy reales políticas 
económicas de la austeridad neoliberales y sus recortes 
al Estado social, con el consecuente crecimiento del 
desempleo y recortes del presupuesto social (película 
muy vista en los primeros gobiernos neoliberales 
mexicanos).  

Un excolaborador de AMLO, Mario Di Costanzo, hace 
un "diagnóstico demoledor" (dice el Proceso 2221 de 
mayo del 2019): "La 4T parece más un Estado 
neoliberal mal hecho." Según Di Costanzo, el "agresivo 
ajuste al gasto público", los recortes de personal, la 
baja de salarios, el freno al gasto corriente, no quitan la 
grasa del Estado social sino que están "cortando 
músculo y arterias que van a afectar al gobierno, sobre 
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todo en empresas que tienen que ver con atención a la 
gente."  

El neoliberalismo se mantiene en el gobierno de AMLO 
y vuelve a reciclar el discurso ideológico de la 
austeridad.  Por su parte, el relato de la corrupción no 
logra encubrir que este nuevo gobierno mantiene el 
proceso de acumulación capitalista por despojo, que es 
la esencia misma del neoliberalismo.  

Porque el neoliberalismo no es un determinado régimen 
político (ya que admite diversas formas de dominación) 
sino una política económica que impulsa un modelo de 
acumulación que recrudece la explotación eclipsando al 
Estado social y despoja a los países semicoloniales de 
gran parte de sus riquezas por varias vías: la de la 
Deuda Externa, la del despojo salarial, la del 
extractivismo, formas de despojo no mencionadas, 
cuestionadas o tocadas por el nuevo gobierno.  

Sus esperadas políticas redistributivas no se dirigen 
hacia la reconstrucción del Estado social, es decir, no 
apuntan a restituir las obligaciones constitucionales del 
Estado, ni mantienen o fomentan formas de 
autorganización social que resistieron o se crearon para 
resistir la violencia institucional de la oleada neoliberal.  

En aras de su lucha moral contra la corrupción, en este 
gobierno se siguen sacrificando servicios sociales y 
derechos sindicales así como de organizaciones que 
intentaron cubrir los espacios abandonados por la 
minimización del Estado neoliberal. El nuevo gobierno 
de AMLO ha optado por promover políticas 
asistencialistas sin la intermediación de orgnizaciones 
sociales, fomentando así el individualismo y un 
clientelismo político en torno a un presidencialismo 
remasterizado.  

2. El Presidente y la moral  

Aunque, reitera AMLO, el pueblo es bueno y noble, 
mientras que la Mafia del poder (político y económico) 
es inmoral y corrupta, nuestro presidente se asume 
como un Guía para la regeneración moral de México.  

Para ello se requiere una Constitución política, que 
puede empezar a discutirse a partir de la Cartilla moral 
que escribió Alfonso Reyes hace casi 80 años y que 
todos debemos leer para luego recibir los 
Mandamientos que este gobierno nos dicte. Tal es el 
discurso y el relato que una política con pretensiones 
hegemónicas se lanza desde este gobierno. 

Como renacionalizar PEMEX puede ser complicado y 
afectar verdaderamente intereses de transnacionales, 
se prefiere combatir el huachicol y hablar de la 
necesidad de la moral. Como impulsar una auténtica 
recuperación salarial para todos los trabajadores puede 
molestar a los empresarios, se hace caso omiso de las 

huelgas y se sigue reiterando el discurso 
de moralizar a la sociedad.  

Como atacar al extractivismo alejaría la 
inversión nacional y extranjera, es mejor combatir a los 
corruptos y promover la discusión moral. Como afectar 
de raíz al neoliberalismo (que es esencialmente 
económico) no está en el horizonte mental y político del 
gobierno de AMLO, entonces éste se propone centrar la 
forma política en el combate a la corrupción e imponer 
un discurso moral para regenerar (moralmente) a 
México.  

Por cierto, la Cartilla Moral de Alfonso Reyes es una 
serie de breves lecciones de moral, tradicionalistas y 
eurocentristas, que a partir de una dualista y simplista 
concepción de ser humano (con cuerpo y alma) y de la 
cultura (sustentada en espíritu moral), deriva una serie 
de obligaciones morales y cívicas: respeto a la familia 
(¡concebida como hecho natural!), a la sociedad (para 
actuar con urbanidad y cortesía), a la Ley y el Derecho, 
al gobierno, a la Patria, a la sociedad humana, a la 
naturaleza.  

Como casi todos los discursos morales, el texto de 
Reyes idealiza y simplifica al extremo el mundo social, 
velando la existencia de la diversidad de morales, su 
historicidad y contradicciones, las formas de poder que 
las penetran.  

Cabe subrayar que, con esta maniobra estratégica y 
política de impulsar la discusión sobre una Constitución 
moral, el nuevo gobierno de AMLO pretende arrebatarle 
una bandera a la derecha: la del discurso moral, la 
apelación del Bien y el respeto al orden establecido 
(familiar, legal, gubernamental). Con ello se esfuerza 
por cambiar la discusión política y económica por la 
moral, intentando ocupar el centro político, alejándose 
de toda identificación con la izquierda.  

Esta maniobra discursiva es muy típica de la nueva 
derecha latinoamericana que, contra los gobiernos 
progresistas, se levantó rechazando la corrupción de 
los gobernantes y de la sociedad, defendiendo a la 
moral. Ahora, cuando estas derechas gobiernan, siguen 
usando el discurso moral para desmontar al Estado 
social con políticas de austeridad, tal y como lo hace 
este gobierno de AMLO.  

3. ¿Y la ética política?  

Si la Derecha quiere la bandera de la Moral (para 
volverla doble moral, en la que se dice una cosa y se 
hace otra), la verdadera izquierda siempre se queda 
con la bandera de la ética-política. 

La ética tiene una doble función: criticar a la moral 
establecida y proponer lo que Deber ser, para cambiar 
y mejorar el mundo. Desde la ética política de izquierda, 
se cuestiona una moral, como costumbres y normas, 
necesariamente heterónoma (impuesta) y conformista, 
una moral reproduccionista (de la sociedad) y represiva 
(¡para Freud la moral es el Super Yo represivo del Ello 
inconsciente, el propio malestar neurótico de la 
cultura!), una moral tradicionalista, patriarcalista y 
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sexista. La ética política de izquierda rechaza una moral 
marcada por el capitalismo, que promueve la adoración 
al dinero, el lucro y la avaricia, la posesividad y la 
competencia, el consumismo de mercancías cada vez 
más tóxicas y rápidamente obsolescentes (a eso 
Fromm le llama necrofilia).  

De hecho, la moral puede entenderse como un 
dispositivo de poder que impone, reproduce y naturaliza 
el dualismo jerárquico y opresivo que constituyen al 
patriarcalismo, el clasismo, el racismo, el colonialismo, 
así como la competencia de todos contra todos en aras 
del dinero que se hace más dinero (del Capital).  

La ética crítica de izquierda cuestiona a la familia 
moderna, que no es un hecho natural sino un producto 
histórico-social penetrado por la violencia patriarcal, 
que hasta nuestros días se mantiene; también rechaza 
que la sociedad esté dividida en clases que luchan 
entre sí porque una busca explotar (privatizar la riqueza 
social) a la clase que produce; critica gobiernos y Leyes 
que responden a los intereses de las clases dominantes 
explotadoras, así como a los imperialismos que impiden 
que seamos una patria libre y latinoamericana.  

Pero esta ética no se queda en la crítica a la moral 
hegemónica, también propone lo que Debe ser, 
siempre y cuando sea racionalmente posible. La ética 
política de izquierda propone lo que no es pero debe 
ser: la utopía como horizonte estratégico que guía sus 
acciones y luchas políticas transformativas. 

Por eso, la izquierda lucha por la Igualdad, la Libertad, 
la Democracia, la Justicia, la Vida, por un mundo sin 
explotación ni clases, sin opresiones ni 
discriminaciones, sin patriarcalismos ni sexismos, sin 
fronteras ni guerras, sin ecocidio ni intoxicación 
medioambiental. Y lucha para que esto ocurra en 
México y en el mundo entero.  

La utopía ética politica de izquierda es anticapitalista, 
feminista, ecologista, democratizadora, justiciera. 
Pugna por una democracia participativa y extendida a 
todas las esferas de la sociedad: en los pueblos, 
barrios, alcaldías, las escuelas, las fábricas, las 
comunidades y organizaciones.  

Esa autorganización de los trabajadores debe gestionar 
colectiva y democráticamente tanto la producción y el 
consumo, con justicia social y ecológica, como el 
metabolismo Sociedad/Naturaleza, de modo que se 
detenga el ecocidio y la contaminación de la naturaleza, 
permitiendo su preservación y regeneración así como la 
estabilización del cambio climático.  

La Derecha, que aspira que el pasado de sus privilegios 
sea un presente eterno, defiende a la moral 
establecida. La Izquierda, que lucha por un futuro justo, 
libre, democrático, que quiere dejar en el pasado el 

atroz presente capitalista, defiende una 
ética política que guía sus acciones.  

Conclusiones  

Tal vez la discusión sobre la Constitución moral (que no 
será la de Alfonso Reyes sino la que elaboren los 
nuevos intelectuales orgánicos de este gobierno) pinte 
por entero al nuevo gobierno de AMLO como uno que 
dejó atrás los ideales ético políticos de impulsar una 
verdera revolución permanente en la economía, la 
política, la cultura (que sería la auténtica 4T), 
intentando dejar atrás al capitalismo. 

 Como un gobierno tan moral que tiene una doble 
moral: dice una cosa (acabar con el neoliberalismo) 
pero hace otra (mantiene la acumulación capitalista 
neoliberal).  

La necesidad de este gobierno de un discurso moral, 
como jugada política de lucha hegemónica, en realidad 
revela toda su miseria ética política, su carencia de 
utopías verdaderamente transformativas. 

(rebelion.org) 31/05/2019 

13. El periodismo católico tiene que ganarse 
su admisión en la plaza pública 

Al participar en el III Encuentro Nacional de Medios 
Impresos Católicos que se lleva a cabo del 28 al 30 de 
mayo en Guadalajara, Jalisco, el periodista Jaime 
Septién Crespo consideró que el periodismo católico 
tiene que ―ganarse su derecho de admisión en la plaza 
pública, en la sociedad civil‖, pues ―no porque soy 
católico me van a leer, no porque soy bueno voy a 
conquistar un nicho de mercado, no porque me bendijo 
el obispo ya no tengo que cumplir las reglas básicas del 
periodismo‖. 

Septién Crespo, quien es director del diario El 
Observador, aseguró que este derecho de admisión se 
encuentra estrechamente ligado a la calidad de los 
contenidos. 

Jaime Septién señaló que algo que se suele olvidar es 
que el periodismo en el país nació católico con La 
Gaceta de México fundada por el primer periodista 
mexicano Juan Ignacio María de Castorena, quien llegó 
a ser obispo de Yucatán. El primer número vio la luz en 
junio de 1722.  ―Es necesario recuperar esa tradición 
fundada por los católicos‖. 

El periodista también se refirió a la prensa libre que, 
dijo, tendrá éxito solo si cumple su finalidad principal 
que es la de dar a conocer la verdad, que es a la vez 
una riqueza y una responsabilidad; ―la riqueza que 
responde a la verdad revelada, y la responsabilidad de 
hacer que la verdad resplandezca en su esplendor y en 
su capacidad al mismo tiempo persuasiva y polifónica‖. 

Al citar a Gilbert K. Chesterton, explicó que la misión 
del periodismo católico es que la Iglesia católica sea lo 
que es: el hogar natural del espíritu humano.  
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―La prensa católica se volverá católica cuando los que 
la hacemos interioricemos que todos somos Iglesia; se 
trata de olvidarnos que somos islas de resistencia, para 
volvernos archipiélagos; cada uno con sus talentos; la 
sencillez hoy tiene una frase que la define y que es la 
frase que define al papa Francisco: hay que tender 
puentes‖. 

Una radiografía de la prensa católica en México 

Jaime Septién dio a conocer el Reporte 2019 de 
Periodismo Católico en México, cuyos datos estarán 
disponibles en la página de internet de El Observador a 
partir del 2 de junio de 2019. 

Al respecto, aseguró que el hecho de que existan 73 
periódicos diocesanos en México es esperanzador, 
sobre todo cuando en el país se vive un cierre 
constante de medios comerciales.  

Los datos contenidos en el reporte –añadió- muestran 
algo fundamental: que existe una fuerza inédita para la 
comunicación y la evangelización, y que a esta fuerza 
le hace falta más que reconocimiento, alianzas 
estratégicas para profesionalizar los medios de 
comunicación impresos. 

Destacó que algo importante es que entre los 73 
periódicos diocesanos tienen un tiraje mensual cercano 
al millón de ejemplares ―lo cual narra la fuerza del 
periodismo católico diocesano‖. 

(vidanuevadigital.com) 29/05/2019 

14. El Yunque y Vox, la íntima relación de 
una secta ultracatólica mexicana y la 
ultraderecha española: Luis Gonzalo 
Segura 

España/México. Cuando el Titanic se hundía la mayoría 
huyeron despavoridos. Quedaron los músicos, el 
capitán y los pobres, encerrados. Cuando el Partido 
Popular comenzó a hundirse muchos prefirieron saltar 
al mar a ahogarse entre baladas melancólicas.  

De esa huída nacieron dos partidos que, hasta 
entonces, solo eran subpartidos, familias de poder: la 
ultraderecha española —Vox— y los liberales —
Ciudadanos—.  

De hecho, no es de extrañar que los líderes de ambos 
partidos, Santiago Abascal y Albert Rivera, fueron antes 
miembros del Partido Popular (Albert Rivera fue 
miembro de Nuevas Generaciones, la organización 
juvenil del PP) ni que ambos partidos se crearan en un 
intervalo de seis meses (Vox nació en diciembre de 
2013 y Ciutadans se convirtió en Ciudadanos, pasando 
de Catalunya a España, en verano de 2014). 

La escasa repercusión de la extrema derecha hasta 
hace solo unos meses ha generado un 
manto de desconocimiento al respecto 

de quiénes estuvieron detrás de la 
creación de este partido. Situémonos.  

En 2014 el bipartidismo zozobraba después de 
múltiples muestras de debilidad desde 2010 y una 
fuerza nueva, Podemos, emergía poderosa, transversal 
e imponente (en enero de 2015 el CIS, Centro de 
Estudios Sociológicos, situó a Podemos con un 30% de 
intención de voto como ganador de las elecciones 
generales).  

Eran, y son, los temidos comunistas. Y el Establishment 
español reaccionó: por un lado, organizóuna campaña 
de desprestigio que ahora ha salido a la luz —por 
medio de las Cloacas de Interior— y, por otro lado, 
fomentó alternativas válidas al desgaste y la falta de 
credibilidad de las fichas rojas —PSOE— y azules —
PP— del tablero que ellos controlaban y siguen 
controlando. Fue entonces cuando llegaron Ciudadanos 
y Vox. 

Los oscuros comienzos de Vox 

De Ciudadanos sabemos bastante más y del impulso 
que recibió de las grandes empresas españolas —IBEX 
35– quedan pocas dudas, pero Vox al principio no 
arrancó y ello generó que todo lo referente a su 
nacimiento haya quedado entre tinieblas.  

Hasta que hace casi seis meses, en diciembre de 2018, 
Vox irrumpió con fuerza en la política nacional al entrar 
en el Parlamento Andaluz con casi 400.000 votos y 
doce diputados (hace un mes escaso consiguió casi 2,7 
millones de votos y 24 diputados en las elecciones 
generales).  

En ese momento nadie sabía muy bien quién estaba 
realmente detrás del partido y comenzaron a surgir 
informaciones. Se supo de sus excelentes relaciones 
con el ámbito militar y distintas fuentes apuntaron a la 
secta de origen mexicano El Yunque, 'Hazte Oír' y los 
conocidos como los 'kikos'. A cual más extremista. Pero 
poco más. 

El primer escándalo no tardó en estallar: Vox fue 
financiado con un millón de euros por una organización 
terrorista iraní, considerada por Estados Unidos como 
tal hasta 2012 y responsable de atentados con muertos, 
denominada Consejo Nacional de la Resistencia de 
Irán, grupo opositor al actual régimen iraní.  

El segundo nos acaba de llegar: se confirma la relación 
entre la ultraderecha española —Vox— y la secta 
ultracatólica militar de origen mexicano —El Yunque—. 

El Yunque de Vox 

Según una investigación de Adolfo Moreno para la 
organización civil estadounidense Avaaz y el diario 
español El Mundo, que cuenta con al menos cuatro 
fuentes fiables, dos candidatos de Vox al Congreso de 
los Diputados español en las pasadas elecciones 
generales de abril utilizaron distintas asociaciones 
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como tapadera para captar a jóvenes para El Yunque, 
la secta ultracatólica paramilitar fundada en México. 

Santiago Ribas, número 20 por Madrid, y Jose M. 
Menéndez, el número 3 por Guipúzcoa, trabajaron 
activamente entre 2011 y 2014 para captar a 
candidatos para la secta mediante la asociación 
pantalla 'Jóvenes por una Causa' (JxC).  

Además, se revelan los métodos que usaban para 
averiguar todo lo necesario sobre el posible candidato 
para su incorporación. Todo ello sin que este tuviera 
ningún conocimiento e infringiendo la Ley Orgánica de 
Protección de Datos (LOPD), ley que prohíbe guardar 
información personal sin autorización expresa del 
afectado. 

El primer contacto con el 'Candidato' se producía por 
medio del alcohol, no obstante José M. Menéndez es 
coordinador nacional de la asociación 'Cañas por 
España', muy vinculada a Vox y cuyo primer invitado 
fue Santiago Abascal, líder del partido ultraderechista 
español.  

En ese ambiente fraterno se obtenía información 
necesaria sobre las opiniones políticas e ideológicas de 
los candidatos, así como de sus familias y situaciones 
económicas.  

Una vez que el alcohol y la exaltación de la amistad 
había conseguido sus logros, se realizaban múltiples 
actividades durante meses, como excursiones, capeas 
y otros eventos que pudieran permitir mantener una —
falsa— relación de amistad estrecha, hasta que se 
obtenía (o no) la condición de 'Pre' (pre-orgánico).  

Todo ello tras la elaboración de un informe de tres o 
cuatro páginas en la que se recopilaba las opiniones 
personales sobre la homosexualidad, las relaciones 
sexuales fuerza del matrimonio, el divorcio, la 
inmigración o el uso de anticonceptivos. 

Tras superar las fases de 'Candidato' y 'Pre' después 
de varios meses solo unos pocos conseguían el estatus 
de 'Orgánico', para lo cual antes deberían haber 
mostrado su arrojo y valía para la secta, esto es 
participar de acciones violentas o acosadoras de El 
Yunque en clínicas abortivas, lanzamiento de huevos 
en mítines, pintadas, etc. Los 'Orgánicos' son instruidos 
militarmente como si fueran 'mitad monjes-mitad 
militares', algo así como los Templarios, pero en versión 
moderna y light. 

La existencia de El Yunque en España 

El Yunque existe en España desde el franquismo, algo 
que ha quedado constatado en la investigación 
ordenada por la Conferencia Episcopal Española en 
2010 a Fernando López Luengos. Tras dicha 
investigación, basada en los testimonios recogidos de 

24 testigos, la organización 'Hazte Oír', 
también controlada por El Yunque, 

interpuso denuncia por considerar falso 
lo que se relataba en el mismo. 

 La justicia española falló en su contra y determinó que 
lo que contenía dicho informe era esencialmente veraz 
y de transcendencia pública. Por tanto, judicialmente 
hablando El Yunque existe en España. 

Existe constancia de la existencia de El Yunque en 
España, entre otras cuestiones porque de no ser así, la 
Conferencia Episcopal Española jamás habría 
ordenado una investigación al respecto, pero sobre 
todo por la buena acogida que tuvo en los ambientes 
franquistas españoles. Ambientes que, con las 
correspondientes adaptaciones a los tiempos 
modernos, siguen siendo los que frecuentan las élites 
españolas.  

Miembros de El Yunque están presentes en múltiples 
ambientes, asociaciones, partidos políticos, empresas u 
otras agrupaciones o entes relacionados con el poder 
político, económico y mediático con el objetivo de 
conseguir, mediante la influencia y el poder, incluso el 
acoso, que la legislación y el poder favorezcan a la 
Iglesia Católica y su doctrina. 

Puede parecer inocuo lo narrado hasta ahora, unos 
informes de unos chavales que toman cervezas juntos, 
pero pocos dudan hoy que Vicente Fox no habría sido 
presidente de México entre 2000 y 2006 si la secta 
ultracatólica El Yunque no hubiera contribuido a ello.  

(actualidad.rt.com) 28/05/2019 

15. La Guardia Nacional y los territorios 
zapatistas 

El despliegue militar en marcha es el más grande en la 
historia del país. Para el nuevo gobierno es 
absolutamente necesario. Y no sólo para el nuevo 
gobierno: para toda la oligarquía y la llamada ―clase 
política‖ de todos los colores del espectro electoral.  

La nueva Fuerza Armada fue instaurada con la 
―histórica‖ aprobación unánime de todas las bancadas 
representadas en el Poder Legislativo federal. Las 
legislaturas de los 32 estados de la República dieron 
también su aval de inmediato, con lo que el presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
decretó la creación de la Guardia Nacional el pasado 26 
de marzo. 

Este jueves, de nueva cuenta, de manera unánime, los 
legisladores federales (senadores y diputados) 
concluyeron la aprobaron de las leyes reglamentarias 
de la misma Guardia Nacional. Es decir, ―hay 
consenso‖ entre quienes gobiernan y disputan el poder 
acerca de desplegar por todo el territorio nacional a los 
efectivos militares.  

Y hay consenso entre los poderes fácticos: las cámaras 
empresariales, los consorcios mediáticos, los grupos 
financieros y, entre otros, la jerarquía eclesiástica 
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celebraron la instauración de la nueva Fuerza y 
desearon que, por el bien de la nación, tenga éxito en el 
combate al crimen y en la instauración de la paz. 

Como hemos dicho en este espacio, la confrontación 
real del gobierno de López Obrador no es con sus 
adversarios panistas, priístas, perredistas, empresarios, 
financieros o ministros, magistrados y jueces del Poder 
Judicial. Existe, pero en lo fundamental sabrán llegar a 
acuerdos, como el del despliegue militar en toda la 
República. 

Es de reconocerse que el combate a la corrupción no 
es menor: generará importantes fricciones entre 
algunos grupos que habían abusado hasta la 
obscenidad de los recursos públicos. Sólo un ejemplo: 
como lo reveló Contralínea en la columna Oficio de 
Papel, Televisa recibió el sexenio pasado más de 9 mil 
millones de pesos oficialmente por publicidad 
gubernamental.  

A ello hay que sumar lo que recibió por otros ―servicios‖ 
brindados al gobierno de Enrique Peña Nieto y, el 
colmo, la devolución millonaria –documentada por 
Reforma– de impuestos a la propia empresa y a otras 
de su mismo grupo, como la televisión satelital Sky y el 
club de futbol profesional Águilas del América. 

Sí es importante el combate a la corrupción pero por sí 
solo no cambiará la relación entre explotadores y 
explotados. La estructura generadora de desigualdad 
económica social quedará intacta. 

La creación de la Guardia Nacional implicó intervenir 12 
artículos de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos. Dicho sea de paso, esta legislación 
promueve que se armen las personas bajo el 
argumento de preservar su seguridad.  

El Artículo 10 de la Carta Magna mexicana dice ahora: 
―Los habitantes de los Estados Unidos Mexicanos 
tienen derecho a poseer armas en su domicilio, para su 
seguridad y legítima defensa […]‖. 

En la Constitución y en las leyes reglamentarias se 
insiste en que el nuevo cuerpo es de carácter policial y 
civil. Pero en los artículos transitorios queda establecido 
que estas tropas provendrán principalmente de la 
Policía Militar y de la Policía Naval. En menor medida, 
de lo que queda de la Policía Federal.  

Es decir, ayer eran militares y hoy, adscritos a la 
Guardia Nacional, son civiles. Como si un cambio de 
uniforme bastara para transformar a un militar en un 
policía. Además, el quinto transitorio autoriza al 
presidente de la República para disponer del Ejército 
Mexicano, la Armada de México y la Fuerza Aérea 
Mexicana para realizar tareas de seguridad pública. 

Estamos hablando de un despliegue que ha iniciado 
con 50 mil efectivos y que llegará a 110 
mil. Y, como ha insistido Alfonso Durazo 
Montaño, secretario de Seguridad y 

Protección Ciudadana, en este 
despliegue, los elementos no regresarán a sus 
batallones después de realizar operativos. Se quedarán 
ahí, en las plazas, ―recuperando‖ el territorio nacional. 

El comandante de la Guardia es el general de brigada 
Luis Rodríguez Bucio, con credenciales de experto en 
inteligencia y combate al narcotráfico. El estado mayor 
de la nueva Fuerza se completa con un representante 
del Ejército (el general de brigada Xicoténcatl de 
Azolohua Núñez Márquez), uno de la Armada (el 
contralmirante de infantería de marina, Gabriel García 
Chávez) y una de la Policía Federal (la comisaria 
general Patricia Rosalinda Trujillo Mariel). 

El reportero José Réyez reveló en Contralínea el 
despliegue que la Guardia Nacional alcanzará en 3 
años a través de 266 coordinaciones en que la nueva 
Fuerza dividió al país. De ellas, 216 estarán a cargo de 
militares de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y 34 de la Secretaría de Marina (Semar). Y 
apenas 16, de la Policía Federal. 

Entre las 266 coordinaciones donde se asentará la 
Guardia Nacional se contempla a las comunidades de 
los municipios autónomos zapatistas. Esta nueva 
Fuerza, por lo menos en el mapa, plantea instaurarse 
en el corazón del movimiento zapatista y el Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional. 

Incluso, de la información puede desprenderse qué 
coordinaciones de la Guardia serán y quiénes estarán a 
cargo. Se trata de la ―entidad Chiapas 1‖ con cuatro 
coordinaciones regionales.  

Los cuarteles estarán en San Cristóbal de las Casas, 
donde el ―enlace militar‖ es el coronel de infantería 
Vicente Dimayuga Canales; Comitán de Domínguez, 
con el coronel de caballería Carlos Alberto Rojas 
Martínez; Huehuetán, con el general de brigada Jaime 
Contreras Chávez, y las Margaritas, a cargo del coronel 
de infantería Arturo Carrizales Huerta. 

La ―entidad Chiapas 2‖ también contará con cuatro 
coordinaciones cuyos ―enlaces militares‖ son el coronel 
de infantería Avigail Vargas Tirado, el teniente coronel 
de infantería Edilberto Jasso Godoy, el coronel de 
infantería Rodolfo Díaz Navarro y el coronel de Artillería 
Isaac Guzmán Rojas. Los cuarteles estarán en 
Ocosingo, Palenque, Pichucalco y Bochil, 
repectivamente. 

El cerco militar sobre los zapatistas se estrechará. 

También se creó la ―entidad Chiapas 3‖ en el Sur del 
estado donde no hay comunidades autónomas 
zapatistas. 

La región de influencia zapatista tendrá más cuarteles 
que otras regiones con altos índices de violencia, a 
pesar de que en el propio documento se establece que 
los índices delictivos en los territorios autónomos son 
de los más bajos del país. 
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López Obrador ha insisitido en que, como gobernante, 
no es de izquierda ni de derecha, sino ―liberal‖. Su 
lucha es contra los ―conservadores‖, como aquella del 
siglo XIX, cuando las dos grandes facciones se 
disputaban el territorio. Al triunfo de los liberales se 
instauró un gobierno fuerte que ―recuperó‖ para el 
Estado liberal todas las regiones. 

Probablemente, en la visión de López Obrador se 
deben ―recuperar‖ todos los territorios. Y no sólo los 
que están en manos de la delincuencia, sino aquellos 
con comunidades antistémicas, ajenas a lo que 
consideran el Estado burgués mexicano. Al parecer, la 
guerra en Chiapas no está cancelada. 

Zósimo Camacho 

(contralinea.com.mx) 26/05/2019 

16. Comunidades zapatistas denuncian el 
aumento de la violencia hacia sus 
territorios 

Durante el foro simpatizantes del EZLN denunciaron la 
profundización de la militarización con la creación de la 
Guardia Nacional bajo el gobierno de la Cuarta 
Transformación, así como la serie de ejecuciones en 
comunidades simpatizantes del EZLN, que se han 
incrementado durante el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador. 

Entre los ponentes del foro estuvieron el CIPO-EZ, el 
CNI, el CIG, familiares del activista asesinado Samir 
Flores, Concejales de Almizingo CNI-CIG, padres y 
madres de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa, 
representantes del Concejo Indígena de Gobierno y el 
Congreso Nacional Indígena, el periodista Zósimo 
Camacho de la Revista Contralínea y el doctor Gilberto 
López y Rivas, entre otrxs. 

Allí se denunció la profundización de la militarización y 
la creación de la Guardia Nacional bajo el gobierno de 
la Cuarta Transformación, así como la serie de 
ejecuciones en comunidades simpatizantes del EZLN, 
que se han incrementado durante el gobierno de 
Manuel López Obrador; un gobierno que llegó al poder 
bajo la promesa de acabar con la violencia, la represión 
y la militarización. 

Durante el foro se realizaron denuncias sobre los 
asesinatos -con gran saña- de Bartolo Hilario Morales e 
Isaías Xanteco Ahuejote, ambos indígenas nahuas y 
promotores locales del Concejo Indígena y Popular de 
Guerrero – Emiliano Zapata (CIPOG-EZ); a 20 días de 
los asesinatos a manos de grupos armados del 
Concejal nahua Lucio Bartolo Faustino y de y Modesto 
Verales Sebastián, asesinados en Chilapa cuando 
regresaban de organizar actividades políticas. 

Se destacó la impunidad con que actúan 
las bandas armadas que controlan esos 
territorios, donde la comunidad ha tenido 

que formar sus policías comunitarias 
para defenderse. Sin embargo, sus integrantes son 
asesinados o secuestrados, sin que reciban ninguna 
protección del gobierno. 

Incluso, durante el foro, los representantes del CIPOG-
EZ estaban negociando con el gobierno federal el 
traslado seguro de los cuerpos de sus compañeros, 
dado que la región está controlada por diversos grupos 
del narcotráfico. 

La denuncia también señaló directamente que estos 
atentados ocurren contra los dirigentes y activistas que 
encabeza la oposición a los proyectos del gobierno, 
mismos que afectan la vida y la naturaleza en esos 
territorios. 

Por el asesinato de Samir Flores, quien encabezaba la 
oposición en Puebla Tlaxcala y Morelos a la 
termoeléctrica Huexca por el daño ambiental que causa 
en esas comunidades, cuya muerte no impidió que el 
gobierno de AMLO (―primero los pobres‖) organizara 
una consulta para mantener el proyecto de dicha 
termoeléctrica. 

Es decir, que sin denunciar directamente al gobierno 
como responsable, en el ambiente del Foro se sentía el 
cuestionamiento a la impunidad con actúan estos 
sicarios en plena 4ª Transformación. 

Las madres y padres de los 43 desaparecidos de 
Ayotzinapa, comentaron sobre la falta de solución a sus 
demandas por el gobierno. Y donde Encinas sólo 
compromete con promesas y promesas, pero nada en 
concreto. Ahí, las madres y los padres de los jóvenes 
normalistas desaparecidos, contaron cómo el gobierno 
ha querido comprarlos y dividirlos. 

A pesar de todas las vicisitudes que enfrentan en esta 
tarea, se mantienen en lucha por sus hijos, y cada vez 
más desconfían de las promesas de este gobierno. Por 
eso rechazan la presencia de los militares en las calles 
y la creación de la Guardia Civil que lejos de combatir a 
la llamada delincuencia organizada, vigila y hostiga a 
las comunidades. 

Melitón Ortega (representante de las madres y padres 
de los 43) denunció la participación del ejército, y la 
respuesta del entonces titular de la Secretaría de 
Defens Nacional (Sedena), Salvador Cienfuegos, de 
que los padres querían enlodar al ejército, directamente 
al 27 Batallón de Iguala. De esta manera, los militares 
se amparaban en la ―verdad histórica― emitida por la 
PGR bajo el gobierno de Peña Nieto. 

Como conclusión, Melitón Ortega señaló (al igual que 
Gilberto López y Rivas) que nadie debe seguir luchando 
de manera aislada. Que habría que unificar las luchas 
del magisterio, los 43, el zapatismo, etc. 

El periodista de Contralínea denunció la creación de la 
Guardia Nacional y su carácter meramente militar, y la 
militarización-ocupación de territorios zapatistas en 
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Chiapas, en donde son constantes los vuelos rasos de 
los helicópteros para mostrar que el gobierno tiene el 
control de esas zonas. Es decir, es un salto en el 
hostigamiento, y virtual ocupación de sus territorios, en 
el gobierno de Andrés López Obrador. 

Donde más allá de que se haya votado en el Congreso 
que la Guardia Nacional tendría un carácter ―civil‖, y la 
integración de la policía militar del ejército y la marina, 
así como la creación de nuevos cuarteles militares en 
Chiapas; con sólo con cambiar de uniformes, los 
militares pasarían a ser ―civiles‖. 

Militarización que, bajo una estrategia de ―recuperación 
del territorios‖, hace impensable la vuelta de los 
militares a los cuarteles. 

Por una Coordinación nacional contra la 
militarización 

Si bien este foro impulsado por organizaciones 
zapatistas, destaca por ser un primer llamado a unificar 
los reclamos contra la represión, la militarización y la 
creación de la Guardia Nacional, el mismo mostró la 
necesidad de impulsar una especie de organización 
más amplia, que no solamente levanten las demandas 
de las comunidades simpatizantes del EZLN, sino que 
integre otros sectores que no necesariamente se 
reclamen zapatistas. 

En el país, bajo un gobierno que se reclama 
antineoliberal (pero que impulsa los mega proyectos de 
los reconocidos empresarios representantes del 
neoliberalismo), se ha incrementado la represión a los 
distintos movimientos que se oponen a los planes de la 
4-T. 

Las desapariciones, los feminicidios, los crímenes de 
odio, la represión a los estudiantes que se movilizan, la 
violación de los derechos humanos a la diversidad 
sexual, los despidos de trabajadores por defender sus 
derechos etcétera, muestra que la represión y la 
militarización del país nos golpea todos. 

Más allá de las diferentes estrategias que existan el 
movimiento obrero y popular, es necesaria una 
coordinación nacional para enfrentar la política 
represiva del gobierno. 

Un organismo amplio que funcione con métodos 
democráticos y basado en la independencia de clase, 
que genere comités contra la militarización en los 
sindicatos, escuelas, ejidos, centros de trabajo. 

Se debe hacer un llamado para que organizaciones 
rodeen de solidaridad a las comunidades zapatistas, 
que en sus trincheras reciben los ataques de los 
capitalistas y de los gobiernos que, sin importar su 
color, están al servicio de los planes imperialistas. 

(laizquierdadiario.com.mx) 26/05/2019 

17. Por la vida y contra la 
guerra en las comunidades zapatistas: 
Gilberto López y Rivas 

Este día se está llevando a cabo en territorio nacional, y 
en varios países del mundo solidario (entre ellos, 
Francia, España, Grecia y Estados Unidos), una 
jornada en contra de la militarización de los territorios y 
las comunidades zapatistas, que ha sido denunciada 
por el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), 
y estudiada metódicamente por el Centro de Derechos 
humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba). 

El Frayba, mediante la documentación que realizan las 
Brigadas Civiles de Observación (BriCO), registra un 
aumento de 100 por ciento en el número de incursiones 
del Ejército Mexicano, patrullajes terrestres y 
sobrevuelos desde helicópteros a partir de diciembre de 
2018, y, concluye, con fundadas razones, que estos 
actos de intimidación y hostigamiento significan una 
agresión a su derecho a la autonomía y representan un 
riesgo a la vida, integridad y seguridad de toda la 
población.  

Se observó que los vehículos militares muchas veces 
pasan a alta velocidad por las comunidades, sin 
preocuparse de personas, niñas y niños, animales en el 
camino. El Frayba registró, también, actos de espionaje 
en el campamento de observación internacional de La 
Realidad, que vulneran, igualmente, la integridad y 
seguridad de quienes realizan el monitoreo. 

Este proceso de militarización se está efectuando, 
además, mediante un incremento en la actividad de los 
grupos paramilitares, que la Sedena, por cierto, en una 
reinterpretación de la vieja metáfora de quitar el agua a 
los peces revolucionarios (aislarlos del pueblo), 
considera, en sus manuales de contrainsurgencia, que 
da mejores resultados en el accionar 
contrarrevolucionario, introducir peces más bravos en el 
teatro de la guerra. Recordemos el crimen de Estado de 
Acteal, o la labor que realiza el sicariato en los 
territorios en resistencia para entender esta 
contribución metafórica de los militares mexicanos a la 
contrainsurgencia mundial. 

El EZLN, en el comunicado que denuncia la ofensiva 
militar, señala: ―Los patrullajes y sobrevuelos no siguen 
la ruta del narcotráfico, ni de las agobiadas caravanas 
de las hermanas y hermanos migrantes que huyen de 
una guerra que se niega a decir su nombre… para 
entrar a otra que se esconde detrás de un Ejecutivo 
federal parlanchín y pendenciero.  

No, esa amenaza de muerte recorre por aire y tierra las 
comunidades indígenas que han decidido mantenerse 
en resistencia y rebeldía para defender la tierra, porque 
en ella está la vida. Ahora, además, miembros del 
Ejército y Fuerza Aérea se adentran en las montañas y 
aparecen en las comunidades diciendo que viene la 
guerra y sólo están esperando ‗órdenes de mero arriba‘. 
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El interrogante obligado en este punto es: ¿Quién está 
dando las órdenes?‖ 

En el resto del país, la militarización (y 
paramilitarización) se concretan, por un lado, en la 
puesta en marcha de la Guardia Nacional, que 
constituye una entrega a los militares de la seguridad 
pública, ahora legalizada, y, por el otro, en el papel 
asignado a la delincuencia en los asesinatos de 
dirigentes indígenas defensores del territorio y la Madre 
Tierra, concejales del CNI–CIG, muchos de ellos 
comunicadores de radios comunitarias, como Samir 
Flores Soberanes, ejecutado 10 días después de 
anunciarse la continuidad del Proyecto Integral Morelos. 

Este proceso de militarización y paramilitarización en 
territorios zapatistas, o en resistencia anticapitalista, se 
lleva a cabo, sin que los intelectuales orgánicos de la 
Cuarta Transformación se inmuten, ocupados como 
están en escribir epístolas de apoyo incondicional al 
Ejecutivo federal, o aceptando carteras claves del 
gabinete para el eventual otorgamiento de los permisos 
necesarios para continuar con los megaproyectos de 
muerte. 

La actual crisis civilizatoria global detona una radical 
destrucción de las bases de la vida. Entre sus 
principales formas se juegan el etnocidio, el ecocidio, o 
el capitalismo necropolítico. (Ver el excepcional libro de 
Luis Arizmendi / Jorge Beinstein, Tiempos de Peligro: 
Estado de excepción y guerra mundial. UAZ-Plaza y 
Valdés Editores, México, 2018).  

El pensamiento crítico contemporáneo está 
profundizando en la denuncia de las nuevas formas de 
destrucción que conlleva, necesariamente, relacionar la 
acumulación por desposesión de bienes públicos, de 
bienes comunes y de bienes genéricos (como los 
códigos genéticos o el agua) (Arizmendi, ibíd. p. 20), 
hasta llegar a la política de muerte como fundamento 
de una acelerada acumulación basada en la economía 
criminal. 

El proceso de militarización en Chiapas abre el peligro 
de un nuevo Acteal. La desmilitarización, el 
desmantelamiento de los grupos paramilitares y el 
respeto a las comunidades zapatistas, sus territorios y 
sus procesos autonómicos tienen que ser acatados de 
inmediato. ¡El EZLN no está solo! 

(jornada.com.mx) 31/05/2019 

18. AMLO nombra a Víctor Manuel Toledo 
como secretario del Medio Ambiente 

Ciudad de México.  Tras la dimisión de Josefa 
González Blanco como secretaria del Medio Ambiente, 
esta mañana, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador designó al doctor en Ecología Víctor Manuel 

Toledo como nuevo titular de esa 
dependencia. 

 Al mismo tiempo, anunció que el 
empresario y senador Ricardo Ahued será el nuevo 
titular de Aduanas, cargo que dejó vacante Ricardo 
Peralta para ocupar la Subsecretaria de Gobierno de la 
Secretaria de Gobernación. 

 Durante su conferencia matutina y sin abundar en las 
motivaciones que precipitaron la renuncia de González 
Blanco -haber retrasado un vuelo de Aeroméxico por 
llegar tarde-, dijo que en ambos casos lo importante es 
que los dos nuevos funcionarios son honestos. 

 Más tarde, ante una pregunta sobre por qué aceptó 
esta renuncia y no la de la titular de Cultura, tras una 
polémica por el uso del Palacio de Bellas Artes, López 
Obrador dijo que el de González Blanco fue un "caso 
lamentable, nosotros no tenemos derecho a fallar". 

 Agregó que los funcionarios de gobierno no pueden 
actuar con "prepotencia, no debemos actuar con 
influyentismo". 

 Recordó que fue la propia ex secretaria quien le 
comentó lo sucedido, después de que conversaran 
telefónicamente acerca de un proyecto ambiental en 
San Luis Potosí. 

 "Personalmente quiero mucho a Josefa, es una mujer 
de muy buenos sentimientos, pero cometió un error, 
como todos y no se podía pasar este asunto". Ella 
misma reconoció su error y estaba apenada por lo 
sucedido, por lo que no quería afectar al movimiento, 
dijo el mandatario. 

 Cuestionado sobre el hecho de que se desequilibrara 
la equidad de género en el gabinete con esta 
designación, López Obrador reconoció que por ahora 
así será, pero dijo que ya habrá tiempo para 
recomponer, sugiriendo así que espera otros cambios. 

 Toledo, de los "mejores científicos sociales de México" 

  También en respuesta a una pregunta, López Obrador 
se extendió en el elogio de Toledo, de quien dijo que es 
"uno de los mejores cientificos sociales de México, uno 
de los mejores ecologistas ambientalistas, de los más 
estudiosos, el más vinculado con los problemas 
ambientales... uno de los más propositivos, honesto. Es 
una eminencia". 

 Toledo (Ciudad de México, 1945) es investigador titular 
"C" de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), miembro del Sistema Nacional de 
Investigadores nivel III y articulista de La Jornada. 

 Ha publicado más de 20 trabajos de investigación y 
divulgación en materia ambiental y "sus publicaciones 
han generado más de 13 mil citas", según el curriculum 
que difundió la Presidencia de l República. 

 Asimismo coordinó una nueva red temática del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología sobre 
patrimonio biocultural, que hoy reúne a más de 120 
investigadores de 40 instituciones. 
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 De acuerdo con su semblanza en el sitio del Instituto 
de Investigaciones en Ecosistemas y Sustentabilidad de 
la UNAM, Toledo ha realizado por más de tres décadas 
estudios interdisciplinarios de diversidad biológica y 
diversidad cultural, para crear una nueva área llamada 
Etno-ecología. 

 Ha escrito profusamente sobre sustentabilidad y es 
uno de los fundadores de la nueva corriente de 
Ecología Política, señaló también el centro universitario.  
"Se ha dedicado a difundir de manera amplia la defensa 
de la naturaleza y de las culturas y a visualizar una 
modernidad alternativa". 

 Ahued fue presidente de la Cámara Nacional de 
Comercio y alcalde de Xalapa. Asimismo ha sido 
diputado federal y en ese encargo participó en la 
Comisión de Hacienda. En breve pedirá licencia al 
Senado de la República. 

(jornada.com.mx) 27/05/2019 

19. Tropiezos y buenas intenciones marcan 
a López Obrador en México 

México. Andrés Manuel López Obrador, el presidente 
izquierdista, cuyo triunfo representó un cambio de 
régimen en México, cumple seis meses de gestión, 
marcados por claroscuros en su tratamiento a temas 
socioeconómicos, ambientales y, también, de derechos 
humanos. 

Desde que asumió el 1 de diciembre,  su gestión se ha 
caracterizado por el diseño de buenas ideas y una mala 
aplicación, lo cual ya se refleja en el desempeño del 
país y la percepción social sobre el primer gobierno 
ajeno a los tradicionales y conservadores Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido Acción 
Nacional (PAN). 

―Frente a las grandísimas expectativas generadas y con 
un amplísimo voto mayoritario (en las elecciones de 
julio), vemos situaciones encontradas‖, señaló Alberto 
Solís, director de Servicios y Asesoría para la Paz. 

El activista mencionó, entre los avances, la liberación 
de una veintena de presos políticos, la cancelación del 
proyecto de un nuevo aeropuerto de Ciudad de México, 
el relanzamiento de la Comisión Nacional de Búsqueda 
de Personas y el cambio de discurso sobre la violencia 
institucional y criminal. 

López Obrador, de 65 años y conocido popularmente 
por AMLO, sus iniciales, ―goza de un bono democrático 
y la confianza de la gente de querer creer, en un país 
tan devastado por la corrupción y la violencia‖, valoró a 
IPS el director de la organización no gubernamental 
que brinda servicios para la paz, la justicia y la 
dignidad. 

Desde la campaña electoral de 2018, 
López Obrador, líder del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), 

prometió un cambio radical y rápido 
respecto al legado de su predecesor, Enrique Peña 
Nieto (2012–2018), del PRI. Pero esa transformación 
aún no se materializa en asuntos como los derechos 
humanos. 

El nuevo gobierno ha sufrido una dura curva de 
aprendizaje, transfigurado en los resultados de las 
decisiones tomadas. 

Entre las medidas bien valoradas se incluyen el 
programa ―Jóvenes construyendo el futuro‖, que da 
unos 180 dólares mensuales a aprendices de oficios, 
además del plan ―Sembrando vida‖, que destina unos 
257 dólares mensuales a pequeños productores 
agroforestales, y concede bimestralmente unos 130 
dólares a adultos mayores. 

Pero, para inyectar recursos a la estatal Petróleos 
Mexicanos, a fin de incrementar la producción petrolera, 
López Obrador, de 65 años, y tres veces candidato 
presidencial, dictó medidas de austeridad, como un 
recorte salarial para los trabajadores públicos, freno a 
compras de medicinas y rebajas presupuestarias, una 
receta neoliberal que se contradice con sus idearios y 
discurso. 

Asimismo, redujo el financiamiento a guarderías 
infantiles, refugios para mujeres víctimas de violencia y 
organizaciones de la sociedad civil. 

El gobierno de AMLO abrió el ingreso a migrantes de 
Guatemala, El Salvador y Honduras que buscan llegar 
a Estados Unidos, pero en la práctica limitó poco 
después la medida, que acrecentó la tragedia 
humanitaria que ya padecían las fronteras sur y norte. 

Esas acciones han generado renuncias de cuadros 
medios y altos, vitales para la labor gubernamental 
diaria en tareas de supervisión ambiental, cobro de 
impuestos y vigilancia financiera. Además, la crónica 
escasez de medicamentos en el sistema público de 
salud se ha agudizado. 

Así, el gobierno mexicano padece de la paradoja de las 
consecuencias no previstas, acuñada por el sociólogo 
estadunidense Robert Merton (1910-2003), respecto a 
no medir el alcance de las medidas y terminar por 
provocar efectos opuestos a los deseados. 

En el primer semestre ―ya se evidencian algunas 
debilidades del planteamiento que deben corregirse si 
se quiere lograr un buen resultado‖, aseguró Juan 
Moreno-Brid,  profesor de la Facultad de Economía de 
la pública Universidad Nacional Autónoma de México. 

―Hay una parte en la que tiene razón el presidente, 
como quitar corrupción e ineficiencias. Pero que la 
receta sea cortar gasto e inversión es bastante 
cuestionable, sobre todo porque México tiene un 
gobierno que no participa en la inversión‖, planteó el 
académico. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 25 - 31 MAY 2019 * NUM. 305 

25 

Diariamente, López Obrador, a quien se sitúa dentro del 
populismo de izquierda, presume de su combate a la 
corrupción y a favor de la regeneración democrática, los 
ahorros presupuestarios y los programas sociales para 
romper las desigualdades estructurales en este país de 
129 millones de personas. 

Asimismo, el mandatario está decidido a construir una 
refinería y una línea férrea en el sureste del país, así 
como un corredor que una las costas de los océanos 
Pacífico y Atlántico,  proyectos que cuestionan 
organizaciones ambientales y grupos indígenas por su 
falta de estudios ambientales y de la obligada consulta 
libre, previa e informada. 

Además, su estilo personalista lo ha situado en 
confrontación con los medios críticos, a los que ataca 
un día sí y otro también, con descalificaciones que 
acentúan la vulnerabilidad de los periodistas, en un país 
muy peligroso para ejercer el oficio. 

La economía mexicana se contrajo 0,2 por ciento en el 
primer trimestre de 2019, en comparación con el 
trimestre previo, en la caída más acentuada desde 
2009, según el estatal Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía. 

El gobierno proyecta un crecimiento económico de 1,6 
por ciento en 2019 y 1,9 en 2020, frente a la promesa 
durante la campaña de incrementar el producto interno 
bruto (PIB) en cuatro por ciento anual. 

Además, el desempleo se ha mantenido estable, 
cotejado con el mismo lapso de 2018. A esas cifras, el 
presidente opone su propia realidad, al asegurar que 
―tiene otros datos‖. 

La idea de AMLO gira en torno a la construcción de un 
Estado benefactor que provea de todos los servicios a 
la población, sin incrementar la carga tributaria, la más 
baja de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos, que agrupa a las economías 
más grandes del planeta. 

El financiamiento vendría del ahorro derivado del 
combate a la corrupción, asegura López Obrador, quien 
ha adoptado drásticas medidas de austeridad para sí 
mismo y sus colaboradores, como ejemplo de 
regeneración democrática. 

Sobre la parte negativa, Solís situó la 
profundización del modelo de seguridad 
militarizada, con la creación en enero de la Guardia 
Nacional –integrada mayoritariamente por soldados– 
para afrontar la violencia criminal y los carteles del 
narcotráfico. 

Además incluyó la construcción de megaproyectos sin 
análisis ambientales ni mecanismos de consulta 
apropiados, la persistencia de la impunidad y la 

continuación de la violencia contra 
defensores humanitarios y ambientales y los 
periodistas. 

―Preocupan las decisiones precipitadas. Los programas 
sociales son muy riesgosos por ser clientelares. Hay un 
riesgo real de que el reparto de recursos de manera 
directa sin control se vuelva botín para extorsión y otras 
formas de violencia‖, cuestionó el activista. 

Solís consideró que ―seguimos viendo una 
presidencia muy centralizada, que toma todas las 
decisiones, y lo cual no es lo más sano. Hay un rechazo 
cada vez más explícito hacia valoraciones técnicas 
frente a los argumentos presidenciales‖. 

La gestión ya impactó en la popularidad del presidente. 
Una encuesta divulgada el lunes 27 por la firma De las 
Heras Demotecnia,  mostró un retroceso en su 
aceptación, que pasó de 80 por ciento en marzo a 70 
por ciento en mayo. Además, su reprobación creció de 
14 por ciento a 21 por ciento. 

Los encuestados valoraron que la economía y la 
seguridad empeoraron desde diciembre. 

Para consolidar la gestión, Moreno-Brid aconseja a 
López Obrador realizar una reforma fiscal progresiva, 
impulsar la inversión y promover tanto una política 
industrial como una política universal de seguridad 
social. 

―La nueva administración impuso límites severos a la 
posibilidad de fortalecer y modernizar la infraestructura, 
de aplicar políticas fiscales para reducir la desigualdad, 
sin olvidar el alivio de las grandes brechas en las 
condiciones socioeconómicas de los pobres. La política 
social y económica fracasará otra vez, falla que puede 
costarle caro a la sociedad e incluso a la democracia‖, 
sostuvo. 

(ipsnoticias.net) 30/05/2019 

20. Muerte de niña migrante muestra un 
sistema desbordado en México 

México. Una niña guatemalteca de 10 años falleció este 
mes en la estación migratoria Las Agujas, en Ciudad de 
México. Para Gretchen Kuhner, directora del Instituto 
para las Mujeres en la Migración (Imumi), la muerte de 
la niña ejemplifica que el sistema mexicano está 
sobrepasado. 

―Es como una maquinaria que está trabajando a todo lo 
que da para detener a las personas y que permite la 
sobrepoblación de las estaciones migratorias y los 
centros de detención‖, explica Kuhner, de nacionalidad 
estadounidense. 

Las condiciones en las que los migrantes viven dentro 
de las estaciones migratorias no son adecuadas: faltan 
cuidados, las camas son de concreto, no hay colchones 
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y dentro es más difícil tratar enfermedades, añade la 
directora del no gubernamental Imumi, creado en 2010. 

Según el informe ―En el umbral del dolor: acceso a los 
servicios de salud en estaciones migratorias‖ del 
Observatorio Ciudadano de los Derechos Humanos del 
Migrante, publicado en 2017, donde analizaron las 
llamadas estaciones migratorias de México, las 
instalaciones de esos centros no son adecuadas ni 
pueden garantizar el bienestar físico. 

El informe registra sobrepoblación y poca salubridad, lo 
que ocasiona contagios y epidemias; la atención a 
enfermedades es deficiente y a veces inexistente, ya 
que el número de médicos no alcanza para las 
personas detenidas. 

Tampoco hay atención psicológica adecuada ni acceso 
a terapia para las personas detenidas con altos niveles 
de estrés o ansiedad. 

El Observatorio explica que las personas detenidas en 
las estaciones necesitan terapia psicológica porque al 
estar encerrados, incomunicados con sus familiares, el 
exterior y al no tener información de en donde se 
encuentran ni de su situación jurídica experimentan 
miedo, frustración y ansiedad, por lo que la atención 
psicológica es fundamental. 

La muerte de la niña guatemalteca, el 15 de mayo, es 
según Amnistía Internacional el primer caso conocido 
de deceso infantil bajo la custodia del gobierno del 
izquierdista Andrés Manuel López Obrador, en la 
presidencia desde el 1 de diciembre. 

Las organizaciones civiles exigen que se investigue a 
fondo el caso, ya que las condiciones de las estancias 
les generan desconfianza y creen que puede ser un 
caso de negligencia médica o falta de atención 
adecuada. 

Según el gubernamental Instituto Nacional de 
Migración, la niña fue atendida por el médico de guardia 
de la estación migratoria por dolor de garganta antes de 
ser trasladada al hospital. Un día después de que la 
dependencia publicó esa información, Alejandro 
Encinas, subsecretario (viceministro) de Derechos 
Humanos, Población y Migración, contó las razones de 
la muerte. 

―Sufrió un accidente dentro del dormitorio en el que 
estaba con su mamá al caerse de una litera. Fue el 
golpe el que provocó su deceso‖, respondió a la prensa 
el día 18, a la salida de la conferencia matutina del 
presidente. 

El Imumi destaca que México no está respetando Ley 
General de los Derechos de Niñas, Niños y 
Adolescentes: que no deben deportar ni detener a 
niños, niñas ni adolescentes migrantes. Tanto Imumi 

como la Asociación Mexicana de 
Psicología Infantil (Ampi) consideran que 
las estaciones migratorias no son 

lugares que garanticen la integridad de 
los migrantes más jóvenes. 

El Imumi y el Ampi exigen que bajo ninguna 
circunstancia deben ser ingresados los niños a esos 
establecimientos. En su comunicado el Ampi también 
menciona que el gobierno mexicano debe evitar 
adoptar políticas de separación de familias en procesos 
de deportación o repatriación. 

La madre de la niña fue deportada el día 18 a 
Guatemala pero el cuerpo de su hija se quedó en 
México debido a los trámites legales y a la 
investigación. 

―Lo que nos dijeron en el consulado es que se suponía 
que el cuerpo también se iba en el mismo avión pero 
por los trámites legales iban lento‖, menciona Kuhner. 

La estatal pero independiente Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH) emitió medidas cautelares 
donde solicitó al gobierno que se le brinde a la familia 
una estancia regular en territorio mexicano y acceso a 
los trámites que deben realizar por la muerte de la 
pequeña. 

Además la Comisión pide que las instancias 
correspondientes investiguen con profundidad las 
causas de la muerte para esclarecer si recibió atención 
médica oportuna o hubo negligencia médica. 

¿Por qué los niños migran más ahora? 

Una de las razones del por qué migran los niños es que 
salen en familia y huyen por la violencia. 

Existen dos explicaciones que ha escuchado Kuhner, la 
de las autoridades: que los ―polleros‖ (traficantes de 
personas) les indican que si entran con niños a Estados 
Unidos pueden evitar la detención. 

―Pero cuando hablas con las familias lo que dicen es 
que antes podían pensar en una migración en la que 
dejaban atrás a sus hijos e hijas porque podían dejarlos 
con familiares pero ahora por el incremento de violencia 
ya no pueden dejarlos‖, precisa. 

Las caravanas son un factor trascendental. ―Viajar en 
caravana es una forma de protección, de evitar polleros 
y de no enfrentarse a la extorsión. Eso las vuelve más 
atractivas para las familias pero al migrar en familia 
moverse se vuelve difícil al igual que pasar 
desapercibidos‖, expone la directora del Imumi. 

―Se habla del mayor número de migrantes 
centroamericanos en una década pero esto es porque 
las familias se están entregando, no están buscando 
evadir a las autoridades, llegan a Estados Unidos y se 
entregan porque lo que buscan es asilo humanitario 
para poder huir de la violencia. Es lógico que los 
números de detenciones suban y por eso es importante 
tener cuidado con las estadísticas‖, explica. 
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Pero en México la situación es otra porque la mayoría 
evita entregarse aunque en enero, cuando el gobierno 
dio visas humanitarias la gente sí se entregaba pero 
porque no estaban detenidos y tenían que comer 
mientras esperaban las visas, reflexiona Kuhner. 

―Me imagino que por la cantidad de éxito y por presión 
de Estados Unidos, cerró el programa y no dieron más 
visas‖, dice la defensora de derechos de los migrantes. 

―Ahora en México lo que hacen es detener y deportar 
niños pero, ¿por qué una persona que viene huyendo 
de la violencia tiene que estar detenida? Es ilógico y 
más si son niños‖, remarca Kuhner. 

La Ley general de niños migrantes dice que no deben 
estar en estaciones migratorias. En México detienen a 
los niños acompañados argumentando que si no los 
detienen los separarían de sus familias pero lo que 
deberían hacer es no detener a nadie, menciona la 
especialista. 

―En Estados Unidos, (el presidente Donald) Trump se 
queja de sus leyes pero las tiene que seguir, ¿por qué 
aquí no le dicen, perdón, presidente Trump, pero mi 
legislación no me permite detener niños migrantes?‖, 
cuestiona. 

Ante la actitud de las autoridades, Kuhner reflexiona: ―si 
México dice no detendré a nadie, en vez de tener una 
entrada paulatina, tendrían muchas más personas 
entrando al país y a lo mejor acabarían más personas 
en la frontera norte, pero México está tratando de evitar 
roces con Estados Unidos porque prioriza la agenda 
económica con el país a los temas migratorios‖. 

Sobre el Programa Regional de Desarrollo entre México 
y Centroamérica, la especialista dice que los países 
buscan convencer a Washington de que aporte al plan. 

―Sería mejor si toda la región tuviera un programa de 
desarrollo de largo plazo en vez de tratar de parar a la 
gente que está necesitada, sería muy bueno‖, dice la 
directora de Imumi. 

―Estados Unidos lleva más de 100 años 
de política de intervención en Centroamérica y ha sido 
intervención militar. No creo que la intervención vaya a 
parar entre una intervención dura militar o una 
intervención de cooperación internacional, ¿cuál sería 
mejor? ―, cuestiona. 

―Lo que nos preocupa son dos cosas: si funciona el 
programa, la economía empieza a mejorar y hemos 
visto que en esos casos los que no podían migrar antes 
ahora lo hacen. Y también nos preocupa que no existan 
las condiciones para que el plan funcione‖, explica la 
activista estadounidense. 

Por qué mueren los niños 

Según datos del Imumi, entre enero y este mes han 
muerto cinco niños. En Estados Unidos las muertes han 
sido por negligencia médica, niños con enfermedades 
respiratorias que no llegaron a tiempo a los hospitales, 
explica Khuner. 

Otra de las razones que da la directora del Imumi es 
que al parecer cuatro de los niños que murieron eran 
indígenas y que al no hablar español, no hubo 
comunicación. ―Además del miedo a pedir ayuda, a 
exigir‖, explica. 

La investigación de la muerte de la niña guatemalteca 
se tiene que hacer con mucho cuidado, subraya. 

Debe haber testigos y si hay personas que sigan en la 
estación migratoria es lo que debe investigar tanto el 
Órgano Interno de Control como la CNDH y la 
Procuraduría (fiscalía). Y además la Procuraduría de la 
Protección a la Niñez también debería porque aunque 
no se meten en casos de niños acompañados, lo 
deberían de hacer. 

Este artículo fue originalmente publicado por En el 
Camino,  un proyecto de Periodistas de a Pie. IPS-Inter 
Press Service tiene un acuerdo especial con 
Periodistas de a Pie para la difusión de sus materiales. 

(ipsnoticias.net) 24/05/2019 

ÁMBITO SOCIAL 

21. Católicos respaldan donación de 
órganos 

"Nosotros alentamos la donación de órganos para dar 
la vida, nosotros siempre alentamos la vida‖, dijo en 
entrevista, Domingo Díaz Martínez Arzobispo de la 
Arquidiócesis de Tulancingo. 

El prelado también dijo que es importante para darles 
vida a otros, ya que es imitar a Jesús, por lo que 
apoyan la donación de órganos. 

De acuerdo con datos de la Secretaría 
de Salud en México, anteriormente, de 
cada 10 mexicanos, 7 estaban en contra 

de la donación. En la actualidad la percepción se ha 
revertido: 7 de cada 10 connacionales están a favor de 
la donación. 

A pesar de lo anterior, aún se necesita fomentar y 
propiciar una cultura de la donación, ya que no existen 
suficientes órganos para atender la gran demanda de 
habitantes en espera de recibir un transplante. 

―Si pedimos a las autoridades que lo hagan en orden, 
que continúe el proceso de donación de órganos y que 
se cumpla con el fin del donante, y ojala que muchos 
hermanos nuestros sean generosos y ayuden a que la 
vida siga adelante, porque nosotros podemos dar vida a 
otros‖, continuo el arzobispo. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 25 - 31 MAY 2019 * NUM. 305 

28 

En México existen más de 21 500 personas en lista de 
espera de un trasplante; de las cuales, cerca de 13 700 
requieren un riñón (alrededor del 64% del total de la 
demanda de órganos) y más de 7 200 necesitan una 
córnea. 

Por su parte José Hirais Acosta Beltrán, obispo de la 
diócesis de Huejutla. Dijo que: ―Hay muchas personas 
que están dispuestas a donar sus órganos. Se nos 
hace esta actitud un acto de caridad y misericordia de 
parte del ser humano para con personas que sufren 
alguna enfermedad‖. 

(elsoldetulancingo.com.mx) 29/05/2019 

22. ¡Excelente! Habilitarán línea telefónica 
para denunciar a curas pederastas en 
México 

Con la encomienda de que se denuncien los casos de 
pedofilia por parte de la iglesia de México, el obispo de 
Zacatecas anunció que habilitarán una línea telefónica 
para recibir las denuncias. 

De acuerdo con el obispo de Zacatecas, en México, 
Sigifredo Noriega Barceló, se habilitará una línea 
telefónica para recibir denuncias de pederastia, debido 
a que se desconoce si se han presentado nuevas 
denuncias por este delito. 

―Pensamos Dios mediante, no sé si esta misma 
semana, poner algún teléfono para que no batallen 
tanto las personas que tengan alguna denuncia qué 
hacer; las personas que tengan alguna denuncia qué 
hacer, ahí nos pondríamos de acuerdo en qué es lo que 
procede‖, indicó. 

El sacerdote mencionó que se tiene un equipo que se 
está capacitando para atender cualquier tipo de 
situación de esta naturaleza, ―y se espera con todo el 
favor de Dios avanzar desde los distintos ángulos, el 
ángulo moral, canónigo, jurídico y psicológico‖. 

Lo anterior se da luego de que la Conferencia del 
Episcopado en México anunció el reforzamiento de las 
acciones para castigar los casos de pederastia al 
interior de la iglesia católica, esto en respuesta a la 
petición del Papa Francisco en denunciar los casos de 
pedofilia. 

Por ello, la iglesia en México reconoce la obligación de 
todos sus integrantes de denunciar ante las autoridades 
los casos de pederastia por parte de los sacerdotes, 
independientemente de los procesos canónicos que 
pudieran realizarse dentro de la iglesia. 

(laverdadnoticias.com) 28/05/2019 

23. Servicio Evangélico de 
Diaconía apoya el proyecto “Derecho a 
hablar”, un espacio con adolescentes 
sobre sexualidad 

Paraguay. Derecho a Hablar es un proyecto parte del 
Programa #Unir del SEDI, Servicio Evangélico de 
Diaconía.  

El objetivo de este proyecto en Paraguay es generar un 
espacio de diálogo con adolescentes sobre sexualidad, 
en tanto derecho humano que les permitirá la 
adquisición de herramientas para una vida sexual 
saludable. La organización que lo lleva adelante es 
Somos Pytyvöhára.  

¿Cuál es la situación de Paraguay en relación a los 
adolescentes y la Educación Integral de la Sexualidad? 

En Paraguay el 25% de la población tiene entre 15 a 29 
años. Esta población se encuentra en una importante 
situación de desprotección, con niveles escasos de 
aprobación de la educación básica, llegando con 
escasas competencias para su desempeño universitario 
y profesional. 

El 9,9% de la población comprendida entre los 15 a 19 
años de edad señala que no trabaja ni estudia. En el 
caso de los jóvenes de 20 a 24 años y de los de 25 a 
29 años, el indicador mencionado está alrededor del 
15%. Esta es una realidad social alarmante, 
principalmente porque es la etapa de la vida donde 
deberían estar formándose y desarrollando sus 
capacidades productivas. 

La escolarización les debería permitir a los 
adolescentes acceder a mayor información sobre 
sexualidad, sin embargo, desde la propia instancia 
ministerial se encuentran restricciones en cuanto al tipo 
de información que se debe impartir en las instituciones 
escolares. 

Además, la realidad muestra un aumento de embarazos 
en la adolescencia, muchas veces resultantes de 
situaciones de abuso sexual y el aumento del 
feminicidio sustentado en la violencia de género, que 
obliga a revisar los actuales modelos de 
relacionamiento de los hombres con las mujeres. 

El 20% de embarazos en Paraguay ocurre en niñas y 
adolescentes de entre 10 y 19 años. Cada día dos 
niñas de entre 10 y 14 años dan a luz como 
consecuencia de un abuso sexual. Estas cifras dan 
cuenta de la imperiosa necesidad de que la sexualidad 
es un tema que no puede seguir siendo postergado en 
el sistema educativo. 

Tal como se observa en el contexto planteado la falta 
de educación integral de la sexualidad tanto en el 
ámbito escolar como de las familias, genera un vacío 
de información que les permita a los adolescentes 
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iniciar sus relaciones sexuales con información e 
insumos. 

Esta responsabilidad de educar en estos temas es poco 
asumida por el sistema educativo porque no se cuenta 
con una política pública que obligue su abordaje desde 
la perspectiva de garantía de los derechos y las familias 
carecen de condiciones para abordarla, a todo esto se 
suman las restricciones socioculturales ante el ejercicio 
de la sexualidad. 

Así, con esta propuesta se plantea abordar el tema de 
la sexualidad, propiciando un espacio para los 
adolescentes, ante la ausencia de información formal 
establecida desde las instituciones garantes.  

Se busca que grupos de jóvenes tanto mujeres como 
hombres de entre 15 y 29 años se fortalezcan en los 
temas de salud sexual y reproductiva, a través del 
mejoramiento de sus conocimientos, compartirlos con 
sus pares en espacios creados intencionalmente, o en 
sus prácticas cotidianas, ya sea en el espacio educativo 
formal o en grupos comunitarios ya existentes. 

(alc-noticias.net) 30/05/2019 

24. Vincent Lambert: Retirar la alimentación 
e hidratación podría calificarse de acto 
eutanásico 

Valoración del Observatorio de Bioética – Universidad 
Católica de Valencia 

Valencia. El Observatorio de Bioética de la Universidad 
Católica de Valencia ha publicado un informe sobre el 
caso Vincent Lambert, en el que se afirma que retirarle 
la hidratación y la alimentación al paciente francés 
―podría calificarse como un acto objetivamente 
eutanásico‖. 

Médicos franceses retiraron esta semana los medios de 
soporte vital -alimentación, hidratación e higiene 
personal- a Lambert, un enfermero de 42 años en 
estado vegetativo tras un accidente sufrido en 2008.  

A final del día de ayer, un tribunal de París ordenó que 
se reanudara el suministro de dichos medios después 
de que los padres lanzaran una petición de ayuda al 
Tribunal de Estrasburgo y al presidente de la República, 
Emmanuel Macron. 

―Retirar un medio vital, como puede ser la respiración 
asistida mecánica, solo sería éticamente válido, en 
caso de riesgo inminente de muerte y existencia de 
sufrimientos intensos bien contrastados.  

Sin embargo, en este caso concreto no nos parece que 
exista ese riesgo, dado que Lambert lleva en el mismo 

estado desde 2008 y no parece ser que 
su salud haya empeorado 
significativamente en las últimas 

semanas‖, apuntan desde el 
Observatorio de la UCV. 

La mejor solución ética a los problemas de salud graves 
del final de la vida ―son los cuidados paliativos y no la 
eutanasia‖, añade el informe: ―Las soluciones ante el 
final de la vida pasan por tratar la muerte como una 
etapa natural en la que se ayude a los enfermos, 
respetando su dignidad como persona, de forma que 
ante situaciones dramáticas y terminales se elimine el 
dolor del paciente y no al paciente. En este sentido, la 
única respuesta ética posible son los cuidados 
paliativos‖. 

―Queremos destacar también que la muerte de 
cualquier ser humano siempre es digna, pues la 
dignidad es intrínseca a la naturaleza humana. El 
objetivo no es conseguir una muerte digna sino una 
muerte sin dolor‖, aducen. 

Legislar sobre casos extremos 

En opinión del Observatorio de Bioética de la UCV, 
―legislar sobre casos extremos muy minoritarios y 
dramáticos resulta un modo inadecuado de legislar ya 
que, al hacerlo bajo esa trágica y excepcional petición 
de muerte, acabaría convirtiéndose tal excepción en 
norma, extendiéndose la falsedad de que lo normal 
sería solicitar la eutanasia ante un diagnóstico de 
enfermedad incurable‖. 

―De hecho, por el carácter pedagógico de las leyes, 
amplios sectores sociales y los propios facultativos 
acabarían pensando – como así ha sucedido en 
Holanda y Bélgica- que la eutanasia es la única 
alternativa ofertable a los enfermos llegados a esa fase 
irreversible de la enfermedad.  

Es decir, que el ‗acostumbramiento‘ social y el 
activismo pro-eutanásico terminarían por convencer a 
los profesionales médicos y a los familiares que 
terminar con la vida de un enfermo por la pena que les 
provoca o por petición de este representaría una 
alternativa tan eficaz que no se podría rechazar‖, 
remarca el informe. 

Ante opciones personales aisladas de eutanasia y 
suicidio, ―por respetables y dolorosas que sean‖, el 
Estado ―no debería universalizarlas en un pretendido 
derecho que obligue o presione a unos – médicos y 
familiares-  a causar la muerte directa de otros‖, 
subrayan desde el Observatorio de Bioética. 

Necesidad de inversión pública 

Por el contrario, según el Observatorio de la UCV, ―lo 
que el Estado si debería atender y legislar es para una 
mayoría de ciudadanos enfermos y sus familiares que 
están reclamando a voces unos cuidados paliativos de 
calidad, los cuales, una vez ofrecidos, neutralizarían las 
escasas peticiones de eutanasia que se dan.  
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Aquí sí que existe un deber del Estado de universalizar 
el derecho y el acceso a estos cuidados, invirtiendo 
tanto como sea necesario para hacerlos realidad‖, 
aseguran. 

Estos esfuerzos solo se pueden alcanzar, según 
continúa el informe, ―a través del compromiso de los 
gobernantes y la colaboración de sociedades 
compasivas y solidarias con los más vulnerables, que 
pongan en marcha equipos multidisciplinares de 
profesionales médicos, enfermeros, psicólogos, 
trabajadores sociales, asistentes espirituales‖. 

―Actualmente, en todos los casos de sufrimiento 
causado por dolores físicos y/o mentales, la medicina 
paliativa ya ha demostrado su eficacia para 
neutralizarlos o al menos disminuirlos. Y la sedación 
paliativa, cuando está indicada medicamente, puede 
controlar los síntomas refractarios intratables que 
mucha vez constituyen la causa de sufrimientos 
intensos‖, expone el informe. 

Existen otras respuestas ―a la fragilidad y al sufrimiento 
humano al final de la vida o ante una enfermedad 
incurable‖ para el Observatorio de la UCV, que son 
―más acordes con lo que la dignidad de los enfermos y 
sus familias merecen, más acordes con nuestra propia 
auto-representación como sociedad progresista y 
comprometida con sus miembros más débiles. Todas 
ellas empiezan por una necesaria inversión pública en 
cuidados paliativos‖. 

Dicasterio para Laicos, Familia y Vida 

Desde el Observatorio de Bioética compartimos la 
valoración que el cardenal Kevin Farrell ha hecho 
pública en torno a este caso, en representación del 
Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida y la 
Pontificia Academia para la Vida. 

En él, ambas instituciones declaran compartir 
plenamente las manifestaciones realizadas del 
Arzobispo de Reims, Monseñor Éric de Moulins-
Beaufort y de su Obispo auxiliar Monseñor Bruno Feillet 
ante el caso de Vincent Lambert. 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

25. No romanticemos el „échale ganas‟: 
dejar de ser pobre es casi imposible en 
México 

La movilidad social del país sigue siendo muy baja, 
pero persiste la narrativa de que basta esforzarse para 
superar la pobreza 

Frases como ―echarle ganas‖, ―el cambio está en uno‖ o 
el ―si se quiere se puede‖ son narrativas que se 

mantienen en la sociedad mexicana 
cuando se habla de pobreza y 
desigualdad, pero lo cierto es que la 

movilidad social en México es muy baja 
y que los motivos para mantenerse así son ajenos a las 
personas: 74 de cada 100 mexicanos que nacen en 
condición de pobreza, no consiguen salir de ella, revela 
el Informe de Movilidad Social en México 2019: hacia la 
igualdad regional de oportunidades. 

Los mexicanos no están alcanzando su máximo 
potencial, pero no tiene nada que ver con cuánto 
esfuerzo, deseo o trabajo dediquen a algo, o cuánto 
talento y capacidad se tenga, sino que todo recae en el 
origen, agrega el documento.  

Quien nace en la riqueza, casi está destinado a 
mantenerse ahí, por el contrario, aquel que nace en la 
pobreza, tendrá una gran probabilidad de morir en esa 
condición de vulnerabilidad, refiere el informe elaborado 
por el Centro de Estudios Espinosa Yglesias. 

Los resultados de este informe arrojan otros elementos: 
75 de cada 100 mujeres no logran salir de la pobreza, 
solo por su condición de género; de igual modo es más 
difícil dejar de ser pobre para las personas con un tono 
de piel más oscuro, o para alguien que vive en el sur 
del país. 

La cosa no es tan fácil y tampoco basta con solo querer 
salir adelante. Sobre todo en un México donde existen 
53.4 millones de pobres, de acuerdo con el último 
reporte del Consejo Nacional de Evaluación de Política 
de Desarrollo (Coneval) ¿Entonces, por qué 
romantizamos esa narrativa? 

Ricardo Fuentes-Nieva, director ejecutivo de Oxfam 
México, una organización que busca poner fin a la 
injusticia de la pobreza y acabar con la desigualdad, 
opina que este tipo frases e ideas surgen de aquellas 
personas que sí tienen privilegios y oportunidades. 

―En México esta narrativa beneficia al status quo y a 
quienes detentan los mayores privilegios de la 
sociedad, porque justifican los resultados que vemos y 
la estructura social en la que vivimos, donde la 
responsabilidad de la pobreza está en aquellas 
personas que la viven y no está en sistemas fiscales, 
de políticas públicas y de distribución —que son muy 
regresivas—.  

Es una narrativa muy útil para justificar que si yo tengo 
un buen trabajo, tengo una empresa, pues es porque yo 
me lo merezco‖, dice Fuentes-Nieva. 

El director de Oxfam México detalla que, por ejemplo, 
en Estados Unidos se ha romantizado la idea del 
―sueño americano‖, pero a diferencia de nuestro país, el 
vecino sí ha tenido movilidad social. 

En México en cambio, agrega Fuentes-Nieva, la 
narrativa del ―si se quiere se puede‖ es muy perniciosa, 
individualista, llena de prejuicios y no contribuye a 
generar empatía. 
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―Es muy aspiracional, y es parte del brillo de la 
narrativa. Esta aspiración se puede vender en un 
momento, quizá se pueda vender cinco años después, 
pero (en algún punto) te das cuenta que eso que 
aspiras es una mentira o que es muy difícil llegar, sobre 
todo con la estructura social y política del país, donde 
se nace pobre y te mantienes pobre‖, opina. 

Entre otras cosas, el informe propone establecer 
mecanismos de protección desde la primera infancia y 
la integración de un sistema de cuidados que incluya 
guarderías y escuelas de horarios ampliados para el 
cuidado y formación de niñas y niños en edad escolar. 

Otra propuesta es crear un sistema de evaluación, 
incentivos y recompensas a los docentes que 
contribuya a reducir las desigualdades en la calidad de 
la oferta de servicios. 

También, facilitar la transición de la educación media 
superior y superior hacia el campo laboral, con el 
objetivo de que los jóvenes tengan trabajos dignos y 
con más posibilidades de éxito. 

La generación de un esquema, donde la Secretaría de 
Salud, IMSS e ISSSTE brinden atención médica a 
través de la convergencia y la portabilidad en una sola 
red de oferta integrada. 

Para mejorar la situación de movilidad social, el Informe 
propone que el Estado mexicano debe concentrarse en 
ampliar e igualar las oportunidades de las personas 
para alcanzar una situación de justicia, cohesión social 
y crecimiento económico incluyente. 

El análisis propone diseñar una serie de mecanismos 
de acción pública en los ámbitos de la educación, la 
salud y la protección social, los cuales ―solamente 
podrán establecerse si el Estado mexicano logra, como 
primer paso, una reforma a la Hacienda Pública que 
garantice su financiamiento y sostenibilidad de 
generación en generación‖. 

Ricardo Fuentes-Nieva agrega que, si bien no es 
sencillo que una persona que nació en condiciones de 
pobreza salga de ella, tampoco es imposible ―y 
tampoco quiere decir que México siempre sea así‖, 
pues existe mucho trabajo de organismos no 
gubernamentales y dependencias que están desafiando 
al sistema y a la narrativa. 

(mexico.com) 23/05/2019 

26. Indígenas de Chiapas denuncian que 
desde hace años enfrentan desabasto 
de medicinas 

La Candelaría, Chiapas. Tras la denuncia de abandono 
de servicios de salud, el incremento de 
enfermedades gastrointestinales 
respiratorias, y la muerte de dos 

infantes, han llegado un poco de 
insumos como lo son alcohol, gasas, paracetamol, 
analgésico y desinflamante desde finales del abril 
pasado. 

En La Candelaria, comunidad ubicada en la selva de 
Chiapas, una centena de niños no tienen servicios de 
salud, su esquema de vacunación es esporádico, y en 
lo que va del sexenio, solo una vez han abastecido de 
medicamentos. Una construcción de tablones de 
madera hace las veces de clínica. 

Los medicamentos -apenas algo de alcohol, gasas, 
paracetamol, analgésico y desinflamante- llegaron a 
finales de abril pasado, tras la denuncia del abandono 
en que se encontraban, el incremento de enfermedades 
gastroinstestinales, respiratorias, y la muerte de dos 
infantes. 

José Antonio Álvarez Cruz, comisariado ejidal de la 
comunidad La Candelaría, explicó que crisis de 
desabasto ha sido continuo.  

En junio y julio de 2015, a la falta de medicamentos e 
insumos, se sumó la suspensión del servicio de 
ambulancia aérea, única vía para sacar a los enfermos 
de este poblado donde no hay carreteras. Para llegar 
hay que caminar por la selva alrededor de 5 horas. 

En agosto de 2017 también tuvieron otra crisis. Pero 
este año se quedaron ―sin siquiera un poco de alcohol 
para limpiar heridas‖, explicó el comisariado. El 
desabasto alcanzó a las comunidades vecinas: San 
Gregorio, Corozal, Amador Hernández, El Guanal, 
Allende, Pichucalco, Plan de Guadalupe, Chapultepec y 
Benito Juárez. 

El 5 de mayo pasado, la comunidad La Candelaria -
unas 250 personas, la mayoría niños y niñas-, se 
reunieron el la clínica y grabaron un video donde 
mostraba los anaqueles destinados a guardar 
medicamentos. 

Explicaron que pese a que desde dos semanas antes 
enviaron un oficio urgente a la Secretaria de Salud, 
hasta ese día no habían sido atendidos. ―En abril dos 
niños recién nacidos murieron, uno en La Candelaria y 
otro en Guanal. Nos pidieron el registro de su muerte 
como prueba, y les dimos fotografías de los niños 
muertos‖. 

La situación de desabasto de medicamento y falta de 
atención a la salud no es exclusivo de La Candelaria ni 
de las zonas rurales de Chiapas. Se ha vuelto 
sistemático en toda la entidad. 

A inicio de 2017, médicos y enfermeras de diferentes 
hospitales de Chiapas iniciaron protestas y paros 
laborales de brazos caídos, para denunciar que 
trabajaban en situaciones críticas, sin insumos ni 
material para atender a la población.  
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Se suspendieron consultas y operaciones durante 
varias semanas. Ello obligó a la Secretaría de Salud a 
implementar un programa de abasto emergente pero 
provisional. 

En meses recientes, pacientes de hospitales a cargo de 
los gobiernos estatal y federal empezaron a sentir de 
nuevo el desabasto. En el Hospital Pediátrico, único en 
su tipo en la entidad, padres de los niños y niñas 
hospitalizados han tenido que comprar de manera 
independiente el material de curación y medicinas, 
explicó Sandra Luz, una enfermera del nosocomio que 
pidió el anonimato. 

En el hospital Gilberto Gómez Maza, el más grande de 
Chiapas, los servicios de laboratorio y cirugías se han 
postergado porque laboran a media capacidad, explicó 
uno de los médicos. Detalló que si bien esta situación 
ha sido sistemática en los dos últimos sexenios, 
esperaban que con el cambio de gobierno ello 
cambiara. Eso no ha sucedido. 

(sinembargo.mx/chiapasparalelo.com) 28/05/2019 

27. México le roba todo a indígenas: su 
agua, sus tierras y hasta su lengua, dice 
activista y escritora 

Ciudad de México. ―¿Es posible imaginar otro futuro?‖, 
se le pregunta a Yásnaya Elena Aguilar Gil, lingüista, 
escritora y activista. Ella dice que sí, que es necesario 
imaginar un mundo en el que pueblos y naciones 
puedan conseguir su autodeterminación. 

El Gobierno de México le quita todo a sus indígenas: el 
agua, las tierras y hasta las lenguas, reclama Yásnaya 
Elena Aguilar Gil, lingüista, escritora y activista. 

Las autoridades se niegan a permitir que las 
comunidades logren su autonomía y provocan deterioro 
en los sistemas de educación y salud, señala Aguilar 
Gil, quien lleva años peleando por los derechos de los 
habitantes de Ayutla, en la zona mixe de Oaxaca. 

―Hay que imaginar un futuro en el que toda la diversidad 
de pueblos y naciones pueda tener derecho a su 
autodeterminación. Debemos repensar nuestras 
maneras de relacionarnos con la naturaleza y con las 
formas de consumo. Acabar con los recursos es atentar 
contra la humanidad‖, indica en entrevista con 
SinEmbargo. 

–En México tenemos muchas naciones. 

La tesis forma parte del texto El futuro es hoy. Lo que 
planteo es que el Estado mexicano ha construido la 
idea de que somos una sola nación, pero en realidad 
aquí hay muchas naciones, con territorios, lenguas, 

identidades en común que quedaron 
encapsuladas en el Estado mexicano. 
Han tratado de invisibilidad toda la 

historia que hay detrás. Se han dejado 
atrás lenguas distintas al español… 

–Se continúan perdieron las lenguas. 

–Se reporta que en 1820, cuando empieza la vida de 
este estado como un estado independiente, más o 
menos entre el 65 por ciento y el 70 por ciento de la 
oblación hablaba lengua indígena. Este país inicia con 
una mayoría hablante de la lengua indígena.  

Hoy somos el 6.5 por ciento, y cada vez se están 
perdiendo más las lenguas, pero eso no fue una 
decisión personal o efectos de la globalización, pues 
cualquier persona puede aprender una lengua y seguir 
manteniendo su lengua materna, pero ha habido una 
serie de políticas públicas, sobre todo después de la 
Revolución Mexicana, enfocadas a eliminar las lenguas 
indígenas. 

En este país, las personas son discriminadas por hablar 
una lengua indígena en el salón de clases. Niñas, niños 
fueron golpeados, castigados. Y eso lamentablemente 
pasa todavía. Hay reportes de castigos físicos y 
psicológicos por hablar una lengua indígena en el salón 
de clases. Hay también una discriminación sistemática: 
el Estado sigue actuando como monolingüe en 
contextos multilingüe. No responde.  

No se garantiza cubrir intérpretes para el sistema 
judicial, por ejemplo, los que lo hacen son de la 
sociedad civil. El Estado no garantiza cubrir los 
intérpretes tampoco en el sistema de salud, ni en el 
educativo. A pesar de que hay proyectos de educación 
indígena, no hay suficiente esfuerzo para que la 
educación realmente se imparta en otras lenguas. 

–¿Cuál sería el llamada a las autoridades? 

–Que dejen de violar los derechos que ya están 
consagrados en la ley. El Estado es el principal violador 
de derechos. Hace poco se reportó el calvario que sufre 
una persona que quiere registrar a su hija. El Estado 
debería garantizar que en todos sus espacios se hablen 
lenguas. El Estado debe respetar la ley, lo cual es una 
paradoja.  

No capacitan funcionarios ni responden a estas 
políticas. Es importante que respondan a una realidad 
multilingüe. Que hagan un diagnóstico de cómo está la 
pérdida de las lenguas. El Estado no responde a la 
altura. 

Como comunidades, muchos estamos emprendiendo 
acciones para frenar este tipo de despojo del territorio. 
La lucha por las lenguas no puede entenderse sin la 
lucha por la autonomía de los pueblos indígenas. 

Los pueblos debemos tener injerencia en nuestro 
sistema de salud, en nuestro sistema de impartición de 
justicia, nuestros territorios, nuestro sistema educativo. 
Si el Estado sigue decidiendo, si no deja que 
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participemos, pues seguirá habiendo una educación 
monocultural, monolingüe. 

Uno de los principales retos de los pueblos indígenas 
es la defensa del territorio. Con los megaproyectos se 
está afectando. ¿Cómo vamos a trabajar y a fortalecer 
esas lenguas cuando algo básico en el territorio, como 
el agua, está siendo atentada?  

No se respetan los protocolos internacionales ni los 
convenios que México ha firmado sobre cómo se debe 
hacer una consulta. Hay una trayectoria, todo un marco 
legal que obliga al Estado mexicano a hacer la consulta 
de cierta manera. 

–¿Cuál es el panorama con la nueva administración? 

–A los pueblos indígenas se les consulta de una 
manera distinta. La consulta que afecta a los territorios 
tiene que responder a diferentes lineamientos. Muchas 
veces no se hacen por urnas, sino por asambleas. La 
decisión debe ser informada, libre y se deben cubrir 
ciertos mecanismos. Ya está firmado. El Estado está 
obligado, si no lo hace, viola la Ley. Se debe consultar 
a los pueblos indígenas. 

–Dijiste en el Congreso que la mitad de las lenguas van 
a desaparecer en un siglo. 

–Sí, esa es una predicción que hacen especialistas y la 
Unesco. Se calcula que en 100 años, más de la mitad 
de las lenguas del mundo habrán desaparecido. Es 
consecuencia de la conformación de los estados 
nacionales. En su idea de homogeneidad, lo hicieron. 
Se destinó dinero público, políticas públicas. Buscaron 
erradicar las lenguas indígenas en el país. 

–¿Qué acciones llevan a cabo las comunidades para 
frenar la extinción de las lenguas? 

–En el país hay diferentes iniciativas. En Oaxaca, por 
ejemplo, hay una asociación civil que está luchando por 
los derechos lingüísticos en el sistema judicial y en el 
sistema de salud. Precisamente iniciaron, junto con la 
Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, la 
primera maestría en todo el país en interpretación y 
traducción de las lenguas indígenas.  

Se necesita un sistema educativo más autónomo para 
que se pueda responder a las necesidades de los 
pueblos indígenas. Es difícil: el estado debe soltar el 
control. No puede haber una sola visión educativa para 
todo el país. Cada pueblo debe decidir cómo impartir 
esa educación. Las lenguas pasan por el 
reconocimiento al derecho a la autonomía. 

–Cuéntanos sobre esa búsqueda en tu comunidad, 
Ayutla Mixe. 

–Ayutla es una comunidad. Forma parte 
de la región Mixe. Se rige por sistemas 
normativos internos diferentes a los que 

se manejan en los demás municipios 
del país. En mi comunidad no hay campañas políticas. 
La presidencia municipal y el cabildo no se eligen con 
campaña, sino como servicio. Hay un sistema de 
cargos.  

No se busca el poder, sino que se determina por los 
servicios que haya dado la persona. Así se determina. 
Y no hay remuneración. En mi comunidad, la Asamblea 
es el órgano más importante y el más alto en la 
jerarquía de determinaciones. La Asamblea general 
determina los rumbos que va a tomar la comunidad.  

En mi comunidad hay una gran participación política de 
mujeres. Mi comunidad fue la primera comunidad Mixe 
en elegir una Presidenta municipal y desde entonces se 
han elegido tres. Además las mujeres están presentes 
en diferentes cargos del cabildo comunitario. Hay 
autonomía. 

Hemos tenido un problema muy grave por el acceso al 
agua. Llevamos casi dos años sin agua. No tenemos 
acceso al manantial. Todo el trabajo fue destruido por 
un grupo armado. Nunca se habían dado esos niveles 
de violencia. Fuimos atacados a plena luz del día. Hubo 
heridos y murió un compañero. Cuatro mujeres fueron 
secuestradas y liberadas después. Hemos estado en 
mesas de diálogo, pero hay una gran omisión por parte 
del Gobierno de Oaxaca. Nos enviaron dos pipas de 
agua sin agua. Una burla. 

–¿Cómo permite el Estado que sus comunidades estén 
sin agua?– 

Es un estado totalmente omiso. Se criminaliza a la 
comunidad atacada. Si hay señalamientos, no hay 
respuesta. 

–¿Qué le dices a la autoridad que no atiende la 
situación? 

–¿Qué intereses hay detrás de esto? Pedimos la 
atención inmediata, la conexión del agua para frenar la 
crisis humanitaria. Ya con agua podemos sentarnos a 
resolver los retos. Sin agua es difícil. Ni en los tratados 
de guerra está permitido cortar el acceso al agua. Eso 
pasa con la Termoeléctrica de Morelos.  

Se necesita muchísima agua para esos proyectos. La 
minería en nuestros territorios también pone en riesgo 
nuestro acceso al agua. El acceso al agua es un reto 
que enfrentará la humanidad, grandes reservas están 
en territorios indígenas. Todo es parte de algo global. 
Los pueblos estamos resistiendo. 

–¿Es posible imaginar otro futuro? 

–Hay que imaginar un futuro en el que toda la 
diversidad de pueblos y naciones pueda tener derecho 
a su autodeterminación. Debemos repensar nuestras 
maneras de relacionarnos con la naturaleza y con las 
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formas de consumo. Acabar con los recursos es atentar 
contra la humanidad. 

(sinembargo.mx) 18/05/2019 

28. Nos sumamos a la petición de revisar 
concesiones de agua a embotelladora en 
San Cristóbal de las Casas 

Garantizar el derecho al agua potable y establecer 
políticas efectivas para reducir consumo de bebidas 
azucaradas 

Actualmente, el ritmo de extracción de agua podría 
estar superando los 2 millones 500 mil de litros diarios. 

Las bebidas azucaradas son por mucho el producto 
comercializado más disponible y demandado por la 
población indígena de la región de Los Altos sin 
ninguna advertencia a la población indígena sobre los 
riesgos a la salud de su consumo. 

25 julio 2018. La sobreexplotación de mantos acuíferos 
del Valle de San Cristóbal por Femsa-Coca-Cola 
alimenta la epidemia de diabetes en la región Altos de 
Chiapas, al tiempo de que se agrava la crisis por la 
contaminación y la escasez de agua disponible para 
sus habitantes. La situación que se ha venido 
agravando durante años no ha generado ninguna 
reacción por parte de las autoridades municipales, 
estatales ni federales. 

El doctor Marcos Arana, director del Centro de 
Capacitación en Ecología y Salud para Campesinos y 
Defensoría del Derecho a la Salud, señaló: ―Esta 
situación que comentamos, la falta de acceso al agua y 
el alto consumo de refrescos son el principal 
determinante social de la grave epidemia de diabetes 
que sufre la población de esta región, para la cual, a 
pesar de que hay abundantes indicios de que rebasa la 
gravedad de los niveles nacionales, no existen datos 
epidemiológicos suficientes.  

Los testimonios de los servicios de salud en la región 
vienen señalando un incremento de casos por diabetes 
descompensada y de diversas complicaciones 
generadas por esta enfermedad que era una condición 
poco común entre la población indígena hace 25-30 
años‖. 

El agua extraída a un ritmo insostenible es en gran 
parte utilizada para inundar de Coca-Cola y otras 
bebidas azucaradas a cientos de comunidades 
indígenas a precios reducidos, en las que estas bebidas 
son los productos más disponibles y fáciles de 
encontrar.  

Las bebidas azucaradas son por mucho el producto 
comercializado más disponible y 
demandado por la población indígena de 
la región de Los Altos sin ninguna 

advertencia a la población indígena 
sobre los riesgos a la salud de su consumo. 

Marcia Hiriart, exdirectora del Instituto de Fisiología 
Celular, explicó: ―Hemos encontrado suficiente 
evidencia científica para señalar que tomar de manera 
regular bebidas azucaradas genera grasa abdominal y 
promueve el desarrollo del síndrome metabólico (SM), 
que se puede definir como una serie de signos que 
aumentan la probabilidad de padecer enfermedades 
cardiovasculares, diabetes tipo 2 y algunos tipos de 
cáncer‖. 

La renovación y ampliación de las concesiones que 
Conagua (Comisión Nacional del Agua) ha concedido a 
―Inmobiliaria del Golfo SA de CV‖, razón social utilizada 
por Femsa-Coca-Cola en Chiapas, se han realizado sin 
ninguna consulta a los habitantes de San Cristóbal y sin 
ningún tipo de rendición de cuentas. 

1 millón 612 mil litros de agua son extraídos cada día a 
través de pozos a 120 y 130 metros de profundidad 
durante 310 días al año, como lo señalan las 
concesiones 11CHS100004/30FMGR02 y 
11CHS100959/30FMGR02, que fueron entregadas por 
Conagua a Coca-Cola en 1994 y 1995 por 20 años, y 
que se renovaron y ampliaron sin el conocimiento ni 
consulta a los principales afectados, los más de 250 mil 
habitantes del Valle de San Cristóbal de Las Casas. 

Actualmente, el ritmo de extracción de agua podría 
estar superando los 2 millones 500 mil de litros diarios. 

Paloma Mejía Lechuga, directora del Programa Agua 
Segura en Escuelas de la Fundación Cántaro Azul con 
sede en San Cristóbal de las Casas, declaró: ―El alto 
consumo de bebidas azucaradas en las regiones 
rurales del país obedece al incipiente y deficiente 
acceso a agua segura.  

Los problemas en salud, a diferencia del medio urbano, 
se manifiestan principalmente en los altos niveles de 
desnutrición infantil y en las cada vez más 
normalizadas enfermedades gastrointestinales, las 
cuales afectan directamente sobre el desempeño 
escolar‖ 

La protección de la población y de sus derechos es una 
responsabilidad irrenunciable del gobierno. Por lo que 
demandamos: 

Garantizar el derecho al agua a la población mexicana 
empezando por el acceso gratuito a agua de calidad 
para beber en los planteles escolares y las plazas 
públicas. 

Garantizar a la población el acceso a la información 
sobre las concesiones de agua, la capacidad de los 
acuíferos y aguas superficiales, los niveles de 
extracción y el monto del pago por metro cúbico por los 
concesionados. 
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Destinar parte de los recursos generado por el IEPS a 
las bebidas azucaradas para realizar campañas 
nacionales sobre los daños que genera el consumo de 
bebidas azucaradas y la promoción del consumo de 
agua, que incluyan a las poblaciones indígenas. 

Llevar a cabo un análisis independiente y exhaustivo 
del estado del acuífero del Huitepec en Chiapas, así 
como un estudio de la dinámica hidrológica del mismo 
que nos permita entender puntualmente el impacto de 
la extracción de agua de la Inmobiliaria del Golfo, SA de 
CV en la disponibilidad de agua de la población de San 
Cristóbal y las comunidades aledañas al acuífero. 

Revisar y, en su caso, cancelar las concesiones para la 
explotación de agua a las empresas de bebidas y a 
industrias que generan externalidades negativas, que 
puedan poner en riesgo de abasto de este líquido para 
la población. 

Incrementar el impuesto al refresco y a las bebidas 
azucaradas para desincentivar su consumo y evitar 
prácticas de discriminación de precios, dirigiendo parte 
de los recursos a la prevención y atención de los daños 
generados por el consumo de estas bebidas. 

Implementar inmediatamente sistemas de suministro de 
agua segura en todas las escuelas de Chiapas y 
espacios públicos, y regular y limitar los puntos de 
venta de bebidas azucaradas para menores, 
particularmente en las escuelas y alrededores. 

Promover acciones normativas y educativas para evitar 
el consumo de refrescos y jugos procesados en 
menores de tres años. 

Hacer un llamado a las autoridades sanitarias para que, 
a la mayor brevedad, se realicen los estudios 
epidemiológicos para evaluar los efectos del alto 
consumo de bebidas azucaradas en la población 
indígena de los Altos de Chiapas. 

Hacemos un llamado a las nuevas autoridades 
municipales, estatales y nacionales, que pronto 
asumirán sus cargos, para que adopten las medidas 
necesarias para evitar que los recursos hídricos de San 
Cristóbal y del país sigan siendo utilizados con fines de 
lucro y por encima de la salud y bienestar de la 
población.  

En el mismo sentido, les demandamos implementar las 
regulaciones necesarias para reducir el consumo de 
bebidas azucaradas entre la población. 

(aguaparatodos.org.mx) 30/05/2019 

29. La ONU exige al Gobierno 
que le regrese las escoltas a Araceli 
Salcedo y a su grupo de búsqueda 

Ciudad de México. La ONU pidió al Gobierno mexicano 
que reponga las escoltas de la activista Araceli Salcedo 
Jiménez, y pague los viáticos de los elementos de 
seguridad que acompañan al Colectivo de Familiares 
de Desaparecidos Orizaba-Córdoba en sus sus 
diligencias de rastreo y búsqueda de fosas 
clandestinas. 

El Comité contra la Desaparición Forzada de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU) exhortó al 
Estado mexicano a que tome acciones concretas ante 
la situación de alto riesgo que vive la activista Araceli 
Salcedo Jiménez y sus familiares. 

Por medio de un comunicado, el Comité denunció que a 
la fundadora del Colectivo de Familias de 
Desaparecidos en Orizaba-Córdoba se le retiraron, 
desde marzo de 2018, tres escoltas de seguridad que 
no han sido reemplazados hasta la fecha. 

Sumado a esto, desde enero de 2019, se han dejado 
de pagar los viáticos de los elementos de seguridad 
que hacen labores de acompañamiento en las 
diligencias de rastreo y búsqueda que realiza Salcedo 
Jiménez y el Colectivo. 

La falta del acompañamiento en estas labores, 
denunció la ONU, incumple las medidas de seguridad 
aprobadas por el Mecanismo de Protección para 
Personas Defensoras de Derechos Humanos y 
Periodistas desde enero de 2014. 

Juan Carlos Gutiérrez, director de IDHEAS, 
organización que representa a las víctimas ante el 
Comité de Naciones Unidas, consideró que la 
resolución ―es un precedente importante en favor de las 
personas y colectivos de familiares quienes 
acompañamos a víctimas de desaparición de personas, 
que por el trabajo realizado nos encontramos en una 
situación de riesgo, lo cual es reconocido por el Comité 
contra la Desaparición Forzada de la ONU y abre un 
camino para que el Estado asuma con seriedad y 
responsabilidad las resoluciones de los organismos 
internacionales‖. 

El Comité ya había emitido la acción urgente 309/2016 
que correspondía a la desaparición de Fernanda Rubí 
Salcedo Jiménez, la hija de Araceli, el 7 de septiembre 
de 2012 en Orizaba, Veracruz y que solicitaba la 
adopción de medidas cautelares de protección a la 
activista y coordinadora del Colectivo de Familias de 
Desaparecidos Orizaba-Córdoba. 

Años de lucha 

Araceli Salcedo Jiménez es la madre de la joven 
desaparecida Fernanda Rubí y fundadora del grupo de 
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búsqueda Colectivo de Familias de Desaparecidos 
Orizaba-Córdoba, además es integrante del Movimiento 
Nacional de Desaparecidos en México (MNDM). 

Salcedo Jiménez fue encañonada por elementos de la 
policía estatal de Veracruz y de Orizaba en abril del 
2016. Las amenazas se dieron después de que la 
activista encaró al ex Gobernador de Veracruz, Javier 
Duarte de Ochoa, por la falta de avances en la 
investigación de la desaparición de su hija. 

El grupo dirigido por Salcedo Jiménez halló, en marzo 
pasado, cinco nuevas fosas en Río Blanco, Veracruz, 
en donde se encontraron 16 cuerpos sepultados por el 
crimen organizado. 

(sinembargo.mx) 28/05/2019 

30. 481 personas son reportadas como 
desaparecidas en 100 días: Comisión 
Nacional de Búsqueda 

Ciudad de México. Durante los primeros 100 días de 
trabajo de la Comisión Nacional de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas, se han recibido 481 reportes 
de personas extraviadas o desaparecidas, informó este 
martes la titular de la Comisión, además, señaló, en 
conferencia de prensa, que el Registro Nacional de 
Datos de Personas Extraviadas o Desaparecidas no ha 
sido actualizado desde abril de 2018. 

La titular de la Comisión Nacional de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas, Karla Quintana, informó este 
martes que dicha instancia recibió durante los últimos 
cien días 481 reportes de personas desaparecidas. 

Al presentar el informe de trabajo por lo primeros 100 
de la Comisión, Quintana Osuna señaló que tan solo 
quince personas han sido localizadas del universo de 
ciudadanos reportados como desaparecidos o 
extraviados en nuestro país. 

―Cuando hablo que hemos encontrado no es la 
Comisión Nacional de Búsqueda sola, hay que recordar 
que somos un Sistema Nacional que empieza a operar 
en coordinación con diferentes instituciones‖, dijo la 
funcionaria en conferencia de prensa. 

Además informó que de las quince personas que han 
sido localizadas, la desaparición de la gran mayoría fue 
por motivos voluntarios. 

―Puede ser que en muchos casos sean adolescentes 
que hayan salido de casa, aquí quiero subrayar que 
también muchas mujeres, adultas y adolescentes, que 
salen de casa también huyendo de una situación de 
violencia‖, informó. 

También presentó un reporte sobre los 
estados donde se ha registrado el mayor 

número de desaparecidos: Puebla y el 
Estado de México encabezan la lista. 

Además, informó que el Registro Nacional de Datos de 
Personas Extraviadas o Desaparecidas (RNPED) no ha 
sido actualizado desde abril de 2018. 

―Es un registro muy débil, en estos tres meses nos 
hemos dado a la tarea en la CNB de ir construyendo un 
sistema robusto e integral para que podamos tener, de 
verdad, no sólo una lista de las personas 
desaparecidas, no es sólo eso lo que tiene que hacer el 
RNPED‖, indicó. 

La funcionaria también informó que en los primeros 100 
días de trabajo de la Comisión se han localizado 222 
fosas clandestinas en la República Mexicano, donde se 
hallaron 337 cuerpos humanos. 

―México es un país de fosas, lo vemos todos los días. 
No hay día que no tengamos información sobre una 
nueva posible fosa y cuando digo nueva posible es 
porque aún no hay intervención de la Fiscalía, de las 
fiscalías respectivas, que no tengamos información 
sobre encontrar lugares con cocinas, con restos, con 
huesos‖, señaló. 

Gobierno de EPN simuló búsqueda 

El pasado cuatro de febrero, Alejandro Encinas, 
Subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría 
de Gobernación, informó que en México existen 40 mil 
personas desaparecidas, 27 mil cuerpos sin identificar 
en forenses y unas mil fosas clandestinas. Dijo que es 
una crisis humanitaria de grandes dimensiones. 

Encinas dijo que el Gobierno de Enrique Peña Nieto 
simuló la instalación del Sistema Nacional de Víctimas. 
El año pasado se asignaron 468 millones de pesos 946 
mil y se ejercieron apenas 6 millones. 

El Subsecretario de Derechos Humanos fue 
cuestionado sobre si se trató de un subejercicio que 
sólo se gastaran 6 millones de los 468 mil que 
asignaron el año pasado a la Comisión Nacional de 
Búsqueda. ―No se trató de subejercicio, sino que nunca 
se libraron los recursos para la comisión‖, respondió. 

Alejandro Encinas aseguró que se apoyará a las 
familias que buscan los cuerpos sin embargo, recalcó, 
―el Estado asumirá su responsabilidad‖.  

Dijo que se actuará de manera común y recordó que la 
semana pasada acompañaran a la Cuarta Brigada 
Nacional de Búsqueda y recalcó que se respetará el 
derecho de las familias a buscar a los suyos, pero con 
el acompañamiento del Estado. 

(sinembargo.mx) 28/05/2019 
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31. "Por la dignidad y la justicia": Protestan 
en México contra la desaparición 
forzada 

Los manifestantes exigen al Gobierno federal 
respuestas sobre quienes siguen con paradero 
desconocido 

Bajo el lema "Por la dignidad y la justicia", México 
recuerda a las personas desaparecidas. Este año se 
cumplen 50 años desde el primer caso de una 
desaparición forzada documentada en en el país. Su 
nombre es Epifanio Avilés y su familia lo sigue 
buscando. 

Esta historia se repite en el México de hoy, donde miles 
de personas no han vuelto a su casa. Es por ello que 
hoy, en el marco de la semana internacional contra la 

desaparición forzada, se celebra en la 
Ciudad de México esta marcha de personas que han 
perdido a sus familiares y amigos. Los manifestantes 
exigen una respuesta de las autoridades. 

"La exigencia concreta es presentación con vida de 
todos los detenidos y desparecidos, el juicio y castigo a 
todos los responsables de esa gran violación de los 
derechos humanos y el inicio de una interlocución con 
el Gobierno federal para tener una mesa de trabajo que 
nos lleve al paradero real de las personas desparecidas 
y detenidas", afirmó uno de los manifestantes. 

Hasta el abril de 2018, la lista de desparecidos contenía 
más de 40.000 personas. Pero se cree que con la 
actualización de este año el número podría ser mayor. 

(actualidad.rt.com) 31/05/2019 

ÁMBITO ECLESIAL 

32. IV aniversario de la Encíclica “Laudato 
Si”: “Es hora de organizar la acción” 

Mensaje del Dicasterio para el Desarrollo Integral 
Humano 

Con motivo del 4º aniversario de la Encíclica Laudato Si 
del Papa Francisco, el Cardenal Peter Kodwo Appiah 
Turkson, Prefecto del Dicasterio para el Servicio de 
Desarrollo Integral Humano, ha publicado hoy, 24 de 
mayo, un mensaje a la comunidad científica en el que 
advierte que ―Es hora de organizar la acción‖ contra el 
cambio climático. 

Calentamiento global 

El cardenal ha recordado en primer lugar que el Santo 
Padre publicó la Encíclica Laudato Si (LS) ante la 
preocupación por las ―grietas del planeta que 
habitamos‖ (LS 163) y con la finalidad de ser un 
estímulo para la ―cumbre de la COP 21, que habría 
llevado al histórico Acuerdo de París sobre el clima, 
destinado a mantener el aumento de la temperatura 
media de la superficie del planeta ‗muy por debajo de 2 
° C‘ y a ‗intensificar los esfuerzos‘ ‗incluso para limitar el 
aumento a 1.5 ° C‘‖. 

No obstante, los datos de 2018 indican que solo 
tenemos una década para lograr detener este 
calentamiento global. 

El Prefecto del Dicasterio para el Servicio de Desarrollo 
Integral Humano subrayó que el umbral de los 1.5 ºC es 
físico, moral y religioso. 

Umbral físico 

Es físico porque permitiría evitar muchas 
de las consecuencias devastadoras del 
cambio climático generado por las 

personas, como las sequias, inundaciones, incendios, 
tormentas destructivas y otras condiciones 
meteorológicas extremas que ya experimentamos. 

Umbral moral 

Este umbral constituye una cuestión moral porque ―es 
la última oportunidad para salvar a todos esos países y 
a los muchos millones de personas vulnerables en las 
regiones costeras. Los pobres pagan el precio más alto 
del cambio climático‖. 

Umbral religioso 

―El mundo que estamos destruyendo es el don de Dios 
a la humanidad, precisamente esa casa santificada por 
el Espíritu divino (Ruah) al principio de la creación, el 
lugar donde Él colocó su tienda entre nosotros‖, 
subraya el mensaje. 

Así, tal y como señalaron los obispos estadounidenses 
en 2001 ―si dañamos la atmósfera, deshonramos a 
nuestro Creador y al don de la creación‖, convirtiéndose 
los 1.5 ºC  en un umbral también religioso. 

Jóvenes 

El texto indica también que el llamado a los científicos a 
actuar para cuidar el planeta también está respaldado 
por un llamamiento procedente de los jóvenes, que 
observan cómo su futuro se desmorona y se organizan 
en movimientos activos por todo el mundo. 

Intervención inmediata 

El cardenal Peter Kodwo Appiah Turkson, explica que 
―es hora de organizar la acción‖ para mitigar los efectos 
del cambio climático y llama a la actuación conjunta de 
los individuos, los gobiernos, las instituciones y las 
familias haciendo ―un cambio radical en nuestro estilo 
de vida, del uso de la energía, del consumo, del 
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transporte, de la producción industrial, de la 
construcción, de la agricultura, etc.‖. 

Cumbre de las Naciones Unidas 

―Los líderes mundiales que participan en la Cumbre de 
las Naciones Unidas sobre el Clima el próximo 
septiembre de 2019 deben poner a punto planes 
nacionales sólidos para la implementación del Acuerdo 
de París, especialmente los ―países más poderosos y 
más contaminantes‖ (LS 169)‖, exhorta el mensaje del 
consabido dicasterio ante la necesidad de movilizar ‖la 
voluntad y la decisión, así como los recursos 
económicos a gran escala‖. 

Esperanza 

Finalmente, el texto explica que aún hay esperanza: 
―Los seres humanos, capaces de degradarse hasta el 
extremo, también pueden sobreponerse, volver a optar 
por el bien y regenerarse‖ (LS 205).  

Para ello, el hombre cuenta con el mayor recurso, que 
es el Señor que nunca nos abandona ―porque se ha 
unido definitivamente con él y con la tierra, y su amor 
siempre lleva a encontrar nuevos caminos‖ (cf. LS 245). 

A continuación adjuntamos el mensaje completo del 
Dicasterio para el Servicio de Desarrollo Integral 
Humano a la comunidad científica. 

Mensaje 

Eminentísimos señoras y señores de la comunidad 
científica, 

Hace algún tiempo, el Papa Francisco recibió a algunos 
de vuestros colegas, encabezados por el climatólogo 
francés Jean Jouzel, miembro desde hace mucho 
tiempo del Panel Intergubernamental sobre el Cambio 
Climático (IPCC).  

Compartieron las profundas preocupaciones de muchos 
científicos expertos en el campo en relación con la 
actual crisis climática, causada por la interferencia 
humana en la naturaleza. 

En 2015, publicó la encíclica Laudato Si ‗, [1] partiendo 
de las preocupaciones sobre las ―grietas del planeta 
que habitamos‖ (LS 163) y con la esperanza de 
―dialogar con todos sobre nuestra casa común‖ (LS 3).  

Su publicación quería ser un estímulo para los trabajos 
de la cumbre de la COP 21, que habría llevado al 
histórico Acuerdo de París sobre el clima, destinado a 
mantener el aumento de la temperatura media de la 
superficie del planeta ―muy por debajo de 2 ° C‖ y a 
―intensificar los esfuerzos‖ ‖incluso para limitar el 
aumento a 1.5 ° C.  

El Informe Especial 2018 del IPCC sobre 
la lógica y la viabilidad del límite de 1.5 
°C [2] nos advierte de que solo tenemos 

una década para lograr detener este 
calentamiento global. 

El umbral de 1.5 °C es un umbral físico crítico, ya que 
todavía permitiría evitar muchas repercusiones 
destructivas del cambio climático provocado por el 
hombre, como la regresión de las principales capas de 
hielo y la destrucción de la mayoría de los arrecifes de 
coral tropicales. En particular, defendería 
probablemente nuestra casa común del convertirse en 
un ―invernadero‖.  

Con el calentamiento global de alrededor de 1 ° C a 
partir de la revolución industrial, ya estamos viendo a la 
grave repercusión del cambio climático en las personas, 
en términos de condiciones meteorológicas extremas, 
como sequías, inundaciones, subida del nivel del mar, 
tormentas devastadoras e incendios feroces.  

La crisis climática está alcanzando proporciones sin 
precedentes. La urgencia, por lo tanto, no podría ser 
mayor. 

El umbral de 1.5 °C también es un umbral moral: es la 
última oportunidad para salvar a todos esos países y a 
los muchos millones de personas vulnerables en las 
regiones costeras. Los pobres pagan el precio más alto 
del cambio climático.  

‖ Tanto la experiencia común de la vida ordinaria como 
la investigación científica demuestran que los más 
graves efectos de todas las agresiones ambientales los 
sufre la gente más pobre»‖ (LS 48). Debemos 
responder con valentía a los ―gritos cada vez más 
angustioso de la tierra y de sus pobres‖. [3] 

Es bueno suponer que el 1.5 ° C sea también un umbral 
religioso. El mundo que estamos destruyendo es el don 
de Dios a la humanidad, precisamente esa casa 
santificada por el Espíritu divino (Ruah) al principio de 
la creación, el lugar donde Él colocó su tienda entre 
nosotros (cf. Jn 1, 14). ).  

Como escribió el Papa Benedicto XVI: ―[la Tierra]… no 
es una realidad neutral, mera materia que se puede 
utilizar indiferentemente según el instinto humano‖ [4], 
sino la creación de Dios.  

En 2001, los obispos estadounidenses subrayaron que 
―si dañamos la atmósfera, deshonramos a nuestro 
Creador y al don de la creación‖ [5]. Es una verdad 
profunda que aprendemos sobre todo de nuestros 
hermanos y hermanas indígenas: ―Para ellos, la tierra 
no es un bien económico, sino don de Dios y de los 
antepasados que descansan en ella, un espacio 
sagrado con el cual necesitan interactuar para sostener 
su identidad y sus valores.‖(LS 146). 

El alarmante llamado de los científicos a actuar para 
cuidar nuestra casa común que se está desmoronando 
también está respaldado por un llamamiento muy 
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poderoso proveniente de las generaciones jóvenes, 
cuyo futuro está amenazado: ―Los jóvenes nos 
reclaman un cambio‖ (LS 13) y hay un movimiento 
activo de alumnos y estudiantes que se alza en todo el 
mundo.  

En la Jornada Mundial de la Juventud en Panamá, este 
año, los jóvenes lanzaron la ―Generación Laudato Si‖ y 
publicaron un poderoso manifiesto, que desafía a las 
comunidades religiosas y la sociedad civil a una 
conversión ecológica radical en acción [6].  

Nos piden que implementemos la transición urgente a 
las fuentes de energía renovable en línea con el 
Acuerdo de París y que ―pongamos fin a la era de los 
combustibles fósiles‖, retomando el llamamiento de los 
obispos de todo el mundo [7]. 

 En los últimos meses, los jóvenes se han vuelto cada 
vez más explícitos, como se puede ver, por ejemplo, en 
las impresionantes ―huelgas ambientales‖. Su 
frustración y rabia hacia nuestra generación es obvia. 
Nos arriesgamos a terminar robándoles su futuro, así 
como a dejarles ―demasiados escombros, desiertos y 
suciedad‖ (LS 161). 

Es hora de organizar una intervención. Como se afirma 
en Laudato Si ‗, ―la atenuación de los efectos del actual 
desequilibrio depende de lo que hagamos ahora‖ (LS 
161). Todos tendremos que hacer un cambio radical en 
nuestro estilo de vida, del uso de la energía, del 
consumo, del transporte, de la producción industrial, de 
la construcción, de la agricultura, etc.  

Cada uno de nosotros está llamado a actuar. Pero 
también debemos actuar juntos, empezando por los 
gobiernos e instituciones, las familias y las personas: 
necesitamos todas las armas disponibles.  

Necesitamos ―los talentos y la implicación de todos‖ (LS 
14) para enfrentar esta crisis y vencer los poderosos 
intereses que dificultan nuestra importante respuesta 
colectiva a esta amenaza sin precedentes contra 
nuestra civilización. 

Es bueno unirse a los científicos y a los jóvenes para 
solicitar a nuestra familia humana, especialmente a 
aquellos que están en posiciones de poder político y 
económico, que tomen medidas drásticas para cambiar 
el rumbo.  

Debemos ―pensar en un solo mundo, en un proyecto 
común‖ (LS 164). Hay que apelarse a los líderes 
políticos para que sean mucho más valientes y 
escuchen el dramático grito de la comunidad científica y 
del movimiento de los jóvenes por el clima. ―Los 
gobiernos tienen el deber de respetar los compromisos 
que asumieron‖ en 2015 [8]. 

 Los líderes mundiales que participan en 
la Cumbre de las Naciones Unidas sobre 

el Clima el próximo septiembre de 2019 
deben poner a punto planes nacionales sólidos para la 
implementación del Acuerdo de París, especialmente 
los ―países más poderosos y más contaminantes‖ (LS 
169).  

Para enfrentar esta alarmante crisis climática, 
necesitamos movilizar la voluntad y la decisión, así 
como los recursos económicos a gran escala. Se hizo 
durante la crisis financiera de 2007-2008 para salvar a 
los bancos: ¿no es posible hacerlo ahora para salvar 
nuestra casa común, el futuro de nuestros hijos y las 
generaciones futuras? 

Todavía hay esperanza, tanta esperanza, todavía hay 
tiempo para actuar y evitar los peores efectos del 
cambio climático. ―Los seres humanos, capaces de 
degradarse hasta el extremo, también pueden 
sobreponerse, volver a optar por el bien y regenerarse‖ 
(LS 205).  

Debemos ―renovar‖ los mejores recursos de nuestra 
naturaleza humana, las virtudes innatas del amor, la 
compasión, la generosidad y el altruismo. El mayor 
recurso del hombre es que el Señor de la vida no lo 
abandona, no lo deja solo, porque se ha unido 
definitivamente con él y con la tierra, y su amor siempre 
lleva a encontrar nuevos caminos (cf. LS 245). 

24 de mayo de 2019, en el 4 ° aniversario de la 
encíclica Laudato Si ‗del Papa Francisco 

Peter K.A. Cardenal Turkson. Prefecto 

Notas: 

 [1] Cf. 
http://w2.vatican.va/content/francesco/it/encyclicals/doc
uments/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-
si.html. 

[2] Intergovernmental Panel on Climate Change – 
Grupo intergubernamental de expertos sobre el cambio 
climático (IPCC), Special Report on Global Warming of 
1.5°C (8 octubre 2018) 

[3] Francisco, Discurso a los participantes en la 
conferencia internacional por el tercer aniversario de la 
encíclica  Laudato Si‘(Ciudad del Vaticano), 6 julio 2018 

[4] Benedicto XVI, Exhortación Apostólica 
Sacramentum Caritatis, 22 febrero 2007, n. 92 

[5] Conferencia de los Obispos Católicos de los Estados 
Unidos  (USCCB) Global Climate Change: A Plea for 
Dialogue, Prudence and the Common Good, 15 junio 
2001 

[6] Manifiesto de los Jóvenes en la Jornada Mundial de 
la Juventud 2019 para el cuidado de la casa común ; 
conversión ecológica en acción (Panamá), 21 enero 
2019 
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[7] World Bishops‘ Appeal to COP21 Negotiating 
Parties, October 2015 

[8] Francisco, Mensaje para la Jornada Mundial de 
Oración por el cuidado de la creación‖ Usemos 
misericordia con  nuestra casa común‖, 1 septiembre 
2016 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

33. Papa a FAO: integrar a los jóvenes en la 
agricultura 

Ciudad del Vaticano. Arranca el decenio de las 
Naciones Unidas sobre la agricultura familiar bajo el fin 
de erradicar el hambre para el 2030. El Papa habla de 
la importancia del trabajo de los jóvenes en la 
agricultura, el papel de la mujer e insta a revisar el 
sistema educativo. 

En el día en el que comienza el decenio de las 
Naciones Unidas sobre la agricultura familiar (2019-
2028), una iniciativa con la que se desea cumplir el 
propósito Hambre Cero 2030 y alcanzar el segundo de 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 
2030: «Erradicar el hambre, lograr la seguridad 
alimentaria y mejorar la nutrición y promover una 
agricultura sostenible», el Papa Francisco dirige un 
discurso al Director General de la FAO, José Graziano 
da Silva, en el que le insta a aprovechar esta 
oportunidad ―para concienciar aún más a la sociedad 
acerca de las necesidades que padecen nuestros 
hermanos y hermanas carentes de lo más básico‖.  

Algo que es fácil de conseguir – dice el Papa – si se da 
a los pueblos ―una estructura adecuada que les permita 
liberarse del hambre‖, así como ―uniendo esfuerzos‖, 
―trabajando con determinación‖ y ―concentrando 
acciones en un planteamiento que tenga en cuenta los 
derechos humanos fundamentales y la solidaridad 
intergeneracional como base de la sostenibilidad‖. 

La familia te enseña el vínculo ‗humanidad, 
creación y agricultura‘ 

En su discurso, el Papa considera que es en la familia 
―donde se aprende a convivir con los demás y a estar 
en sintonía con el mundo que nos rodea‖, pues la 
familia representa ―ese humus fructífero y modelo de 
comportamiento para una agricultura sostenible, que 
tiene consecuencias beneficiosas, no solo para el 
sector agrícola, sino también para toda la humanidad y 
la salvaguardia del medio ambiente‖, además de ayudar 
a entender ―el vínculo que existe entre humanidad, 
creación y agricultura‖. 

La importancia del papel de la mujer en la 
agricultura 

El Santo Padre también ha asegurado 
que en la realidad familiar se aplica el 

principio de subsidiariedad, el cual es 
capaz de plasmar el orden social, en cuanto 
instrumento que regula las relaciones, y en esta 
―subsidiariedad ascendente‖ – asegura el Papa – ―la 
contribución de la mujer en la actividad agrícola es 
significativa, en particular en los países en vías de 
desarrollo‖. ―Ellas – subraya – participan en todas las 
etapas de la producción de alimentos, desde la siembra 
hasta la cosecha, la gestión y el cuidado del ganado, e 
incluso en trabajos más pesados‖. 

Crisis alimentaria vs crisis económica y financiera 

―La crisis alimentaria‖ en los países menos 
desarrollados y ―la grave crisis económica y financiera‖ 
en los países desarrollados, han impulsado en distintos 
lugares un renovado esfuerzo para hacer de la 
agricultura no solo una herramienta para el empleo sino 
también para el desarrollo del individuo y de la 
comunidad, ha expresado Francisco y en este sentido, 
se detiene en el trabajo de los jóvenes en la agricultura: 
―además de combatir el desempleo, puede dar un 
nuevo vigor a un sector que se está convirtiendo en 
estratégico para el interés nacional de muchos países‖ 
asegura el Papa. 

Revisar el sistema educativo para integrar a los 
jóvenes en el mercado laboral 

Por último, insta a ―revisar el sistema educativo‖ para 
que responda mejor a las necesidades del sector 
agrícola y, por lo tanto, para integrar a los jóvenes en el 
mercado laboral.  

―El interés y el talento de los jóvenes para la agricultura 
debe contar con el respaldo de un adecuado entorno 
educativo y de políticas económicas que les 
proporcionen las herramientas necesarias para 
expresar sus capacidades y convertirse así en agentes 
de cambio y de desarrollo para sus comunidades, 
desde una visión de ecología integral‖ ha finalizado. 

(vaticannews.va) 29/05/2019 

34. Papa Francisco pide a AMLO no pactar 
con el narco; “es como si yo pactara con 
el diablo”  

Roma. Sí, realmente el diablo le tiene bronca a México, 
es verdad. Cuando los mismos mártires nuestros ¿no? 
Las persecuciones a los cristianos que son 
persecuciones, que en otros países de América no se 
dieron con tanta virulencia ¿Por qué en México? Algo 
paso ahí‖, dijo el papa Francisco en una entrevista 
concedida a la periodista mexicana Valentina Alazraki. 

―Hay como una especial, esto no es teología, habla el 
hombre de pueblo, como si el diablo le tuviera bronca a 
México ¿no? Porque si no, no se explican tantas 
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cosas‖, insistió el papa Francisco en la entrevista 
exclusiva concedida a Noticieros Televisa. 

A pregunta expresa de la reportera sobre la violencia en 
México, el máximo jerarca de la iglesia Católica le 
recomendó al presidente mexicano Andrés Manuel 
López Obrador que haga pactos políticos con quienes 
piensan diferente, pero no con miembros o grupos del 
narcotráfico, porque es como si él pactara con el diablo. 

―A mí me suena mal. A mí me suena mal. Es como si yo 
para ayudar a la evangelización de un país, pactara con 
el diablo, o sea, hay pactos que no se pueden hacer. El 
pacto político debe hacerse por el bien del país. 
Reconciliación que es una palabra ya muy usada y que 
nadie entiende porque se ha gastado demasiado ¿no?‖, 
afirmó el religioso argentino. 

―Pero, el acuerdo político. El acuerdo político que es 
menos fuerte ¿no? El acuerdo entre los diversos 
partidos políticos, entre los diversos sectores de la 
sociedad, la Iglesia también es ayudando ¿no? Es lo 
que hace falta, una convocatoria de acuerdos para 
resolver los graves problemas de un país ¿no?‖, reiteró 
el papa, cuyo nombre secular es Jorge Mario Bergoglio. 

―A un gobierno no sé qué medidas concretas le 
aconsejaría, porque eso es un quehacer de la política, 
de la política creativa. Sean creativos en la política, una 
política de diálogo, de desarrollo. Del compromiso. A 
veces no queda más remedio que el compromiso, de 
pactar con ciertas situaciones hasta que se aclaren las 
otras. Con otros que no la piensan como nosotros. 
Digo, ir a los pactos‖, abundó el papa Francisco. 

―Pacten por el bien del país. Buscar salidas políticas 
que yo no las sé decir porque no soy político, no tengo 
ese oficio. Pero la política es creativa. No nos 
olvidemos que es una de las formas más altas de la 
caridad, del amor, del amor social, pero cuando la 
política es tirar para cada lado, entonces ahí se crea 
una situación de violencia ya en el mismo seno del 
quehacer político‖, insistió el sumo pontífice del 
catolicismo. 

Al referirse sobre los femicidios en México y el odio 
que, dijo la reportera Alazraki, existe hacia la mujer, el 
papa Francisco enfatizó que no sabría dar una 
explicación sociológica, pero ―todavía la mujer está en 
segundo lugar en el imaginario colectivo. 

―Si hay casos en donde la mujer logra puestos 
importantes, de influjos importantes, los conocemos, 
casos de mujeres geniales. Pero en el imaginario 
colectivo ¡uy mira vos una mujer llegó! ¡Llegó a ser un 
premio Nobel! Gran casualidad‖, dijo el religioso 
argentino. 

(zetatijuana.com) 28/05/2019 

35. El Sínodo Panamazónico: 
¿Un signo de los tiempos?: Juan Manuel 
Hurtado López 

La propuesta del Sínodo panamazónico, convocado por 
el papa Francisco para celebrarse en Roma del 6 al 27 
de octubre de 2019, comprende tres bloques: 
eclesiología-nuevos ministerios, ecología y pueblos 
originarios. Le dijo el Papa Francisco al Consejo Pre-
sinodal: ―Ayuden a moldear una Iglesia con rostro 
amazónico‖. Como principio teológico, la sinodalidad, 
remarcada en Episcopalis communio, No. 6 y 7. 

Ahora bien, con relación al Sínodo, observamos que 
son varias las características que va tomando. Algo 
impactante es el proceso de consulta que realizó la 
REPAM en los nueve países amazónicos, convocando 
a asambleas de consulta directa con los pueblos 
originarios de esos países. Ahí se escuchó la voz de 
cerca de 522 pueblos originarios. 

Las 57 asambleas, los 13 fórums y las 179 rondas de 
conversación de consulta que se realizaron, han 
indicado el deseo y la convicción de que la escucha es 
el primer momento teológico. 

El abanico de consulta abarcó un arcoíris de 172 
nacionalidades amazónicas. En total, 87,000 personas 
pudieron decir su palabra. 

Otro elemento de suma importancia es la recuperación 
del territorio como lugar teológico. Eso es la amazonía: 
lugar de dolor y de propuesta.  Es el lugar donde 
acontece la vida, la trascendencia. La tierra: ñandé 
tokoha: ―el lugar donde somos lo que somos‖.  

Ahí se camina hacia la tierra sin males. Cuando se 
hace el mal, la tierra sufre porque es santa. Por esto 
hay que escuchar no sólo los signos de los tiempos, 
sino también los lugares teológicos y eso es la 
amazonía como territorio: Dios habla ahí. 

También la temporalidad es principio hermenéutico: los 
pueblos originarios, para entender el presente, van al 
pasado y desde ahí avizoran el futuro. Memoria de 
nuestro futuro. 

El nuevo sujeto que se va configurando en la amazonía. 
La amazonía se presenta como sujeto compuesto entre 
los seres humanos y la naturaleza. Y esto es una nueva 
identidad. El nuevo sujeto se construye desde la 
sabiduría ancestral. Esto se construye contra el mundo 
occidental neoliberal. 

Por último, el sínodo panamazónico que busca proteger 
ese lugar privilegiado de la creación, es un asunto de 
toda la humanidad y no sólo de los pueblos 
amazónicos, puesto que ahí se juega nuestra 
sobrevivencia en el planeta tierra. 
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El Sínodo panamazónico se empieza a configurar como 
un acontecimiento en la historia. Tomamos aquí 
acontecimiento con la más alta precisión de la Escuela 
de los Anales de París (1).Y ésta es la lectura teológica 
que hacemos de él. 

Ante estas y otras características que van configurando 
el sínodo panamazónico como un acontecimiento, son 
diversas y variadas las reacciones en la Iglesia y en la 
sociedad: van de la esperanza, a la alegría, a las 
dudas. Pero una reacción que está suscitando en muy 
diversos estratos –por lo menos en América Latina- es 
el entusiasmo.  

El Entusiasmo tiene que ver con ―endiosar el corazón‖, 
dejarse poseer por Dios. Y ésta, me parece, es una 
reacción que puede contagiar a muchas personas, a 
pueblos e instituciones, a la Iglesia y puede crecer y 
crecer exponencialmente. El Sínodo panamazónico es 
como el detonador de muchas fuerzas sociales y 
eclesiales que han estado como latentes, dormidas.  

A este respecto afirma Marc Bloch: ―Muchas 
virtualidades que provisionalmente son poco aparentes, 
pero que a cada instante pueden despertar muchos 
motores más o menos inconscientes de las actitudes 
individuales o colectivas, permanecerán en la sombra‖ 
(2).  

Voces que vienen desde los más profundo de la 
culturas de los pueblos ancestrales, manifestadas 
simbólicamente en sus mitos; voces que vienen desde 
los más profundos anhelos de la misma Iglesia, de la 
Iglesia en salida, de la Iglesia que surge en las 
periferias, de la Iglesia de los pobres. 

Si este entusiasmo y esta conciencia avanzan ahora 
con el Instrumentum laboris que estudiarán las diócesis 
de los nueve países amazónicos, podría contagiar a 
otras diócesis y a otros países.  

Y como se trata del cuidado de la creación en la 
amazonía, el mayor pulmón del planeta tierra; se trata  
de la propuesta  de los pueblos originarios y sus 
culturas, y de la presencia de la Iglesia desde esos 
pueblos amazónicos con nuevos ministerios y nuevas 
formas de organización de la comunidad eclesial, esto 
compete a toda la Iglesia.  

Podríamos hablar entonces de que el Sínodo 
panamazónico podría convertirse en un signo de los 
tiempos para toda la Iglesia y para la sociedad. La 
fuerza y la convocación de la amazonía como lugar 
teológico, podría desencadenar todo un proceso de 
toma de conciencia que augura un compromiso 
decidido -social y eclesial- por cuidar la creación.  

En diálogo respetuoso con los pueblos originarios de 
esos países puede hacer surgir desde 
ahí un nuevo rostro de Iglesia sinodal, 
en salida hacia las periferias, autóctona, 

profética y decididamente pobre y libre 
de ataduras. Es algo que todavía no imaginamos 
cabalmente, pero que ya está brotando. Y el Sínodo es 
como el momento de parto.  

Auguramos que así sea, ya que los alcances del 
Sínodo pueden afectar para bien al planeta tierra. 
Estamos ante algo histórico (3). 

Notas: 

1) BLOCH, Marc, Introducción a la historia. FCE, 
México 1987, pp 35-37 

2) Ibídem, Pág. 37 

3) BLOCH, Marc, o.c. Pág. 35-37 

(amerindiaenlared.org) 28/05/2019 

36. Comunidad de la Iglesia Evangélica del 
Río de la Plata comprometida con 
alternativas saludables para la 
producción 

Argentina. Porque cuando hablamos de cuidar la 
creación debemos poner manos a la obra, así 
podríamos pensar la decisión de la Congregación Alicia 
de la Iglesia Evangélica del Río de la Plata (IERP) en la 
mesopotámica provincia de Misiones. Junto a personas 
de diversos espacios sociales participaron el jueves 16 
de mayo de un taller sobre el uso de los residuos 
domésticos y de la chacra para preparar fertilizantes y 
repelentes de plagas y enfermedades. 

De ese modo, una de las regiones cuya actividad 
principal tiene base en la agricultura, se suma a una 
alternativa viable en los tiempos de crisis que corren, 
pero también a lo largo del tiempo. 

La actividad contó con la presencia y exposición de 
Alejandro Bormann, Director de Asistencia técnica y 
tecnología de la Secretaría de Agricultura Familiar de la 
Provincia de Misiones y forma parte del trabajo que 
viene realizando la Pastoral de Promoción del cuidado 
de la Creación (PPCC) de la IERP y de la Fundación 
Hora de Obrar.  

Asistieron maestros, profesores, alumnos, estudiantes 
de agronomía y campesinos de la región. Los 
organizadores evaluaron el encuentro con muy buenos 
ojos, justamente debido al amplio y diverso público y 
participantes. 

Fue muy interesante el taller, porque dio a conocer 
alternativas viables a los fertilizantes convencionales y 
químicos‖, evaluó el vicario de la IERP Michael 
Nachtrab, que añadió ―eso es lo que va a ayudar a 
hacer el nexo entre los que tienen una necesidad de 
más información y capacitación, con las personas que 
pueden entregar esa información y capacitación‖.  
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Sobre el rol de la iglesia en el proceso dijo ―podemos 
brindar espacio y tiempo para que la gente se 
encuentre y pueda aprender cosas nuevas, fáciles de 
elaborar, económicas y con menos peligro para la salud 
humana‖, finalizó. 

En la evaluación los y las participantes se mostraron 
satisfechos y satisfechas, e incluso conversaron sobre 
la posibilidad de continuar con otros temas en la misma 
línea de trabajo. Durante el encuentro se enfatizó sobre 
la necesidad de cuidar la tierra donde se cultiva y que 
esto es también cuidar la salud y acompañar al 
bienestar general.  

Desde la organización aseguraron que teniendo en 
cuenta el contexto social y económico agudo que 
atraviesa la Argentina, la agricultura familiar se muestra 
como una alternativa más que necesaria para subsistir, 
no sólo para producir los propios alimentos, sino 
también para comercializarlos, fertilizando y generando 
los propios repelentes orgánicos  y fertilizantes a muy 
bajo costo. 

(alc-noticias.net) 30/05/2019 

37. La normativa de protección de datos y 
las iglesias evangélicas 

Se cumple un año desde la entrada en vigor del 
Reglamento General de Protección de Datos y cinco 
meses desde la Ley Orgánica de Protección de Datos 
Personas y Garantía de los Derechos Digitales. 

España. Hoy 26 de mayo de 2019 se cumple un año 
desde la entrada en vigor del Reglamento General de 
Protección de Datos (RGPD) de aplicación directa para 
todos los Estados Miembros de la Unión Europea (UE).  

La entrada en vigor del RGDP comportó significativos 
cambios en los procesos y políticas utilizadas por las 
empresas y entidades para la recogida y tratamiento de 
datos de carácter personal. El caos originado conforme 
se acercaba la fatídica fecha de 26 de mayo de 2018 
fue descendiendo conforme pasaban los meses.  

¡Cómo no recordar aquellas decenas de correos 
electrónicos que se amontonaban en nuestra bandeja 
de entrada invitándonos a aceptar la nueva política de 
privacidad de la empresa de turno…! Se comenta que 
algunos descubrieron que eran usuarios de empresas 
que hasta ese momento no sabían ni que existían.  

Si bien, volvimos a despedir el año con una novedad y 
es que el 6 de diciembre de 2018 se publicó la nueva la 
Ley Orgánica de Protección de Datos Personales y 
Garantía de los Derechos Digitales (LOPDGDG).   

Con esta primera entrada al blog inauguramos una 
serie de entradas relativas a analizar 
cómo la normativa protección de datos 

es de aplicación para las iglesias y 
entidades evangélicas en España.  

Estas entradas tendrán como objeto partir desde los 
conceptos más básicos de la protección de datos para 
concienciar, y en la medida de lo posible formar, a las 
iglesias evangélicas sobre la importancia de este 
asunto.   

En el mismo sentido se podrían realizar entradas 
acerca de la seguridad de la información de los datos 
personales desde una perspectiva de ciberseguridad. 
Todo el material que pueda llegar a ser publicado en las 
sucesivas entradas podría ser de utilidad para las 
iglesias y entidades evangélicas en el resto de Europa y 
en las Américas.  

A pesar de que todo lo que se tratará podrá ser 
aplicado directamente siempre teniendo en cuenta las 
especialidades de cada iglesia en cuestión, no es 
voluntad de este autor que las entradas sean utilizadas 
como asesoramiento jurídico vinculante de su persona.  

De encontrarse en ese supuesto se aconseja buscar 
asesoramiento jurídico personalizado para la iglesia o 
entidad evangélica en cuestión. 

(protestantedigital.com) 26/05/2019 

38. “Lo mejor de jugar con una pelota es 
poder hacerlo junto con otros” asegura 
el Papa 

En el Encuentro el “Fútbol que amamos”  

Roma. El Papa ha recibido esta mañana en audiencia a 
los participantes en el encuentro el ―Fútbol que 
amamos‖, organizado por el periódico deportivo La 
Gazzetta dello Sport en colaboración con el Ministerio 
de Educación, Universidad e Investigación (MIUR), la 
Federación Italiana de Fútbol y la Liga Serie A al que 
asisten alrededor de 6.000 niños y niñas de las 
regiones del Lacio y los Abruzos. 

―El deporte es una gran oportunidad para aprender a 
dar lo mejor de ti mismo, con sacrificio y compromiso, 
pero sobre todo no solos – observó el Santo Padre- 
Escuchadme bien: el deporte, no solos.  

Vivimos en una época en la que, gracias también a la 
presencia masiva de nuevas tecnologías, es fácil 
aislarse, crear lazos virtuales con muchos, pero a 
distancia. Lazos, pero solos. Lo mejor de jugar con una 
pelota es poder hacerlo junto con otros, pasarlo en 
medio del campo, aprender a construir acciones de 
juego, unirse en equipo‖. 

El balón se convierte en un ―medio de invitar a las 
personas reales a compartir amistades, a encontrarse 
en un espacio, a mirarse a la cara, a desafiarse para 
poner a prueba sus habilidades‖, destacó el Pontífice.  
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Queridos amigos: el fútbol es un juego de equipo, ¡no 
puedes divertirte solo! Y si se vive así, realmente puede 
hacer mucho bien sea a la cabeza como al corazón en 
una sociedad que exaspera al subjetivismo,  es decir la 
centralidad del propio yo, casi como un principio 
absoluto…  

Jugar te hace feliz porque puedes expresar tu libertad, 
competir de una manera divertida, vivir un tiempo gratis, 
simplemente porque te gusta… Se corre tras un sueño 
sin volverse necesariamente un campeón. La Carta de 
los Derechos de los Niños al Deporte también reafirma 
el derecho de todo niño a ―no ser un campeón‖ (Artículo 
10). 

Después invitó a los padres a transmitir a sus hijos esa 
mentalidad del  juego, de la gratuidad, y de la 
sociabilidad ―para animarlos en los momentos difíciles, 
especialmente después de una derrota…  

Y para ayudarles a entender que el banco no es una 
humillación, sino una oportunidad de crecer y una 
oportunidad para otra persona. Que tengan siempre  el 
gusto de dar lo mejor, porque más allá del juego está la 
vida que les espera‖. 

En esta aventura, los entrenadores tienen un papel 
importante, porque representan un punto de referencia 
para los niños que entrenan.  

―Todo lo que decís y hacéis y la forma en que lo decís y 
lo hacéis, se convierte en una enseñanza para vuestros 
atletas, es decir, dejará una marca indeleble en su vida, 
para bien o para mal‖, advirtió el Papa. 

También se dirigió a los campeones del fútbol en los 
que se inspiran estos jóvenes atletas. ―No olvidéis 
desde dónde empezasteis: en ese campo de periferia, 
en ese oratorio, en esa pequeña sociedad… Os deseo 
que sintáis siempre gratitud por vuestra historia hecha 
de sacrificios, victorias y derrotas.  

Y también que sintáis la responsabilidad educativa, 
demostrada con la coherencia de vida y la solidaridad 
con los más débiles, de animar a los más jóvenes a 
volverse grandes dentro y tal vez incluso campeones en 
la vida. 

Las últimas palabras fueron para los directivos a 
quienes exhortó a defender siempre el espíritu amateur 
del juego. ―Que no termine la belleza del fútbol en un do 
ut des de los negocios financieros‖. 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

39. ¡Otra vez! Revelan casos de sacerdotes 
pederastas en Teziutlán, Puebla 

La iglesia católica en México volvió a ser 
centro de polémicas luego de que se 
revelaran más casos de delitos sexuales 

perpetrados por sacerdotes en contra 
de menores de edad. 

El obispo de la Diócesis de Papantla con sede en el 
municipio poblano de Teziutlán, José Trinidad Zapata 
Ortiz, reveló durante el anuncio de la implementación 
del Plan Estratégico del Equipo Nacional de Protección 
de Menoresque actualmente existen tres casos de 
curas denunciados por abuso. 

El Plan, acordado por la asamblea plenaria de la 
Conferencia Episcopal Mexicana (CEM), busca 
erradicar prácticas como la pederastia dentro de la 
iglesia católica. 

De acuerdo con Zapata Ortiz, dos de los sacerdotes 
denunciados han quedado fuera de la iglesia, mientras 
otro continua en proceso de investigación luego de las 
denuncias. 

―Debo reconocer que, desafortunadamente, sí hemos 
tenido casos [de abuso] en la Diócesis. No estaban 
estas indicaciones, pero ya se nos venían dando 
indicaciones de cómo actuar en caso de abusos de 
menores. Yo he recibido tres denuncias, hay dos que 
por dispensa canoníca están fuera y hay otro que sigue 
su proceso‖. 

La Diócesis de Papantla, que contempla municipios de 
los estados de Puebla y Veracruz, fue la primera del 
país en implementar la guía que el CEM estableció para 
la protección a menores al otorgar talleres sobre los 
protocolos, informo Zapata Ortiz. 

Por otra parte, el obispo señaló que por parte de la 
iglesia católica se ha buscado fortalecer los procesos 
para esclarecer este tipo de situaciones, con el fin de 
garantizar que ningún menor sea víctima de abuso 
sexual dentro de la iglesia. 

Zapata Ortiz pidió fomentar la denuncia de cualquier 
tipo de abuso y acercarse a los integrantes de la curia 
diocesana para dar a conocer los hechos. 

Detalló que ellos serán los encargados de elaborar un 
informe de acuerdo con los protocolos que marca el 
Plan Estratégico de Protección a Menores. 

Además, el católico señaló que es encomienda del 
papa Francisco denunciar este tipo de hechos para 
construir una iglesia confiable y segura para los 
menores, con vínculos institucionales, sólidos y 
eficaces con las instituciones de procuración e 
impartición de justicia. 

(radioformula.com.mx) 28/05/2019 

40. Museos eclesiásticos: “Resonancia de la 
santidad del Pueblo de Dios” 

Roma. El Papa Francisco ha recibido hoy, 24 de mayo 
de 2019, en la Sala Clementina del Palacio Apostólico, 
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a los dirigentes y trabajadores de la Asociación de los 
Museos Eclesiásticos Italianos. 

Esta organización tiene como misión documentar 
visiblemente el itinerario recorrido a lo largo de los 
siglos por la Iglesia en el culto, en la catequesis, en la 
cultura y en la caridad. 

El  Santo Padre les ha entregado el discurso que 
exponemos a continuación y ha improvisado algunas 
palabras, afirmando su deseo de saludar uno por  uno a 
todos los presentes. 

Discurso del Santo Padre 

Queridos hermanos y hermanas, 

Os doy la bienvenida, empezando por la Presidenta, a 
quien agradezco las palabras con las que ha 
presentado nuestro encuentro, a la junta directiva, al 
director de la oficina nacional para el patrimonio cultural 
eclesiástico y  los edificio de culto de la CEI y a todos 
vosotros, estimados operadores y operadoras, que por 
diversas razones prestáis vuestro servicio, incluso de 
manera voluntaria, en los museos de las diócesis. 
Institutos religiosos en Italia. 

La historia de vuestra Asociación demuestra la 
respuesta a la necesidad de coordinar y poner en 
diálogo los numerosos y variados museos, grandes y 
pequeños, que están presentes en Italia y, gracias a 
Dios, se hallan en constante crecimiento.  

De hecho, los museos eclesiásticos comparten la 
misma misión: documentar ―visiblemente el camino 
recorrido por  la Iglesia a lo largo de los siglos en el 
culto, la catequesis, la cultura y la caridad‖ (Carta 
circular sobre la función pastoral de los museos 
eclesiásticos, 2001). 

En la Encíclica Laudato si ‗recordé que el patrimonio 
histórico, artístico y cultural, junto con el patrimonio 
natural, está igualmente amenazado. Es parte de la 
identidad común de un lugar y una base para construir 
una ciudad habitable.  

Necesitamos integrar la historia, la cultura y la 
arquitectura de un lugar en particular, salvaguardando 
su identidad original, haciendo que el lenguaje técnico 
dialogue con el lenguaje popular. Es la cultura 
entendida no solo como los monumentos del pasado, 
sino especialmente en su sentido vivo, dinámico y 
participativo (ver n. 143).  

Por este motivo, es esencial que el museo mantenga 
buenas relaciones con el territorio en el que se inserta, 
colaborando con otras instituciones similares. Se trata 
de ayudar a las personas a vivir juntas, a vivir bien 
juntas, a colaborar juntas. Los museos eclesiásticos, 

por su propia naturaleza, están 
llamados a fomentar el encuentro y el diálogo en la 
comunidad territorial.  

En esta perspectiva, es normal colaborar con museos 
de otras comunidades religiosas. Las obras de arte y la 
memoria de diferentes tradiciones y estilos de vida 
hablan de esa humanidad que nos hace hermanos y 
hermanas. 

El museo contribuye a la buena calidad de vida de la 
gente, creando espacios abiertos de relación entre las 
personas, lugares de cercanía y oportunidades para 
crear comunidades. En  los grandes centros se propone 
como oferta cultural y representación de la historia de 
ese lugar.  

En las ciudades pequeñas sostiene a la conciencia de 
una identidad que ―hace que uno se sienta como en 
casa‖. Siempre y para todos ayuda a levantar la mirada 
hacia la belleza.  

Los espacios urbanos y las vidas de las personas 
necesitan museos que les permitan disfrutar de esta 
belleza como una expresión de las vidas de las 
personas, de su armonía con el medio ambiente, del 
encuentro y  de la ayuda mutua (ver Laudato si ‗, 150). 

Sé bien que para vosotros este trabajo es una pasión: 
pasión por la cultura, la historia, el arte para conocer y 
salvaguardar; Pasión por la gente de vuestras tierras, a 
cuyo servicio ponéis vuestra profesionalidad.  

Y también la pasión por la Iglesia y su misión. Los 
museos en los que operáis representan el rostro de la 
Iglesia, su fecundidad artística y artesanal, su vocación 
de comunicar un mensaje que es Buena Noticia. Un 
mensaje no para unos pocos elegidos sino para todos. 
¡Todo el mundo tiene derecho a la cultura hermosa! 

Especialmente los más pobres y los últimos, que deben 
disfrutarla como un don de Dios. Vuestros museos son 
lugares eclesiales y vosotros participáis en el cuidado 
pastoral de vuestras comunidades al presentar la 
belleza de los procesos creativos humanos destinados 
a expresar la Gloria de Dios. Para ello cooperáis con 
las diferentes oficinas diocesanas, y también con las 
parroquias y escuelas. 

Me congratulo con vosotros porque os preocupa 
vuestra formación para garantizar una preparación 
general actualizada también en los centros de estudio 
eclesiásticos, así como una preparación específica en 
los diversos sectores de competencia.  

Pienso, por ejemplo, en el curso celebrado este año en 
la Pontificia Universidad Gregoriana. Pero también en el 
trabajo capilar de información y comunicación de los 
museos a través de los medios de comunicación, 
jornadas de formación y contribuciones a revistas 
especializadas.  
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También animo las iniciativas que lleváis a cabo junto 
con los archivos y bibliotecas, poniendo en sinergia 
vuestro profesionalismo y vuestra pasión. ¡Juntos a 
veces vamos más despacio, pero seguramente vamos 
más lejos! 

Muchos de vosotros os dedicáis a dialogar con los 
artistas contemporáneos, promoviendo encuentros, 
realizando exposiciones, formando a las personas en 
los lenguajes de hoy.  

Es una obra de sabiduría y apertura, no siempre 
apreciada; es un trabajo ―de frontera‖, indispensable 
para continuar el diálogo que la Iglesia siempre ha 
tenido con los artistas.  

El arte contemporáneo incorpora las lenguas a las que 
los jóvenes están especialmente acostumbrados. No 
puede faltar en nuestros museos esa expresión y  esa 
sensibilidad, a través de la investigación inteligente de 
motivaciones, contenidos y relaciones.  

Nuevas personas pueden acercarse también al arte 
sagrado contemporáneo, que puede ser un lugar 
importante para la discusión y el diálogo. 

Queridos amigos, os extiendo la invitación que hice a 
toda la Iglesia en Italia de caminar por el sendero 
trazado con la exhortación Evangelii gaudium. Y 
también creo que la Exhortación más reciente sobre el 
tema de la santidad, Gaudete et exsultate, os concierne 
de una manera particular, porque los museos 
eclesiásticos también son una resonancia de la 
santidad del Pueblo de Dios.  

¡Esta perspectiva es fascinante! Pero antes que nada, 
nos recuerda  a todos que estamos llamados a ser 
santos, dentro del pueblo santo y fiel de Dios. La 
santidad es la belleza más verdadera de la Iglesia.  

Una belleza que da  también sentido y pleno valor a 
vuestro  servicio a la Iglesia y en la Iglesia, que os 
aprecia y  os lo agradece. Por eso os bendigo y te 
animo. Y tú también vosotros, por favor, rezad por mí. 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

41. Santo Padre: La belleza al servicio de la 
caridad 

Encuentro con el Instituto de los Inocentes 

―A los pobres, a las criaturas frágiles, a los que viven en 
las periferias, debemos ofrecer lo mejor que tenemos‖, 
afirmó el Papa con fuerza. Al referirse a la magnífica 
arquitectura renacentista del Instituto de los Inocentes, 
en Florencia, el Papa Francisco elogió a ―una ciudad 
que se ha esforzado por dar la bienvenida a los niños‖ 

que en ella están ―confiados al amor y al 
cuidado de la comunidad‖. La ―belleza se 
puso al servicio de la caridad ―, dijo. 

El Papa Francisco recibió en audiencia 
a los dirigentes, los trabajadores y los niños del Instituto 
Hospitalario de los Inocentes de Florencia, este viernes 
por la mañana, 24 de mayo de 2019, en el Salón del 
Consistorio del Palacio Apostólico Vaticano. 

El Instituto Italiano, dedicado a la acogida y protección 
de los niños, celebra el 600º aniversario de su 
fundación. Su misión consiste también en adaptarse a 
las nuevas demandas de los niños y las familias, en 
seguir siendo un punto de referencia en materia de 
protección y promoción de los derechos de la infancia y 
la adolescencia a nivel nacional e internacional. 

El Papa Francisco abogó por los ―niños abandonados, 
solos‖ e invitó a ―crear una cultura de adopción‖, una 
cultura que ―reconozca el valor de la vida‖, una cultura 
que ―se preocupe por ofrecer cuidado y belleza‖.  

Indicó un objetivo: que hoy ―ninguna madre se vea en la 
condición de abandonar a su hijo‖ y que existan 
―estructuras e itinerarios de acogida en los que la 
infancia siempre esté protegida y cuidada, de la única 
manera digna: dar a los niños lo mejor que podemos 
ofrecerles‖. 

El Papa Francisco pronunció un discurso improvisado, 
mientras entregaba el que había sido preparado por 
escrito. Aquí está la traducción de los dos discursos. 

Discurso improvisado por el Santo Padre 

Queridos hermanos y hermanas, 

Yo había  preparado un discurso para vosotros, pero es 
un poco aburrido de leer … Prefiero decir dos palabras 
y, sobre todo, saludaros un a uno. 

Usted [la Presidente del Instituto] dijo una expresión 
que es conmovedora: la ―cultura del niño‖. Hoy tenemos 
que retomarla. La cultura de los niños. Hay una cultura 
de sorpresa al ver crecer, ver cómo se sorprenden con 
la vida, cómo entran en contacto con la vida. Y 
debemos aprender a hacer lo mismo.  

Esa senda, ese camino que todos hemos hecho como 
niños, debemos reanudarlo. Usted citó el Evangelio de 
Marcos: ―Dejad que los niños …‖; pero también hay 
otros pasajes del Evangelio en los que Jesús va aún 
más lejos: No dice solamente que se acoja a los niños y 
que quien les acoge le recibe a Él , sino que va más 
allá: ―Si no os volvéis como niños, no entraréis en el 
Reino de los cielos‖.  

Y esto es lo que la cultura del niño debe enseñarnos. 
De alguna manera debemos volver a la simplicidad de 
un niño y sobre todo a la capacidad de sorprendernos. 
¡Las sorpresas! Nuestro Dios es el Dios de las 
sorpresas, y debemos aprender esto. 

Y todavía tengo que decir otra cosa, que me gustaría 
retomar: esas medallas rotas … [la mitad para el niño y 
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la otra mitad para la madre que lo dejaba en el 
Instituto]. Hoy en día en el mundo hay muchos niños 
que idealmente tienen la mitad de la medalla. Están 
solos.  

Las víctimas de la guerra, las víctimas de la migración, 
los niños no acompañados, las víctimas del hambre. 
Niños con media medalla. ¿Y quién tiene la otra mitad? 
La Madre Iglesia. Tenemos la otra mitad.  

Necesitamos reflexionar y hacer que la gente entienda 
que somos responsables de esta otra mitad y ayudar a 
hacer de hoy otra ―casa de los inocentes‖, más global, 
con la actitud de adopción.  

Muchas veces hay personas que quieren adoptar niños, 
pero hay una burocracia tan grande: cuando no está de 
por medio la corrupción en el medio, pagas y … Pero 
ayudadme en esto: a sembrar conciencia de que 
tenemos la otra mitad de la medalla de ese niño. 
Muchas, muchas familias que no tienen hijos y 
ciertamente tendrían el deseo de tener uno con la 
adopción: seguir adelante, crear una cultura de 
adopción porque los niños abandonados, solos, 
víctimas de la guerra, etc., son tantos; que la gente 
aprenda a mirar esa mitad y diga: ―Yo también tengo 
otra‖. Os  pido que trabajéis en esto. Y gracias. 

Discurso entregado por el Santo Padre 

Queridos hermanos y hermanas, 

Os  doy la bienvenida a todos vosotros, dirigentes y 
operadores del  Instituto de los Inocentes, y a vosotros, 
niños y niñas, que sois los protagonistas de esta 
institución que  desde hace seiscientos años  acoge, 
asiste y promueve  a  la infancia de los niños durante.  

Cuando vine a Florencia, en 2015, para la V 
Conferencia Eclesial Nacional, hablando de la belleza 
de la ciudad, no pude evitar recordar que gran parte de 
esa belleza se puso al servicio de la caridad, y 
mencioné el ―Hospital de los Inocentes‖, como ejemplo. 
Recordé que: ―una de las primeras arquitecturas 
renacentistas se creó para el servicio de los niños 
abandonados y de las madres desesperadas‖ (Discurso 
a la conferencia eclesial de Florencia, 10 de noviembre 
de 2015). 

El Instituto de los Inocentes con sus seis siglos de 
historia  – una historia que no ha terminado, sino que 
mira hacia el futuro.- nos habla de una ciudad que se 
ha esforzado por dar la bienvenida a los niños, para 
que ya no pudieran llamarse ―abandonados‖ sino 
bienvenidos, confiados al amor y al cuidado de la 
comunidad‖.  

La de los Inocentes es una historia que tiene mucho 
que enseñarnos.En su origen está la 
generosidad de un rico banquero, 
Francesco Datini, que donó la cantidad 

con la que fue posible iniciar las obras. 
También hoy, la responsabilidad social y ética del 
mundo de las finanzas es un valor indispensable para 
construir una sociedad más justa y solidaria.  

El otro elemento sorprendente de esta historia es que el 
proyecto fue confiado a Filippo Brunelleschi, el 
arquitecto más importante de la época, que en ese 
momento estaba trabajando en una obra maestra que 
aún hoy asombra al mundo: la cúpula de la Catedral de 
Santa María del Fiore.  

Para que la misma belleza que se dedica a la casa del 
Señor se dedicase también a la casa de los niños 
menos afortunados. Porque a los niños necesitados de 
acogida  no bastaba con darles la leche de las nodrizas, 
se deseaba además que crecieran en un ambiente lo 
más hermoso posible. 

Desde hace  seiscientos años, el Instituto de los 
Inocentes se ha preocupado de ofrecer a sus niños y 
niñas todo lo  necesario para crecer de manera digna. 
Esta es una verdad que hoy se debe decir con fuerza: a 
los pobres, a las criaturas frágiles, a los que viven en 
las periferias, debemos ofrecer lo mejor que tenemos.  

Y entre las personas más frágiles que tenemos que 
cuidar, ciertamente hay muchos niños rechazados, 
privados de su infancia y de su futuro; menores que se 
enfrentan a viajes desesperados para escapar del 
hambre o la guerra. Niños que no ven la luz porque sus 
madres sufren condicionamientos económicos, 
sociales, culturales que los empujan a renunciar a ese 
maravilloso regalo que es el nacimiento de un niño.  

¡Cuánto necesitamos una cultura que reconozca el 
valor de la vida, especialmente la débil, la amenazada, 
la ofendida y, en lugar de pensar en dejarla de lado, en  
excluirlo con muros y cierres, se preocupe por ofrecer 
cuidado y belleza! Y una cultura que reconozca en 
todos los rostros, incluso el más pequeño, el rostro de 
Jesús: ―Quien recibe a un niño en mi nombre, me recibe 
a mí‖ (Mt 18, 5). 

El Instituto de los  Inocentes es un lugar de historia, 
pero también de historias: historias más pequeñas, pero 
igualmente fascinantes. Estas son las historias de los 
cientos de miles de niños que han pasado entre esas 
paredes.  

Siempre hablando en la Conferencia de Florencia, 
también me referí a un aspecto particular: el hecho de 
que las madres a menudo dejaban, junto con los recién 
nacidos, una  medalla rota por la mitad, con la que 
esperaban, al presentar la otra mitad, poder reconocer 
a sus hijos en tiempos mejores «Aquí —dije—, 
debemos imaginar que nuestros pobres tengan una 
medalla rota. Nosotros tenemos la otra mitad. Porque la 
Madre Iglesia tiene en Italia la mitad de la medalla de 
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todos y reconoce a todos sus niños abandonados, 
oprimidos y fatigados ―. 

Hoy el objetivo que debemos establecer, a diversos 
niveles de responsabilidad, es que ninguna madre se 
vea en la condición de abandonar a su hijo –terminó el 
Pontífice- Pero también debemos asegurarnos de que, 
ante cualquier evento, incluso trágico, que pueda 
separar a un niño o una niña de sus padres, existan 
estructuras e itinerarios de acogida en los que la 
infancia siempre esté protegida y cuidada, de la única 
manera digna: dar a los niños lo mejor que podemos 
ofrecerles. 

 Recordando las palabras de Jesús que nos invita a 
todos a ser como vosotros, como niños, para poder 
entrar en el Reino de los Cielos. 

Esto es lo que el Instituto de los Inocentes nos enseña 
con su historia centenaria con las miles de historias que 
ha recibido, y con las historias que vosotros y los niños 
de hoy también cuentan con sus rostros sonrientes y 
alegres.  

Y esto es lo que agradezco a los dirigentes, los 
operadores y todos aquellos que contribuyen a llevar a 
cabo las diversas actividades del Instituto de Inocencio 
de los Inocentes. Os lo agradezco y os invito a 
continuar vuestro servicio con competencia y ternura, 
profesionalismo y dedicación. Rezo por esto y os 
bendigo. Y os pido que por favor recéis por mí. 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

42. Roma: Nombramiento del Prelado 
Secretario del Vicariato 

El sacerdote Pierangelo Pedretti 

El Santo Pade ha nombrado Prelado Secretario del 
Vicariato de Roma al sacerdote Pierangelo Pedretti. 

Así lo ha informado hoy, 24 de mayo de 2019, la Oficina 
de Prensa de la Santa Sede. 

Según ha comunicado también la diócesis de Roma, el 
Cardenal Vicario Angelo de Donatis, anunció esta 
mañana -ante los obispos auxiliares, los prefectos 
parroquiales, los directores de las oficinas y todos los 
empleados del Vicariato de Roma reunidos en el Aula 
della Conciliazione del Palacio de San Juan de Letrán-  
la reorganización de algunos cargos dentro de este 
vicariato. Entre ellos, se encuentra este nombramiento 
de Pedretti por parte del Papa. 

Pierangelo Pedretti 

Actualmente, Pierangelo Pedretti, ejercía como director 
adjunto de la Oficina Administrativa del propio Vicariato 

de Roma, colaborador parroquial de 
San Juan Bautista de La Salle y Rector de la Iglesia de 
San Urbano en la Caffarella. 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

43. Vaticano: Monseñor Giacomo Incitti, 
nombrado Prelado Canonista 

Del Tribunal de la Penitenciaría Apostólica 

Roma. El Papa ha nombrado Prelado Canonista del 
Tribunal de la Penitenciaría Apostólica a Monseñor 
Giacomo Incitti, hasta ahora Prelado Consejero y 
Profesor de Derecho Canónico en la Pontificia 
Universidad Urbaniana. 

Así lo ha informado hoy, 24 de mayo de 2019, la Oficina 
de Prensa de la Santa Sede. 

Penitenciaria Apostólica 

La Penitenciaría Apostólica es el Dicasterio más 
antiguo y el primero de los Tribunales de la Curia 
Romana. 

A la Penitenciaria le compete todo lo que se refiere al 
fuero interno (ámbito de la vida personal o de la 
conciencia), tanto sacramental (en el sacramento de la 
penitencia) como no sacramental y concede las 
absoluciones, dispensas, conmutaciones, sanciones, 
condonaciones y otras gracias. 

El Cardenal Penitenciario Mayor está a cargo de la 
Penitenciaría Apostólica y es asistido por el Regente y 
cinco Prelados: el Teólogo, el Canonista y tres 
Consejeros. 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

44. Francisco nombra al abogado Enrico 
Ferrannini Promotor de Justicia 
Agregado 

En el Tribunal de Apelación del Vaticano 

El Santo Padre ha nombrado Promotor de Justicia 
Agregado en el Tribunal de Apelación del Estado de la 
Ciudad del Vaticano a Enrico Ferrannini. 

Así lo ha informado hoy, 24 de mayo de 2019, la Oficina 
de Prensa de la Santa Sede. 

Enrico Ferrannini es un abogado italiano que hasta 
ahora ejercía como Promotor de Justicia Sustituto 
dentro de este mismo tribunal. 

Promotor de Justicia 

El promotor de justicia es un oficio eclesiástico público 
que debe existir en todos los tribunales eclesiásticos, 
con la obligación de proteger el bien público. Los 
promotores de justicia pueden ser miembros del clero o 
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laicos ―doctores o licenciados en derecho canónico y de 
probada prudencia y celo por la justicia‖ (Dignitas 

connubii arts. 53-60). 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

45. Comunidad Teológica Rajab -25 años- de 
Teología Popular en Argentina 

Argentina. Cumplimos 25 años como Comunidad 
Teológica Rajab, y tenemos el propósito de hacer un 
balance del recorrido de estos años, recuperar 
memorias y experiencias sistematizándolas, reconocer 
los saberes que hemos producido: las certezas, dudas 
y sospechas, las apuestas, alianzas y renunciamientos.   

Con un profundo sentido de alegría y gratitud reconocer 
que hemos sido dóciles, pero también rebeldes, a 
veces lentos, a veces adelantados, pero en todo hemos 
procurado ser fieles a los lazos de hermandad que nos 
unen entre nosotros y con las generaciones que nos 
precedieron en el largo camino de la fe de los pueblos 
en Abya Yala. 

La imagen del Camino ha sido siempre nuestra 
compañera, así que éste quiere ser un texto que sirva 
para el camino, una guía que describa 
metodológicamente cómo hemos producido 
conocimiento, nuestras anotaciones de bitácora, las 
marcas que hemos dejado, las huellas que hemos 
seguido, los senderos que hemos explorado, los 
lugares de encuentro, los desiertos, los refugios, los 
destinos. 

Quiere también ser un texto provocativo, que avive los 
rescoldos de antiguos fuegos, que salga al encuentro 
de brasas que aun resisten y que encienda nuevas 
luces. Y para todo esto nos hemos tomado un tiempo 
de escucha, junto a otros y otras, en una memoria que 
conoce nuestros balbuceos, nuestros lenguajes de 
trincheras, nuestra imaginación y nuestra lucha. 

Narrar la fe vivida desde nuestra experiencia 
comunitaria, es un ejercicio que surge de las periferias 
eclesiales, institucionales, sociales, políticas y 
culturales, que recupera voces provenientes de los 
barrios pobres y suburbios de las grandes metrópolis 
del Cono Sur del continente, como Buenos Aires, Santa 
Fe, Tucumán, donde en la contracara del consumismo 
campea la muerte cotidiana en forma de hambre, 
violencia criminal e institucional, desempleo y 
explotación laboral, desnutrición, narcotráfico, falta de 
vivienda, imposibilidad de acceso a la salud y a la 
educación de calidad. 

Desde siempre, sabiendo que las necesidades son 
tantas, nos hemos abocado a la crítica de aquello que 

consideramos la raíz de tantos males, y 
que se trata del complejo andamiaje de 
sistemas simbólicos, dentro de los 

cuales el discurso religioso hegemónico ha sido pocas 
veces un vehículo de liberación, antes bien, de 
sometimiento, adormecimiento de conciencias, 
violencia colonizadora de deseos y anhelos. 

Entonces, como balance y perspectiva, a 25 años de 
recorrido, nos convoca hoy la tarea interpretativa de 
nuestra trayectoria comunitaria y por lo tanto, las 
preguntas por el sentido y el carácter de una teología 
en tanto entorno epistémico-hermenéutico que surge 
intencionadamente desde un posicionamiento ético-
político en favor de la vida, haciendo de las fronteras 
lugares liminales para construir un mundo donde 
quepan todos los mundos posibles. 

Nuestro nombre ¿Por qué ―Rajab‖? 

“Su casa estaba en la pared de la muralla,  ella vivía en 
la muralla misma”. (Jueces 2,15) 

Rajab es un personaje del relato bíblico: una mujer de 
las orillas de Jericó, prostituta, de la que habla el libro 
de Josué y a la cual el relato de Mateo incluye entre los 
antepasados de Jesús (Mateo 1,5) 

La historia de Rajab es la historia de un clan, es decir 
una saga. En una saga el tiempo y el mundo se 
comprenden desde la vivencia de los individuos y de 
unos individuos concretos, con sus historias 
personales; lo que significa, entre otras cosas, que 
aunque jamás haya existido en Jericó una prostituta 
llamada Rajab, sigue interesando como una historia 
que nos muestra las características de un grupo. 

Rajab no es israelita, pero se relaciona 
perspicazmente con ellos.   En su propio pueblo de 
Jericó ella es una extraña, una marginada, una 
prostituta que vive en la muralla de la ciudad; 
socialmente Rajab es puro tránsito.   

Sin embargo, cuando ella se encuentra con dos espías 
israelitas que habían entrado a su casa para 
esconderse, el relato nos presenta a una persona 
sumamente consciente de la situación y preocupada 
por la suerte de su familia en un contexto amenazante. 

Ella sabe mucho y conoce de un-otro modo porque su 
lugar le hace tener una perspectiva diferente del 
conflicto.  Desde su propio lugar de enunciación ella 
sabe qué está dispuesta a dar pero también sabe poner 
sus propias condiciones: salvar la vida de su padre, su 
madre, sus hermanos y hermanas. Parece como si la 
responsabilidad de todo el clan recayese sobre ella.   

Rajab no es un personaje mezquino, corto, calculador, 
antisocial, especulador como puede suponerse; frente a 
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los suyos Rajab es ―amplia, abierta‖, lo que su mismo 
nombre significa.  Paradójicamente Rajab, la prostituta, 
la mentirosa, la traidora, a la hora de hacer pactos por 
la vida, es más confiable que cualquier otra, cumplidora 
de la primera de todas las leyes: defender la vida, 
abriendo un futuro para sí, junto a los suyos. 

Rajab tiene una sabiduría al servicio de la vida y su 
horizonte político es tan ancho que por ella pasa una 
familia, un clan,  un pueblo, una historia y hasta el 
mismo ―Mesías‖.   El Dios de Rajab se llama vida, 
alegría de vivir, astucia, juego, desafío constante. 

Nuestro Equipo reivindica la categoría de ―comunidad‖,  
y la historia de Rajab nos refleja de alguna manera en 
este rasgo porque la historia de Rajab es la de Rajab y 
los suyos.   En el horizonte de trabajo de nuestra 
comunidad teológica están los rostros de nuestro 
pueblo, los ojos y las manos que vienen del futuro y nos 
salen al encuentro.   

Nosotros también como Rajab queremos que quienes 
pasen por nosotros hagan la experiencia de la 
―anchura‖ que abraza, que cobija, que protege, que 
defiende, que teje estrategias y hace pactos por la vida, 
ofreciendo elementos para conocer la realidad de otro 
modo y delinear estrategias alternativas de vida. 

En contextos de muerte y amenaza permanente 
nuestra óptica se ubica al lado de los más 
desprotegidos, en favor de aquellos que viven en las 
orillas y periferias de un sistema egoísta y excluyente.  
En contextos de tristeza y angustia invocamos un* 
Dios* de esperanza, que abre el futuro y nos invita a 
soñarlo y construirlo juntos.  

En contextos de desolación y desierto afirmamos una 
vez más la estrategia de la solidaridad y el riesgo para 
resistir al engaño del ―sálvese quien pueda!‖. 

Situados en las fronteras, nuestra praxis teológica, 
tiende puentes dialógicos entre sociedad, política y 
educación.  

Así pues, los espacios de producción que construimos 
constituyen entornos epistémicos propios, a partir de 
los cuales recuperamos y reafirmamos los saberes que 
nos atraviesan y reafirman la autonomía de nuestra 
propia identidad, a la vez que exploran los intersticios 
considerados periferias por las disciplinas e 
instituciones hegemónicas de la sociedad, es decir las 
iglesias, las academias, los partidos políticos, etc. 

Esos puentes dialógicos han sido manantial de 
creatividad y resistencia en tiempos y lugares de crisis, 
allí donde las respuestas del discurso político, del 
discurso religioso y del académico se quedan 
frecuentemente sin palabras.  

Es una teología dialógica  con límites, 
derivas y deslindes porque no se 

atribuye la última palabra sobre 
absolutamente nada. Es una teología nómada, que en 
la medida de nuestras provocaciones va surgiendo en 
los entrecruces de diversos saberes y experiencias.   

Es una teología mestiza de saberes plurales porque en 
la Argentina de Abya Yala nos recorren diversas 
epistemes y nos explican múltiples conocimientos 
resultado de desplazamientos permanentes del campo 
a la ciudad, del barrio al centro, de la escuela a la 
parroquia, de la casa al trabajo, de frontera en frontera.   

Es una teología migrante, porque nuestro lugar es el 
camino, en una construcción identitaria siempre en 
salida. 

Nuestro compromiso cultural por producir capital 
simbólico desde los márgenes nos ha llevado a 
recuperar la metáfora de la liminalidad. La palabra 
liminal proviene del latín limes y es el sendero que hay 
entre dos campos.  En la época del imperio romano en 
ese espacio había una franja neutra que se llamaba 
limes y que estaba dividida en secciones llamadas 
marcas. 

A través de ellas se pasaba de un territorio a otro, era el 
lugar del mercado y de las batallas. Quien se 
encontraba en ella estaba entre dos mundos, en el 
margen, en zona de paso; sus habitantes eran llamados 
limitanei o limítrofes, porque éste era su modo de ser 
en el mundo.  

Lo liminal pues, se encuentra en la frontera, es el 
terreno de la transformación, un espacio flotante abierto 
a todo tipo de posibilidades. 

A nosotros, estas imágenes nos permiten explicitar el 
dinamismo de producir habitando un espacio-entre,  
que nos habilita para entrar, salir, movernos sin estar 
atados a uno u otro espacio, pero aportando desde un-
otro lugar, a ellos.  

De esta forma y desde este lugar de enunciación 
(standpoint epistemology) nuestra perspectiva de 
trabajo es crítica de toda lógica que se considere 
centro, hegemonía, pero al mismo tiempo es dialógica. 

Los habitantes de las fronteras eran protectores casi 
siempre, pero a veces también amenazantes y 
desafiantes contra el centro metropolitano. El limes 
participaba de lo racional y de lo irracional, de lo 
civilizado y de lo bárbaro.  Tanto el adentro como el 
afuera eran sagrados para el limitanei, pero también la 
zona intermedia era sagrada para quienes vivían en los 
otros dos territorios.   

El habitante de la frontera colabora para que otros la 
atraviesen, porque son sabedores de senderos en el 
monte, en el desierto o en el río.  Lenguaraces, 
traductores y también coyotes o malinches, baqueanos, 
conocedores de caminos y de atajos, porque en el 
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camino todo puede suceder. Porque el camino, el no-
lugar, también es un-otro lugar. 

Ser liminales nos ubica en el espacio del camino, de la 
calle en protesta, de la ruta cortada, el espacio de los 
sin techo, de los migrantes y desplazados. Nuestro 
territorio aparenta despojo y exilio, pero es éxodo de los 
Egiptos estrechos.  Como Rajab, hemos hecho del 
desarraigo un-otro lugar, porque… 

―…cruzando fronteras y transgrediendo límites 
emprendemos una marcha hacia nosotras mismas, 
recuperándonos como protagonistas de nuestra propia 
narrativa. Mujeres tantas veces expulsadas, insultadas, 
huérfanas, rebeldes, desconocidas de nuestro propio 
entorno y sin embargo, nunca antes, tan nosotras 
mismas‖. 

Así, desde los suburbios y periferias, varones y 
mujeres, laicos y laicas, nuestra teología viene a 
responder a la pregunta de quiénes son los sujetos de 
los que habla la teología cuando habla de ―pueblo‖, de 
trabajadores, de luchadores, de educadores, de 
estudiantes, de mujeres, de jóvenes, de niños, de 
comunidad que cree y camina por la historia.   

Somos nosotros los que la ―Historia de la Iglesia‖ 
muchas veces puso en el opuesto del religioso, y que 
llamó mundanos, carnales, terrenales, seglares, ovejas, 
rebaño, illiterari y hasta idiotae.    No somos la iglesia 
de…, la parroquia de…, la congregación de… Somos 
comunidad, simplemente, porque nos pertenecemos a 
nosotros mismos.   

Nos somos ojlos, término griego que denomina al 
pueblo desorganizado, marginalizado, oprimido, sin 
identidad colectiva, las muchedumbres sin rostro que 
seguían a veces a Jesús. Somos laos, ekklesia, 
asamblea laica, que en los orígenes  llamaban qahal 
Yhwh, pueblo de Dios.      

Y como laos construimos comunidades creyentes 
críticas y autónomas, para que el ojlos deje de ser 
oprimido y manipulado.   En este sentido, como 
comunidad teológica tenemos una experiencia 
auténticamente religiosa que vivimos en el mundo, sin 
dejar de ser del mundo. 

Nuestra espiritualidad, un entretejido de muchos 
colores 

Nos anima una espiritualidad que alienta nuestras 
luchas desde el sentir mestizo de nuestra fe, que ante 
la diversidad, mas suma y menos discrimina.     Una 
espiritualidad honda y sentidamente popular, como 
tantas otras espiritualidades que recorren capilarmente 
nuestros territorios.  Así, tan lejanas y sin embargo tan 
cercanas.     

Desde las sabidurías de los mapuches, 
los guaraníes, los calchaquíes, los 

quilmes, los diaguitas, los araucanos, 
los tobas, los wichis, pilaga, mocovíes, kolla, yamana, 
huarpes, omaguaca, y muchos más que habitan el 
territorio que hoy llamamos argentina, pero que llega a 
nuestra generación de forma sincrética, atravesada 
todavía con contradicciones y heridas de una religión 
institucionalizada traída por el conquistador y por las 
sucesivas olas migratorias ¿civilizatorias? que llegaron 
de la Europa mediterránea.     

De ahí que nuestra espiritualidad se alimenta de 
muchas raíces y ancestralidades en un entretejido que 
entabla diálogos plurales e interculturales, recuperando 
la sabiduría de los relatos bíblicos y la religiosidad 
mestiza, en clave de proyecto  popular de liberación. 

Este  estilo nos confronta con muchas tensiones que 
atraviesan nuestra identidad actual como nación 
pluricultural en vista a la sustentabilidad de la vida, en 
los cuales se contraponen  proyectos antagónicos.   

Porque Buenos Aires y porque Argentina también es 
Abya Yala, Calibán y la bruja [1], cuerpo de mujer 
expoliado, india violada por el conquistador y criolla 
cautiva por el indígena. Identidad media y media, tan 
bien reflejada en una clase media, medio pelo, medio 
blanqueada, sabiendo que somos su otro origen, y que 
somos las otras, indias, criollas y mulatas, nos niegan; 
porque se sienten hijos de la infamia y del abuso 
prefieren quizá no mirarnos a los ojos porque somos el 
reflejo de la vergüenza de la mujer manchada,  por eso 
también en Rajab priorizamos las voces de mujeres,  
porque fue en el cuerpo de la mujer donde la 
humanidad aprendió a oprimir.   

Pero una ternura se recupera cuando nos sabemos, 
aunque no vírgenes, no blancas, no puras, no del todo 
civilizadas,  ante todo y siempre Pachamama. 

En las periferias de las grandes ciudades nos 
encontramos con barrios de paraguayos, de bolivianos, 
de peruanos, de chilenos, y también viviendas 
compartidas por colombianos, venezolanos, angoleños, 
senegaleses, donde la fe y la lucha por mejores 
condiciones de vida constituyen el único lenguaje 
común para entender las angustias y las esperanzas.    

La fe se ubica en el límite de las experiencias humanas 
de mayor carencia, pero también de mayor solidaridad 
y que nos hace posible un lugar de encuentro. Se trata 
de una experiencia de fe profundamente humana que 
busca fundamentos, que indaga, que no es ingenua.  
En los márgenes ya no se compra cualquier sermón ni 
cualquier discurso.  En los márgenes está en juego ante 
todo la vida y su materialidad.  

Por eso, consideramos que la fe hace parte de la 
llamada micropolitica de resistencia, donde la lucha es 
dia a dia, barajando la crisis, el rebusque, y la 
creatividad.   Quizá por eso en estos 25 años hemos 
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comprobado que en el entrecruce de fe y política, y 
sobre todo en momentos de crisis económica, surge el 
clamor por una teología que no mire ―para otro lado‖. 
Antes bien, que delimite claramente su postura ética y 
su opción política. 

Plan de Trabajo 2018-2020 

Capitulo 1: Nuestras génesis y genealogías 
pedagógico-teológicas en las cuales reconocemos 
convergencias permanentes que propician la 
emergencia de nuestra práctica. 

Capitulo 2: Nuestras cronologías en tanto mapas que 
nos permiten reconocer hitos y momentos coyunturales 
de nuestro caminar. 

Capitulo 3: Nuestras producciones, organizadas en 4 
entornos epistémicos que articulan nuestras prácticas y 
saberes: 

Teologías y Lectura Popular de la Biblia: Nuestro Kairós 

Pedagogías de Mujeres: Itinerarios de LPBM . Memoria 
de Mujeres. Con ojos de Mujeres 

Pedagogías NAJ (niños, adolescentes y jóvenes) 
HerJuPCri-Lais.  Crecer Juntos. Develar 

Seminarios Prácticas Populares. 

Fuentes: 

Entornos epistémicos: Cusicanqui, Silvia Rivera, 
expresión propia de la autora. 

Garcia Paredes, Jose. Liminalidad, en Vidal, M. 
(director) 10 palabras claves sobre vida consagrada. 
Verbo Divino,España (1997) pp 307 y siguiente. 

Trías, Eugenio. Lógica del límite, Barcelona 1990 
pp.15-22 Trías descubre y da carta de ciudadanía a una 
dimensión positiva del límite, el carácter habitable de la 
frontera: el limes. El límite deja de ser muro para ser 
espacio habitable, lugar de frontera, hábitat del 
fronterizo. 

Godoy, Daniel. El Dios de la frontera: una teología de la 
migración y el camino humano. Ribla 63 pp 83-90. ―La 
palabra ‗Egipto‘ (mitsrayim) literalmente significa ―doble 
estrechez‖ (es una referencia a los estrechos superior e 
inferior que formaban el territorio de Egipto, a través del 
cual corría el río Nilo), ―lugares estrechos‖ o 
―confinamiento estrecho‖. 

En Éxodo 20,2 leemos ―Yo, el Señor, soy tu Dios, que 
los trajo de la tierra de Egipto, aquel lugar de 
esclavitud‖. Al ir más allá de la lectura literal de la 
palabra mitsrayim, las interpretaciones figurativas 
subsecuentes son impresionantes. Israel fue liberado 

no sólo de un territorio nacional 
específico, sino también de una forma 
estrecha de pensar. 

La liberación en el Sinaí significa algo 
más que la simple retirada de las cadenas. Ella 
envuelve una migración cognitiva, que asume una 
nueva perspectiva, que adopta una nueva forma de 
mirar el mundo, de experimentar una visión diferente y, 
fundamentalmente, una nueva forma de amar como 
Dios ama.  

La migración de Israel, después del Éxodo, deberá 
ayudarle a vislumbrar otra forma de vivir en el mundo 
que probó ser más desafiante que la mera migración 
geográfica. La sabiduría rabínica, a lo largo de los 
siglos, constantemente reiteró que era más fácil sacar a 
Israel de Egipto, que sacar a Egipto (y su mentalidad 
imperial) de Israel.‖ P 84 

CTRajab, Memoria XV encuentro nacional de Género y 
Biblia (2007) 

http://www.humanitas.cl/html/biblioteca/articulos/d0339.
html 

(1) En referencia a la obra de Silvia Federici Calibán y 
la bruja. Mujeres, cuerpo y acumulación originaria. 
Editorial Traficantes de sueños 

(ctrajab.wordpress.com) 25/05/2019 

46. Las comunidades de fe pueden 
contribuir a la reconciliación, afirman en 
Consulta Internacional 

Colombia. Las comunidades de fe –que acompañaron a 
las víctimas de los conflictos armados en América 
Latina –deberían jugar un rol más preponderante en los 
procesos actuales de reconciliación y reparación en los 
países de la región, sostienen analistas que participan 
en el seminario internacional sobre ―Participación de las 
iglesias y la sociedad civil en trabajo de las comisiones 
de la verdad‖, organizado por la Asociación Paz y 
Esperanza y la Comisión de paz del Consejo 
Evangélico de Colombia. 

Las comunidades religiosas comprometidas con las 
causas de justicia y derechos humanos han adquirido 
una experiencia significativa para aportar a los 
procesos de reconciliación desde la perspectiva de la 
justicia redistributiva y restaurativa, sostuvo María 
Camila Moreno, directora de la oficina colombiana del 
Centro Internacional de Justicia Transicional. 

―Estos actores religiosos deberían ser convocados no 
solo para la facilitación de información que ayude a 
conocer la verdad, sino también para demandar 
reparaciones justas y el reconocimiento y valoración de 
los relatos de las víctimas en el proceso de 
reconstrucción de la memoria, señaló. 

La pastora anglicana René August, activista contra el 
apartheid en Sudáfrica, recordó que un saldo triste –
respecto a la historia de las comunidades de fe en los 
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países en donde las violencias y autoritarismos 
generaron enfrentamientos, violencias y muertes –es 
que muchos líderes de nuestras iglesias se 
constituyeron en agentes de legitimación y soporte de 
los opresores.  

―Las iglesias tienen el desafío de seguir confrontando 
las narrativas, las historias que deshumanizan, que 
legitiman a las estructuras de opresión. Mientras 
nuestras comunidades cristianas no tomen distancia de 
los discursos y prácticas de los opresores, no podemos 
construir procesos reales de reconciliación‖, agregó. 

Por su parte Rolando Pérez, profesor de la Pontificia 
Universidad Católica del Perú y director del Instituto 
Paz y Esperanza, quien compartió la experiencia de las 
iglesias en el Perú durante el conflicto armado interno, 
sostuvo que la experiencia de las organizaciones y 
comunidades proféticas que acompañaron a las 
víctimas y levantaron su voz por verdad y justicia en 
medio de la guerra y las políticas autoritarias han 
construido un modelo pastoral útil  para enfrentar desde 
las esferas eclesiásticas las nuevas políticas 
autoritarias y los integrismos contemporáneos. 

―En un contexto en el que se legitiman los nuevos 
integrismos y totalitarismos político-religiosos, la 
experiencia de las comunidades proféticas durante los 
procesos de conflicto armado y violencia nos ofrece un 
modelo pastoral alternativo que se construyó desde la 
búsqueda del bien común, la defensa de los derechos y 
el acogimiento del excluido.  

Necesitamos mirar esta experiencia reciente para 
seguir encaminando la contribución reconciliadora y 
profética de las iglesias frente a los nuevos 
movimientos que alimentan e incitan las violencias y 
discriminaciones de este tiempo‖, añadió. 

El seminario internacional sobre ―Participación de las 
iglesias y la sociedad civil en trabajo de las comisiones 
de la verdad‖, se realizó del 23 al 25 de mayo, en la 
ciudad de Medellín, y contó con el auspicio del Diálogo 
Inter-eclesial por la Paz en Colombia (DIPAZ) y Visión 
Mundial. 

(alc-noticias.net) 27/05/2019 

47. Iglesia Evangélica Luterana promueve la 
justicia en una cultura de violencia 
armada 

Estados Unidos. La Iglesia Evangélica Luterana en 
América lanzó "Un viaje de 60 días hacia la justicia en 
una cultura de violencia con armas de fuego", una 
colección de observancias diarias que llaman a las 
personas a enfrentar la dolorosa verdad de la violencia 

con armas de fuego y trabajar para su 
prevención. 

Los 60 días de oración, escritura e 
historias comienzan el 16 de junio. "Con este recurso 
de 60 días, viajamos juntos a través de observancias 
diarias que nos llaman a enfrentar la dolorosa verdad 
de la violencia con armas de fuego y trabajamos para 
su prevención como personas de Dios que luchan por  
"La justicia y la paz en todo el mundo", lee una 
introducción a la guía (ir a la página web del CMI).  

"Este recurso se puede usar para la reflexión individual, 
el estudio bíblico en grupo, las sesiones de educación 
para adultos o las devociones diarias de la 
congregación". 

El viaje se acompaña de una guía y un apéndice en el 
que se indican los documentos y las acciones clave. La 
guía ilustra cómo la Iglesia Evangélica Luterana en 
América se ha dirigido y sigue abordando la violencia 
con armas de fuego como una iglesia pública en la 
sociedad. 

(oikoumene.org) 28/05/2019 

48. En el Vaticano, oposición venezolana 
pide acelerar ayuda humanitaria 

Caracas. Una delegación de la oposición de Venezuela 
se reunió el jueves con el secretario de Estado del 
Vaticano, Pietro Parolín, buscando apoyo para acelerar 
la distribución de ayuda humanitaria en el país, según 
un comunicado. 

Stalin González, primer vicepresidente del Parlamento 
controlado por la oposición, hizo una parada en El 
Vaticano antes de regresar a Caracas tras participar en 
un acercamiento con representantes del gobierno de 
Nicolás Maduro, bajo la mediación de Noruega, que no 
produjo ningún acuerdo. 

Según un comunicado del equipo del jefe del Congreso, 
Juan Guaidó, los representantes de la oposición 
"expusieron la urgencia de acelerar la distribución de la 
ayuda humanitaria en el país" durante el encuentro en 
El Vaticano. 

La delegación denunció ante la Santa Sede que la 
respuesta del gobierno de Maduro "ha sido bloquear la 
distribución oportuna y efectiva" de la ayuda 
humanitaria. 

Este año, el Gobierno de Maduro autorizó la entrada de 
un primer cargamento de ayuda humanitaria canalizado 
por la Cruz Roja meses después de bloquear el paso 
de medicinas y comida enviada por Estados Unidos, 
acusando a Washington de buscar un golpe de Estado 
a través de sanciones. 

La nación petrolera vive una hiperinflación y una larga 
recesión económica que ha provocado la salida de 
unas 3.7 millones de personas desde 2015, según 
Naciones Unidas. El organismo calcula que siete 
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millones de venezolanos, o 25 por ciento de la 
población, requiere asistencia humanitaria. 

El Vaticano colaboró hace unos años para propiciar un 
diálogo entre el gobierno y la oposición, sin conseguir 
mayores avances en el proceso. 

(jornada.com.mx) 30/05/2019 

49. Enjuician a activista. ¿Su delito? Evitar 
muertes de migrantes en el desierto 

Houston. Un activista que está siendo enjuiciado en una 
corte federal por proporcionarles agua, alimentos y 
albergue a dos inmigrantes el año pasado, sólo 
pretendía ―brindar la bondad humana básica‖, dijo su 
abogado al jurado. 

Sin embargo, los fiscales dicen que tienen evidencia 
que Scott Daniel Warren, de 36 años, conspiraba para 
dar asilo a los migrantes quienes, según la acusación, 
no estaban en apuros cuando llegaron al edificio 
privado utilizado para ayudar a inmigrantes que 
acababan de atravesar el desierto de México a Arizona. 

―Éste no es un caso de ayuda humanitaria‖, dijo 
Walters. ―Es sobre Scott Warren y su decisión de 
proteger a dos extranjeros ilegales de la autoridad‖. 

El abogado defensor Greg Kuykendall señaló en su 
declaración inicial que los fiscales deben demostrar que 
su cliente tenía intención de violar la ley para poder ser 
declarado culpable en el caso, reportó el periódico 
Arizona Daily Star. 

Scott Daniel Warren fue detenido en 2018 después de 
que agentes de la Patrulla Fronteriza lo encontraron en 
una propiedad utilizada para brindar ayuda a 
inmigrantes en Ajo, Arizona. 

Warren está acusado de dar alojamiento a migrantes y 
de asociación ilícita para trasladar y albergar a dos 
migrantes que ingresaron a Estados Unidos de manera 
ilegal. 

El caso es uno de varios en contra de miembros de 
grupos de ayuda humanitaria que advierten que su 
trabajo en la frontera para ayudar a los migrantes en 
apuros está cada vez más vigilado. 

Los activistas culpan al gobierno de Donald Trump por 
las medidas en su contra, que incluyen el arresto de 
varios miembros del grupo con el que Warren trabaja 
como voluntario. 

En una moción para desestimar los cargos, el equipo 
legal de Warren sostuvo que su cliente ―no pudo, en 
congruencia con su conciencia y sus creencias 
espirituales, dar la espalda a dos migrantes en el 

desierto‖. 

Los dos migrantes a los que Warren 
asistió estaban enfermos, y uno de ellos quejaba 
dolores en el pecho, según Kuykendall, quien añadió 
que Warren ayudó a los hombres con los protocolos 
legales y médicos aceptados. 

―La intención de Scott era únicamente la de brindar la 
bondad humana básica‖, dijo Kuykendall al jurado. 

También señaló que su cliente nunca ocultó a los 
migrantes y ―nunca los alentó a cometer el delito menor 
de ingreso ilegal al país‖. 

Miles de inmigrantes han muerto al cruzar la frontera 
desde mediados de la década de 1990, cuando se 
reforzó la seguridad, obligando a miles de personas a 
dirigirse a los abrasadores desiertos de Arizona. 

(jornada.com.mx) 30/05/2019 

50. Aborto legal: Religiosas y religiosos se 
manifestaron a favor del derecho a 
decidir 

Argentina. En el Día Internacional de Acción por la 
Salud de las Mujeres cientos de personas acompañan 
la presentación, por octava vez, del proyecto de ley por 
la Interrupción Voluntaria del Embarazo (IVE), 
impulsada por la Campaña Nacional por el Derecho al 
Aborto Legal, Seguro y Gratuito. Recordemos que en 
2018 el proyecto fue aprobado por Diputados pero 
rechazado en el Senado. 

Un grupo de religiosos y religiosas que están a favor del 
proyecto, convocados/as por Católicas por el Derecho a 
Decidir, dio a conocer un comunicado que publicamos a 
continuación: 

Hoy nos hacemos presentes aquí juntos a todxs 
ustedes, nos convoca la defensa de la vida, y como 
siempre nos convoca el sentir de nuestro pueblo, hoy 
distintas expresiones identitarias de fe decidimos una 
vez más acompañar la presentación del proyecto de 
Interrupción Voluntaria del Embarazo de la Campaña 
Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y 
Gratuito, y juntxs proclamamos que ―el aborto legal es 
vida‖. 

Entendemos que nuestra religión es libertaria, está 
basada en la creencia en un Dios Padre-Diosa Madre 
que de ningún modo respalda la opresión a la que las 
jerarquías religiosas y el oscurantismo clerical quieren 
someter a las mujeres y cuerpos gestantes. 

Fuimos creadas para elegir sobre nuestro propio 
cuerpo, deseos y placer a pesar de que intentan 
silenciar nuestras voces con la falsa doctrina de la 
culpa.  

Nos calumnian, pero no les tememos y ante sus 
amenazas sabemos que no lograrán intimidarnos 
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porque estamos cada vez más unides alrededor de los 
ejemplos que nos dieron las primeras discípulas, las 
primeras maestras, las primeras sacerdotisas 
cristianas, las primeras rabinas judías, las primeras 
imamas islámicas. 

El tema del aborto también salió del closet dentro de las 
iglesias. Demostramos que ningún libro sagrado 
contiene lo que el fundamentalismo dogmático religioso 
inventa acerca del aborto como un pecado para seguir 
sometiendo a la mujer.  

El fundamentalismo le teme al empoderamiento de 
nuestra libertad y diversidad, no para evitar el aborto 
legal ni las muertes por aborto clandestino que callan.  

Lo que temen las jerarquías eclesiales es el ejercicio de 
nuestro empoderamiento, de nuestra autodeterminación 
y libertad de conciencia Temen que, empoderades, 
exijamos la necesaria separación de la Iglesia y Estado 
para encaminarnos hacia un verdadero Estado Laico. 

A pesar de su accionar, nos empoderamos junto con 
compañeras que pertenecen a distintas comunidades 
de fe para que seamos conscientes de nuestros 
derechos.  

Somos también víctimas de la violencia machista 
encarnada en la figura de un sacerdote o de un pastor 
que nos obliga a tener estrictos códigos domésticos y a 
sostener la figura de la mujer únicamente como 
reproductora y dadora de vida. Somos víctimas 
también, de abusos sexuales cometidos por estas 
figuras de poder. ¡El patriarcado clerical también se va 
a caer! 

El motivo real por el que las jerarquías eclesiásticas se 
oponen al aborto legal es porque saben que si las 
mujeres y cuerpos gestantes deciden sobre sí mismes, 
sobre sus propios cuerpos y deseo, se acabaría el 
tutelaje perverso que han ejercido contra nosotres 
desde los orígenes de todas las religiones. Privar de la 
libertad de conciencia es cosificar nuestra autonomía. 
Reconocemos en la libertad el principio rector de 
nuestros espacios de fe. 

Comprendemos a Dios Padre-Madre, como fuente de 
nuestro poder emancipador y libertario que nos guía en 
la realidad de decidir sobre nuestros cuerpos y 
conciencias. Condenamos los fundamentalismos 
religiosos que olvidan que sin libertad no hay juicio y 
parecen olvidar que es Dios/a quien nos concede esa 
libertad, que en nuestra vida política ellos no pueden 
quitarnos. 

Enfatizamos que las interpretaciones teológicas de las 
jerarquías eclesiásticas masculinas, machistas, 
coloniales y patriarcales que niegan nuestro derecho a 

decidir no podrán parar nuestra lucha 
por los Derechos Humanos. Los 
oscurantismos nos llevan a la división y 

a la fragmentación social, y en esta 
corriente de comunión social, disidente y sorora somos 
luz y el futuro. 

Proclamamos frente a ustedes los signos del reino del 
dios/a inclusivx y diversx en el mundo y, en eso, el 
derecho a decidir, la libertad de conciencia que 
defendía Jesús frente al Imperio de turno. Proclamamos 
la autonomía de nuestros cuerpos como territorio 
sagrado y la vida digna en plenitud, que de ningún 
modo respalda la opresión a la que las jerarquías 
religiosas y el oscurantismo clerical quieren someter a 
las personas con capacidad de gestar – mujeres, 
lesbianas y varones trans. 

Proclamamos que las interpretaciones teológicas de las 
jerarquías eclesiásticas masculinas, machistas, 
coloniales y patriarcales que niegan nuestro derecho a 
decidir no podrán parar nuestra lucha por los Derechos 
Humanos. 

Que nuestra madre Diosa, el Dios diversx y 
radicalmente inclusivx nos guíe y acompañe, así 
movidxs por su Espíritu profético y aferradxs a la 
propuesta del Resucitado, sigamos abonando a la 
digna rabia organizada junto a nuestro pueblo. 

Proclamamos junto a ustedes ―Educacion Sexual para 
decidir, Anticonceptivos para no Abortar, Aborto legal 
para no Morir. 

¡Aborto legal ya!  ¡Estado Laico Ya! ¡Que sea ley! Amén 

(alc-noticias.net) 29/05/2019 

51. No hay ningún mandamiento que diga: 
“No abortarás”: María de los Ángeles 
Roberto* 

Argentina. Este martes, el Salón de los Pasos Perdidos 
del Congreso de la Nación será el escenario de la 
nueva presentación del proyecto de ley de Interrupción 
Voluntaria del Embarazo (IVE), de la Campaña por el 
Aborto Legal, Seguro y Gratuito. Será la octava vez, un 
año después de que por primera vez el debate llegara 
al recinto.  

La elección de la fecha no es casual: el #28M es el Día 
Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres. Se 
cumplen, además, 14 años de la primera presentación, 
en 2007. 

El proyecto contempla algunas modificaciones al que se 
votó el año pasado, y la expectativa está puesta en 
conseguir más de 70 firmas de apoyo de legisladores, 
el máximo conseguido hasta entonces. 

Católicas por el Derecho a Decidir-CDD– es miembro 
fundadora de la Campaña Nacional por el Derecho al 
Aborto Legal, Seguro y Gratuito en Argentina. Hace un 
año se publicó un Dossier con las presentaciones de 
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mujeres teólogas invitadas por CDD. Reproducimos hoy 
la exposición de María de los Ángeles Roberto, teóloga 
metodista. 

María de los Ángeles Roberto 

En la Biblia no se trata el problema del aborto ni en el 
Antiguo ni en el Nuevo Testamento. En el Pentateuco, 
los infantes menores de un mes no eran considerados 
personas, por eso no ingresaban al registro de los 
censos. Hay solo dos textos que mencionan sucesos en 
los que podría producirse un aborto.  

En Éxodo 21:22-23 se determina que si una mujer, 
como consecuencia de estar en medio de una pelea 
entre su marido y otro hombre, resultare herida y 
perdiere el embarazo, el agresor debería pagar una 
multa al esposo. El feto no se consideraba un ser vivo, 
por eso no se castigaba al culpable con la muerte. 
Recordemos que eran épocas de la ley de Talión, de 
ojo por ojo, diente por diente.  

En Números 5:11-34 se menciona un aborto ritual 
practicado por el sacerdote. Si el esposo tenía celos de 
su esposa y no podía comprobar la infidelidad de ella a 
través de testigos, se practicaba el ritual de la ordalía 
que consistía en obligar a la embarazada a tomar 
aguas amargas. 

Forzaban a la mujer a ingerir lo que actualmente se 
denomina ―cadaverina‖, elemento que se encuentra en 
la materia orgánica muerta. En el santuario del Templo 
se realizaban sacrificios de animales a diario, estas 
aguas amargas estaban mezcladas con ese polvo del 
santuario.  

Si ella abortaba después de ingerirla, consideraban que 
le había sido infiel a su marido y se la castigaba por ese 
adulterio. Señoras y señores diputados, recordemos 
este detalle: el agente que inducía al aborto era el 
sacerdote. 

En el Nuevo Testamento hay solo una mención a la 
palabra ―aborto‖ en 1 Corintios 15:8 en la que San 
Pablo se atribuye, de manera metafórica, el último lugar 
entre los apóstoles. La primera conclusión es que en 
ninguna página de la Biblia hay condena para el aborto, 
porque el aborto no era considerado ni pecado ni 
crimen dentro de la ley mosaica ni en el período 
neotestamentario. 

Tampoco hay un momento determinado para indicar el 
comienzo de la vida humana en la Biblia. El único texto 
del Antiguo Testamento que hace una referencia a lo 
que hoy entendemos como ―embrión‖ es el versículo 16 
del Salmo 139. La palabra hebrea que se utiliza allí es 
―gelem‖. 

Es un hápax legomenon, o sea, una 
palabra que solo aparece una vez dentro 
de un texto. Se refiere a una sustancia 

incompleta, imperfecta, que se traduce 
actualmente como feto o embrión. Hay solo una decena 
de versículos, en Salmos, Job e Isaías, que aluden al 
conocimiento de Dios sobre el ser humano desde el 
vientre materno. Pero ninguno refiere al momento 
específico de la hominización. 

No podemos hacerle decir a la Biblia aquello que no 
dice. 

El argumento más importante que despliegan los 
fundamentalistas religiosos contra la despenalización 
del aborto es el del quinto mandamiento, ―no matarás‖. 
Como consideran que la vida humana se inicia en el 
momento de la concepción, en el caso del aborto, se 
estaría cometiendo un asesinato, lo que sería contrario 
al quinto mandamiento.  

Voy a recordarles a las señoras y a los señores 
diputados que tienen estas creencias, y que no votarían 
a favor de la despenalización del aborto por este 
motivo, que ese quinto mandamiento no era de 
aplicación universal. Se podía matar a los extranjeros, a 
los que eran considerados enemigos del pueblo de 
Israel, a las mujeres adúlteras. 

De ninguna manera el mandamiento se refiere a los 
embriones, al ―gelem‖. Hay 108 textos en el Antiguo 
Testamento en el que Dios manda a matar a mujeres, a 
niñas, a niños, o a varones adultos. 

En el Nuevo Testamento hay 3 citas bíblicas en las que 
Dios, de manera directa, castiga con la muerte a 
inocentes. El ejemplo más contundente es el de Jesús, 
su propio hijo. 

La segunda conclusión es, entonces, que la vinculación 
entre el quinto mandamiento y el aborto es una 
evidente y flagrante manipulación del texto bíblico. El 
patriarcado eclesiástico es el que, a lo largo de los 
siglos, quiere hacer creer a las mujeres que hay un 
mandamiento que las convierte en asesinas si desean 
abortar. No es así. No hay ningún mandamiento que 
diga: ―No abortarás‖. 

En todo el proceso de recopilación, redacción y 
canonización de los textos bíblicos, que fue obra de 
varones, realizada desde la perspectiva masculina y 
dirigida a lectores masculinos, hay claros testimonios 
en los evangelios de la participación y presencia de las 
mujeres en el movimiento de Jesús. 

En los relatos de la pasión, muerte y resurrección, que 
constituyen el eje hermenéutico de los evangelios, las 
mujeres tienen un papel destacado: ellas son testigos 
de la crucifixión de Jesús cuando todos los hombres 
han huido (Mc 15:47); María Magdalena es citada en 
los evangelios como la primera testigo de la 
resurrección (Mt 28:1, Mc 16:1, Lc 24:10). En el libro de 
los Hechos y en las cartas de los apóstoles hay 
mención de discípulas que dirigían iglesias. 
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En ese protagonismo de las mujeres del Nuevo 
Testamento, que las interpretaciones posteriores 
pretendieron ocultar y que las teólogas y biblistas 
feministas de todo el mundo, desde hace mucho 
tiempo, estamos tratando de sacar a la luz, es muy 
posible imaginar a Jesús, en la calle, con el pañuelo 
verde al cuello, agitando junto con todas nosotras en 
las veredas del Congreso, cada martes y cada jueves, 
preguntándoles a ustedes, señoras y señores 
diputados, parafraseando a Juan 8: ―Mujer, ¿dónde 
están los que te acusaban? ¿Ninguno te condenó? Yo 
tampoco te condeno.‖ 

*La autora de la presentación es Profesora en Letras 
(San Agustín), Magister en Sagradas Escrituras 
(ISEDET), con una Diplomatura en Prevención de la 
Trata de Personas (UCA). Es miembro de la Iglesia 
Evangélica Metodista, integrante del Paro Internacional 
de Mujeres Argentina y coordinadora Cono Sur de la 
Red Tepali. 

(alc-noticias.net) 27/05/2019 

52. La ola de prohibiciones en EEUU empuja 
a 21.000 mujeres a solicitar por Internet 
pastillas para abortar 

- Tres cuartas partes de las solicitudes provienen de 
estados que han introducido leyes estrictas contra el 
aborto, como Alabama, Georgia y Mississippi 

- La Administración de Alimentos y Medicamentos de 
EEUU ha emitido una advertencia afirmando que la 
ONG Aid Access está violando la legislación federal al 
vender medicamentos "mal etiquetados y no 
aprobados" 

- Aunque el aborto es legal en todo EEUU por un fallo 
del Tribunal Supremo, algunos estados están 
intentando prohibirlo o imposibilitando en la práctica su 
acceso 

Estados Unidos. Miles de mujeres estadounidenses han 
adquirido medicamentos para provocar abortos 
farmacológicos en los últimos seis meses. Estos datos 
ponen de manifiesto la creciente dificultad de acceder a 
abortos seguros. 

Según la información a la que ha tenido acceso The 
Guardian, 21.000 mujeres han solicitado medicación 
abortiva [no la píldora del día después] a la ONG Aid 
Access entre octubre de 2018 y marzo de este año. 
Entre un tercio y la mitad de las mujeres que hicieron la 
petición recibieron los medicamentos por correo 
ordinario. La mayoría reside en estados con políticas 
hostiles hacia el aborto. 

Las mujeres que han obtenido los 
medicamentos para provocar el aborto 
farmacológico han descrito su 

desesperación por no lograr un acceso 
asequible a los servicios médicos locales. Algunas de 
ellas incluso consideraron medidas extremas para 
acabar con su embarazo. 

"La realidad sobre el terreno es desesperante", señala 
Rebecca Gomperts, fundadora de Aid Access, que 
facilita recetas en Internet de estos medicamentos 
abortivos enviados a EEUU por correo. "Si una mujer 
no se puede permitir un aborto normal en Estados 
Unidos, hará cualquier cosa para acabar con su 
embarazo", añade. 

La semana pasada, Alabama aprobó la primera 
prohibición casi total del aborto. A este estado se 
suman otros cuatro que han dado el visto bueno a 
prohibiciones en las primeras semanas de gestación, 
antes incluso de que muchas mujeres sepan que están 
embarazadas. Estas medidas amenazan el derecho 
constitucional al aborto en Estados Unidos.  

Sin embargo, los últimos datos sugieren que el cierre 
de clínicas, los precios prohibitivos y los requisitos de 
asesoramiento en persona sobre el aborto, así como 
las listas de espera, ya han provocado un grave 
deterioro en los servicios sanitarios a las mujeres. 

"Hablamos de esta idea de que Alabama puede 
derogar la sentencia Roe V Wade [la sentencia del 
Tribunal Supremo que garantiza a las mujeres el 
derecho al aborto en EEUU], pero incluso ahora que las 
mujeres tienen el derecho a abortar, muchas no pueden 
ejercerlo", denuncia Abigail Aiken, profesora asistente 
en la Universidad de Texas, Austin, que ha analizado 
los datos de Aid Access. 

El aborto es legal en los 50 estados de EEUU. Los 
vetos al aborto en varios estados del país son 
esfuerzos de los activistas para derogar la sentencia 
Roe v Wade. El histórico fallo del Supremo autoriza el 
aborto hasta el momento en el que el feto puede vivir 
fuera del útero, es decir, 24 semanas. 

Desde 2006, Gompers ha presidido la ONG Women on 
Web, que permite a las mujeres que viven en países en 
los que se prohíbe el aborto interrumpir sus embarazos 
con consultas online.  

Los doctores de la organización prescriben las dos 
pastillas –mifepristona y misoprostol– que pueden 
acabar con un embarazo durante las 10 primeras 
semanas del mismo. Los medicamentos se envían a las 
mujeres desde una farmacia radicada en India. 

Gomperts lanzó la operación estadounidense, Aid 
Access, el año pasado, tras observar un incremento 
gradual en la demanda, con unas 6.000 solicitudes de 
medicamentos para provocar abortos farmacológico 
entre octubre de 2017 y agosto de 2018. Tres cuartas 
partes de las solicitudes provienen de estados que han 
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introducido leyes estrictas contra el aborto, como 
Alabama, Georgia y Mississippi. 

La organización señala que también ha escuchado 
casos de mujeres que decían estar considerando 
medidas extremas, tales como beber alcohol o que 
alguien las golpease en el estómago. 

En algunos estados, la legislación contra el aborto ha 
llevado al cierre de la mayoría de clínicas. En Texas en 
2013 había 44 clínicas.  

Dos años después, solo quedaban 19, ante la restrictiva 
legislación aprobada para recalificar los centros 
abortivos como centros quirúrgicos, lo que les obliga a 
tener pasillos amplios y grandes salas para operar. 
Algunas informaciones apuntan a que el año pasado 
seis estados solo tenían en funcionamiento un centro 
para abortar. 

"Para la gente con unos ingresos bajos, el derecho 
legal al aborto es una cuestión discutible", denuncia 
Aitken. 

Los abortos farmacológicos antes de las 10 semanas 
de embarazo son similares a un aborto natural y 
generalmente no requieren ningún seguimiento. La 
primera pastilla, mifepristona, bloquea la hormona del 
embarazo y la segunda, misoprostol, que se toma 24 
horas después, provoca una contracción del útero. 

Testimonios de mujeres que han realizado el 
tratamiento, publicados por la ONG en una carta la 
semana pasada, abarcan un amplio abanico de 
situaciones: desde mujeres jóvenes en relaciones que 
no se pueden permitir los 900 dólares que cobra su 
clínica local a madres que no quieren tener otro hijo y 
mujeres en relaciones abusivas. 

La Administración de Alimentos y Medicamentos de 
EEUU ha emitido una advertencia afirmando que Aid 
Access está violando la legislación federal al vender 
medicamentos "mal etiquetados y no aprobados". 

(eldiario.es) 22/05/2019 

53. “La verdad vencerá a la mentira” 

Carta del Papa al ex presidente brasileño Lula. En su 
mensaje, el pontífice lamenta las “duras pruebas” por 
las que pasa Lula y lo insta a no desistir de la lucha 

Brasil. El ex presidente brasileño Luiz Inácio Lula da 
Silva, preso desde abril de 2018 tras ser condenado por 
supuesta corrupción, divulgó ayer una carta que le 
envió el papa Francisco, en la que el pontífice lamenta 
las ―duras pruebas‖ por las que pasa y lo insta a no 
desistir de la lucha.   

―El bien vencerá al mal, la verdad 
vencerá la mentira y la Salvación 

vencerá la condenación,‖ dice la carta 
del pontífice. 

En su página de Internet, Lula publicó la carta en 
portugués en la que el Papa le expresa su solidaridad 
por las muertes de su esposa, Marisa Leticia Rocco, en 
2017, y las de su hermano Genivaldo Inácio da Silva y 
del nieto de siete años Arthur Araújo Lula da Silva, que 
fallecieron en este año.  

―Tengo presente de las duras pruebas que usted ha 
vivido últimamente, especialmente de la pérdida de 
algunos seres queridos, su esposa Marisa Leticia, su 
hermano Genival Ignacio y, más recientemente, su 
nieto Arthur de sólo siete años- quiero manifestarle mi 
cercanía espiritual y alentando pidiendo no desanimar y 
seguir confiando en Dios.  

La carta, fechada el 3 de mayo, respondió una enviada 
en abril por Lula. En ella Francisco le manifiesta su 
―proximidad espiritual‖ y le pide al líder del PT ―coraje 
para no desanimarse y seguir confiando en Dios‖. 

Lula cumple en prisión una condena de ocho años y 
diez meses  en Curitiba (sur), en un caso que se 
destapó en las investigaciones de la Operación Lava-
Jato, que descubrió una gigantesca red de corrupción 
en la petrolera estatal Petrobras e implicó a las grandes 
constructoras y políticos del país.  

El entonces juez que lo condenó, Sergio Moro, hoy 
ministro de Justicia del gobierno del ultraderechista Jair 
Bolsonaro, había admitido en sus sentencia que, a falta 
de pruebas sólidas, había fallado basándose en sus 
―convicciones‖.  

El titular de la Iglesia Católica no hace referencia a la 
situación judicial del ex mandatario, pero señala que las 
consideraciones remitidas por Lula en su carta de abril 
sobre la situación política brasileña le fueron de gran 
utilidad. 

La carta además expresa reflexiones religiosas de 
Francisco sobre la política: ―Como he señalado en el 
mensaje para la 52° Jornada Mundial de la Paz 
celebrada el pasado 1 de enero, la responsabilidad 
política constituye un desafío permanente para todos 
los que reciben el mandato de servir a su país, de 
proteger a las personas que habitan en él y de trabajar 
para crear las condiciones de un futuro digno y justo.  

Al igual que mis predecesores, estoy convencido de 
que la política puede convertirse en una forma 
eminente de caridad si se aplica en el respeto 
fundamental por la vida, la libertad y la dignidad de las 
personas‖. 

El pontífice también hace referencia a las celebraciones 
de la Pascua y la resurrección de Jesús y califica el 
momento como la esperanza de un despertar de la 
humanidad. ―En estos días, estamos celebrando la 
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resurrección del señor. El triunfo de Jesucristo sobre la 
muerte es la esperanza de la humanidad.  

Su Pascua, su paso de la muerte a la vida, es también 
nuestra Pascua. Gracias a él, podemos pasar de la 
oscuridad a la luz, de la esclavitud de ese mundo para 
la libertad de la tierra prometida.  

Del pecado que nos separa de Dios y de los hermanos 
hacia la amistad que nos une a él,‖ señaló En el 
mensaje, Francisco pide a Jesús y a la Virgen María 
que protejan a Lula y le asegura su oración, a la vez 
que le pide al político brasileño que no deje de rezar 
igualmente por él. 

El sitio oficial de Lula en internet recordó que en 2018 el 
Papa le mandó al ex presidente un rosario bendecido, 
que fue entregado personalmente por el dirigente social 
argentino Juan Grabois, quien lo visitó en la cárcel. 

(pagina12.com.ar) 30/05/2019 

54. Christian Aid presenta documentos para 
pensar estratégicamente el futuro de la 
región 

Brasil. Christian Aid presentó cinco documentos que 
proveen análisis actualizados, experiencias y 
recomendaciones así como elementos clave para el 
abordaje innovador sobre Cambio Climático, Mujeres y 
energía, Desigualdades étnico-raciales, Transformación 
económica y Desarrollo sostenible y violencia 
estructural. 

―Este trabajo es una parte esencial de una estrategia 
regional para América Latina y Caribe y una 
contribución para la articulación de diferentes actores 
ecuménicos en y trabajando en la región, para planear 
el futuro desarrollo de capacidades para acciones 
renovadas.‖, enfatizó Mara Luz, Directora de América 
Latina y el Caribe de Christian Aid. 

CREAS, socia de C Aid en el diseño de estrategias 
para contribuir al desarrollo humano integral y 
sostenible de América Latina y Caribe, y parte del 
consorcio de ALC Noticias, coordinó la contribución al 
documento sobre Violencia Estructural, que aporta a la 
discusión regional sobre los diferentes tipos de 
violencia y las desigualdades que se cruzan.  

Este documento evidencia que la violencia relacionada 
con el control de los recursos naturales es una de las 
más agudas en la región y afecta a un gran número de 
comunidades y especialmente a las mujeres. 

Los cinco documentos, son el resultado de la reflexión 
conjunta realizada a finales de 2018, de los equipos de 
proyectos regionales, copartes, aliadas e institutos de 

investigaciones nacionales y regionales, 
de Christian Aid y aportan nuevos 
elementos al informe El escándalo de la 

desigualdad 2, lanzado en marzo de 
2017 por Christian Aid, y establecen vínculos concretos 
con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). 

―En el centro de este análisis colectivo, están las 
comunidades afectadas por los impactos negativos de 
los megaproyectos, el control de los recursos naturales 
por parte de una noción depredadora de desarrollo, el 
aumento de las desigualdades y la violencia y las 
injusticias causadas por la crisis climática.  

Los retos importantes de esta producción consisten 
ahora en analizar las recomendaciones y usarlas como 
un canal para fortalecer y crear nuevos vínculos con las 
reflexiones y experiencias del Sur Global‖, agregó Mara 
Luz. 

(alc-noticias.net) 30/05/2019 

55. Declaración del CMI condena los 
ataques y la persecución de las 
comunidades cristianas en Asia 

Suiza. El Comité Ejecutivo del Consejo Mundial de 
Iglesias emitió una declaración en la que condenó los 
ataques y la persecución de las comunidades cristianas 
en Asia. 

"A lo largo de la historia, las comunidades religiosas 
que viven en contextos en los que predominan otras 
religiones han estado entre los grupos más vulnerables 
de la sociedad", se lee en el comunicado. "En muchas 
partes del mundo de hoy, los cristianos en esos 
contextos se encuentran entre las comunidades más 
perseguidas". 

La declaración reconoce que, en algunos contextos, las 
comunidades cristianas están injustamente o 
erróneamente vinculadas a las historias coloniales de 
sus países. 

"Con frecuencia son chivos expiatorios en el contexto 
de las corrientes geopolíticas y religiosas 
prevalecientes y los relatos de represalias, y se violan 
su dignidad y libertades, a menudo con impunidad", se 
lee en el comunicado. "Y son cada vez más atacados 
por brutales ataques violentos". 

La violencia ocurre en el contexto de la marginación 
sistemática, los derechos de ciudadanía desiguales y 
las leyes discriminatorias y de blasfemia, continúa la 
declaración. 

"En muchos contextos, la vulnerabilidad de las 
comunidades cristianas se ve acentuada por su 
situación socioeconómica, identidad racial, étnica o de 
casta, y la falta de acceso a la tierra, los recursos y la 
educación", dice la declaración.  

"Las mujeres son particularmente vulnerables, están 
sujetas a violencia física y sexual, violaciones, 
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secuestros, matrimonios forzados y, en casos de 
conversión, también a la vergüenza, el rechazo, el 
divorcio forzado y la denegación de la custodia de los 
niños". 

(oikoumene.org) 27/05/2019 

56. Mártires en la India: La situación del 
cristianismo en el país  

La manipulación por parte de las autoridades en India 
ha convertido a los cristianos en los enemigos del 
pueblo 

India. Tristemente, tenemos que hacernos eco de la 
noticia del asesinato del pastor Nandu Tadokha en 
India, a causa de un ataque por parte de un grupo de 
desconocidos. Como consecuencia de los golpes, sufrió 
heridas internas bastante graves. Aunque fue 
trasladado al hospital, ya era demasiado tarde, los 
médicos no pudieron salvar su vida.  

Nandu Tadokha, de origen muy humilde estudió 
teología en el colegio bíblico Junnar en Maharashtra 
(India) y dedicó su vida a Jesucristo. Con más de 30 
años de ministerio a sus espaldas, Nandu Tadokha, o 
como lo conocían, ―El evangelista descalzo‖, fue 
utilizado por el Señor para traer a cientos de personas 
de su propia tribu a Cristo.  

A pesar de las amenazas, el pastor Nandu siguió 
predicando el evangelio. Su corazón latía para Cristo y 
no podía esconder su pasión por Él. El día del ataque, 
mientras era tratado por los médicos en el hospital, 
oraba por su gente e incluso por las personas que le 
habían apaleado y herido.  

Finalmente falleció a la edad de 58 años y aunque nos 
entristece sabemos a ciencia cierta que ha vuelto a 
casa con el padre eterno. Sin embargo, este tipo de 
situaciones tan dolorosas son por desgracia cada vez 
más frecuentes. La manipulación por parte de las 
autoridades en India ha convertido a los cristianos en 
los enemigos del pueblo, independientemente del país 
de procedencia.  

Cientos de organizaciones cristianas extranjeras que 
ofrecían ayuda humanitaria en el país han tenido que 
cerrar a causa de ello, pero esto no es lo más extremo, 
la situación es tal que los cristianos nacidos en India 
están siendo perseguidos de manera feroz. Muchos 
hermanos de India están siendo discriminados, 
ignorados, golpeados y como Nandu, asesinados.  

Contrariamente a lo que pudiera pensarse, la obra del 
Señor sigue más activa que nunca y el Espíritu Santo 
se manifiesta incluso en las aldeas más remotas. Cada 

día nos llegan historias de sanidades o 
visiones que traen a gente a los pies de 
Cristo. Estos cristianos de origen indio 

son transformados por completo, 
dejando sus viejas tradiciones y adquiriendo una pasión 
por el evangelio única.  

Cómo el pastor Nandu, muchos de ellos han sido 
amenazados durante toda su vida, pero no han querido 
dejarse vencer por el miedo, la pasión por compartir el 
evangelio a los demás y el amor a Dios ha sido mucho 
mayor. Muchos esperaban que las elecciones 
nacionales en mayo pudieran dar la vuelta a la situación 
del país mediante un cambio de gobierno.  

Sin embargo, el pasado jueves 23 conocíamos que los 
mayores temores de los cristianos se hacían realidad. 
El BJP (partido conservador hindú) conseguía de nuevo 
una victoria aplastante, lo que sin ninguna duda 
complicará mucho más que nunca la situación de 
nuestros hermanos en India. Tras estos resultados 
muchos miran a las relaciones internacionales como el 
único punto de presión en el gobierno indio.  

Un informe reciente realizado por Puertas Abiertas con 
el nombre Nosotros también somos indios, el cual ha 
analizado los crecientes casos de violaciones de los 
derechos humanos en minorías religiosas de India, 
formula varias recomendaciones sobre la manera en 
que la comunidad internacional podría desempeñar el 
papel que le corresponde en garantizar la protección de 
los cristianos.  

En las indicaciones se incluyen propuestas como la 
creación de un mecanismo internacional de 
monitorización para documentar casos de violencia, 
intolerancia y discriminación contra las minorías 
religiosas y alentar al gobierno indio a llevar a cabo una 
campaña de sensibilización pública con el objetivo de 
promover el valor de la rica diversidad étnica y religiosa 
de la India ampliando activamente la interacción y el 
contacto de las embajadas con parlamentarios y 
funcionarios a nivel estatal en los estados donde 
existen leyes contra el cristianismo.  

Si bien es cierto que la victoria del BJP no significa 
nada bueno para los cristianos en India, la realidad es 
que no había ningún otro partido político que en 
específico los representara o tuviera en su programa 
político cambios en las leyes religiosas, por lo que iban 
a encontrarse oposición de todas maneras.  

Un colaborador de Puertas Abiertas en el país nos lo 
confirma: "No estamos contentos ni tristes. Confiamos 
en que el Señor está en control y nos ayudará en todo. 
La mayoría de los indios están contentos de que Modi 
(el presidente actual) haya vuelto. Ellos creen que él 
traerá el cambio.  

Algunos cristianos están desanimados, sí, pero también 
se han estado preparando para que esto suceda. 
También es cierto que ni el Congreso ni otros partidos 
trabajan por el bienestar de los cristianos. Nos 
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habríamos enfrentado a oposición de todos modos. Así 
que nos preparamos para enfrentar lo que Dios ha 
preparado para nosotros".  

La lección es clara, artificios humanos como la 
democracia son válidos hasta cierto punto, pero el 
verdadero cambio ocurre cuando reconocemos que 
Dios tiene el control de todas las cosas. Cierto, el 
carácter inescrutable del plan de Dios nos dificulta dar 
este paso, pero no lo imposibilita. Dios da sentido a 
nuestra vida, pero también debe dar sentido a las 
decisiones que tomamos.  

Cuando tenemos esto en mente, entendemos que un 
verdadero cambio en el corazón de países como la 
India solo puede pasar a través de un encuentro con 
Jesús.  Como muchos otros que entendieron esto, el 
pastor Nandu no ha muerto en vano, sino que era parte 
de algo mayor que dio sentido a su vida hasta el último 
aliento. ¿Cuál es nuestra parte en todo esto?  

El activismo y el apoyo económico son importantes, 
pero es la oración la que marca la diferencia. Es la 
oración por y con nuestros hermanos perseguidos la 
que conmueve el corazón de Dios y la que abre las 
puertas de los cielos para bendecir la tierra. 

(protestantedigital.com) 26/05/2019 

57. La ONU establece el 22 de agosto como 
Día de Conmemoración de Víctimas de 
violencia religiosa 

La persecución por motivo de religión o creencia está 
directamente relacionada con el desarrollo de derechos 
fundamentales, expresa la resolución aprobada por la 
Asamblea General. 

Nueva York. La Asamblea General de las Naciones 
Unidas (ONU) aprobó este martes 28 de mayo una 
resolución para establecer el día 22 de agosto como el 
―Día Internacional en Conmemoración de las Víctimas 
de Actos de Violencia basados en la Religión o 
Creencia‖.  

La resolución, propuesta por Brasil, Canadá, Egipto, 
Irak, Jordania, Nigeria, Pakistán, Polonia y los Estados 
Unidos, fue adoptada por consenso.  

En la misma se deploran ―todos los actos de violencia 
contra las personas por su religión o creencia, así como 
los actos dirigidos contra sus hogares, negocios, 
propiedades, escuelas, centros culturales o lugares de 
culto, así como todos los ataques contra y en lugares 
religiosos, sitios y santuarios que violan el derecho 
internacional‖.  

La resolución también enfatiza que ―la libertad de 
religión o de creencia, la libertad de 
opinión y expresión, el derecho de 
reunión pacífica y el derecho de libertad 

de asociación son interdependientes, 
están interrelacionados y se refuerzan mutuamente, 
destacando el papel que estos derechos pueden 
desempeñar en la lucha contra todas las formas de 
intolerancia y de discriminación basadas en la religión o 
creencia‖.  

El ministro de Relaciones Exteriores de Polonia, Jacek 
Czaputowicz, presentó la resolución. ―Esperamos que 
ayude a combatir los delitos de odio y los actos de 
violencia relacionados con la religión o las creencias, y 
que fortalezca aún más el diálogo interreligioso‖, dijo. 
La resolución no se enfoca en las víctimas de ninguna 
religión o creencia en particular y busca elevar el 
respeto por la diversidad religiosa, dijo Czaputowicz.   

China y EEUU escenifican su enfrentamiento  

Durante la discusión de la resolución, Estados Unidos y 
China se enfrentaron por las críticas de Washington al 
trato de Pekín hacia su minoría musulmana.  

El representante interino de los Estados Unidos ante el 
Consejo Económico y Social de la ONU, Austin Smith, 
dijo que en la Región Autónoma Uighur de Xinjiang 
―más de un millón de uigures, etnios kazajos, kirguises 
y otros miembros de grupos minoritarios musulmanes 
en Xinjiang han sido detenidos arbitrariamente en 
campos desde abril de 2017.  

Hay informes perturbadores de trabajo forzoso, tortura y 
muertes en estos campos‖. ―Las autoridades chinas 
están restringiendo la libertad religiosa al etiquetar las 
prácticas religiosas pacíficas como manifestaciones de 
‗extremismo religioso y terrorismo‘‖, añadió, pidiendo a 
los miembros de la ONU que presionen a China que 
cierre sus campamentos y respete los derechos de 
musulmanes, cristianos, budistas tibetanos y 
practicantes de Falun Gong.  

El delegado de China declaró infundadas las 
acusaciones de Estados Unidos y dijo que lo que se 
describía como campamentos eran, de hecho, centros 
de capacitación vocacional y educativa para ayudar a 
las minorías a aprender habilidades que pueden 
ayudarles a luchar contra la pobreza.  

A su vez, lanzó una acusación contra los Estados 
Unidos afirmando que en el reciente Foro Permanente 
para las Cuestiones Indígenas muchos oradores habían 
acusado al gobierno de los Estados Unidos de matar a 
sus propios pueblos indígenas, extinguir sus idiomas y 
oprimir sus voces. 

(protestantedigital.com) 30/05/2019 

58. La nueva normalidad para el 
cristianismo en China  

El nuevo ambiente político está afectando tanto a los 
creyentes locales en China como a los obreros 
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extranjeros que han estado sirviendo a la iglesia en 
China. 

Beijing. Hace unos años, Rob Gifford, autor de China 
Road: A Journey into the Future of a Rising Power, [1] 
participó en una conferencia de China Source en Hong 
Kong.  

Habló sobre los desafíos económicos y sociales que 
probablemente forzarían a China a una reestructuración 
drástica, y señaló que las características demográficas 
por sí solas la obligaría a pasar de ser una economía 
intensiva en mano de obra y basada en la manufactura 
a algo distinto. ―Una cosa es cierta‖, dijo Gifford, ―los 
próximos 30 años en China no podrán parecerse a los 
últimos 30 años‖.  

Más recientemente, el especialista en China Bill Bishop 
se hizo eco de este sentimiento y escribió, en 
noviembre, en el boletín informativo Axios [2]: 
―Debemos aceptar que China bajo el Secretario 
General Xi Jinping es sustancialmente diferente de la 
China que conocimos bajo Hu Jintao y Jiang Zemin‖.  

Una forma en que China es ―sustancialmente diferente‖ 
bajo Xi Jinping es el ambiente político mucho más 
ajustado. Después de tres décadas de aflojar el control 
del Partido Comunista y ampliar las libertades, Xi está 
tratando sistemáticamente de reafirmar el control del 
Partido sobre todos los sectores de la sociedad.  

Esta realidad está detrás de tantos informes que hemos 
visto en los últimos tiempos sobre medidas represivas y 
el creciente hostigamiento y persecución de creyentes. 
Pero las medidas represivas forman parte de algo 
mucho más amplio, y es erróneo suponer que están 
dirigidas simplemente a la religión en general, o al 
cristianismo en particular.  

Este nuevo ambiente político está afectando tanto a los 
creyentes locales en China como a los obreros 
extranjeros que han estado sirviendo a la iglesia en 
China.    

Fin de la era de la apertura  

En las últimas décadas se ha visto una mayor apertura 
para las iglesias y los creyentes. [3] El movimiento de 
iglesias caseras urbano ha alcanzado la madurez.  

A diferencia del movimiento de iglesias caseras rural, 
que había crecido durante la era de persecución 
intensa y que necesariamente había sido 
«subterráneo», estas iglesias caseras urbanas son a 
menudo públicas (hasta con sitios web) y han adoptado 
una postura de menor confrontación con el gobierno.  

El objetivo ha sido demostrar a las autoridades que no 
son una amenaza. A pesar de que las regulaciones 

religiosas no fueron cambiadas, su 
aplicación se relajó, lo que llevó a una 
zona gris ampliada que permitió el 

crecimiento de las publicaciones, los 
medios y la educación cristiana. Los funcionarios 
locales tenían un margen de maniobra para supervisar 
los asuntos religiosos en sus jurisdicciones, y algunos 
incluso cultivaron relaciones con líderes de la iglesia.  

Esto contribuyó a un ambiente más relajado, ya que los 
cristianos podían ofrecer garantías de no ser una 
amenaza. Mientras las iglesias y los creyentes locales 
no causaran problemas, en gran parte los dejaban 
tranquilos. Para la comunidad cristiana extranjera que 
sirve en China, las últimas décadas también han estado 
marcadas por una creciente apertura.  

Si bien todavía no se les permitía participar oficialmente 
en trabajos religiosos, los cristianos extranjeros podían 
vivir y trabajar en China con diferentes clases de visas 
legítimas. Podían enseñar, estudiar, operar empresas 
comerciales registradas y crear ONG inscriptas 
localmente.  

Algunos trabajaban de forma independiente, mientras 
que otros formaban parte silenciosamente de las 
organizaciones de envío. Mientras sus visas y papeles 
de permiso de residencia estuvieran en orden, operaran 
sus negocios de acuerdo con las leyes y normas 
locales y se considerara que brindaban servicios 
legítimos a la comunidad, su presencia era tolerada.    

La ―nueva normalidad‖  

El nuevo ambiente, o «nueva normalidad», [4] como a 
veces se lo denomina, está dificultando las cosas para 
los creyentes locales. En 2018, el gobierno emitió un 
nuevo conjunto de normas religiosas que dificultan 
considerablemente el funcionamiento de las iglesias no 
registradas (iglesias caseras).  

Pueden imponerse sanciones a propietarios que 
alquilan a grupos no registrados, y los funcionarios 
locales están bajo presión para ser más estrictos en la 
aplicación de estas normas. Como resultado, algunas 
iglesias caseras grandes y de alto perfil han sido 
cerradas y sus líderes han sido detenidos.  

Otras iglesias caseras más grandes han hecho planes 
para dividirse (o ya se han dividido) en iglesias más 
pequeñas si surgiera la necesidad. En cierto modo, esto 
se puede ver como una multiplicación de la iglesia 
dirigida por el Partido Comunista. 

Las iglesias registradas (las iglesias de las ―Tres 
Autonomías‖) también están sintiendo la presión, con 
más retórica política y directivas para «sinizar». [5] 
Muchos líderes de iglesias registradas ahora tienen que 
dedicar más tiempo a manejar sus relaciones con 
funcionarios del gobierno, dejando menos tiempo para 
el trabajo pastoral. ¿Qué aspecto tiene esta nueva 
realidad para los cristianos extranjeros que sirven en 
China?  
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1. Límites de tolerancia  

Se nos recuerda algo que quizás habíamos olvidado, o 
al menos pasado por alto: que China no quiere, y nunca 
ha querido, que los extranjeros participen en 
actividades religiosas. No obstante, por diversas 
razones, su presencia en los últimos 30 años ha sido 
tolerada.  

Esa tolerancia está menguando ahora, a medida que el 
gobierno toma medidas para asegurarse de que 
quienes ingresan a China participen en actividades que 
el país considera valiosas a la luz de sus propios 
objetivos y prioridades.  

Lo que cada vez se tolera menos es la presencia de 
extranjeros que no contribuyen fehacientemente al 
logro de los objetivos estratégicos de China. Solo en 
2018, cientos de obreros cristianos extranjeros han 
abandonado el país, ya sea por decreto oficial o por 
elección propia, ya que ha quedado claro que no 
pueden continuar su trabajo.  

2. Amenazas para la seguridad  

Los cristianos extranjeros y las organizaciones sin fines 
de lucro extranjeras son analizados cada vez más por 
el gobierno chino a través de una lente que los ve como 
potenciales amenazas para la seguridad nacional. Esto 
es especialmente cierto para aquellas personas u 
organizaciones que trabajan en zonas de minorías, 
entre las cuales el trabajo en zonas de minorías 
musulmanas es el más sensible.  

3. Estado vigilante  

China se ha convertido en un estado vigilante, y los 
extranjeros no están exentos. Apenas sale de una casa 
o de la habitación de un hotel, una persona está 
siempre en la mira de una cámara. Gran parte del 
aparato de vigilancia se utiliza para mejorar la 
aplicación diaria de la ley (para detectar rateros o 
peatones imprudentes).  

Sin embargo, puede (y ha sido) empleado para hacer el 
seguimiento de personas que el gobierno considera 
indeseables. Cómo podrá y será utilizado en el futuro 
es una cuestión de mucha especulación.    

Consecuencias para los cristianos extranjeros en 
China  

¿Cuáles son, entonces, las consecuencias para los 
obreros cristianos extranjeros en China?  

1. Servir los objetivos de China  

Es probable que se vuelva más difícil ―torcer las reglas‖. 
Esto incluye estar con una visa de estudiante por años, 

fijar residencia mientras tiene una visa 
de turista u obtener una visa de trabajo 
de la empresa de un amigo sin ningún 

requisito real de presentarse en el 
trabajo.  

Los oficiales de seguridad que controlan el acceso a las 
visas y los permisos de residencia/trabajo están bajo 
presión para ser más profesionales en el manejo de 
asuntos de inmigración y visas, asegurándose de que 
sus decisiones sirvan a los objetivos más amplios del 
Partido y el gobierno.  

Al evaluar las solicitudes de visas de los extranjeros, 
una pregunta clave es: ―¿Qué hará usted por China?‖. 
Esta es una expresión del pragmatismo chino: equilibrar 
los pros y los contras. En este momento, los ―contras‖ 
de tolerar la presencia de obreros cristianos extranjeros 
tienen más peso. A menos que se considere que 
contribuyen a los objetivos de China, los incentivos para 
la aprobación son mínimos. 

2. ―Fuera del radar‖  

Los obreros extranjeros en China deberán volver a 
pensar el significado de estar ―fuera del radar‖. A veces 
se piensa que esto significa tener poco o ningún 
contacto con funcionarios del gobierno. Esta es una 
visión miope, porque las relaciones con los funcionarios 
locales a menudo son clave para determinar el éxito o 
el fracaso de un emprendimiento.  

También es un error pensar que significa simplemente 
evitar cierta terminología religiosa en la 
correspondencia o evitar asistir a iglesias registradas o 
internacionales. ¿Y la familia numerosa que alquila un 
bonito apartamento, posee un coche, viaja al extranjero 
al menos dos veces al año, pero no tiene ninguna 
fuente de ingresos evidente?  

Este es un criterio para identificar espías que se ve 
normalmente en los carteles ―antiespionaje‖ de los 
vecindarios. Otra idea común es que es posible 
permanecer fuera del radar si uno no usa WeChat. Sin 
embargo, desconectarse de WeChat nos desconecta 
de la comunidad china a la que estamos tratando de 
servir.  

Usar WeChat es casi una necesidad vital en la China 
moderna. Usarlo sabiamente significa tener suficientes 
charlas ―normales‖, de modo que el uso potencialmente 
problemático sea relativamente pequeño y no llame la 
atención. La forma en que nos presentamos es 
importante. De alguna manera, tener una identidad 
cristiana pública en realidad ayuda, porque entonces 
nuestra charla cristiana es normal.  

3. Planificación de contingencias  

Los obreros cristianos extranjeros en China, sin 
importar cuán ―segura‖ crean que sea su situación, 
deben ocuparse de la planificación de contingencias. 
Esto debería incluir varias preguntas: ¿Qué necesito 
tener implementado en caso de una partida repentina? 
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¿Cómo sabré si es mejor partir antes de la posibilidad 
de ser deportado? ¿Qué podría desencadenar esta 
decisión de partir?  

Si soy interrogado, ¿la confiscación de mi teléfono 
celular y computadora implicará a creyentes chinos u 
otros creyentes extranjeros de manera negativa? Es 
posible, quizás incluso probable, que los planes nunca 
tengan que ser implementados, pero tener un plan 
puede servir para disminuir la ansiedad y el temor, así 
como para minimizar el impacto negativo de tener que 
partir, si se diera el caso. [6] 

4. Indigenización  

Los obreros cristianos extranjeros en China deben 
tomar en serio la indigenización. Una lectura de la 
historia del cristianismo en China nos dice que puede 
llegar un día en que los extranjeros ya no sean 
bienvenidos, especialmente en zonas de minorías 
consideradas sensibles por el gobierno chino.  

Si esto sucede, ¿estarán los líderes locales preparados 
para continuar el trabajo? Si no, corremos el peligro de 
repetir los errores de los misioneros anteriores a 1949. 
La iglesia en China es en última instancia responsable 
de asumir su papel en la evangelización, el discipulado 
y alcanzar a los no alcanzados. ¿Los estamos 
ayudando con ese fin?   

Misión a los chinos en el extranjero  

La naturaleza y el impacto de los cambios que se están 
produciendo no se limitan a las condiciones internas ni 
a los extranjeros que trabajan en China. China bajo Xi 
Jinping intenta reclamar un papel de liderazgo en el 
escenario internacional mediante la adopción de una 
política exterior más activista (algunos podrían decir 
agresiva).  

Esto se ve más plenamente en la llamada «Iniciativa de 
la Franja y la Ruta», una política del gobierno chino 
para establecer vínculos más estrechos con países de 
Asia, Oriente Próximo, Europa del Este y África, 
invirtiendo en proyectos de desarrollo económico. 
Como resultado, cada vez más chinos viajan al 
extranjero.  

Esto tiene dos amplias oportunidades en términos de 
ministerio: Las iglesias y los creyentes en países que 
están viendo un aumento en sus poblaciones chinas 
tendrán oportunidades de alcanzarlos con el evangelio. 
Según Asia News, solo en África hay más de 1 millón 
de chinos y 10.000 empresas chinas. [7] 

También informa sobre un creciente movimiento de 
iglesias africanas y grupos misioneros extranjeros que 
participan en actividades de evangelización entre esta 

diáspora china. Estas iniciativas brindan 
nuevas oportunidades para el 

crecimiento del naciente movimiento de 
misiones de la iglesia china. [8]  

A medida que el gobierno alienta a más de sus 
ciudadanos a ir al extranjero, los empresarios cristianos 
pueden establecer sus propios modos de hacer 
«negocios como misión», [9] impactando a sus nuevas 
comunidades para Cristo. Sin embargo, como ocurre 
con cualquier cosa en China, hay riesgos políticos.  

La muerte de misioneros chinos en Pakistán en junio de 
2017 aumentó la conciencia y sensibilidad del gobierno 
chino hacia los misioneros chinos que trabajan en 
países extranjeros. Como resultado, las cosas se han 
vuelto más difíciles para los misioneros chinos que 
desean servir en el extranjero.  

Si bien no conocemos los detalles específicos de los 
cambios que China experimentará en las próximas 
décadas, podemos estar seguros de que, para los 
cristianos locales y extranjeros, las próximas décadas 
no serán como las últimas décadas.    

Notas:  

1) See https://www.amazon.com/China-Road-Journey-
Future-Rising-ebook/dp/B000R38A48.  

2) See https://www.axios.com/china-communist-party-
international-influence-307ad7e5-1b80-4578-a8f1-
9b2333b4ecc3.html.  

3) Nota del editor: Ver el artículo de David Ro ―Las 
señales contradictorias de China‖, en el número de 
enero 2016 del Análisis Mundial de Lausana 
https://www.lausanne.org/es/contenido/aml/2016-01-
es/las-senales-contradictorias-de-china  

4) See https://www.chinasource.org/resource-
library/chinasource-blog-posts/a-new-new-normal.   

5) See https://www.chinasource.org/resource-
library/chinasource-blog-posts/sinicization-china-only-
for-the-chinese.  

6) See https://www.chinasource.org/resource-
library/chinasource-blog-posts/when-the-dream-comes-
to-a-halt.  

7) See http://asianews.it/news-en/African-Evangelical-
Christians-converting-China-46278.html.   

8) Nota del editor: Ver el artículo de David Ro ―El 
movimiento de misiones emergentes en China y cómo 
apoyar el movimiento‖, en el número de mayo 2015 del 
Análisis Mundial de 
Lausanahttps://www.lausanne.org/es/contenido/aml/201
5-05-es/el-movimiento-de-misiones-emergentes-en-
china-la-economia-mundial-no1-y-como-apoyar-al-
movimiento  
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9) Nota del editor: Ver el artículo de Mats Tunehag 
‗Wealth Creation: Central to Our Mission‘, en el número 
de mayo 2019 de Lausanne Global Analysis.  

(protestantedigital.com) 30/05/2019 

59. El CMI aumenta el llamado del Vaticano 
para abordar la emergencia climática 

Suiza. Como las protestas juveniles y los informes 
científicos globales subrayan la urgencia de abordar el 
cambio climático, el Consejo Mundial de Iglesias (WCC) 
se unió al llamado a la acción cada vez más crítico. 

Henrik Grape, coordinador del Grupo de Trabajo del 
CMI sobre el Cambio Climático, señaló que la 
conciencia de la urgencia no se refleja en las medidas 
adoptadas por el gobierno y las empresas. 

―Cuando escuchamos el llamado de los jóvenes y los 
niños en la calle, los hechos de científicos con todo el 
conocimiento, los testigos de los pueblos indígenas del 
mundo y el llanto de la Tierra, debemos unirnos como 
una humanidad en una acción esperanzadora de 
transformación ", dijo la uva.  

―En esta lucha por la justicia climática, al CMI le 
complace trabajar en la misma dirección que el 
Dicasterio del Vaticano para promover el desarrollo 
humano integral. Trabajamos juntos en un espíritu 
ecuménico abierto para poner fin a la injusticia climática 
y avanzar hacia un futuro sostenible más pacífico ". 

En marzo, el CMI publicó una ―Hoja de ruta para 
congregaciones, comunidades e iglesias para una 
economía de vida y justicia ecológica‖, una invitación a 
unirse a una peregrinación para una economía de vida 
y justicia climática, para comprometerse a hacer 
cambios en la forma en que viven las personas. , 
compartir ideas exitosas y animarnos unos a otros. 

El Dicasterio del Vaticano para Promover el Desarrollo 
Humano Integral hizo un llamado a unirse a los 
científicos y los jóvenes para ―instar a nuestra familia 
humana, especialmente a aquellos que están en 
posiciones de poder político y económico, a tomar 
medidas drásticas para cambiar el rumbo‖. 

En su mensaje, el Dicasterio apela a los líderes 
políticos para que sean "mucho más valientes y 
escuchen el dramático grito de la comunidad científica y 
del movimiento juvenil por el clima". 

El Informe especial del Panel Intergubernamental sobre 
el Cambio Climático para 2018 sobre la lógica y la 
viabilidad de mantener el aumento promedio en la 
superficie del planeta hasta el límite de 1.5 ° C nos 
advierte que solo tenemos una década para limitar este 

calentamiento global. 

(oikoumene.org) 29/05/2019 

60. Trump quiere matar de 
hambre a Venezuela 

Ahora se anuncian sanciones contra el programa de 
alimentos subsidiados 

Estados Unidos. Las sanciones que el gobierno de 
Estados Unidos aplica contra entidades y personas en 
Venezuela persiguen un triple objetivo. En primer lugar, 
apropiarse de depósitos y otros activos venezolanos. 
En segundo término, colocar la duda sobre la integridad 
de estas personas y entidades. Por último, pero quizás 
lo más importante, ahogar por hambre al pueblo 
venezolano y su Revolución Bolivariana. 

―Sanciones económicas como castigo colectivo: El caso 
de Venezuela‖ se denomina el documento publicado 
por Mark Weisbrot, codirector del Centro de 
Investigación de Economía y Política (CEPR, por sus 
siglas en inglés, Washington DC ) y Jeffrey Sachs, 
profesor de economía y director del Centro para el 
Desarrollo Sostenible de la Universidad Columbia 
(Nueva York) que puede consultar en 
http://cepr.net/images/stories/reports/venezuela-
sanctions-2019-05-spn.pdf. 

El importante trabajo (que ya mencionamos en nuestro 
artículo ―El costo del bloqueo contra Venezuela‖ y que 
puede leer en 
https://cajaderespuestas.blogspot.com/2019/05/el-
costo-del-bloqueo-contra-venezuela.html) cifra en más 
de 40.000 el número de personas muertas entre 2017 y 
2018 por consecuencia directa del bloqueo 
norteamericano y estima que la situación podría 
empeorar de mantenerse la situación en 2019. 

El gobierno norteamericano (como ya vimos también en 
el artículo ―EEUU reconoce responsabilidad sobre crisis 
en Venezuela‖ que está disponible en 
https://cajaderespuestas.blogspot.com/2019/05/eeuu-
reconoce-responsabilidad-sobre.html) no solo no se 
arrepiente de esas acciones sino que se vanagloria de 
ello y lo considera resultado directo de los éxitos de su 
trabajo en materia de política exterior. 

El documento Weisbrot-Sachs encuentra que al 
analizar ―algunos de los impactos más importantes de 
las sanciones económicas impuestas a Venezuela por 
el Gobierno de EEUU desde agosto de 2017; y 
encuentra que la mayor parte del impacto de estas 
sanciones no se ha producido en el Gobierno, sino en 
la población civil‖. 

―Las sanciones redujeron la ingesta calórica de la 
población, aumentaron las enfermedades y la 
mortalidad (tanto para adultos como para menores) y 
desplazaron a millones de venezolanos que huyeron 
del país como producto del empeoramiento de la 
depresión económica y la hiperinflación.  
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Las sanciones agudizaron la crisis económica de 
Venezuela e hicieron casi imposible estabilizar la 
economía, lo que contribuyó aún más a un mayor 
número de muertes. Todos estos impactos perjudicaron 
de manera desproporcionada a los venezolanos más 
pobres y vulnerables‖, continúa el documento. 

Los autores agregan más adelante: ―Encontramos que 
las sanciones han infligido, y progresivamente infligen, 
daños muy graves a la vida y la salud humanas, 
incluidas más de 40 000 muertes entre 2017 y 2018; y 
que estas sanciones encajarían en la definición de 
castigo colectivo de la población civil, tal como se 
describe en las convenciones internacionales de 
Ginebra y La Haya, de las cuales Estados Unidos es 
signatario.  

Estas sanciones también son ilegales según el derecho 
internacional y los tratados que ha firmado EEUU, y 
parecería ser que también violan la legislación 
estadounidense‖. 

El castigo colectivo se ha aplicado a lo largo de la 
historia de la humanidad en varias oportunidades y 
siempre ha sido considerado un horror derivado de la 
aplicación más brutal de acciones bélicas, que siempre 
se han considerado injustificables. 

El general estadounidense (cuando no) William 
Sherman -un reputado asesino de indígenas 
americanos- durante la Guerra Civil de ese país (lo 
publicó el propio señor en su libro Memoirs of General 
W.T. Sherman), es uno de los primeros en definir por 
escrito las condiciones de aplicación del castigo 
colectivo a través de la siguiente orden militar: ―Solo a 
los comandantes de los cuerpos de ejército se les 
confía el poder de destruir fábricas, casas, 
desmotadoras (de algodón), etc., y para ellos se 
establece este principio general: en los distritos y 
barrios donde el ejército no está involucrado, no deberá 
ser permitida la destrucción de dicha propiedad; pero si 
la guerrilla o los asaltantes acosan nuestra marcha, o si 
los habitantes queman puentes, obstruyen los caminos 
o manifiestan una hostilidad local, los comandantes del 
ejército deberían ordenar y hacer cumplir una 
devastación más o menos implacable según la medida 
de esa hostilidad‖. 

En definitiva, si el pueblo acepta mi invasión, no hay 
problema. Si se resiste, reviéntenlo. 

El castigo colectivo fue aplicado antes de Sherman y se 
aplicó muchas veces también después de que el señor 
ya era abono. Expertos en esto fueron los nazis y toda 
la laya fascista, que no tuvieron parangón en asesinar a 
la población civil en los territorios ocupados, 
particularmente millones de civiles soviéticos. 

Esta barbaridad de don Sherman fue 
expresamente prohibida en el Convenio 

de Ginebra relativo a la Protección de 
Personas Civiles en Tiempo de Guerra, comúnmente 
conocido como Cuarto Convenio de Ginebra, aprobado 
en 1949 y de obligatorio cumplimiento aún para los 
estados que no lo hubieran suscrito. 

El artículo 4° de este Convenio define a las personas 
protegidas: ―Personas protegidas por el Convenio son 
las que, en un momento dado y en cualquier manera 
que se produzca, estén, en caso de conflicto u 
ocupación, en las manos de una Parte en conflicto o de 
una Potencia ocupante de la cual no son nacionales‖ y 
el 13° establece que sus disposiciones ―...cubren la 
totalidad de las poblaciones de los países en conflicto, 
sin ninguna distinción de carácter desfavorable basado, 
en particular, en la raza, nacionalidad, religión u 
opiniones políticas, y están destinados a aliviar los 
sufrimientos causados por la guerra‖. 

El artículo 33 del Convenio señala: ―La persona 
protegida no puede ser castigada por un delito que él, o 
ella, no haya cometido. Castigos colectivos, así como 
todas las medidas de intimidación o de terrorismo están 
prohibidas. El pillaje está prohibido. Las represalias 
contra las personas protegidas y sus bienes están 
prohibidas‖. 

Imagine que, si esto se establece en tiempos de guerra, 
y -hasta ahora- ni Estados ni nadie ha declarado 
ninguna guerra contra Venezuela, su población civil 
debería gozar de todas las condiciones de tiempos de 
paz y no verse sometida a los ahogos. 

Sin embargo, las sanciones lo que buscan es ahogar en 
privaciones a todas y todos los venezolanos. Como 
para muestra, dicen, alcanza solo un botón, basta con 
ver las sanciones que se estarían preparando contra los 
responsables del programa CLAP. 

Los CLAP son los Consejos Locales de Abastecimiento 
y Producción, que junto con el Estado han logrado que 
seis millones de familias reciban mensualmente una 
importante porción de la canasta básica alimentaria a 
precios subsidiados. 

Según informa Telesur, tras sancionar a diez empresas 
de transporte marítimo que trasladaban comida a 
Venezuela como parte del programa CLAP, el gobierno 
de Estados Unidos prepara una nueva serie de 
acciones coercitivas contra funcionarios y compañías 
vinculadas a este sistema de distribución de alimentos 
subsidiados. 

Según la agencia de noticias Reuters, que cita fuentes 
anónimas de Washington, se trataría de la imposición 
de una batería de sanciones y cargos criminales en la 
Justicia estadounidense contra efectivos militares, 
funcionarios civiles, y empresas venezolanas y 
extranjeras relacionadas al Programa CLAP. 
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Cuando ya las consecuencias del ahogo son sentidas 
por parte de toda la población venezolana, 
particularmente por los más vulnerables, es imposible 
evitar que las palabras de Sherman resuenen en la 
cabeza: ―hacer cumplir una devastación más o menos 
implacable‖. 

¿Hasta dónde permitirá la comunidad internacional que 
lleguen los Estados Unidos? 

(cajaderespuestas.blogspot.com) 31/05/2019 

61. Alumnos agreden a maestra de origen 
mexicano en EU: llenan el salón con 
fotos de Trump 

Wisconsin. ―Me odian tanto y no entiendo por qué‖, dijo 
Olga Meza, luego de que el pasado jueves, al entrar en 
su aula, descubrió las fotos del Presidente Donald 
Trump en las paredes y en las pantallas de 22 iPads 
usados por los alumnos. 

Una profesora de español, nacida en Estados Unidos 
de padres mexicanos, ha denunciado un incidente de 
odio en su escuela: su aula fue empapelada con 
fotografías del Presidente Donald Trump, y con un 
mensaje en la pizarra: ―Estás despedida‖. Además, fue 
destruida una piñata que estaban fabricando, según 
informa la emisora WAOW. 

Olga Meza nació en Chicago y creció en Wisconsin; sus 
padres son inmigrantes mexicanos, y ella tiene a su vez 
dos hijos también estadounidenses. 

Trabaja como profesora de español en la escuela 
católica Assumption, ubicada en Wisconsin Rapids, una 
ciudad pequeñita entre campos de cultivo y bosques, 
dependiente de la industria papelera y los arándanos, y 
con escasísima población latina. 

El pasado jueves, al entrar en su aula, descubrió las 
fotos del Presidente en las paredes y en las pantallas 
de 22 iPads usados por los alumnos, y el mensaje en la 
pizarra. Además, habían desparramado con un 

ventilador la harina que estaban 
usando para fabricar piñatas, y una de las que ya 
estaban hechas había sido destruida. 

La escuela lo ha achacado a ―una broma de seniors‖, 
en referencia a los estudiantes de último grado de 
secundaria (de 17 o 18 años), que crearon ―un 
estropicio‖ en varias aulas, y dejaron en la clase de 
español mensajes ―de naturaleza política‖ que ―fueron 
percibidos como mensajes de odio‖. 

―Bueno, ni siquiera tengo a seniors‖, ha replicado la 
maestra, ―me odian tanto y no entiendo por qué‖. 

La escuela ha asegurado haber hablado con los 
estudiantes, y tanto sus oficiales como varios de estos 
alumnos se han disculpado ante la profesora. ―Aunque 
no es excusable‖, señala la escuela en su comunicado, 
―no fue motivado por un ánimo político, racista o 
discriminatorio‖. 

Meza asegura que no es la primera vez que se usa a 
Trump como arma arrojadiza en clase, citando algunas 
de sus frases. 

El Presidente, recordemos, ha usado una retórica muy 
agresiva contra los inmigrantes y, en concreto, contra 
los mexicanos, sugiriendo que son criminales de la peor 
calaña. Además, ha adoptado una política muy dura 
contra los inmigrantes. 

―Ellos dicen que los mexicanos son criminales y todos 
los mexicanos son narcotraficantes, y yo les decía que 
no es cierto‖, ha explicado Meza sobre sus discusiones 
en clase, ―yo soy mexicana-estadounidense, mis padres 
son de México, y no vinieron aquí para hacer eso‖. 

Meza asegura que otros profesores la han apoyado tras 
enterarse de lo ocurrido, ayudándola a limpiar la clase 
―porque se sentían terriblemente mal‖. 

(telemundo.com) 29/05/2019 

GÉNERO Y ECUMENISMO

62. “Las mujeres luchábamos por disertar, 
enseñar, escribir, debíamos concientizar 
a las mujeres y los varones” 

Resumen tomado del libro: Personalidades Religiosas 
de la Ciudad de Buenos Aires de Marta Susana 
Campertoni 

Un día como hoy, 29 de mayo, pero de 2004, fallecía la 
teóloga Beatriz Melano Laguardia (Couch, por su 

marido). Ella ha sido considerada la 
primera mujer doctora en teología en 
latinoamerica. 

Beatriz Elena Melano Couch nació el 20 de octubre de 
1931 en Buenos Aires. Su madre era una cirujana 
dentista de confesión bautista, razón por la cual ella 
formó parte de dicha iglesia. 

Mientras estudiaba para ser maestra, participó del 
Movimiento Estudiantil Cristiano MEC, organización 
internacional de origen evangélico liderado en ese 
entonces por Margaret Flory, que sería un gran 
referente para ella. 

En 1957 fue a USA para una maestría en Educación 
Cristiana en la Universidad de Princeton, Nueva Jersey, 
allí conoció al que sería su marido el pastor y teólogo 
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presbiteriano Richard Couch y del que toma su apellido 
como Baetriz Melano Couch. 

En 1959 ella y su esposo fueron nombrados por la 
Iglesia Presbiteriana de los Estados Unidos, para 
integrar el cuerpo docente de la Facultad Evangélica de 
Teología de Buenos Aires (hoy ISEDET); tarea que 
ambos ejercieron por más de 20 años. 

En 1963 Beatriz participó de la organización de un 
encuentro de Mujeres Norteamericanas Presbiterianas 
y Latinoamericanas Reformadas en la ciudad de 
México.  

En la década del ‗60 Beatriz inició reuniones con 
mujeres católicas y protestantes en la Facultad 
Evangélica de Teología de Buenos Aires (ISEDET), 
tendientes a buscar el reconocimiento de la mujer por 
sus capacidades y aportes, sin discriminación de 
género. En 1964 recibió su título en Lenguas Modernas 
en Tigt College, Georgia, Estados Unidos. 

La injusticia social, la población indígena, el 
compromiso de la Iglesia con la Sociedad, eran temas 
que preocupaban a los líderes protestantes. Por ello 
deciden crear ISAL (Iglesia y Sociedad para América 
Latina), espacio que era para varones.  

A raíz de ello, por iniciativa de la pastora Jorgelina 
Lozada, se organiza CELADEC (Comisión Evangélica 
Latinoamericana de Educación Cristiana) con el 
propósito de elaborar material de Educación Cristiana 
de acuerdo a la idiosincrasia y cultura latinoamericana, 
además de realizar en toda América talleres para la 
formación de líderes.  

En esta tarea trabajaron juntas la pastora Jorgelina 
Lozada y la profesora Beatriz Melano Couch. 

A instancias del Consejo Mundial de Iglesias (CMI) 
organismos como ISAL, UNELAM (Unión Evangélica 
Latinoamericana), y otros, comienzan a incluir mujeres 
en los encuentros continentales, siendo Beatriz una de 
ellas en varios. 

Estudiosa incansable y muy brillante, se graduó en 
1970 de Licenciada en Letras en la Universidad de 
Buenos Aires, siendo Jorge Luis Borges su director de 
tesis. 

En Julio de 1972 se edita el primer libro de Beatriz 
Melano Couch ―La Mujer y la Iglesia‖, la publicación la 
dedica a su madre que la condujo al evangelio. 

Aceptó desafíos como pionera, al ser invitada por la 
Federación Teológica de América Latina, poblada de 
varones, como única mujer teóloga. Allí habló sobre la 
concepción, la paternidad responsable, el aborto, etc., 
situaciones límites de la mujer. Los contenidos de estas 

conferencias fueron publicados luego en 
Londres. 

Comenzó los estudios para su 
doctorado en Teología, en 1970, con una beca que 
ganó. Su tesis doctoral, tutelada por nada más y nada 
menos que el filósofo Dr. Paul Ricoeur, y fue la base de 
su libro ―Hermenéutica Metódica‖. 

En los años ‗70 el Centro de Estudios Cristianos (CEC) 
de Buenos Aires, un espacio de las iglesias 
protestantes para la investigación teológica 
interdisciplinaria, es coordinado por su esposo Ricardo 
Couch. Entre las tareas del centro estaban los estudios 
sobre la mujer.  

Para difundirlos se edita una publicación ―Familia y 
Sociedad‖ en la que Beatriz colabora asiduamente, 
dejando entre otras cosas varios artículos publicados. 
Como mujer teóloga fue incluida en el mundo del 
pensamiento en diferentes niveles del CMI, como 
SODEPAX (Comisión de Paz y Justicia) y en la 
Comisión de Paz y Justicia del Vaticano. De estas 
experiencias se publica la primera revista ―La Mujer en 
América Latina‖ donde aparecen artículos de europeas, 
estadounidenses -latinoamericanas, en esta tarea 
acompañó a Beatriz la pastora uruguaya Julia Campos.  

En 1985 Beatriz organiza el Primer Encuentro de 
Teólogas de América Latina, donde las mujeres 
reflexionaron, celebraron con alegría y esperanza parte 
de la condición humana, que expresa fuerza, 
sufrimiento y acción de gracias. 

Beatriz Melano Couch también fue reconstructora de la 
historia de la mujer, tanto en estudios bíblicos, como en 
el emponderamiento de las figuras de mujeres en los 
textos sagrados y en la valoración del lugar femenino 
en las instituciones; en todo ello, ubicaba en cada 
realidad símbolos de lucha, resistencia, sabiduría, 
liderazgo, solidaridad, fidelidad, justicia y paz. 

Tres de sus teólogas feministas favoritas fueron Sor 
Juana Inés de la Cruz, primera mujer que defendió no 
sólo su derecho a educarse, sino también dice Melano, 
―su derecho a pensar y a escribir teología‖, la gran 
pensadora protestante congregacionalista Lucy Stone y 
la madre del feminismo moderno, la también 
protestante Mary Wollstonecraft, 

Una de sus ideas teológicas fue unir en una misma 
pelea el racismo y el sexismo (machismo) como 
ideologías opresoras a erradicar para constituir una 
teología liberadora. Conocida es así y adelantada fue 
en observar que la teología negra en Estados Unidos 
excluía notablemente a las mujeres de su quehacer 
teológico.  

También trabajó en el análisis del lenguaje bíblico, 
donde destacó los aspectos femeninos de Dios y una 
correcta traducción del Salmo 51:1, en el que a partir 
del lenguaje original se podía traducir así: 
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"Ten piedad de mí, oh Dios mío, conforme al instinto 
maternal que tú tienes por mí como creatura tuya". 

En 1997 decidió instalarse en la residencia familiar en 
Montevideo, pasando allí sus últimos años y 
congregándose en la Iglesia Metodista. Dios la llamó a 
su presencia el 29 de mayo de 2004. 

―Dios creó una sola humanidad, la de la criatura 
humana hecha a su imagen y semejanza. Pero el ser 
humano rompe la unión originaria de Dios (varón-mujer) 
y la separación entre ambos se va acentuando con el 
tiempo, en la historia y en la cultura de los pueblos.  

Vemos que en tiempos del Antiguo Testamento había 
mujeres jueces y profetizas; sin embargo, hoy, hay 
iglesias que niegan a la mujer el privilegio del 
sacerdocio o en algunos casos cualquier puesto de 
autoridad en la iglesia.  

El Nuevo Testamento, por otra parte, tiene abundantes 
evidencias de la coparticipación de las mujeres en el 
ministerio de los apóstoles. El apóstol Pablo dice en la 
carta a los Gálatas: ‗Ya no hay judío ni griego, no hay 
esclavo ni libre, no hay varón ni mujer, porque todos 
vosotros sois uno en Cristo Jesús‘ (Gálatas 3: 28)". 

(facebook.com/hermeneuticaseverinocroatto) 
29/05/2019  

63. Sínodo: La española María Luisa 
Berzosa, nombrada consultora de la 
Secretaría General 

Junto a 3 mujeres y 2 hombres 

El Papa Francisco ha nombrado consultora de la 
Secretaría General del Sínodo de los Obispos a la 
religiosa española María Luisa Berzosa, consagrada de 
la Congregación Hijas de Jesús y directora de Fe y 
Alegría en España. 

La jesuitina participó en la Comisión de Expertos en la 
XV Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los 
Obispos sobre los jóvenes, la fe y el discernimiento 
vocacional, celebrada en Roma del 3 al 28 de octubre 
de 2108, siendo la única religiosa española presente en 
el encuentro. 

María Luis Berzosa colabora en Entre culturas, que en 
España forma parte de Fe y Alegría. Durante 11 años 
fue Coordinadora de Fe y Alegría Italia, cuyas escuelas 
atienden a inmigrantes latinoamericanos. Asimismo, 
trabajó muchos años en FyA Argentina. Después su 
congregación la pidió ir a Roma para la escuela que 
comenzaba allí. Trabajando en este país, su 
congregación le pidió a coordinar en España esta 
escuela. 

Entrevistada por Zenit en octubre de 
2018, con ocasión de la celebración del 

Sínodo sobre los jóvenes, manifestó su 
plena disposición para implicarse como mujer en las 
tareas eclesiales del Sínodo: ―Si en la Iglesia no 
tenemos las mujeres la puerta muy abierta, y se nos 
abre una rendija, yo entro por ahí. Esta vez se me abrió 
la rendija y aquí estoy‖. 

Dos sacerdotes   

Asimismo, Francisco ha nombrado a dos sacerdotes 
para este organismo y a otras tres mujeres 
consagradas, además de la española María Luisa 
Berzosa. 

Los sacerdotes elegidos son los italianos el padre 
Giacomo Costa, jesuita, es Director de la revista 
Aggiornamenti Sociali y Presidente de la Fundación 
Cultural San Fedele y don Rossano Sala, salesiano, 
profesor de Pastoral de la Juventud en la Pontificia 
Universidad Salesiana, Director de la Revista Note di 
Pastorale Giovanile (Italia). 

Cuatro mujeres  

Del mismo modo, el Pontífice ha designado para esta 
función a la hermana Nathalie Bequart Xavière, ex 
Directora del Servicio Nacional de la Conferencia 
Episcopal Francesa para la Evangelización de la 
Juventud y las Vocaciones (Francia). 

También a la religiosa Alessandra Smerilli, Hija de 
María Auxiliadora, fue nombrada por el Papa consejera 
de Estado de la Ciudad del Vaticano, el pasado 5 de 
marzo de 2019, quien es profesora de economía de la 
Pontificia Facultad de Ciencias de la Educación 
Auxilium, y miembro del Comité Científico y 
organizadora de las Semanas Sociales de los católicos 
de la Conferencia Episcopal Italiana. 

Asimismo, la profesora Cecilia Costa, enseñante de 
Sociología en la Universidad de Roma Tre, ha sido 
nominada para la el órgano del Sínodo de los Obispos. 

Secretaría General 

La Secretaría General es el órgano permanente del 
Sínodo de los Obispos y está presidida por un 
Secretario general, nombrado por el Papa, a quien 
asiste el Consejo de la secretaría, que está formado por 
obispos, algunos de los cuales son elegidos por el 
mismo Sínodo y otros, por el Papa. 

Entre las funciones de la Secretaría General figura el 
examen de todas las propuestas, preparación de los 
trabajos, dar consejo para la ejecución de lo propuesto 
por el Sínodo y aprobado por el Romano Pontífice o 
atender todas las cuestiones que le encomiende el 
Romano Pontífice. 

(es.zenit.org) 24/05/2019 
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64. Máxima Acuña, la indígena que desafía a 
una multinacional 

Lima. La indígena peruana Máxima Acuña lleva varios 
años defendiendo su título de propiedad frente a la 
multinacional estadounidense Newmont Mining 
Corporation, dueña de la minera Yanacocha, cuyo 
proyecto de expansión atraviesa el terreno agrícola y 
ovejero de esta indígena, quien con dignidad y apego a 
su tierra ha enfrentado las acciones imperialistas de la 
empresa. 

Por primera vez en muchos años una problemática 
latinoamericana ganó el premio de la audiencia en el 
recién terminado festival de documentales Hot Docs. Se 
trata de la película "Máxima" sobre la lucha de esta 
campesina peruana frente a la minera extranjera. 

El estreno mundial de este documental, dirigido por la 
cineasta peruana Claudia Sparrow, se dio en Toronto 
dentro de la edición 26 del festival Hot Docs, que 
presentó 234 filmes de 56 países, entre ellos 18 
producciones latinoamericanas o con personajes 
hispanos. 

La minera estadounidense explota oro en Perú y cuenta 
con un terreno de 25 hectáreas. Su expansión ha 
llegado hasta las cinco hectáreas de Máxima Acuña, 
donde cultiva papas y cría ovejas para procesar su 
lana. La empresa no reconoce el título de propiedad de 
la indígena y ha intentado echarla por todos los medios: 
robando sus ovejas, quemando el cultivo y golpeando a 
su familia. 

El atropello de la multinacional ha llegado a tal grado 
que Máxima y su familia tienen que atravesar una valla 
para entrar a su terreno. Las cortes peruanas han 
fallado a favor de la indígena, pero el hostigamiento por 
parte de la minera no ha cesado. "El premio de la 
Audiencia a este documental demuestra que Máxima 
no está sola", destacó el festival Hot Docs al anunciar el 
esperado premio y resaltar esta historia de "persistencia 
y resistencia femenina ante la injusticia minera". 

Al recibir el premio, la directora Sparrow, quien radica 
desde los 17 años en California, declaró: "La lucha de 
Máxima está lejos de terminar, pero este 
reconocimiento nos ayudará a impulsar la película y, 
con suerte, a generar más conciencia sobre la historia 
de Máxima. No podríamos estar más agradecidos por 
todo el amor y el apoyo que hemos recibido en Hot 
Docs." 

En entrevista para SEMlac, Máxima Acuña explicó 
cómo ha sido atropellada y hostigada por la minera: 
"Vengo de una familia humilde, campesina. Me ha 
costado mucho trabajo tener mi propiedad, pero cuando 

la empresa intervino mi propiedad me 
dijo que no me pertenece; yo me he 
sostenido porque tengo mis documentos 

de posesión de mi tierra, otorgado por 
mi comunidad". 

Serena, humilde, pero con una mirada fija que muestra 
su fortaleza, la indígena peruana señaló que sólo quiere 
defender su propiedad y buscar justicia, "pero a las 
autoridades de Perú parece que no les importa la vida 
de un ser humano, actúan como si no pasara nada". 

Tras referirse a "la madre tierra" la campesina, que ha 
recorrido rascacielos de Estados Unidos y ahora 
Canadá para denunciar el maltrato de la minera 
Newmont Mining Corporation, exhortó su deseo de que 
la minera "respete los derechos de todos los 
campesinos, que aprendan a respetar el derecho de las 
personas". 

Por su parte, la cineasta Claudia Sparrow dijo que se 
enteró que empresas multinacionales cometían estos 
abusos en Perú y "casi no se hablaba de ello, mientras 
las comunidades indígenas sufrían por eso, lo que me 
impactó mucho y quise contar esta historia porque 
pareciera que en mi país el abuso es norma". 

A Toronto también vino la abogada Mirta Vázquez, 
quien -según se muestra en el documental -ha 
acompañado a Máxima en toda su defensa incluso 
arriesgando la vida de su familia ante amenazas 
recibidas. 

Aclaró que el caso de la minera Yanacocha demuestra 
que en Perú la ley no se aplica por igual. "Este no es el 
caso de dos ciudadanos en disputa por un bien sino de 
una gran empresa transnacional enfrentada a 
campesinos pobres que están defendiendo lo poco que 
tienen". 

La abogada recalcó que el Estado debiera de asumir un 
rol protector de los ciudadanos pobres que no tienen 
cómo enfrentarse a un poder como el de una 
transnacional, pero el Estado no está cumpliendo con 
su responsabilidad. 

"El objetivo de llevar el caso de Máxima a otras 
instancias internacionales es hacer notar que en 
nuestro país no existe justicia. Esto nos obliga a tocar la 
puerta a estados donde las empresas tienen su sede 
porque tienen responsabilidad, porque no puede ser 
que los estados promuevan a sus grandes empresas y 
que estas cometan abusos en los países pobres", 
agregó la abogada. 

Otras dos cintas latinas que también ganaron premios 
en el festival Hot Docs fueron: "Call Confession", de 
Arturo Aguilar (España-México) que ganó el Best 
International Short Documentary Award.  

En esta categoría se ganó una mención honorífica el 
corto del mexicano Everardo González, "Un abrazo de 
3 minutos", una producción de Netflix que registra el 
evento "Abrazos, no muros" que en 2018 permitió el 
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reencuentro fronterizo (México-EUA) de 235 familias 
que llevaban años de no verse ni tocarse. 

El festival Hot Docs es el más grande en su tipo de 
Norteamérica y el único que cuenta con un cine que 
sólo proyecta documentales. Su 26 edición marcó una 
audiencia récord de 228.000 personas durante 11 días 
de proyecciones. 

(rebelion.org) 28/05/2019 

65. “Necesitamos pastores que vean que la 
exclusión de las mujeres está matando la 
Buena Nueva”, dicen católicas en carta 
al Papa 

Chile. La agrupación Mujeres Iglesia Chile hizo llegar 
una carta abierta al papa Francisco con motivo de las 
recientes declaraciones de Carlos Irarrázaval Errázuriz, 
recientemente designado obispo auxiliar de Santiago. 
La carta está disponible para adhesiones. 

Carlos Irarrázaval Errázuriz, se refirió al rol de la mujer 
en la Iglesia en entrevista con CNN  donde aseguró que 
él trabaja mayoritariamente con mujeres. Consultado 
sobre si apoya la idea de un rol más relevante de las 
mujeres al interior de la Iglesia, aseguró que ―ya lo 
tienen‖ y que ―quizás a ellas mismas les gusta estar en 
la trastienda‖. 

Advirtió que ―entre todos tenemos que lograr que 
puedan hacer lo que quieran hacer. Ahora, obviamente, 
Jesucristo nos marcó ciertas pautas, y si queremos ser 
la iglesia de Jesucristo, tenemos que ser fieles a 
Jesucristo‖. 

En esa línea sostuvo que ―en la última cena no había 
ninguna mujer sentada en la mesa, es cierto, y eso 
tenemos que respetar también‖. Puedes adherir 
ingresando tus datos al siguiente link: 
https://forms.gle/UHijPzRpYBhKGCrR6 

El texto completo de la carta es el siguiente: 

Querido hermano Francisco, 

Te escribimos en la esperanza del Resucitado y en el 
convencimiento pleno de que nuestra Iglesia debe ser 
como «sacramento o señal de instrumento de la íntima 
unión con Dios y de la unidad del género humano» (LG 
1).  

Así también, creemos, profesamos y vivimos la igual 
dignidad que, como mujeres bautizadas, tenemos con 
todos los bautizados varones, en los distintos carismas 
y funciones. No sabemos configuradas con Cristo por el 
bautismo (LG 7), aun cuando en innumerables 
oportunidades se nos ha hecho sentir y experimentar lo 

contrario. 

En estos últimos días nos hemos 
sorprendido por las declaraciones 

efectuadas por el designado obispo 
auxiliar de Santiago, Carlos Irarrázaval Errázuriz. En 
medio de la profunda crisis que vive nuestra Iglesia en 
Chile y, en particular, la de Santiago, no logramos 
entender este nombramiento. 

No dudamos de la calidad humana del Sr. Irarrázaval. 
Sin embargo, a nuestra Iglesia de Chile, hoy no le 
bastan hombres buenos. Necesitamos con urgencia no 
sólo hombres de bien, sino líderes preparados, con una 
teología y visión del mundo actualizadas, que dialogan 
con los tiempos y con una experiencia pastoral lúcida y 
adulta. Lo que hemos escuchado del designado 
obispos auxiliar no tiene nada de esto y es altamente 
preocupante. 

Referirse a la profundidad de la crisis con metáforas 
gastronómicas como el «arroz recalentado», nos 
parece, a lo menos, inadecuado e irrespetuoso. Tales 
metáforas invisibilizan a las víctimas y sobrevivientes y 
se banaliza la tragedia vivida. 

La antropología que traslucen sus palabras, nos 
parece, también, preocupante y, además, superada por 
la teología actual que ha reconocido desde hace 
demasiados años que la antropología bíblica es unitaria 
y que no se debe admitir afirmaciones como «la de 
cuidar almas». El sacerdote, así como todo bautizado y 
bautizada, está llamado a cuidar personas (Mt 25) no 
almas, con toda la complejidad que demanda nuestra 
humanidad. 

Como Mujeres Iglesia Chile, nos preocupa 
sobremanera sus declaraciones respecto a las mujeres 
y su lectura y conocimiento bíblico e histórico. ¿Cómo 
es posible seguir escuchando de un pastor decir que 
«en la Última Cena no había mujeres sentadas a la 
mesa»? Sabemos que los Evangelios sinópticos hablan 
de «los doce» y que Juan habla de «discípulos».  

Al menos, hay espacio para la discusión y la 
interpretación. La evidencia, hoy, es muy abundante 
como para afirmar que en la celebración pascual -una 
fiesta judía- Jesús celebró como un judío más: con 
mujeres, niños, y familiares. ¿O acaso, imaginamos 
que, llegado el momento de la bendición del pan Jesús 
les dijo a las mujeres «salgan que lo que sigue es solo 
para varones»?  

La tradición -elaborada principalmente por hombres- ha 
interpretado que las mujeres estaban ausentes. Sin 
embargo, la probabilidad histórica se inclina hacia la 
presencia de mujeres en la Última Cena y hay 
abundante literatura para ponerse al día. Y no estamos 
hablando aquí de ordenación sacerdotal.  

Hablamos de participación con ciudadanía plena 
porque los discípulos tampoco eran «sacerdotes». No 
queremos «hacer luchar al hombre [con la mujer], hacer 
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un gallito, quien es más», según palabras de 
Irarrázaval. 

Esta lógica de interpretación literal de la Escritura es 
muy peligrosa: un puñado de discípulos varones 
cobardes dejaron a Jesús solo en su hora más amarga. 
Un puñado de mujeres valientes lo acompañaron en 
ese trance, hasta la muerte y, a ellas, Jesús les dio la 
misión de anunciarlo.  

Siguiendo la lógica del designado obispo auxiliar, solo 
las mujeres deberíamos anunciar al Resucitado. ¿A 
alguien puede parecerle razonable esta afirmación? 
¿Por qué, entonces, podría parecer razonable lo 
expresado por el designado obispo sobre la mesa de la 
Última Cena? 

El 8 de marzo de este año, se vivió en Chile la marcha 
feminista que congregó la mayor cantidad de mujeres 
en la historia de las manifestaciones en nuestro país. 
Solo en Santiago, más de 190 mil mujeres hicimos 
historia pidiendo dejar de ser ignoradas, clamando 
contra la normalización de la violencia, pidiendo que se 
escucharan nuestras voces y ¡cómo se escucharon en 
todo Chile!  

El Sr. Irarrázaval ¿no estaba en el país? ¿no pudo 
informarse del clamor de las mujeres? ¿Cómo 
explicarnos, entonces, sus palabras: «quizás a ellas 
mismas les gusta estar en la trastienda», donde no se 
escucha nuestra voz? ¿o es que acaso él piensa que 
las mujeres de Iglesia debemos estar en la casa, 
silenciosas?  

Muchas de las mujeres firmantes de esta carta -y 
también varones- queremos un rol más activo en 
nuestra iglesia, más participación en las decisiones, 
más responsabilidades y más protagonismo. Los 
espacios que hemos ganado en la sociedad civil, los 
queremos, también, en la Iglesia. De lo contrario el 
éxodo de mujeres de la «barca de Pedro» será cada 
vez más grande e inevitable. 

Sus declaraciones sobre los judíos nos parecen, 
también, inaceptables e incorrectas. Desde el Concilio 
Vaticano II se ha dado un gran impulso al diálogo 
interreligioso y a la mutua comprensión de los credos.  

Hoy sabemos que no es históricamente correcto ni 
éticamente aceptable afirmar sin más que «la cultura 
judía es una cultura machista hasta hoy día» y que las 
mujeres siguen caminando detrás de los maridos.  

Es cuestionable esta estrategia de describir al judaísmo 
en su conjunto -a a cualquier otra religión- como 
patriarcal y machista, considerando, además, que en el 
judaísmo hay rabinas. El resultado de esa 
interpretación es muy peligroso para el cristianismo 

porque le impide asumir 
responsabilidades por su propio machismo y su 
sexismo. 

En síntesis, querido Francisco, y hablando con la 
parresía de los hijos e hijas de Dios, que tú mismo nos 
animaste a tener, levantamos la voz para exigir 
pastores a la altura de la complejidad de la crisis que 
estamos atravesando.  

Pastores que distingan con claridad qué significa y 
cómo se hace para hablar desde el púlpito o en la 
esfera pública -en donde los(as) receptores(as) vienen 
de diversas procedencias, sensibilidades y credos-.  

La designación de este obispo auxiliar nos lleva a 
preguntarnos, una vez más, ¿Con qué criterios se están 
buscando a los obispos? ¿Qué está pasando con el 
sistema de búsqueda? ¿Qué participación podemos 
tener las comunidades para que estos errores no se 
sigan cometiendo?  

Como cristianos y cristianas adultos ya no estamos 
dispuestos a guardar silencio. Ese silencio contribuyó a 
la crisis que vivimos, por eso, no volveremos a callar. 

Necesitamos pastores bien formados, con una teología 
actualizada que permita dialogar y hacerse cargo de las 
preguntas que levanta nuestra sociedad. Pastores que 
vean que la exclusión de las mujeres está matando la 
Buena Nueva. Obispos que entiendan que el Espíritu 
está también derramado entre laicos y laicas y que 
tenemos el derecho y la obligación de manifestar 
nuestro parecer (LG 37). 

En el espíritu de la corrección fraterna, hemos hecho 
llegar estas observaciones al designado obispo 
Irarrázaval. 

Querido hermano Francisco esperamos de ti 
designaciones que nos ayuden a enfrentar la crisis, no 
que la sigan profundizando. 

En la víspera de la fiesta de Pentecostés, te saludamos 
con todo nuestro cariño y oramos por ti. 

Coordinadoras de Mujeres Iglesia Chile 

(alc-noticias.net) 31/05/2019 

66. Veintidós organizaciones participaron 
de Consulta Internacional sobre 
Sexualidad Humana, Género y 
Diversidades 

Colombia. En Barranquilla, Colombia entre el 21 al 25 
de mayo se realizó la Consulta Internacional sobre 
Sexualidad Humana, Género y Diversidades 
organizada por la Iglesia Unida de Canadá y la 
Universidad Reformada.  
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Ésta tuvo el objetivo de promover la equidad de género 
y el respeto a la diversidad de expresiones de la 
sexualidad humana en la iglesia y en la sociedad. 

En la consulta participaron cerca de 30 personas de 
siete países que representaron 22 organizaciones, 
entre las cuales hubo iglesias, procesos ecuménicos, 
instituciones de educación teológica, universidades, 
plataformas de defensa de los derechos humanos de la 
población LGTBI y agencias de cooperación.  

Los y las participantes profundizaron sobre las 
crecientes desigualdades y violencia real y simbólica de 
género que afecta de manera escandalosa a las 
mujeres y a la población LGBTI en América Latina y el 
Caribe, con un énfasis particular en los acuerdos de 
paz en Colombia y con un enfoque de 
interseccionalidades. 

Junto con este análisis se desarrollaron estudios 
bíblicos y teológicos que permitieron recuperar desde la 
perspectiva de fe el enfoque de equidad de género y de 
respeto a la diversidad sexual. Fue además muy 
importante el compartir de diversas experiencias 
eclesiales, educativas y sociales que trabajan en la 
justicia de género y el respeto de los derechos e 
inclusión de la población LGTBI.  

Esto permitió elaborar principios y estrategias para el 
trabajo en y desde las iglesias e instituciones 
educativas hacia la sociedad, que favorezcan la 
equidad de género, la inclusión de la diversidad 
humana, y el pleno respeto de los derechos de todos 
los Seres Humanos. 

Los resultados de la consulta serán presentados en los 
próximos días por medio de un documento que busca 
ofrecer a las iglesias, instituciones de educación y 
sectores sociales insumos para el análisis de la 
realidad, perspectivas bíblicas, teológicas y humanas, 
así como estrategias educativas, pastorales y de 
incidencia que nos permitan vivir en una sociedad que 
respete los derechos humanos de todas las personas y 
haga posible la inclusión de la diversidad humana de 
manera plena. 

(alc-noticias.net) 27/05/2019 

67. Comité ejecutivo reformado emite 
mensaje y discute nuevas políticas de 
inversión y género 

Alemania. El Comité Ejecutivo de la Comunión Mundial 
de Iglesias Reformadas-CMIR (por sus sigas en 
español)- se reunió del 9 al 15 de mayo de 2019 en 
Kappel am Albis, Suiza, bajo el tema ―Dejen que brille 
su luz: buscando Shalom en medio del Imperio‖. 

En su discurso, la Presidenta Najla 
Kassab pidió a la Comunión que sea 

―fabricante de shalom‖. El Secretario 
General, Chris Ferguson, en su informe, se centró en el 
progreso realizado en la implementación del Plan 
Estratégico 2018-2024. 

Participando en el contexto local, los miembros del 
Comité Ejecutivo participaron en una conferencia sobre 
―Iglesia, Estado y Política: Cooperación o Protesta‖, se 
reunieron en el Grossmünster en Zürich y recorrieron la 
ciudad y aprendieron más sobre Ulrich Zwinglio en este 
500º aniversario (que incluyó una visita al sitio de su 
muerte). Los oficiales de WCRC también se reunieron 
dos veces con oficiales de la iglesia suiza. 

Una presentación de panel lanzó un nuevo diálogo 
ecuménico con la Conferencia Mundial Menonita. 

El Comité Ejecutivo volvió a utilizar un proceso de 
decisión de discernimiento y consenso para la mayoría 
de sus temas, que incluía adoptar un mensaje oficial, 
aceptar nuevos miembros y considerar una política 
ética de inversión y una política de género. 

Mensaje 

Inspirado por su ubicación, las interacciones con los 
líderes de la Iglesia suiza en la adoración y en la 
conferencia ―Iglesia, Estado y Política: Cooperación o 
Protesta‖ y mediante la visualización de una nueva 
película de Zwinglio, el Comité Ejecutivo adoptó un 
mensaje que comprometió a la WCRC ―a un Reforma 
continua de nuestras iglesias y comunidades a través 
de los esfuerzos de paz y reconciliación. Una vez más 
nos comprometemos con una espiritualidad reformada 
y con el espíritu de reformar continuamente la iglesia y 
el mundo. También se nos alienta a continuar en el 
diálogo ecuménico y la asociación‖. 

El mensaje también dice: ―Como un cuerpo llamado a la 
comunión y comprometido con la justicia, reafirmamos 
nuestro compromiso de enfatizar la justicia que 
conduce a la paz, la curación y la reconciliación. 
Creemos que nuestra contribución distintiva es discernir 
los signos de los tiempos para vivir fielmente y 
testimoniar proféticamente al Dios de la vida. 

―Hacemos un llamado a nuestras iglesias miembros, 
a nuestros socios ecuménicos y a todas las 
comunidades de fe para que actúen hacia la 
transformación justa del mundo. Como Ulrich Zwinglio 
nos alienta, ‗Por el amor de Dios, haz algo valiente‘ ‖. 

Pautas de inversión ética 

El Comité Ejecutivo adoptó una política de inversión 
ética mejorada al tiempo que solicitó que se realizarán 
investigaciones adicionales sobre varios temas antes 
de decidir su inclusión. 

Desde su traslado a Hannover, Alemania, la Comunión, 
a través de varias donaciones generosas y la 
protección fiscal de sus gastos, ha podido reconstruir 
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sus reservas en un grado considerable. Estas 
―reservas‖ se invierten a través de una variedad de 
instituciones financieras en Europa y América del Norte. 

Si bien la inversión de los fondos ha seguido criterios 
éticos básicos de inversión, el Comité de Finanzas ha 
estado desarrollando una política más integral. Karin 
Bassler, experta en inversiones éticas que trabaja con 
el comité para mejorar las pautas, hizo una 
presentación al Comité Ejecutivo, presentando la 
política de inversión de la Evangelische Kirche en 
Deutschland (EKD) como ejemplo y destacando varias 
propuestas para su consideración. 

El Comité Ejecutivo acordó proceder con una política de 
inversión más integral al tiempo que solicitará al Comité 
de Finanzas que investigue varios temas, que no 
pudieron ser acordados por consenso. Estos temas 
incluían cultivos modificados genéticamente (OMG) e 
investigación de células embrionarias.  

Se observó que los OGM podrían ―garantizar la 
seguridad alimentaria bajo escenarios de cambio 
climático, [y] proporcionar rendimientos 
nutricionalmente mejorados‖ y que la investigación con 
células embrionarias se ―lleva a cabo bajo estrictos 
lineamientos y legislación‖ en muchos países. 

Política de género 

El Comité Ejecutivo solicitó que el Grupo de trabajo 
sobre políticas de género continúe refinando la política 
de género propuesta. 

El Consejo General de 2017 instruyó al Comité 
Ejecutivo y la Secretaría a desarrollar una Política de 
Justicia de Género para 2019 que ―delineará los 
problemas de violencia de género dentro de la iglesia y 
la sociedad… [e] incluirá un plan de acción para la 
implementación de la política y las métricas de 
responsabilidad. ‖ 

Un Grupo de trabajo sobre políticas de género comenzó 
a trabajar en 2018 y presentó un borrador de política al 
Ejecutivo para su consideración. La introducción señala 
que ―el desarrollo de una política de justicia de género 
para el CMIR es parte del camino para las iglesias de la 
tradición reformada.  

Más allá de la igualdad formal, tenemos el desafío de 
examinar las cuestiones más profundas de la igualdad 
sustantiva, es decir, de lograr resultados equitativos y, 
por lo tanto, crear una verdadera comunidad para 
todos. Nuestra continua preocupación y compromiso 
con la justicia de género transformadora está 
firmemente arraigada en la historia y la misión de la 
iglesia. La Política de Justicia de Género fue creada 
para transformar quienes somos, lo que hacemos y 

cómo actuamos‖. 

El borrador de la política incluye 
información de antecedentes, visión, propósitos y 
objetivos, identificación de cuestiones de género, 
principios, llamados a la acción tanto para la Comunión 
como para sus iglesias miembros y una estrategia de 
implementación. 

En el proceso de discernimiento, los miembros del 
Comité Ejecutivo surgieron preguntas suficientes para 
llegar a la conclusión de que se atendería mejor si el 
Grupo de Trabajo sobre Políticas de Género continuara 
su trabajo sobre el documento con la intención de 
adoptarlo en su reunión de 2020. 

Nuevos miembros 

El Comité Ejecutivo aceptó a las siguientes iglesias en 
la Comunión como miembros de pleno derecho: 

- Comunión Mexicana de Iglesias Reformadas y 
Presbiterianas (Comunión Mexicana de Iglesias 
Reformadas y Presbiterianas) 

- Iglesia Morava de Cuba (Iglesia Morava de Cuba) 

- Iglesia Presbiteriana de Baraka en Palestina 

- Asociación de la Iglesia Evangélica (India) 

- Además, el Seminario Teológico Trinity, Ghana, fue 
aceptado como miembro afiliado. 

El Comité Ejecutivo fue gentilmente organizado por la 
Iglesia Cantonal de Zúrich y la Federación de Iglesias 
Protestantes de Suiza. La reunión del Comité Ejecutivo 
de 2020 se llevará a cabo en Sudáfrica. 

(alc-noticias.net) 31/05/2019 

68. La maternidad ¿decisión pública o 
privada en Estados Unidos?: Yenny 
Delgado 

Estados Unidos. El 14 de mayo por la noche, 25 
hombres blancos en el Senado del estado de Alabama, 
Estados Unidos, votaron a favor de la ley de protección 
de la vida humana, una iniciativa contra el aborto 
firmada y promulgada al día siguiente por la 
gobernadora Kay Ivey, una mujer blanca de 74 años.  

Esta ley hace que el aborto sea un delito en cualquier 
etapa del embarazo, con excepciones permitidas sólo si 
la vida de la mujer está amenazada. Teniendo en 
cuenta la demografía del estado y el acceso a la 
atención médica básica, esta ley afectará de manera 
desproporcionada a las mujeres de color que viven en 
situaciones de pobreza. 

Para comprender el debate actual y el rechazo a la ley 
de Alabama, debemos ir más allá de las reflexiones 
sobre si el aborto debe ser o no legal, ya que el fondo 
del asunto es si una mujer tiene o no plena autonomía y 
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capacidad para tomar la decisión de cuándo quiere ser 
madre. 

Conocer la historia del aborto en Estados Unidos y la 
política apoyada por el gobierno en tiempos de la 
esclavización muestra claramente la diferencia entre las 
decisiones públicas y privadas en cuanto a la 
reproducción; las definiciones son más o menos 
tolerantes dependiendo de los beneficios que traigan 
estas leyes a los que están en el poder, en este caso, 
en su mayoría, a los hombres. 

Referencias históricas 

Las leyes en contra del aborto nunca han estado en 
manos de las mujeres. En el siglo XX, las leyes y 
políticas estatales cambiaron con los ritmos de la 
expansión económica y militar, el deseo de mano de 
obra barata y el aumento del consumismo. La historia 
del aborto ilustra que fueron los primeros sacerdotes, 
luego los médicos, y ahora los legisladores y jueces –
nunca las mujeres– quienes definieron el acceso y la 
moralidad en torno a la maternidad. 

Desde la fundación del país hasta el final de la Guerra 
Civil de 1865, siempre hubo una diferencia en el acceso 
a la atención médica entre las mujeres africanas 
esclavizadas y las mujeres libres europeas. A lo largo 
del período colonial y durante los primeros años de la 
república, las mujeres esclavizadas estaban sujetas a 
las reglas de los esclavistas y se les negó 
rotundamente cualquier opción para interrumpir el 
embarazo, aunque muchos de los embarazos fueron el 
resultado de una violación o abuso sexual. 

A las mujeres esclavizadas se les negó el aborto debido 
principalmente a que cada bebé que nacía era visto 
como un incremento del capital del hombre blanco, 
dueño del nuevo infante. Quedaba claro que los 
esclavistas no asumían la paternidad, sino más bien 
asumían el rol de dueños de los nuevos bebés nacidos 
en su plantación.  

Sin duda, las leyes que prohibían el aborto no fueron 
diseñadas con el propósito de proteger al feto o a la 
mujer; se aplicaron principalmente para proteger los 
intereses económicos del esclavizador. Para asegurar 
un mayor valor económico y para el placer hedonista: 
los hombres blancos violaban a las esclavas para 
multiplicar su capital privado. Ni el dueño de los 
esclavos ni el gobierno proporcionaron nada a las 
mujeres: ni atención médica, ni manutención infantil. 

En esta sociedad esclavista, el recién nacido era parte 
de la servidumbre, donde estaría disponible para los 
caprichos y deseos de su dueño. No cabe duda de que 
el incesto y otras atrocidades sexuales eran parte de 

esta ley de posesión.  

Los argumentos relacionados con la 
protección de la vida no estaban 

presentes en esa época; esta 
argumentación surge más adelante, cuando la ideología 
de la supremacía blanca comenzó a mostrar interés por 
la diferenciación entre los blancos y los que no lo eran, 
incluyendo los mulatos, mestizos y africanos, que 
llegaron ser, en estados como Virginia, mayoría en la 
población. 

Se legisló para que los esclavizados no fueran 
considerados seres humanos sino propiedad del 
esclavizador, y en la Constitución de Estados Unidos 
(1787) se establecía que contaban como tres quintas 
partes de una persona. 

Ya sea durante el tiempo de la esclavitud o incluso 
hasta el día de hoy, la religión, la medicina, los 
negocios y las leyes fueron la base de los gobernantes 
para prevenir el acceso a la autodeterminación 
femenina en la maternidad. Hasta hoy, Estados Unidos 
necesita una población en crecimiento para mantener el 
sistema económico y político que se basa en un mayor 
consumo y en una clase obrera que mantenga al país.  

Esto hipotéticamente colocaría a las mujeres como las 
principales tomadoras de decisión en el hecho de 
reproducción, pero no es así. De hecho, las mujeres, y 
específicamente las mujeres gestantes, son las que 
ahora están atrapadas sin una ley que las proteja para 
poder decidir. 

El acceso al aborto ha estado siempre reservado a la 
decisión del hombre; en este caso, a los legisladores, al 
igual que lo están el acceso a los métodos de 
planificación familiar, que cada vez son menos 
accesibles en Estados Unidos.  

De esta forma, la manera en que el gobierno apoya los 
esfuerzos en países en desarrollo con respecto a la 
planificación familiar parece entrar en contradicción con 
lo que está permitido dentro del propio país. 

¿Contradicciones en la política externa de 
asistencia? 

Uno de los mayores debates relacionados con la Ley de 
Asistencia Asequible en Estados Unidos se convirtió en 
ley el 23 de marzo de 2010, cuando se estableció que 
los métodos anticonceptivos y el asesoramiento de 
programas de planificación familiar deben 
proporcionarse en virtud de todos los planes de cuidado 
de la salud.  

Estas disposiciones son similares a las que aplican 
otros países, y sin embargo, esta ley no sólo generó el 
alboroto y el rechazo de los grupos religiosos más 
fundamentalistas en el país, sino también de las 
corporaciones con fines de lucro.  

Las aseguradoras demandaron exenciones en contra 
de proporcionar beneficios básicos de planificación 
familiar como parte de su paquete de seguro médico 
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(píldoras anticonceptivas, inyectables o parches, 
condones, diafragmas, etcétera). 

Si bien hubo un feroz debate, y en Estados Unidos se 
sigue discutiendo si todos los planes de salud deben 
brindar atención anticonceptiva y proveer a las mujeres 
de mayor información acerca de cómo planificar un 
embarazo, estas disposiciones no parecen ser un 
problema cuando se trata de controlar el crecimiento de 
la población en otros países, como los del sur de 
América o África. 

Como podemos encontrar en su página web, el 
gobierno de Estados Unidos, por intermedio de la 
Agencia para el Desarrollo Internacional (USAID, por 
sus siglas en inglés), es el mayor donante bilateral de 
planificación familiar del mundo (40 países).  

USAID se compromete a ayudar a los países a cumplir 
la ―Planificación familiar 2020‖, con objetivos que 
incluyen promover la capacidad de las mujeres para 
tener autonomía sobre sus cuerpos y apoyar programas 
voluntarios de planificación familiar y salud 
reproductiva.  

Reconoce que esta atención beneficiará a la población 
para reducir el VIH y el sida, reducir la pobreza, mejorar 
los derechos individuales de las mujeres y disminuir el 
número de abortos. 

Volviendo a las políticas internas 

En Estados Unidos, todas las familias con cobertura 
médica privada no siempre tienen acceso a coberturas 
de planificación familiar. Cada vez más, se prohíbe o 
niega la atención médica, el acceso al aborto está 
limitado y con penas de cárcel no sólo para la mujer 
sino también para los médicos, y cada vez más la salud 
de las mujeres es condicionada por los legisladores, 
que en su mayoría son hombres blancos y ricos. 

Si la maternidad se tratara como una propiedad 
privada, las mujeres tendríamos algo que decir en 
cuanto a la adquisición de anticonceptivos y el acceso 
al aborto. Sin embargo, en nuestra sociedad el cuerpo 
de una mujer se trata como un espacio público 
gobernado por otros. Con estas leyes cada vez más 
opresivas contra la mujer, surge la pregunta: ¿la 
maternidad es considerada una opción o una 
obligación? 

Reglas del patriarcado 

En la narrativa de la sociedad y en el sistema de 
valores judeocristiano, el hombre está en el centro del 
poder, la sociedad y la cultura.  

Esta comprensión de la sociedad y la naturaleza se 
manifiesta claramente en el área de la 

autodeterminación y la maternidad, 
donde los cuerpos legislativos, 
típicamente compuestos por hombres, 

se unen para normar sobre la 
moralidad del cuerpo de la mujer y sus funciones 
reproductivas. Dentro de este marco, las mujeres 
quedan fuera del proceso creativo y sólo sirven como 
instrumento sin voz ni voto. 

Sin embargo, cuando una mujer tiene derecho a elegir y 
tener autonomía sobre su propio cuerpo, y puede 
decidir libremente si desea continuar o terminar el 
embarazo, se convierte en una creadora por derecho 
propio.  

La creación y reproducción de la humanidad ya no 
estarían libradas a la sola voluntad de los hombres, 
sino que las mujeres se convertirían en creadoras de 
humanidad, algo a lo que los hombres nunca podrán 
acceder por naturaleza.  

Esto los ha llevado a lo largo de la historia a predicar, 
reglamentar leyes o crear narrativas de opresión con el 
objetivo de quitarnos la decisión de reproducción, para 
que solamente ellos puedan tener el control de nuestros 
cuerpos, algo que se ha repetido una y otra vez en la 
historia. 

Pero en este momento crucial, cuando parece que la 
maternidad está una vez más en manos de una 
decisión pública controlada por el gobierno, se levantan 
voces de resistencia contra leyes como la que se acaba 
de aprobar en Alabama.  

Las mujeres llevan décadas de libertad y están listas 
para defender el derecho fundamental a la privacidad, a 
controlar su propio cuerpo, a decidir por ellas mismas el 
momento de asumir con responsabilidad la maternidad. 
Algo que se luchará por mantener no sólo desde las 
calles, sino con el poder del voto en las urnas. 

(alc-noticias.net) 31/05/2019 

69. Asamblea de Hábitat de las Naciones 
Unidas convoca diálogos interreligiosos 

Nairobi. El importante papel de las comunidades 
religiosas en la creación de ciudades más seguras, 
sostenibles e inclusivas se ha destacado en la 
Asamblea de Hábitat de las Naciones Unidas en la 
capital de Kenia, Nairobi. 

Según los oradores, las comunidades religiosas están 
profundamente arraigadas en la vida y las funciones de 
las ciudades, pueblos y otros asentamientos urbanos, lo 
que los convierte en actores clave para enfrentar los 
desafíos de la rápida urbanización. 

La primera asamblea de este tipo se inauguró el 27 de 
mayo en Nairobi con más de 3.000 delegados, incluidos 
representantes de gobiernos y 60 alcaldes. ONU-
Hábitat es el organismo de las Naciones Unidas 
encargado de garantizar un mejor futuro urbano. 
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El tema de la asamblea es ―Innovación para una vida 
mejor en ciudades y comunidades‖ y, cuando finalice el 
31 de mayo, los delegados esperan que hayan dado 
pasos clave hacia la implementación de la Nueva 
Agenda Urbana y las dimensiones relacionadas de la 
Agenda 2030. 

La asamblea está organizando una serie de diálogos 
interreligiosos, donde algunos expertos religiosos y 
participantes han estado discutiendo la importancia de 
la fe en el desarrollo humano y sostenible en ciudades y 
pueblos. 

"Cada ciudad tiene una iglesia, un templo o una 
mezquita", dijo Iyad Abumoghli, coordinador principal de 
las Organizaciones de Participación Estratégica con la 
Fe en el Medio Ambiente de las Naciones Unidas en 
Nairobi, en una de las sesiones de diálogo 
interreligioso. ―Cuando ocurre un desastre, los primeros 
en responder son las comunidades de fe. Son grupos 
de personas que tienen eficiencia y un amplio alcance ‖. 

Ciudades de Dios 

En marzo, los líderes religiosos fueron invitados a la 
Asamblea de las Naciones Unidas para el Medio 
Ambiente en los mismos terrenos. 

En el pasado, las ciudades se construían con lugares 
de culto en su centro y, en la actualidad, las religiones 
tienen un propósito social, uniendo a los habitantes de 
la ciudad para llorar, celebrar, recordar, reflexionar y 
ayudar a otros, se observó. 

"La mayoría de las religiones tienen líneas que implican 
a la ciudad de Dios", dijo Mokhtari Ghambou, el 
embajador de Marruecos en Kenia, durante uno de los 
diálogos. ―La ciudad no le pertenece a nadie. Nos 
pertenece a todos. 

Los documentos que describen los diálogos 
interreligiosos dicen que varias décadas de compromiso 
con los gobiernos, las comunidades locales y otros 
actores clave han colocado y equipado de manera 
excepcional a las comunidades religiosas y los actores 
basados en la fe con el inmenso respeto y la confianza 
del público. 

Según los documentos, las comunidades religiosas 
están bien situadas para desempeñar un papel crítico 
en la promoción de la inclusión, liderar la resolución 
pacífica de conflictos y defender los derechos humanos. 

Maimuna Mohd Sharif, directora ejecutiva de ONU 
Hábitat, presentó un plan estratégico para ayudar a los 
países a reducir la desigualdad y la pobreza, fortalecer 
la acción del cambio climático, mejorar el medio 
ambiente urbano y responder a las crisis urbanas. 

Según ella, en su implementación, el 
plan se guiará por la inclusión social y 
los derechos humanos para todos, 

incluidas las mujeres, los niños, los 
discapacitados y otros grupos vulnerables. 

(oikoumene.org) 29/05/2019 

70. Bulgaria: Francisco aplaude la custodia 
de la “tradición” en el país 

Roma. El papa agradeció por la ―gran acogida‖ recibida 
durante su reciente visita a Bulgaria a una delegación 
del país, con motivo de la fiesta de San Cirilio y San 
Metodio, esta mañana, 24 de mayo de 2019, en 
audiencia privada, en el Vaticano. 

La delegación búlgara, liderada por Tsveta Valcheva 
Karayancheva, presidenta de la Asamblea Nacional 
visita cada año al Pontífice con motivo de la fiesta de 
San Cirilio y San Metodio –santos venerados en la 
Iglesia Ortodoxa y Católica– , en el marco del Día de la 
Cultura y educación búlgaras y del alfabeto eslavo, ya 
que ellos son considerados los inventores y expansores 
del alfabeto glagolítico, usado en manuscritos eslavos. 

En este contexto, Francisco ha destacado que en su 
reciente visita al país que le llamaron la atención los 
ancianos ―por la consideración que reciben en la 
sociedad búlgara‖. ―Esto –observó– es un signo de 
veneración de la tradición que, según él, no es 
―custodia de las cenizas, sino salvaguarda del fuego‖, 
citando una frase de Gustav Mahler leída en el 
L‘Osservatore Romano de ayer. 

Asimismo, recordando el viaje que hizo hace apenas 
unas semanas, el Papa ha dicho a Tsveta Valcheva 
Karayancheva que se sintió conmovido por los 245 
niños que recibieron la Primera Comunión en Rakovski. 

Finalmente, ha saludado al Metropolitano Antonio –y a 
toda la delegación, a quienes ha entregado un rosario– 
y ha comunicado a la presidenta de la Asamblea 
Nacional búlgara un saludo para el Patriarca Neófito, 
con particular afecto, expresando palabras de gran 
estima para él, definido por el Santo Padre como un 
―hombre de fe, un hombre amable, un hombre 
profundo‖. 

El Metropolitano Antonio, delegado para Europa 
Occidental y Central en la Iglesia Ortodoxa de Bulgaria, 
ha participado esta mañana en la audiencia con el 
Papa, a quien atendió personalmente durante su visita 
apostólica al país y acompañó a la Catedral patriarcal 
de San Alexander Nevsky, en Sofía, donde el Pontífice 
rezó ante las tumbas de los hermanos de Tesalónica: 
San Cirilio y San Metodio. 

También esta misma mañana ha visitado al Santo 
Padre una delegación de Macedonia del Norte, donde 
celebran la fiesta de los santos ortodoxos el 5 de julio. 
Estas visitas tienen una especial relevancia este año, 
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ya que el Papa Francisco ha visitado recientemente los 
2 países, del 5 al 7 de mayo. 

Regalos 

La mandataria búlgara ha entregado al Papa Francisco 
una campana dorada, con bellos adornos artísticos, y el 
documento de la  Constitución del país. 

Por su parte, el Pontífice, como tiene por costumbre, ha 
regalado una escultura como símbolo de La Paz, en 
forma de vid, con los sarmientos y un mensaje por la 
paz, en bronce, hecho por un artista romano.  

Además, ha entregado a la Presidenta de la Asamblea 
búlgara el mensaje de la Jornada Mundial por la Paz de 
este año, el documento de fraternidad de Abu Dabi, 
firmado junto al gran imán de Al-Azhar,  y las 
exhortaciones apostólicas: Amoris Laetitia, Gaudete et 
Exsultate, Evangelii Gaudium, Laudato Si’ y Chistus 
vivit. 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

71. El primado de la Iglesia Ortodoxa 
macedonia agradece al Papa su visita 

En la fiesta de Cirilio y Metodio 

Roma. El Santo Padre ha recibido esta mañana, 24 de 
mayo de 2109, al Presidente del Parlamento de 
Macedonia del Norte, Talat Xhaferi, acompañado por 
una delegación de 12 personas, en el marco de la 
celebración de San Cirilio y San Metodio, santos 
patronos de la Iglesia Ortodoxa, hermanos nacidos en 
Tesalónica. 

Como es tradición, cada año visitan al Papa en el 
Vaticano una delegación búlgara y otra macedonia, si 
bien este año cobra especial relevancia ya que el 
Pontífice visitó hace unas semanas ambos países, del 5 
al 7 de mayo de 2019. 

En este contexto, Francisco ha expresado su 
agradecimiento por la acogida de las autoridades de 
Macedonia del Norte y del pueblo durante su estancia 
en el país, recordando especialmente la Misa que 
presidió en Skpoje y la visita al memorial de la Santa 
Madre Teresa de Calcuta, nacida en este lugar. 

Asimismo, el Papa ha afirmado que le emocionó el 
encuentro que tuvo con los jóvenes macedonios de 
diversas religiones, un signo importante de hermandad. 
―Vuestro pueblo es históricamente la puerta de entrada 
del Cristianismo en Europa y es algo grande‖, ha 
expresado en la audiencia privada, mantenida en la 
Biblioteca del Palacio Apostólico Vaticano. 

Arzobispo Stefan, primado de la Iglesia Ortodoxa  

Acompañando al Presidente del 
Parlamento, en la audiencia ha 

participado el Arzobispo Stefan, 
primado de la Iglesia Ortodoxa de Macedonia, 
autodeclarada independiente del patriarcado de Serbia 
y proclamada autocéfala en 1967, pero que no ha sido 
reconocida por ninguna otra iglesia ortodoxa. 

Asimismo, se encontraba presente un obispo ortodoxo 
macedonio y los principales políticos y representantes 
de las autoridades civiles del país, en total: nueves 
hombres y tres mujeres. 

En el momento de la entrega de los regalos, como es 
tradicional, entre el Papa y el representante del país, 
también ha intervenido el arzobispo Stefan, expresando 
su afecto a Francisco y agradeciéndole su visita a 
Macedonia del Norte. 

Los regalos ofrecidos al Pontífice por la delegación 
macedonia han sido una escultura que representa a los 
santos Cirilio y Metodio, ―grandes hermanos apostólicos 
iluminadores‖, ha descrito la traductora en italiano y un 
relieve en madera de Jesucristo, técnica artística propia 
de Macedonia, ha detallado el eclesiástico ortodoxo. 

(es.zenit.org) 24/05/2019 

72. Terrence Malick lidera la sección de fe 
en Cannes con „A hidden life‟  

El jurado ecuménico del festival de cine ha 
galardonado la última película del director 
estadounidense. “La película explora y expresa los 
complejos retos de la integridad de la persona frente al 
gran mal”, han señalado. 

Cannes. A hidden life, la última película del director 
estadounidense Terrence Malick, ha sido galardonada 
por el jurado ecuménico del Festival de Cine de 
Cannes. ―La irresistible historia de Franz Jägerstätter, 
un granjero austriaco que con el apoyo de su esposa 
Fani rechaza prometer lealtad a Hitler, presenta un 
profundo dilema humano‖, ha subrayado el jurado en 
una declaración.   

La película, han explicado, contiene ―valores 
cinematográficos elevados, una dirección, una edición y 
un guión que expresan y exploran los complejos retos 
de la integridad de la persona en el nivel de conciencia 
frente al gran mal‖. ―Esta es una historia universal sobre 
las decisiones que tomamos y que trascienden cada 
preocupación terrenal para seguir la propia conciencia‖, 
añaden.  

Diálogo interreligioso en medio de una de las 
capitales mundiales del cine  

Desde 1974, el jurado ecuménico ha sido invitado 
cada año a Cannes para premiar una de las películas 
que se presentan al festival.  
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Los miembros que lo componen son escogidos por la 
Asociación Católica Mundial para la Comunicación 
(SIGNIS) y por la Organización Internacional 
Cinematográfica Intereclesial (Interfilm), que 
seleccionan a ―profesionales del campo del cine, como 
periodistas, críticos, teólogos y profesores de diferentes 
países y culturas‖.   

Para la edición de este año, el jurado ha estado 
compuesto por el reverendo francés Roland Kauffmann, 
que ha actuado como presidente del grupo, el 
periodista francés Xavier Accart, la periodista y 
productora italiana Lucia Cuocci, el portavoz de la 
Archidiócesis de Berlín, Stefan Förner, la periodista 
cinematográfico estadounidense Rose Pacatte, y el 
crítico de cine griego Konstantin Terzis.  

El jurado está abierto al diálogo interreligioso 

Se reúnen en varias ocasiones durante el festival, 
analizando y comentando las películas, y deliberando 
en completa independencia‖, dice su página web.  

Su labor, según defienden, ―distingue los trabajos por 
sus cualidades artísticas y humanas, que reflejan la 
profundidad del alma y la complejidad del mundo, que 
muestran justicia, dignidad humana, respeto por el 
medio ambiente, paz, solidaridad, reconciliación, todos 
ellos valores del evangelio que son ampliamente 
compartidos entre las diferentes culturas‖.  

Además, remarcan que ―en sus decisiones, el jurado 
ecuménico muestra una apertura a la diversidad 
cultural, social o religiosa‖. 

(protestantedigital.com) 30/05/2019 

73. Declaración del CMI reitera el llamado a 
una paz justa en Palestina e Israel 

Suiza. El Comité Ejecutivo del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI), en una declaración, reiteró su llamado a 
una paz justa en Israel y Palestina.  

"Ese compromiso es parte del tejido de nuestra fe y de 
la herencia del movimiento ecuménico", se lee en la 
declaración. "Buscamos expresarlo acompañando a las 
iglesias, socios interreligiosos y comunidades de estas 
tierras en su testimonio y trabajo por la justicia y por la 
paz". 

El CMI pidió una paz fundada en la justicia. "Así como 
denunciamos categóricamente el antisemitismo como 
pecado contra Dios y la humanidad, también 
rechazamos la discriminación, la marginación, el 
castigo colectivo y la violencia contra el pueblo 
palestino por motivos étnicos, raciales o religiosos, 
también como pecado contra Dios y la humanidad", 

dice la declaración.  

"Pedimos un enfoque a la situación en 
Israel y Palestina que no la reduzca a una competencia 
de opuestos binarios, en la que uno debe elegir un lado 
o el otro, pero que reconoce y afirma la humanidad 
común y la dignidad igual dada por Dios". y los 
derechos de todas las personas de la región ". 

El CMI continúa apoyando y promoviendo la visión de la 
solución de dos estados como la única configuración 
viable para la coexistencia pacífica. 

El CMI hace un llamado a "todas las iglesias miembros 
del CMI, socios ecuménicos e interreligiosos y todas 
las personas de conciencia y buena voluntad para que 
sigan defendiendo y afirmando la igualdad de dignidad 
humana y los derechos de todas las personas, tanto 
israelíes como palestinos", dice la declaración. 

(oikoumene.org) 27/05/2019 

74. Justicia publicará un informe sobre 
prácticas funerarias para las distintas 
confesiones  

El documento sustituirá, al menos por este año, al 
Informe anual sobre la situación de la libertad religiosa 
en España 

Madrid. La Comisión Asesora de Libertad Religiosa 
publicará un informe sobre las prácticas funerarias de 
las diferentes confesiones con presencia en el territorio 
del Estado español. El documento, según ha podido 
saber Protestante Digital, sustituirá al menos durante 
este año al Informe anual sobre la situación de la 
libertad religiosa en España, que viene redactándose 
desde 2014.   

En concreto, se trata de ―un informe sectorial de interés 
para las confesiones sobre prácticas funerarias‖, ha 
confirmado a este medio el Ministerio de Justicia, la 
Administración de la que depende la comisión. El 
cambio de la tipología de documento, aseguran desde 
la institución, ―no significa que todos los años vaya a 
ser así‖.  

Desde Justicia manifiestan que se trata de una decisión 
de la comisión, ya que según el Real Decreto 932/2013, 
que sirve de marco jurídico para la actuación del 
organismo, ―tiene la libertad para dedicar el informe a 
cualquiera de los aspectos de los que son susceptibles 
las confesiones‖, dicen.  

La idea, según explican desde el Ministerio de Justicia, 
es elaborar un informe sobre el estado actual de los 
servicios en materia de diversidad religiosa en 
cementerios y tanatorios de todo el país, además de los 
procedimientos y las prácticas de cada confesión ante 
el entierro.  

―Representantes de las diferentes sensibilidades han 
aplaudido lo propuesto porque dicen que el anterior 
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documento era muy descriptivo‖, dicen desde la 
institución. Por su parte, el medio Religión Confidencial 
ha señalado en un artículo que la decisión ha producido 
"extrañeza" entre varias confesiones.  

El Informe anual sobre la situación de la libertad 
religiosa en España se ha publicado desde 2014 hasta 
2017, a través de cuatro ediciones en lengua castellana 
y una en inglés.     

(protestantedigital.com) 24/05/2019 

75. El Consejo de Iglesia de Cuba (CIC) 
celebró este martes su aniversario 78 
con una celebración centrada en 
difundir mensajes de amor, paz y unidad 
a todo el pueblo de la isla 

Al intervenir en la actividad, el presidente del CIC, 
Antonio Santana, hizo un llamado a afianzar la 
cohesión entre las iglesias cubanas y a estrechar sus 
vínculos con la sociedad en pos de ofrecer mejores 
servicios a la comunidad. 

Durante la ceremonia que tuvo lugar en la Primera 
Iglesia Presbiteriana Reformada de La Habana, el 
reverendo instó a perseverar en el amor fraternal en un 
clima de paz que permita seguir trabajando por un 
mundo mejor para todos los seres humanos. 

Asimismo, recordó la declaración del 
CIC de conjunto con las Iglesias de Cristo de Estados 
Unidos en la cual rechazan la activación del Título III de 
la Ley Helms Burton, que fortalece la hostilidad del 
Gobierno norteamericano hacia la isla caribeña. 

Recientemente, el Consejo Nacional de Iglesias de 
Cristo en Estados Unidos presentó junto con el CIC una 
declaración de principios con el objetivo de pedir el fin 
del bloqueo, el cual tiene efectos extraterritoriales en la 
mayoría de los países miembros de la Organización de 
Naciones Unidas. 

Por su parte, el presbítero Reinerio Arce también 
levantó su voz a favor de la paz y rechazó cualquier tipo 
de injerencia de Washington en los asuntos internos de 
La Habana. 

En tanto, otros reverendos y presbíteros coincidieron en 
la importancia de que el espíritu de unidad sea siempre 
fuerza y guía de la Iglesia cubana. 

Fundado hace 78 años, el CIC es una comunidad 
fraterna de iglesias, movimientos e instituciones 
ecuménicas que confiesan al Señor Jesucristo como 
Dios y Salvador. 

En la actualidad agrupa a más del 50 por ciento de las 
congregaciones evangélicas cubanas, las que a su vez 
suman un total de 28 denominaciones. 

(escambray.cu) 29/05/2019 

DOCUMENTOS 

76. La sangrienta historia de las primeras 
traducciones de la Biblia: Harry 
Freedman* 

En 1427, el papa Martín V ordenó que los huesos de 
John Wycliffe fueran exhumados de su tumba, 
quemados y arrojados a un río. Wycliffe había estado 
muerto por 40 años, pero la furia que causó su ofensa 
seguía viva. 

John Wycliffe (circa 1330-1384) era un destacado 
pensador inglés en el siglo XIV. Teólogo de profesión, 
fue llamado para asesorar al Parlamento en sus 
negociaciones con Roma. 

En ese tiempo, la iglesia era todopoderosa, y cuanto 
más contacto tenía Wycliffe con Roma, más indignado 
se sentía. El papado -pensaba- apestaba a corrupción e 
interés propio. Y él estaba decidido a hacer algo al 
respecto. 

Wycliffe comenzó a publicar folletos argumentando que, 
en lugar de buscar riqueza y poder, la 
iglesia debería preocuparse por los 
pobres. 

En una ocasión, describió al Papa como "el anticristo, el 
orgulloso sacerdote mundano de Roma y el más 
maldito de los esquiladores". 

En 1377, el obispo de Londres exigió que Wycliffe 
compareciera ante su corte para explicar las 
"asombrosas cosas que habían brotado de su boca". 

La audiencia fue una farsa 

Comenzó con una pelea violenta sobre si Wycliffe 
debería sentarse o no. Juan de Gaunt, hijo del rey y 
aliado de Wycliffe, insistió en que los acusados 
permanecieran sentados; el obispo le exigió que se 
pusiera de pie. 

Cuando el Papa se enteró del fiasco, emitió una bula 
papal [una carta o documento papal oficial] en el que 
acusó a Wycliffe de "vomitar de la mazmorra sucia de 
su corazón las más perversas y condenables herejías". 

Wycliffe fue acusado de herejía y puesto bajo arresto 
domiciliario y más tarde se vio obligado a retirarse de 
su puesto como Maestro del Colegio Balliol, Oxford. 

La Biblia para la emancipación 
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Wycliffe creía firmemente que la Biblia debería estar 
disponible para todos. Veía la alfabetización como la 
clave para la emancipación de los pobres. 

Aunque partes de la Biblia se habían traducido 
previamente al inglés, todavía no había una traducción 
completa. 

La gente común, que ni hablaba latín ni podía leer, solo 
podía aprender del clero. Y gran parte de lo que creían 
saber, ideas como el fuego del infierno y el purgatorio, 
ni siquiera formaban parte de las Escrituras. 

Así que, con la ayuda de sus asistentes, Wycliffe 
produjo una Biblia en inglés, durante un período de 13 
años a partir de 1382. 

Era inevitable que esto produjera una reacción violenta: 
en 1391, antes de que se completara la traducción de la 
Biblia, se presentó un proyecto de ley ante el 
Parlamento para prohibir la Biblia en inglés y encarcelar 
a cualquiera que poseyera una copia. 

El proyecto de ley no fue aprobado, John de Gaunt se 
encargó de eso en el parlamento, pero la iglesia 
reanudó su persecución contra Wycliffe, a pesar de que 
había muerto hacía 7 años, en 1384. 

Sin otras alternativas, lo mejor que podían hacer era 
quemar sus huesos [en 1427], así fuera sólo para 
asegurarse de que su lugar de descanso no fuera 
venerado. 

El Arzobispo de Canterbury explicó que Wycliffe había 
sido "ese desgraciado pestilente, de condenable 
memoria, sí, el precursor y discípulo del anticristo que, 
como complemento de su maldad, inventó una nueva 
traducción de las Escrituras a su lengua materna". 

Jan Hus 

En 1402, el sacerdote checo recién ordenado, Jan Hus, 
fue designado a un púlpito en Praga para ministrar en la 
iglesia. 

Inspirado por los escritos de Wycliffe, que ahora 
circulaban en Europa, Hus usó su púlpito para hacer 
campaña en favor de una reforma administrativa y 
contra la corrupción de la iglesia. 

Al igual que Wycliffe, Hus creía que la reforma social 
sólo podía lograrse mediante la alfabetización. Darle a 
la gente una Biblia escrita en el idioma checo, en lugar 
del latín, era un imperativo. 

Hus reunió a un equipo de eruditos y en 1416 apareció 
la primera Biblia checa. Fue un desafío directo para 
aquellos a quienes llamó "los discípulos del anticristo" y 
la consecuencia era previsible: Hus fue arrestado por 
herejía. 

El juicio de Jan Hus, que tuvo lugar en la 
ciudad de Constanza, es uno de los más 
espectaculares de la historia. Fue más 

parecido a un carnaval: casi todos los 
peces gordos de Europa asistieron. 

Llegó un arzobispo con 600 caballos; 700 prostitutas 
ofrecieron sus servicios; 500 personas se ahogaron en 
el lago; y el Papa se cayó de su carruaje y aterrizó en 
un montón de nieve. 

El ambiente era tan estimulante que la eventual 
convicción de Hus y su brutal ejecución debieron 
parecer un anticlímax. 

El condenado fue quemado en la hoguera 

Su muerte galvanizó a sus partidarios en la revuelta. 
Sacerdotes e iglesias fueron atacados, las autoridades 
tomaron represalias. En pocos años, Bohemia entró en 
guerra civil. 

Todo porque Jan Hus tuvo el descaro de traducir la 
Biblia. 

William Tyndale 

En lo que respecta a la Biblia en inglés, el traductor de 
más alto perfil que perdió la vida por ese crimen fue 
William Tyndale. Corría el siglo XVI y Enrique VIII 
estaba en el trono. 

La traducción de Wycliffe aún estaba prohibida y, 
aunque las copias de los manuscritos estaban 
disponibles en el mercado negro, eran difíciles de 
encontrar y costosas de adquirir. La mayoría de las 
personas todavía no tenía ni idea de lo que realmente 
decía la Biblia. 

Pero la impresión en papel se estaba convirtiendo en 
algo más común, y Tyndale pensó que era el momento 
adecuado para una traducción accesible y actualizada. 

Sabía que podía crear una. Todo lo que necesitaba era 
la financiación y la bendición de la iglesia. 

No obstante, rápidamente se dio cuenta de que nadie 
en Londres estaba dispuesto ayudarlo. Ni siquiera su 
amigo, el obispo de Londres, Cuthbert Tunstall. La 
política de la iglesia se aseguró de eso. 

El clima religioso parecía menos opresivo en 
Alemania 

Lutero ya había traducido la Biblia al alemán; la 
Reforma protestante se estaba acelerando y Tyndale 
creyó que tendría más chance de realizar su proyecto 
allá. Así que viajó a Colonia y comenzó a imprimir. 

Esto resultó ser un error. Colonia todavía estaba bajo el 
control de un arzobispo leal a Roma. Cuando estaba en 
medio de la impresión del evangelio de Mateo se enteró 
que estaban a punto de allanar la imprenta. Agarró sus 
papeles y huyó. 

Esa historia se repetiría varias veces. Tyndale pasó los 
años siguientes esquivando espías ingleses y agentes 
romanos. Pero logró completar su Biblia y las copias 
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pronto inundaron Inglaterra, ilegalmente, por supuesto. 
El proyecto estaba completo, pero Tyndale era un 
hombre marcado... y no era el único. 

El cardenal Wolsey estaba realizando una campaña 
contra la Biblia de Tyndale. Nadie relacionado con 
Tyndale o su traducción estaba a salvo. 

Thomas Hitton, un sacerdote que había conocido a 
Tyndale en Europa, confesó haber contrabandeado dos 
copias de la Biblia a Inglaterra. Fue acusado de herejía 
y quemado vivo. 

Thomas Bilney, un abogado cuya conexión con Tyndale 
era tangencial a lo sumo, también fue arrojado a las 
llamas en 1531. 

Richard Bayfield, un monje que había sido uno de los 
primeros partidarios de Tyndale, fue torturado 
incesantemente antes de ser atado a la estaca. Y un 
grupo de estudiantes en Oxford fueron dejados en un 
calabozo que se usaba para almacenar pescado salado 
hasta que se pudrieron. 

El final de Tyndale no fue menos trágico 

Fue traicionado en 1535 por Henry Phillips, un joven 
aristócrata disoluto que había robado el dinero de su 
padre y lo había perdido en apuestas. 

Tyndale estaba escondido en Amberes, bajo la 
protección casi diplomática de la comunidad mercantil 
inglesa. Phillips se hizo amigo de Tyndale y lo invitó a 
cenar. Cuando salieron juntos de la casa del 
comerciante inglés, Phillips le hizo señas a un par de 
matones que atraparon de Tyndale. Fue el último 
momento libre de su vida. 

Tyndale fue acusado de herejía en agosto de 1536 y 
quemado en la hoguera unas semanas después. En 
Amberes, la ciudad donde Tyndale creía que estaba a 
salvo, Jacob van Liesveldt produjo una Biblia en 
holandés. 

Como tantas traducciones del siglo XVI, su acto fue 
tanto político como religioso. Su Biblia fue ilustrada con 
grabados en madera: en la quinta edición, representó a 
Satanás con la apariencia de un monje católico, con 
pies de cabra y un rosario. 

Fue un paso demasiado lejos. Van Liesveldt fue 
arrestado, acusado de herejía y condenado a muerte. 

Una era asesina 

El siglo XVI fue, de lejos, la época más sangrienta para 
los traductores de la Biblia. 

Pero las traducciones de la Biblia siempre han 
generado emociones fuertes y continúan haciéndolo. 

En 1960, la Reserva de la Fuerza Aérea de Estados 
Unidos advirtió a los reclutas contra el 
uso de la Versión Estándar Revisada 
recientemente publicada porque, según 

afirmaron, 30 personas en su comité de 
traducción habían sido "afiliadas a los frentes 
comunistas". 

En 1961, el estadounidense T.S. Eliot, uno de los 
principales poetas del siglo XX, se opuso a la Nueva 
Biblia en inglés y escribió que "asombra en su 
combinación de lo vulgar, lo trivial y lo pedante". 

Y los traductores de la Biblia todavía están siendo 
asesinados. No necesariamente por el hecho de 
traducir la Biblia, sino por ser una de las cosas que 
hacen los misioneros cristianos. 

En 1993, Edmund Fabian fue asesinado en Papua 
Nueva Guinea, por un hombre local que lo había estado 
ayudando a traducir la Biblia. 

En marzo de 2016, cuatro traductores de la Biblia que 
trabajaban para una organización evangélica 
estadounidense fueron asesinados por militantes en un 
lugar no revelado en el Medio Oriente. 

Traducir la Biblia puede parecer una actividad 
inofensiva, pero la historia muestra que es cualquier 
cosa menos eso. 

*El escritor británico Harry Freedman se especializa en 
historia de religión y cultura y es autor de The 
Murderous History of Bible Translations (Bloomsbury, 
2016). 

(bbc.com) 25/05/2019 

77. La libertad religiosa como “excusa”: 
Nicolás Panotto 

Chile. En América Latina, los debates en torno a la 
libertad religiosa van y vienen. A veces se originan por 
la creación de posibles marcos legales en algún país 
(actualmente lo vemos en Argentina y Puerto Rico, o en 
los recientes desenlaces en Bolivia, con la aprobación 
de la ley 1161 de Libertad Religiosa, Organizaciones 
Religiosas y Creencias Espirituales).  

Otras -tal vez la mayoría de las veces- por hechos o 
circunstancias que tocan fibras sensibles de la ya 
delicada relación entre el mundo religioso, la sociedad y 
las instituciones políticas, surgidos, por ejemplo, con los 
debates en torno a la despenalización y legalización del 
aborto, el matrimonio igualitario o la educación sexual, 
la legislación sobre terapias reparativas, cambios en la 
política de colegios profesionales, enseñanza religiosa 
en colegios, entre otros. 

Hoy el tema parece que vuelve a la palestra. No sólo 
por su tratamiento en ciertos países en particular sino, 
principalmente, en espacios de deliberación regional y 
Sistema Interamericano, tales como la OEA, la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos y las 
Naciones Unidas. Los ejes principales evocados en 
estos casos no difieren de los abordajes tradicionales: 
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libertad religiosa como libertad de expresión y desde la 
defensa de prácticas no discriminatorias.  

En otros términos, en el énfasis se encuentra en el 
derecho de los sujetos creyentes y las comunidades 
religiosas a expresar sus creencias, de construir las 
mediaciones institucionales necesarias y tener el 
amparo legal correspondiente para hacerlo. El foco es 
la libre manifestación del agente (individual o colectivo) 
y todas las garantías necesarias para hacerlo. 

Hasta aquí nada extraño. Pero si comenzamos a leer 
con atención los pequeños giros retóricos y 
argumentativos que poseen estas enmiendas o 
proyectos de ley, y más concretamente los objetivos 
que se podrían percibir de fondo, divisamos algunos 
posibles usos que estos abordajes insinuarían, con 
impactos impredecibles en términos de vulneración de 
derechos. 

El aroma a sospecha se incrementa aun más al indagar 
sobre los actores que promueven estos debates, como 
también sus posibles intenciones políticas de fondo. 
Desde el campo religioso, identificamos redes de 
organizaciones basadas en la fe e interreligiosas, que 
hace tiempo vienen levantando su voz contra políticas 
relacionadas con los reclamos de la comunidad 
LGBTIQ, derechos sexuales y reproductivos, y otros 
temas de gran sensibilidad para espacios 
neoconservadores.  

Paralelamente, los Estados que acompañan estas 
iniciativas son también reconocidos por su resistencia a 
agendas en derechos humanos y políticas inclusivas. 

«¿Por qué son estos actores los que ponen el tema 
sobre la mesa en este preciso momento de grandes 
tensiones regionales sobre ciertas agendas políticas? 
¿Por qué levantar el avispero, aludiendo a la ahora tan 
ponderada libertad religiosa?  

Podríamos identificar suspicacias para nada inocentes: 
el concepto de libertad religiosa podría ser utilizado 
como excusa para alegar un amparo político y hasta 
legal con el propósito de oponerse, sin derecho a 
réplica, al reconocimiento de otras libertades, al 
cumplimiento de políticas públicas y a diversos 
acuerdos jurídicos y socio-políticos sobre temáticas non 
sanctas para algunas expresiones ideológicas en el 
mundo religioso.  

En otros términos, se apela a la libertad religiosa como 
marco de protección ante cualquier tipo de situación 
que infrinja el estatus del individuo o comunidad –
específicamente en lo relacionado a su creencia 
religiosa particular-, lo cual se podría aducir como 
instancias persecutorias o prácticas discriminatorias. 

A modo de ejemplo, ¿puede una comunidad religiosa 
reclamar el derecho de ―libertad religiosa 
y de expresión‖ para justificar 

declaraciones difamatorias contra 
organizaciones de derechos humanos?  

Esta fue la discusión generada el año pasado tras la 
demanda del Movimiento de Integración y Liberación 
Homosexual (Movilh) a la Catedral Evangélica de Chile, 
donde se denunció a esta última –más específicamente 
a uno de sus pastores- por declarar en un evento 
público (transmitido, además, por redes sociales) que el 
Movilh estaba promoviendo el abuso de menores y la 
prostitución infantil al exigir la derogación y/o 
modificación del artículo 365 del Código Penal. 

La iglesia apeló su inocencia invocando el principio de 
libertad de expresión como entidad privada. Finalmente, 
la iglesia fue condenada al pago de $ 5.000.000 de 
pesos chilenos (cerca de 25 mil dólares) ―a título de 
indemnización por daño moral‖. Valga destacar que 
dicha sentencia no fue sostenida en una legislación 
sobre expresiones religiosas, sino a partir del mismo 
código penal. 

Caben mencionar otros casos de vulneración en 
nombre del supuesto respeto a un posicionamiento 
religioso: servidores públicos que se nieguen a 
reconocer la identidad de una persona trans, la 
privación de servicios y de atención a una pareja 
homosexual, un colegio confesional que no reconozca 
las prácticas religiosas de alguno/a de sus estudiantes, 
negación a brindar educación sexual (aunque lo 
estipule la ley) en escuelas por motivos religiosos, entre 
varios más. 

En muchas de estas circunstancias, las entidades 
religiosas alegan discriminación e ―imposición‖ por parte 
del Estado por la exigencia al cumplimiento de políticas 
públicas. Ahora, ¿puede excusarse en tal enmienda a 
un marco legal o político acordado según los 
mecanismos democráticos de una comunidad? ¿No 
sería, además, el mismo argumento de aquellos grupos 
y minorías que quedan desprotegidos por parte del 
Estado y las políticas públicas, a raíz de la oposición e 
incidencia de grupos religiosos que pretenden 
sobreponer sus opciones morales particulares a toda la 
sociedad? Entonces, ¿acaso la discriminación no se da 
también desde las comunidades religiosas? 

En resumen, estos ejemplos muestran que se podría 
recurrir a la libertad religiosa (y todo su andamiaje 
político y legal) como una manera de obstaculizar otros 
derechos y libertades. Más concretamente, se adhiere a 
lo propiamente religioso una agenda política junto a 
perspectivas morales, pertenecientes sólo a ciertas 
voces dentro de un espectro religioso particular. 

¿Estamos insinuando, entonces, que la libertad 
religiosa no es un asunto prioritario o que deba ser 
abordado? ¡Todo lo contrario! Más bien, hace falta 
profundizar sobre los puntos de partida que 
fundamentan su tratamiento. Aquí varios elementos a 
considerar. Primero, la libertad religiosa no debe estar 
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ni por encima (ni por debajo) del respeto hacia otras 
libertades y consensos.  

No puede negarse el derecho al reconocimiento y 
cumplimiento de marcos legales y políticas sociales y 
públicas acordados a partir de los mecanismos 
democráticos correspondientes, en nombre de una fe 
particular (o más concretamente, desde una 
perspectiva moral específica legitimada a partir de una 
cosmovisión religiosa). 

¿Por qué? Esto nos lleva a un segundo elemento 
fundamental: porque ninguna perspectiva religiosa está 
ligada a una única visión moral. Inclusive en el caso de 
que exista tal vinculación (al menos sobre algunos 
temas doctrinales específicos), tampoco se puede 
obligar ni a miembros particulares de una comunidad 
religiosa y menos aún a la sociedad general –donde 
conviven otro tipo de creencias, sean religiosas o no- a 
cumplirlas o negarlas.  

Dentro del cristianismo, el Islam, el judaísmo, el 
budismo o grupos indígenas, encontramos tensiones, 
divergencias y diferencias con respecto a temas como 
el aborto, la homosexualidad, el feminismo, entre otras 
agendas sensibles. Por esto, es inconcebible que en 
nombre de una religión se impongan (o nieguen) 
visiones sociales particulares, tanto a miembros del 
grupo con el que se identifica una creencia como a toda 
una sociedad. 

Tercero, no podemos hablar de libertad religiosa fuera 
de un marco de derechos humanos. La libertad 
religiosa debe comprenderse como una condición de 
libertad e igualdad en términos de reconocimiento y 
profesión de creencias particulares, inscrita en un 
campo social donde otras libertades son abordadas, y 
que conciernen no sólo al ―resto‖ de la sociedad, sino 
inclusive a las personas que forman parte de las 
propias comunidades religiosas en tanto ciudadanas y 
ciudadanos que merecen atención y respeto, más allá 
de lo que el liderazgo o ciertos dogmas de sus espacios 
de creencia dispongan. 

Por último, una ley de libertad religiosa no debería tratar 
solamente la situación de vulnerabilidad de las 
comunidades religiosas en relación a los ―otros‖. Es 
decir, no puede constituirse un marco legal que sólo 
trate del comportamiento de la sociedad hacia las 
religiones en tanto personas sociales y legales. Aquí la 
gran limitación en vincular libertad religiosa 
exclusivamente con libertad de expresión o 
discriminación como únicos marcos de derecho, tal 
como predomina en abordajes nacionales e 
internacionales. 

También deberían tratar sobre las responsabilidades de 
las propias religiones y creencias en relación con otros 

campos de lo social y en respeto a un 
ambiente democrático plural, donde los 
consensos son alcanzados vía 

mecanismos reconocidos por la ley 
junto a todos los agentes de una sociedad, por lo cual 
deben ser respetados en su aplicación.  

Por ende, los ejes de discriminación, persecución e 
intolerancia deberían ser elementos no sólo vistos 
como acciones hacia las personas creyentes y 
comunidades religiosas, sino también como posibles 
actitudes de éstas hacia otros sujetos o consensos 
sociales. 

El tratamiento de estos temas es fundamental para 
nuestro contexto político actual. El valor democrático de 
la libertad religiosa está siendo vilipendiado por 
intereses particulares de grupos religiosos y espacios 
políticos neoconservadores con agendas muy 
particulares, que vulneran consensos históricos en 
términos de derecho.  

Es necesario un diálogo en profundidad, en estos 
tiempos donde la temática se debate en varios países 
en particular, como también en instancias como la OEA, 
donde este año se pretende emitir una resolución sobre 
derecho a la libertad de religión, creencias y expresión. 
La ―negación laicisita‖ por parte de algunas 
organizaciones de sociedad civil tampoco ayuda, ya 
que dicha actitud sólo dejará el camino despejado para 
que las voces hegemónicas controlen la agenda.  

Hay que crear más instancias de articulación, diálogo e 
intercambio para que la libertad religiosa como derecho 
fundamental no sea impedimento al respeto de otros 
derechos ganados, sino una instancia de promoción, 
inclusión y reconocimiento de los mismos. 

Publicado en http://www.gemrip.org 

(alc-noticias.net) 29/05/2019 

78. ¿Libertad religiosa o acto inhumano?: 
María Dolores Fernós 

El Proyecto 1253 sobre libertad religiosa en su 
Exposición de Motivos expresa que su propósito es 
clarificar ciertos principios de lo que constituye libertad 
religiosa y declara que este concepto consiste en que 
las personas religiosas puedan actuar conforme a sus 
valores y principios. 

La pieza legislativa añade que todos los aspectos 
religiosos, sean o no centrales para cada religión en 
particular, están incluidos en esta protección. 

Varios comentarios son de rigor. 

En primera instancia, no es correcto bajo la doctrina 
constitucional, que toda persona tenga el derecho a 
actuar conforme a sus valores y principios. Actuar 
implica conducta y acción, y estas no tienen la misma 
protección en nuestro sistema de derecho que la mera 
idea o el pensamiento.  

http://www.gemrip.org/
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Pensar y creer tiene la máxima protección 
constitucional más no así cuando de ella surge una 
acción específica pues esa acción pudiera afectar el 
derecho de otros, derecho que el Estado tiene también 
la obligación de proteger. Ningún derecho, como 
sabemos, es absoluto. 

Las actuaciones de cada persona, seamos religiosas o 
no, están limitadas por los derechos de las otras 
personas y por la obligación positiva del Estado de 
garantizarle a toda persona su dignidad, su seguridad, 
su vida íntima y familiar.  

Por ser derechos humanos fundamentales, la 
Constitución le impide al Estado afectar esos derechos 
a menos que exista una situación urgente o crítica que 
le obligue a limitarlo y no haya una forma menos 
invasiva de lograr resolver la situación.  

¿Cuál es entonces la razón de estado que justifica que 
se le permita a un o una funcionaria negarse a ofrecer 
un servicio al que tendría derecho cualquier otra 
persona, por ser de la comunidad LGBTTIQ? 

Las personas que profesan una religión no tienen más 
derechos que la comunidad LGBTTIQ, la cual, en toda 
su diversidad, tiene los mismos derechos humanos y 
constitucionales que la comunidad religiosa, que las 
personas heterosexuales, así como que las personas 
que no profesan creencia religiosa alguna.  

Todos tenemos igual derecho a que se respete y 
proteja nuestra dignidad y no se nos someta al escarnio 
público por complacer las visiones excluyentes y 
discriminatorias de unos sectores. 

Los vínculos entre los discursos discriminatorios de 
muchos sectores religiosos contra la comunidad 
LGBTTIQ y sus reclamos de libertad religiosa no hacen 
sino evidenciar que su verdadero propósito al reclamar 
su libertad religiosa es imponer su visión opresora y 
cercenar los derechos humanos de la comunidad 
LGBTTIQ. Esto es inaceptable en una sociedad 
pluralista y democrática. 

El Proyecto 1253 debe denunciarse como lo que es: un 
intento de formalizar y legitimar mediante legislación lo 
que prohíbe la Constitución y la idea misma de los 
derechos humanos: marginar, excluir, negarle su 
humanidad a un sector de la población. 

¿Cómo se puede pretender legislar para permitir que 
funcionarios públicos se puedan negar a atender o 
proveer un servicio público a una persona en nuestro 
país por razón de creencia religiosa? 

Los promoventes de esta legislación están fomentando 
la recreación de momentos históricos que creíamos 
superadas en nuestras sociedades, épocas de castas 

de intocables y de colonias de leprosos. 

No lo permitamos. Este proyecto debe 
denunciarse, repudiarse y derrotarse. 

(elnuevodia.com) 31/05/2019 

79. Al-Quds, santidad y ocupación: Iván 
Carrazco 

En conmemoración al ―Día Mundial de al-Quds‖, 
instituido por Ruhollah Jomeini en 1979 tras el triunfo 
de la Revolución Islámica en Irán, en el último viernes 
del mes bendito de Ramadán (mes del ayuno islámico) 
para tomar conciencia de su importancia. 

Es innegable que la ciudad de Jerusalén (en árabe al-
Quds, La Santa) es una zona geográfica de primera 
importancia para las tres principales religiones 
monoteístas por su santidad intrínseca, a saber: 
Judaísmo, Cristianismo y el Islam; sin embargo, es 
también preciso señalar que la ciudad es base 
fundamental para la paz mundial y el bienestar de la 
humanidad, asignatura pendiente desde el fin de la 
Segunda Guerra Mundial.  

A pesar de la fuerza espiritual que pudiera contener, el 
problema que se observa es, no obstante, el de una 
ciudad asediada, cercada y controlada donde la mayor 
parte del tiempo se violan todos los derechos de sus 
habitantes naturales a raíz de una ocupación que data 
oficialmente desde hace 71 años (gestada 
históricamente desde principios del siglo pasado). 

Al-Quds significa hablar de una ciudad que es la 
centralidad de un conflicto mayor: la ―cuestión 
palestina‖, es decir, de cómo un poder armado (política, 
económica y militarmente) desde el exterior llegó a un 
territorio habitado por una población autóctona que ha 
sido desplazada lentamente a lo largo del siglo 
mediante un proceso de ―limpieza étnica‖ sistemática 
bajo el pretexto:  

1) del derecho a un territorio ―vacío‖,  

2) del derecho del ―pueblo judío‖ a poseer una Nación; 
y, una vez establecido justificándose con,  

3) seguridad y combate al ―terrorismo‖ (desarrollando 
una capacidad bélica represiva en el más grande 
laboratorio humano sin sanciones contra la humanidad). 

El establecimiento del régimen de Israel en Palestina ha 
conllevado una masacre constante por imponer su 
ideología, su política, su soberanía al margen de 
cualquier conducta legal y legítima, ya no digamos 
moral.  

Y esto se ha acentuado cuando en diciembre de 2017 
el presidente de los Estados Unidos decidió hacer 
oficial el reconocimiento de al-Quds como capital del 
Estado ocupante y trasladar su embajada allí, dejando 
su sede establecida en Tel Aviv.  
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Situación que rompe su compromiso con la ―solución 
del conflicto‖ y revela su naturaleza parcial a la hora de 
fungir como mediador y dando por muerto al aún no 
anunciado ―acuerdo del siglo‖. 

La aspiración del régimen de ocupación israelí es cubrir 
la totalidad del territorio palestino –al precio que sea 
necesario pagar- y que al-Quds se reconozca por todo 
el mundo como su capital. Sin embargo, el mismo 
reclamo subyace en las peticiones de los palestinos en 
vísperas de recuperar todo el territorio y no sólo las 
áreas que el Derecho Internacional y las Naciones 
Unidas le han pretendido otorgar (sin éxito). 

En este amplio contexto es que al-Quds adquiere su 
importancia y su magnitud, no sólo es un asunto 
relevante para las preocupaciones religiosas sino que lo 
acerca a la implicación mundial y su opinión (y acción) 
pública. 

Al factor religioso debemos poner particular énfasis ya 
que al-Quds es sagrada para la ―gente del libro‖ (ahl al-
kitab), es decir, para las religiones monoteístas que han 
recibido una revelación divina.  

En la Ciudad Vieja se sitúa el llamado Monte del 
Templo, conocido en su conjunto como El Noble 
Santuario (al-Haram al-Sharif) actualmente y en el que, 
alguna vez, estuvo en pie el Templo de Salomón (lugar 
de culto de los Judíos) destruido en el año 70 por los 
romanos, dejando sólo en pie la pared orientada hacia 
el occidente, denominado el ―Muro de las 
Lamentaciones‖, lugar de reciente culto y peregrinación, 
cuyo nombre es ―Muro del Buraq‖.  

Tomo este nombre en recuerdo de la especie que 
transportó al Profeta Muhammad de la Mezquita 
Sagrada (Masyid al-Haram) a la Mezquita Lejana 
(Masyid al-Aqsa): de Mecca a al-Quds, en la bendita 
noche del Viaje Nocturno (‗Isra) y de allí a la Ascensión 
de los Cielos (Miraj). 

Este hecho marco un hito central en la continuidad de la 
profecía y en la unidad de su mensaje, y le otorga a la 
ciudad un lugar de preponderancia para la fe islámica.  

De allí la necesidad de ser protegida y custodiada por 
los creyentes, quienes se hicieron con la ciudad 
firmando un pacto con las autoridades cristianas, 
quienes administraban el monte, con la finalidad de que 
se protegieran los lugares sagrados, entre la que 
destaca la Iglesia del Santo Sepulcro, referido a Jesús 
el Mesías, entre otros tantos sucesos que vincularon a 
la Ciudad con su persona. 

Debido a la desconexión establecida entre el llamado 
judeo-cristianismo con el Islam como propuesta 
―occidental‖, no se ha puesto énfasis en las relaciones 
de similitud, de coexistencia y cercanía entre estas 

religiones. Esto a pesar de que:  

1) el Islam guarda muchas tradiciones 
esenciales con los mensajes revelados al judaísmo y al 
cristianismo, y  

2) el Islam aportó una base fundamental a la idea de 
―civilización occidental‖ que han querido minimizar sino 
borrar.  

Con ello quiero decir que en lo relativo a los lugares 
santos en esta ciudad se han respetado y se han 
conservado con el resguardo musulmán al punto de 
que la Piedra Fundacional, donde el Profeta Abraham 
iba a ofrecer en holocausto a su hijo (Ismael según la 
tradición islámica, Isaac según la tradición judía y 
cristiana) y donde, para su preservación se construyó la 
Cúpula de la Roca (Qubbat al-Sajrah) máximo símbolo 
actual (y regularmente identificado como el símbolo de 
arquitectura islámica) del lugar construido para recrear 
el ascenso a los cielos del Sello de los Profetas, 
Muhammad.  

Dicho espacio no es propiamente una Mezquita, más 
bien, la Mezquita está en uno de sus extremos y es la 
Mezquita al-Aqsa, la edificada con la intención de 
adoración a Dios, en conjunto conforman las zonas 
donde se acude al rezo (salat) en la explanada de las 
Mezquitas. 

El simbolismo religioso que recae en al-Quds la reviste 
de una importancia material e inmaterial que no permite 
ser ultrajada por ninguna de las religiones monoteístas.  

Su naturaleza ha sido la de preservar la sacralidad de 
los lugares; sin embargo, en años recientes se ha visto 
seriamente amenazada con el avance de la ocupación 
israelí a los espacios de las otras confesiones religiosas 
(tanto cristianos como musulmanes).  

Ante el avance ocupacionista está la idea ―judaizar‖ 
todos los espacios de la ciudad, aunque esto no 
signifique que necesariamente sea un movimiento 
religioso judío sino, más bien, un movimiento político de 
justificación judía denominada sionismo, (como lo han 
denunciado miembros destacados de su propia 
comunidad) que pretende acelerar el ―fin de los 
tiempos‖ a través de la preparación del terreno para la 
llegada del Mesías, y allí radica sus planes de 
destrucción de lo que existe y la construcción de un 
―Tercer Templo‖. 

Si entendemos esto, podremos entender la forma en la 
que el régimen de ocupación israelí ha operado en los 
71 años de existencia como tal: desplazamiento de la 
población palestina de todo el territorio, intento de 
―asimilación‖ de la población palestina que se queda, 
hacer –mediante leyes- un ataque para que prevalezca 
―lo judío‖ frente a lo ―no judío‖ con lo que se le da una 
apariencia de legalidad, de Estado de Derecho y que se 
actúa en consecuencia.  
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Significando, en todo momento, la pérdida no sólo de 
tierra sino de identidad y cercanía a los pobladores 
originales. 

Sobre al-Quds y Palestina se ha dicho mucho pero esto 
nunca será suficiente hasta que se abrogue todo el 
compendio legal existente en el territorio palestino 
(procedente de la ocupación y sostenido por las 
instancias internacionales -por acción, omisión o 
incapacidad- y aupada por Estados Unidos), mientras 
tanto, será identificado como el último reducto colonial 
irresuelto de posguerra, será un museo viviente de 
injusticia y opresión que, si bien comenzó con un 
―sueño judío‖ se ha convertido en una ―pesadilla árabe-
musulmana‖. 

Por todo esto, reconocer las implicaciones de Palestina 
y su capital al-Quds, es haber dado un paso en el 
reconocimiento de un problema y la necesidad de una 
solución; es generar empatía con la lucha contra la 
desposesión (territorial, cultural, económica); es 
solidarizarse con una causa que aún no está perdida. 

(rebelion.org) 29/05/2019 

80. Palestina: juego de palabras: Maciek 
Wisniewski 

John Berger después de un viaje a Palestina apuntaba 
cómo ésta se convertía en escombros bajo la 
ocupación israelí. Por todos lados había también 
cascajos de palabras, vocablos que ya no albergaban 
nada y cuyo sentido ha sido destruido. 

En sus ojos la cuidadosa destrucción de la gente venía 
acompañada de la cuidadosa destrucción del lenguaje 
(y el silencio) ( Hold everything dear, 2007, p. 15). 

Norman Finkelstein en el mismo contexto –y espíritu– 
enfatizaba la necesidad de llamar las cosas por su 
nombre. Evocando a Confucio, que afirmaba que toda 
la sabiduría venía de allí –algo que podría sonar como 
una frase de la galleta de la fortuna–, subrayaba que 
ésta en realidad es una idea muy profunda. 

–―¿Es preciso entonces –hablando de las 
manifestaciones en marco de la Gran Marcha del 
Retorno en Gaza– decir que ‗los palestinos tratan de 
romper el cerco fronterizo‘?‖, preguntaba. 

–Y respondía: No. 

–Los palestinos en Gaza tratan de romper el cerco del 
campo de concentración. El cerco del gueto. El cerco 
de la prisión (bit.ly/2Lt71Gx). 

Tras más de un año de la Gran Marcha y una sádica y 
totalmente desproporcionada supresión de ella por 
Israel con saldo de más de 250 muertos –incluidos 

niños, socorristas y periodistas– y 6 mil 
500 heridos (bit.ly/2UXBNf0), cientos 
con piernas amputadas –los 
francotiradores a propósito apuntan a 

ellas con la munición de 
fragmentación–, la aviación israelí acabó 
bombardeando hace unas semanas a Gaza en 
respuesta a los cohetes de Hamas, dejando de lado 
que su lanzamiento fue una reacción al previo 
asesinato de otros cuatro manifestantes y 116 heridos, 
incluidos 39 niños (el saldo del bombardeo era otra lista 
de muertos). 

Gideon Levy, precisamente en un afán de llamar las 
cosas por su nombre –y muy a contrapelo de la 
narrativa dominante–, habló, refiriéndose a los cohetes, 
del levantamiento en el gueto: 

Poco después del Día del Recuerdo del Holocausto el 
saber que 2 millones de personas están encerradas 
desde hace años tras un alambre de púas en una 
gigantesca jaula no le recuerda nada a nadie en Israel. 

Y seguía: Gaza es un gueto y lo que está pasando allí 
es una insurrección. No hay otra manera para 
describirlo (bit.ly/2MaBMVa). Tampoco hay otra palabra 
para hablar de Israel –y por extensión de los territorios 
ocupados– que apartheid. 

El institucionalizado régimen de opresión y dominación 
sistemática de un grupo racial por otro –como reza la 
definición– es justo lo que hay después de que éste (ya 
sin tapujos) se declarara un Estado judío y para los 
judíos al adoptar la Basic Law (bit.ly/2X5s33y). 

El próximo gobierno de Netanyahu, que prometió en 
campaña anexar a Cisjordania garantizándose el triunfo 
–al final para él y muchos más, si ya estábamos en lo 
de las palabras, esto nunca era Cisjordania, sino Judea 
y Samaria–, será el gobierno de anexión, subraya en 
otro lugar Levy (empacando más gente en el gueto-
Gaza o pasándoselos a Jordania) y uno que ―en pleno 
siglo XXI ante los atónitos líderes mundiales declarará 
el segundo Estado de apartheid estilo Sudáfrica‖ 
(bit.ly/2Qq2GH2). 

Es justo aquí donde entra Trump con su plan de paz 
para el Medio Oriente –apodado bombásticamente Deal 
of the Century– aún no publicado pero listo y en parte 
filtrado (bit.ly/2Jf1O7o). 

Su lógica reside simplemente en reconocer los facts on 
the ground (cuya primacía siempre ha sido el meollo del 
colonialismo israelí), seguir la estrategia de la 
gettoización de los palestinos y –en esencia– en una 
perversa destrucción del sentido de las palabras de la 
que hablaba Berger. 

Estados Unidos ya lleva tiempo trabajando en ello. 

Así Jerusalén ya no es la ciudad con estatus especial, 
sino la capital de Israel (embajada de Washington ya 
está allí); los refugiados palestinos ya no son refugiados 
(su administración dejó de financiar la UNRWA y tuerce 
la mano a Jordania y Egipto para que les den 
ciudadanía a fin de desaparecer a los palestinos como 
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un pueblo con derecho al retorno); los Altos de Golán –
raptados en la misma guerra que Cisjordania (1968)– 
ya no son territorio ocupado, sino parte de Israel (un 
claro test antes de la gran anexión). 

Lo que quedará –aproximadamente 12 por ciento de la 
Palestina histórica, un surreal patchwork de 
bantustanes sin continuidad territorial– se llamará 
Nueva Palestina, nombre que hace pensar a uno más 
en una de las comunidades en medio de la Selva 
Lacandona, que en un país. 

Será un Estado, aunque uno queda con la duda desde 
cuando llamamos Estado a entidades sin ninguna 
soberanía, ejército, virtualmente ningún tipo de 
poderes. 

Desgraciadamente –llamemos las cosas por su 
nombre– la pacificación y colonización de Palestina, 
ante el total silencio del mundo, ha sido igualmente –
casi– total (bit.ly/30W2rIK). El plan de Netanyahu es 
ahora –apunta un comentarista de Gaza– forzar a 
palestinos a aceptar su brutal derrota (bit.ly/2EBIpJY). 

Visto así, hay una palabra, o término, muy apropiado 
para esto: la solución final de la cuestión palestina. 

Y si alguien se siente ofendido por la referencia a 
Endlösung (bit.ly/1TBVWRk) –aunque de verás uno no 
tiene la culpa que muchas palabras de aquellos 
tiempos, no sólo gueto o campo, sirven para hablar de 
Palestina e Israel: Gleichschaltung, Herrenvolk, 
Untermenschen, Sonderbehandlung–, también hay otro 
modo de decirlo: ― Game Over‖. 

(jornada.com.mx) 31/05/2019 

81. Edmund Grindal, apoyo de Casiodoro de 
Reina en Inglaterra: Leopoldo 
Cervantes-Ortiz  

La magnífica relación de Casiodoro con Grindal, 
basada en la confianza que consiguió obtener de su 
parte, contribuyó decisivamente a que, en medio de 
tantas peripecias y obstáculos, el gran traductor 
español limpiase su nombre 

Entre la enorme multitud de avatares que hubo de 
afrontar el pastor, reformador, traductor y teólogo 
Casiodoro de Reina (¿1520?-1594) para llevar a buen 
término la edición de la llamada Biblia del Oso en 1569, 
estuvo su estadía en Londres, luego de una breve 
residencia en Ginebra, tiempo después de su huida del 
convento de San Isidoro en 1557, junto con sus padres 
y otros monjes.  

Sus principales biógrafos y estudiosos (A. Gordon 
Kinder, José C. Nieto, Raymond S. Rosales y Doris 
Moreno, entre otros) coinciden en que su paso por la 

denominada ―Roma protestante‖ le dejó 
un mal sabor de boca, por dos razones, 
principalmente: primero, por la memoria 

del asesinato de Miguel Servet el 27 de 
octubre de 1553, y segundo, por el ambiente represivo 
que percibió en la ciudad del lago Lemán.  

Esa experiencia lo obligó a salir de allí (donde 
compartió con algunos amigos cercanos como Juan 
Pérez de Pineda, Cipriano de Valera y Antonio del 
Corro, refugiados como él) y dirigirse a Londres, donde 
ejercería como pastor de una comunidad de exiliados 
españoles.  

Muy lejos de la opinión de alguien como John Knox 
(discípulo directo de Juan Calvino), quien calificó a la 
iglesia de Ginebra como ―la escuela más perfecta de 
Cristo que alguna vez ha habido en la tierra desde los 
días de los apóstoles‖, Reina no dejaba de expresar su 
desazón.  

Doris Moreno observa que los gobernantes de la ciudad 
―veían a españoles e italianos con recelo porque de 
entre ellos habían surgido los antitrinitarios más 
señalados, como el español Miguel Servet, o los 
italianos Gribaldi o Sozzini‖ (Casiodoro de Reina: 
libertad y tolerancia en la Europa del siglo XVI, p. 90).  

Y en efecto, Casiodoro había leído a ―radicales 
disidentes‖ como Juan de Valdés y Bernardino Ochino, 
aun cuando simpatizaba con algunas posturas 
calvinianas. Congregante de la comunidad española de 
Saint Germain, bajo el liderazgo de Pérez, se integró 
con sus amigos al grupo de italianos, precisamente. Así 
las cosas, el ambiente de Ginebra no le sentó bien a su 
espíritu y le produjo mucha incomodidad. 

José C. Nieto destaca el talante psicológico de la 
relación de Casiodoro con la memoria de Servet: ―…a 
Reina se le saltaban las lágrimas a los ojos por el sitio 
de la colina de Champel en donde había sido quemado 
[…] Si la religión tiene raíces sentimentales y no solo 
cerebrales va se ve con esto que Reina disentía desde 
lo más profundo de sus entrañas lío tanto de la religión 
calvinista como fe, sino de la práctica de la misma en 
cuanto a su implementación y la rígida ortodoxia de su 
expresión doctrinal sin dejar mucha holgura para la 
reflexión religiosa y personal misma.  

En esas lágrimas de Reina se perfila una actitud hacia 
la religión y la vida misma‖ (El Renacimiento y la otra 
España: visión cultural socioespiritual, 1997, p. 468). De 
modo que la salida de Ginebra fue un alivio para él, 
especialmente porque se enteró de la posibilidad de 
ejercer el pastorado en Londres, adonde se trasladó, 
luego de una breve estancia en Frankfurt, a fines de 
1558.  

Las noticias llegadas de Inglaterra iban en el sentido de 
que, con el ascenso al trono de Isabel I, tras el terrible 
paréntesis de María Tudor y su restauración católica, 
habría nuevos aires para los refugiados protestantes 
españoles, como los hubo para algunos italianos con 
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anterioridad (Pietro Mártir Vermigli, Ochino mismo, 
Inmanuel Tremellio, Gianetti da Fano y Pietro Bizzarri).  

Kinder resume la situación de las comunidades de 
exiliados y es ahí donde menciona por primera vez al 
personaje del que ahora nos ocuparemos, el obispo 
Edmund Grindal: La principal congregación francesa se 
reunía en la antigua iglesia de San Antonio en 
Threadneedle Street y en los Flemings en Austin Friars.  

Los italianos, también, por un corto periodo de tiempo, 
formaron un grupo separado. Todas estas 
congregaciones eran fuertemente calvinistas en 
teología y disciplina eclesiástica, aunque, según la 
costumbre inglesa de compromiso, estaban legalmente 
bajo la jurisdicción del Obispo de Londres, quien en ese 
momento era Edmund Grindal, cuyos años en el exilio 
en una situación similar lo hicieron simpatizar con lo 
que sucedía (Casiodoro de Reina: Spanish Reformer of 
the Sixteenth Century, 1975, p. 20, versión propia).  

En efecto, este obispo (nacido en 1519 en Copeland 
Borough) había pasado un tiempo fuera de su país, 
pues ante la posibilidad de alcanzar el máximo 
nombramiento episcopal, a la muerte del rey Eduardo 
VI (1553) vivió en Estrasburgo donde recibió clases de 
Vermigli. Después estuvo en Wasselheim, Spira y 
Frankfurt, antes de volver en 1559, cuando fue 
nombrado obispo de la capital británica. En 1570 lo 
sería en York, y en 1575 llegó al arzobispado de 
Canterbury.  

Murió ciego en 1583. Lejos de organizarse a la manera 
presbiteral, la intervención de Grindal solamente sería 
requerida para arbitrar en alguna disputa o a petición de 
la reina. Debido a las dificultades de gobierno eclesial, 
algunos españoles se acercaban a la congregación 
francesa o a la italiana.  

Nieto deriva de esta nueva incomodidad la 
determinación de Casiodoro por formar una nueva 
comunidad española: Reina, al parecer tomando como 
modelo la congregación autónoma de españoles en 
Ginebra pastoreada por Pineda, en 1559 organizó una 
congregación de españoles que se reunían en casas 
particulares para celebrar cultos con lectura de la Biblia 
e himnos. Él predicaba en castellano tres veces por 
semana.  

Esto indudablemente debía evocar en Reina, y también 
en Valera, los tiempos de reuniones secretas en Sevilla 
en San Isidoro, el Colegio de la Doctrina, y el convento 
de Nuestra Señora del Valle de Écija, convento de 
monjas hermanas del de San Isidoro (p. 469).  

Esta decisión le permitió, como narra Moreno, la 
regularización de la nueva congregación, bajo la 
prudente égida del obispo londinense: ―Grindal, 

supervisor por orden de la reina de las 
iglesias de refugiados, las ecclesiae 
peregrinorum, y el secretario de Estado 

William Cecil, le recomendaron el culto 
privado por razones políticas.  

No querían provocar a Felipe II mientras se estaba 
hablando en aquellos momentos de un posible 
matrimonio con la reina Isabel. A cambio, le ofrecieron 
una casa grande para celebrar discretamente los 
cultos‖ (p. 101). Un año después, en enero de 1560, por 
instrucciones del obispo, se redactó una confesión de 
fe, la Confesión española de Londres, ―primera entre 
todas las congregaciones españolas de la fe 
Reformada‖ (Nieto), atribuida a Reina y Valera, que 
permaneció manuscrita hasta 1577.  

Antes, como agrega Moreno, Casiodoro solicitó de 
manera vehemente al obispo que regularizara la 
situación de esa comunidad, especialmente ante los 
riesgos ocasionados por los agentes de la Corona 
española que estaban tras el grupo de heterodoxos 
para apresarlos y llevarlos a juicio en su país: ―En su 
solicitud, pedía la atención del obispo de Londres sobre 
aquella situación porque el Evangelio de Cristo y el 
testimonio cristiano de los españoles estaba sufriendo 
en aquella situación.  

Por otro lado, afirmaba Casiodoro, la libertad de culto 
que pedían no incidiría en las relaciones políticas con el 
rey de España. Si tal cosa ocurriese ellos estaban 
dispuestos a abandonar Inglaterra de inmediato‖ (pp. 
103-104).  

―El obispo Grindal se mostró favorable a la petición de 
los españoles y les solicitó una Confesión de fe que 
debía ser aceptada también por las iglesias holandesa 
y francesa para que la comunidad española se 
integrase en el consistorio o comisión común de las 
iglesias de refugiados que presidía Grindal‖ (p. 104).  

Nieto subraya la importancia de esta confesión: ―…hay 
que notar aquí la diferencia entre la congregación de 
refugiados en Ginebra pastoreados por Pérez y la de 
Londres pastoreada por Reina y al parecer también por 
Valera. Mientras que la una no sintió necesidad de 
expresar su fe en una Confesión que la identificase 
como autónoma, la otra se expresó de este modo casi 
inmediatamente.  

Reina quería constituir su congregación independiente 
a la manera de la francesa, italiana, y flamenca‖ (p. 
469). Nieto se explaya sobre el rechazo con que fue 
recibida la Confesión en los círculos franceses: ―Fue 
pronto sospechosa de servetismo […] en algunos 
puntos sobre la doctrina de la trinidad‖ y le pusieron 
reparos a la doctrina del bautismo y a la formulación 
sobre la autoridad secular.  

Su opinión es sumaria: ―Esto embrolló a Reina en 
problemas de política eclesiástica para los cuales él no 
tenía ninguna inclinación o simpatía. Reina vio todo 
esto como formas doctrinarias eclesiales calvinistas, las 
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cuales no estaban demasiado remotas de las tácticas 
de la Inquisición‖ (Ídem).  

Asimismo, Grindal determinó que la congregación 
hispana usase la iglesia de Santa María Axe, por lo que 
se completó el cuadro: tenían Confesión propia, un 
edificio propio y su pastor, Reina, quien recibiría una 
pensión real de 60 libras. El documento de Reina, de su 
puño y letra, en latín, se conserva en el Museo 
Británico, con la firma de ―Cassiodorus Hisp‖.  

Lamentablemente, a fines de 1563, debió abandonar su 
puesto por causa de las intrigas de la legación 
diplomática de la embajada de su país: fue acusado de 
unitarismo, adulterio y sodomía, un auténtico paquete 
mortal que le produjo enormes problemas (además de 
su amistad con Jacopo Aconcio y Adrian Haemstede, 
sospechosos por cuestiones doctrinales) hasta que, 
luego de diversos juicios y debates, fue absuelto.  

En Amberes estuvo a punto de ser apresado por la 
Inquisición. Y en 1561 lo acecharon para detenerlo 
después de su asistencia al Coloquio de Poissy, en 
Francia. Tal como afirma Moreno (siguiendo a 
Boehmer), en enero de 1564 ―Felipe II puso precio a su 
cabeza‖, pues ―era pieza de caza mayor‖ para el rey y 
para el Santo Oficio (p. 124).  

Por otra parte, la biógrafa agrega: ―Los libros de la 
Biblia que hasta entonces había traducido Reina se 
salvaron gracias a la intención del obispo de Londres, 
que se los envió poco después al antiguo prior de San 
Isidoro, Francisco Arias o algún otro exfraile de su 
confianza‖. Patrick Collinston se refiere a este episodio 
con mayor detalle: La participación de Grindal en este 
asunto fue totalmente honorable.  

Tenía en buen concepto a Reina, y de hecho había una 
cierta afinidad teológica entre ellos, derivada de una 
veneración común de Martin Bucer. En medio de la 
debacle, Grindal desempeñó un papel decisivo en la 
conservación de los manuscritos de la Biblia en 
español, debido a lo cual el traductor le dedicaría un 
ejemplar de la obra terminada, en agradecimiento.  

Este ejemplar de la Biblia del Oso (llamada así por el 
grabado de su primera página) se encontraba entre los 
libros que se dejaron en el Queen‘s College de Oxford a 
la muerte del arzobispo, y aún se conserva, con su 
inscripción agradecida que recuerda la acción de 
Grindal, quien rescató la obra ―ex hostium manibus‖.[de 
manos enemigas] (Archbishop Grindal, 1519-1583: The 
Struggle for a Reformed Church, 1979, p. 146. Versión 
propia).  

Casiodoro volvió a Inglaterra (en 1578) para resolver la 
situación, pues ―tenía el apoyo de Grindal, ahora el 
Arzobispo de Canterbury, y prevaleció contra los 

cabecillas de la iglesia francesa 
calvinista en el exilio en Londres, que lo 

calumniaban con los antiguos cargos‖ 
(Nieto, p. 471).  

De esta manera sintetiza Alfonso Ropero lo acontecido: 
El arzobispo anglicano Edmund Grindal solicitó la 
revisión de las actas del caso, y tras una cuidadosa de 
las mismas y de los antecedentes de sus acusadores 
se evidenció que los testigos que señalaron a Reina de 
sodomía, los españoles Francisco de Ábrego y Gaspar 
Zapata, habían actuado como agentes encubiertos al 
servicio de la Inquisición española e incluso salieron a 
la luz los pagos recibidos por ser parte del complot 
contra Casiodoro.  

Pero sus correligionarios, llevados por el odio teológico 
habían preferido creer antes a aquellos provocadores 
inquisitoriales que al propio Casiodoro (―Casiodoro de 
Reina, heterodoxo impenitente, amante de la libertad‖, 
en Lupa Protestante, 18 de diciembre de 2017). No 
fueron estas las únicas veces en que Grindal apoyó a 
Reina, pues hubo otro momento en que su intervención 
fue crucial para las tareas del pastor-traductor 
extremeño.  

Tal como lo refiere Nieto, al referirse a las anotaciones 
que acompañaban la traducción de la Biblia: Es más, 
estas anotaciones a la Biblia pusieron en peligro el 
mismísimo proyecto de publicación que Reina tanto 
ansiaba y había luchado por llevar a cabo la publicación 
de su obra magna como príncipe de los traductores 
bíblicos en el idioma castellano.  

El manuscrito de la traducción de Reina fue leído por 
algunos de los protestantes franceses calvinista en el 
exilio en Londres, y éstos inmediatamente olfatearon el 
elemento ―herético‖ de las anotaciones a los textos de 
Isaías y Ezequiel.  

El resultado fue que compilaron una crítica expurgativa 
de esas notas, y otras similares, y sometieron dicha 
crítica en latín al obispo de Londres, Edmundo Grindal, 
que más tarde sería Arzobispo de Canterbury. El 
intento de tales críticas era nada menos que conseguir 
un mandato eclesial para la quema de dicho 
manuscrito.  

Solo la amplia visión del obispo Grindal y su confianza 
en el acusado español acosado por los rígidos 
calvinistas franceses, salvó ese precioso manuscrito del 
fuego (pp. 478-479). Todo ello motivó la gratitud de 
Reina hacia el entonces arzobispo de Canterbury: 
―Cuando la obra finalmente acababa, inscribió en una 
copia, que presentó al obispo de Londres Grindal, una 
dedicatoria en la que expresaba su agradecimiento por 
haber salvado el manuscrito de sus enemigos‖ (Kinder, 
p. 36).  

La dedicatoria a Grindal dice textualmente: 
―Ampliss.Antistiti.ac Dno. Rmo. Edmundo Grindalo, 
Archiepiscopo Cantuariensi, et totius Angliæ. Primati 
digniss. ob erepta hujus Hispanicæ versionis sacrorum 
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librorum scripta ex hostium manibus, Cus Rus eiusdem 
versionis author gratitudinis ergo et in perpetuæ 
observantiæ pignus. d.d.‖ (Ídem. ―Al dignísimo Prelado, 
i Señór Reverendísimo, el Señór Edmundo Grindal, 
Arzobispo de Cantorberi, i meritísimo Primado de toda 
Inglaterra: por haber rescatado de manos enemigas, el 
manuscrito orijinál de esta versión Española de los 
Libros sagrados: Casiodoro de Reina, autor de la 
misma versión, en muestra de agradezimiento, i en 
prenda de su invariable respeto, dá i dedica‖, traducción 
en Enrique Fernández y Fernández, Las Biblias 
castellanas del exilio, 1976, p. 101).  

En este testimonio de reconocimiento se aprecia cómo 
la magnífica relación de Casiodoro con Grindal, basada 
en la confianza que consiguió obtener de su parte, 
contribuyó decisivamente a que, en medio de tantas 
peripecias y obstáculos, el gran traductor español 
limpiase su nombre y, sobre todo, consiguiese la 
impresión final de la Biblia del Oso. 

(protestantedigital.com) 31/05/2019 

82. El fruto indeseado de la reforma de 
Zwinglio, el anabautismo (I): Carlos 
Martínez García 

Integrantes del círculo de estudios dirigido por Zwinglio 
se fueron distanciando de él y construyeron una 
alternativa teológica y eclesiológica reprobadas por el 
reformador 

El estudio del Nuevo Testamento en griego transformó 
vida y ministerio de Ulrico Zwinglio. La lectura 
neotestamentaria la hizo en la edición realizada por 
Erasmo en 1516, entonces ―compara la Iglesia de sus 
propios días con la Iglesia de Pablo y los Apóstoles‖ 
(Diarmaid MacCulloch, The Reformation, Viking, New 
York, 2004, p. 133).  

Hacia fines de 1518 Ulrico ingresa al equipo clerical de 
la Catedral de Zúrich, y el primero de enero del 
siguiente año hace a un lado el calendario litúrgico 
católico romano e inicia con la predicación sistemática 
de libros bíblicos. Primero lo hace con el Evangelio de 
Mateo, al que le siguió Hechos de los Apóstoles. Así 
daba inicio la reforma religiosa y social de Zúrich.  

Integrantes del círculo de estudios dirigido por Zwinglio 
se fueron distanciando de él y, como veremos, 
construyeron una alternativa teológica y eclesiológica 
reprobadas por el reformador. No solamente Zwinglio, 
sino otros reformadores magisteriales, comprobaron 
cómo en el seno de los movimientos que encabezaron 
surgieron disidentes que sostuvieron críticas tanto al 
catolicismo romano como hacia ellos. (1) 

Fueron resultados indeseados, no hijos sino hijastros 
de la Reforma. (2) Afuera la temperatura 
rondaba los cero grados centígrados, 
dentro de la casa ardían los corazones 

de los asistentes. Eso sucedió el 21 de 
enero de 1525, en Zúrich, Suiza. (3)  

Los reunidos en casa de Félix Mantz (o Manz, como 
también es citado su apellido), uno de los líderes del 
grupo, sabían bien que pesaba sobre ellos una orden 
que prohibía congregarse en hogares para estudiar e 
interpretar la Biblia y efectuar actos como la Santa 
Cena.  

El Concejo de Zúrich, partidario de las enseñanzas del 
reformador Ulrico Zwinglio, decretó el 18 de enero de 
1525 que los niños y niñas debían ser bautizados en el 
plazo de una semana. Esto implicó que Conrado 
Grebel, Félix Mantz, Jorge Cajacob y otros tomaran la 
decisión de no obedecer la citada ley, confrontándola 
con su entendimiento bíblico sobre el significado del 
bautismo.  

Los antes mencionados fueron inicialmente discípulos 
de Zwinglio, más tarde la brecha fue creciendo entre él 
y ellos, hasta que los mismos tomaron la decisión de 
seguir por un camino que les apartaba de su antiguo 
maestro. Es necesario mencionar lo sucedido antes y 
durante las primeras semanas de 1525 para tener un 
cuadro más amplio de la decisión tomada por el círculo 
de ex zwinglianos en cuanto a practicar el bautismo de 
creyentes.  

Hacia finales de 1524 Ulrico publicó Quién da ocasión a 
la revuelta, escrito en el que criticaba las enseñanzas 
de sus adversarios y la desestabilización social que 
causaban, entre ellos los anabautistas, sobre quienes 
expresó que ―si se bautiza a niños, ellos gritan diciendo 
que en la cristiandad no hay nada más abominable, 
espantoso o pecaminoso que bautizar niños. Y de este 
tipo de ridículas farsas producen día a día más de lo 
que produce África en materia de animales extraños‖. 
(4) 

El Concejo de Zúrich no respondió a la petición hecha 
en diciembre por Félix Mantz sobre que requiriera a 
Zwinglio poner por escrito las razones por las que 
apoyaba el bautismo de infantes. El cuerpo gobernante 
decidió actuar cuando Jacobo Hottinger, de Zollikon, 
interrumpió el sermón de Gaspar Megander, quien 
estaba exponiendo acerca de bautizar niñas y niños.  

El Concejo decidió llamar a un debate sobre el tema 
para el martes 17 de enero de 1525. (5) En la disputa 
con Zwinglio participaron sus ex discípulos, pero no es 
posible saber con certeza lo que expusieron dado que 
no quedaron registros de lo sostenido por ellos. En 
contraparte, Zwinglio sí dejó constancia de que se alzó 
con la victoria ya que, según él, ―testigos imparciales‖ lo 
apoyaron.  

Agregó que ―Grebel y varios otros, que son 
insignificantes, persistieron en sus opiniones‖. (6) Al día 
siguiente del debate el Concejo tomó partido por 
Zwinglio, y mandó que los infantes fueran bautizados.  
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Esto implicó que Conrado Grebel, Félix Mantz, Jorge 
Cajacob y otros tomaran la decisión de no obedecer la 
citada ley, confrontándola con su entendimiento bíblico 
sobre el significado del bautismo. A Grebel le tocaba de 
manera directa el mandato del Concejo sobre bautizar 
infantes, ya que pocos días antes, el 5 de enero había 
nacido su hija Raquel. (7) 

Las autoridades reforzaron el 21 de enero las medidas 
contra los rebeldes prohibiendo todas las reuniones que 
no hubiesen sido autorizadas previamente, además 
decretaron que quienes no fueran ciudadanos de Zúrich 
iban a ser expulsados en ocho días.  

No eran ciudadanos en el círculo de Grebel y Mantz, 
entre otros, Wilhelm Reublin, pastor en Wytikon; Hans 
Brötli, pastor asistente en Zollikon; Andreas 
Castelberger, librero en Zúrich y Ludwig Hätzer, quien 
se unió al grupo en el otoño de 1524. (8) 

 Los disidentes de Zwinglio y las autoridades de la 
ciudad se congregaron para decidir qué hacer ante la 
ordenanza que les declaraba ilegales y, de continuar en 
rebeldía, sujetos de ser encarcelados. En casa de Félix 
Mantz, el 21 en la tarde, era sábado, y después de 
intercambiar opiniones sobre los pasos a dar tomaron 
una decisión crucial.  

Conscientes de las represalias a sufrir por ir en sentido 
contrario a las doctrinas de la simbiosis Iglesia-Estado 
en Zúrich, aconteció que Jorge Cajacob se puso de pie 
y pidió a Conrado [Grebel] que lo bautizara por el amor 
de Dios, con el verdadero bautismo cristiano sobre su 
fe y su conocimiento.  

Y cuando se arrodilló con esa súplica y ese deseo, 
Conrado lo bautizó, en vista de que en esos momentos 
no había ningún ministro ordenado que llevara a cabo 
semejante acción. Después de que esto se hizo, los 
demás desearon de manera semejante que Jorge 
[Cajacob] los bautizara. Y él bautizó a todos cuantos se 
lo pidieron.  

De esa manera todos a una se entregaron a sí mismos 
al nombre del Señor, en el alto temor de Dios. Cada 
uno de ellos confirmó al otro en el servicio del 
Evangelio, y comenzaron a enseñar y a conservar la fe. 
A partir de entonces comenzaron a apartarse del 
mundo y de sus malas obras. (9) 

Sobre Jorge Cajakob se conoce que era un ex clérigo 
casado, originario de Bonaduz en Grisones, Suiza. No 
es posible saber con precisión cuándo llegó a Zúrich, 
aunque se la ha situado en la ciudad junto con su 
esposa a partir de diciembre de 1524. (10)  

Primero se acercó a Zwinglio y después hizo causa 
común con Grebel y Mantz. Se le conoció más por su 
apodo (Blaurock, abrigo azul), porque en una ocasión 

intervino en una discusión y alguien 
preguntó quién había tomado la palabra, la respuesta 
fue el del abrigo azul. (11) 

 En los bautizos tuvo parte ―un pequeño grupo de 
varones‖, tal vez ―aproximadamente una docena de 
hombres‖. (12) Participaron del acto Jorge Blaurock, el 
primer bautizado, Conrado Grebel, Félix Mantz, Wilhelm 
Reublin, Hans Brötli y Simón Stumpf y otros más. (13)  

Lo que esa noche hicieron, practicar el bautismo de 
creyentes y ahondar su idea del sacerdocio universal 
de los creyentes, fue resultado de descubrimientos 
iniciados años antes al estudiar la Biblia junto con Ulrico 
Zwinglio.  

Quisieron poner en práctica un principio del que ya 
estaban convencidos meses atrás.  La narración de lo 
acontecido la gélida tarde/noche del 21 de enero de 
1525 es de la conocida como Crónica Hutterita, cuyo 
iniciador fue Gaspar Braitmichel, él tuvo como fuente a 
Jorge Cajacob, el primer bautizado. (14)  

La Crónica es una interpretación sobre la continuidad 
de las comunidades de creyentes desde tiempos del 
Antiguo Testamento, así como del remanente fiel a 
través de los siglos iniciando con la Iglesia primitiva.  

Menciona los enfrentamientos de John Wyclif, en el 
siglo XIV, y de Jan Hus, en el siglo XV, con el sistema 
eclesiástico cuya cúspide era el papado. También 
describe el levantamiento de Martín Lutero en 1517 y 
de Ulrico Zwinglio en 1519, quienes, para la Crónica, no 
fueron congruentes con sus planteamientos iniciales. 
(15)  

El documento enfatiza que ambos ―Lutero y Zwinglio, 
denunciaron y sacaron a la luz toda la alevosía y 
bribonada de la santidad papista, como si quisieran 
echar todo por tierra con rayos.  

Empero, no ofrecieron nada mejor a cambio. No bien se 
apoyaron en el poder temporal y se remitieron a la 
ayuda humana les ocurrió lo mismo que a quien 
remienda un viejo caldero y sólo logra que el agujero 
empeore‖. (16)  

Más adelante el cronista denuncia que los reformadores 
magisteriales ―defienden su doctrina –que en realidad 
han recibido y aprendido de su padre y cabeza, el 
Anticristo– con la espada, aun cuando saben que las 
armas de la milicia de los cristianos no son carnales, 
sino poderosas en Dios para la destrucción de toda 
confabulación humana (2 Corintios 10:4 y siguientes). 
De modo que la fe no puede imponerse por la fuerza, 
sino que es un don de Dios (Efesios 2:8 y siguientes)‖. 
(17) 

 Acerca de la base sobre la que descansaba la 
convicción de enseñar y practicar el bautismo de 
creyentes por parte de Grebel y los demás, el 
reformador Enrique Bullinger, adversario de los 
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anabautistas, escribió que la fundamentaron en las 
Escrituras, ―de los Evangelios y de Hechos de los 
Apóstoles, remarcaban que los apóstoles no bautizaron 
infantes sino solamente adultos conscientes‖. (18)  

En la concordancia bíblica compuesta por Conrado 
Grebel en 1525, sobre la fe y el bautismo, los pasajes 
centrales eran Mateo 28:18-20; Marcos 16:15-16; 
Hechos 2:38, 9:17-19, 16:17-34, 19:1-5. (19)    

Notas: 

1) El término reformadores magisteriales lo uso en el 
sentido definido por George H. Williams, cuando se 
refiere ―a los protestantes clásicos de la Reforma 
Magisterial encabezada por Martín Lutero, Juan Calvino 
y Tomás Cranmer […] Reforma Magisterial [designa] 
las iglesias establecidas del protestantismo clásico, así 
las territoriales como las nacionales (en oposición a las 
sectas, comunidades e iglesias voluntarias de la 
Reforma Radical).  

El adjetivo ‗magisterial‘ procede de la palabra 
magistratus o sea la magistratura (concejales, príncipes 
y reyes) y no de la palabra magisterium, o sea la 
autoridad magistral, y se refiere, en consecuencia, a la 
manera como se establecieron y se mantuvieron 
gubernamentalmente en el siglo XVI las tres formas 
principales del protestantismo clásico‖. La Reforma 
radical, México, Fondo de Cultura Económica, 1983, p. 
X.  

2) Leonard Verduin, The Reformers and Their 
Stepchildren, The Baptist Standard Bearer, Arkansas, 
2001. En el volumen, Verduin sigue la pista a hijastros y 
otros términos oprobiosos, acuñados en la Reforma 
Magisterial, para estigmatizar a los inconformes que 
buscaban no tanto reformar el cristianismo existente en 
el siglo XVI sino restituirlo conforme al modelo de la 
Iglesia primitiva.   

3) Juan Driver, La fe en la periferia de la historia. Una 
historia del pueblo cristiano desde la perspectiva de los 
movimientos de restauración y reforma radical, 
Guatemala-Bogotá, Ediciones Semilla-CLARA, 1997, p. 
171.  

4) ―Quién da ocasión a la revuelta‖, en René Krüger y 
Daniel Beros (traductores y editores), Ulrico Zuinglio, 
una antología, Buenos Aires, La Aurora-ISEDET, 2006, 
p. 206.  

5) John Howard Yoder, Anabaptism and Reformation in 
Switzerland. An Historical and Theological Analysis of 
the Dialogues Between Anabaptists and Reformers, 
Kitchener, Ontario, Pandora Press, 2004, p. 26.  

6) Idem.  

7) https://en.wikipedia.org/wiki/Anabaptism#Switzerland  

8) Harold S. Bender, Conrad Grebel, c. 
1498-1526. The Founder of the Swiss 

Brethern, Goshen, Indiana, The 
Mennonite Historical Society, 1950, p. 136.  

9) George H. Williams, La Reforma radical, México, 
Fondo de Cultura Económica, 1983, p. 149.  

10) Harold S. Bender, Conrad Grebel…, p. 135.   

11) William R. Estep, Los anabaptistas, revolucionarios 
del siglo XVI, Farmington, New Mexico, 2008, 
Publicadora Lámpara y Luz, p. 61.  

12) Ibíd., p. 23; John D. Roth, Beliefs, Mennonite Faith 
and Practice, Scottdale, Pennsylvania, Herald Press, 
2005, p. 59.  

13) John Howard Yoder (compilador), Textos escogidos 
de la Reforma radical, Burgos, España, Biblioteca 
Menno, 2016, p. 141.  

14) George H. Williams y Ángel M. Mergal (editores), 
Spiritual and Anabaptist Writers, Philadelphia, The 
Westminster Press, 1957, p. 39.  

15) Ídem.  

16) Partes de la Crónica en John Howard Yoder, Textos 
escogidos…, p. 138.  

17) Ibíd., pp. 139.  

18) C. Arnold Snyder, ―The Birth and Evolution of Swiss 
Anabaptism (1520-1530)‖, TheMennonite Quarterly 
Review, vol. LXXX, núm. 4, octubre 2006, p. 538.  

19) Una lista completa de los pasajes bíblicos 
seleccionados por Grebel en Leland Harder (editor), 
The Sources of Swiss Anabaptism.The Grebel Letters 
and Related Documents, Scottdale-Ontario, Herald 
Press, 1985, pp. 425-428. 

(protestantedigital.com) 26/05/2019 

83. Imperiofilia y el populismo nacional-
católico: Emilio Monjo  

Aunque los bulos, bulos son, con Roca Barea tenemos 
un buen número de bulas, algunas del máximo estrato 
institucional, que califican de pieza clave para nuestra 
supervivencia como sociedad el libro que aquí se 
desmonta. 

El autor, José Luis Villacañas, catedrático de Filosofía 
en la Complutense, hasta este libro tiene en pocos años 
atrás obras singulares. (Por citar dos antiguas: Ramiro 
de Maeztu y el ideal de la burguesía en España, 
(Espasa Calpe, Madrid, 2000), 494 páginas.  

Análisis fresco y fundamental para entender la España 
actual. Y La Monarquía Hispánica (1284-1516), 
(Espasa Calpe, Madrid, 2008), 828 páginas. Y desde 
cinco años atrás, entre otras, además de participación 
en colectivas, en 2014, Historia del poder político en 
España, (RBA, Barcelona), 624 páginas, lectura 
obligada para cualquiera que busque ver España.  

https://en.wikipedia.org/wiki/Anabaptism#Switzerland
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En 2015, Populismo, (La Huerta Grande, Madrid), 131 
páginas, manual excelente sobre la identidad populista.  

En 2016, Teología política imperial y comunidad de 
salvación cristiana, (Trotta, Madrid), 718 páginas, 
densas, con otro formato hubiera dado para dos 
volúmenes. En subtítulo: Una genealogía de la división 
de poderes. Lectura utilísima.  

En 2017, además de El lento aprendizaje de Podemos, 
Freud lee el Quijote, o el inicio de lo que será colección 
de 21 volúmenes, La inteligencia hispana: Ideas en el 
tiempo, (Escolar y Mayo Editores, Madrid) –ya han 
salido los dos volúmenes primeros, ―El cosmos fallido 
de los godos‖ y ―Eremitas, andalusíes, mozárabes: Las 
sociedades ibéricas bajo el poder islámico‖--, se publicó 
el primer volumen de Imperio, Reforma y Modernidad, 
del que les puse el otro día unas notas.  

Y así llegamos al libro que nos ocupa: Imperiofilia y el 
populismo nacional-católico. Otra historia del imperio 
español, (Lengua de Trapo, Madrid, 2019), 262 
páginas. Puede surgir una cuestión, ¿por qué un 
profesor, filósofo y escritor, con tal entidad y 
compromiso, se ocupa de una obra tan menor?  

Una obra, que ya calificó el autor en artículo de prensa 
de ―basura intelectual‖, ¿merece siquiera un golpe de 
teclado? Pues esta es la cuestión respondida, que el 
compromiso con la verdad requiere poner en su sitio 
obras como la de Mª Elvira Roca. El problema no está 
en los bulos que en ella se pontifican; si así fuera, pues 
nada, que siga la autora en la cada vez más numerosa 
e internacional cofradía de la santa fake.  

Lo importante en este caso son las bulas con las que 
personajes y entidades tan variadas han santificado un 
libro semejante. Eso sí requiere respuesta. Y se ha 
dado. Con coraje cívico. Nadie espere que la autora del 
libro Imperiofobia y la leyenda negra, obra aquí 
confrontada, responda algo. Si acaso, que el autor 
escribe como un luterano, que ya lo dijo una vez. No 
responde, porque cualquier duda sobre sus 
afirmaciones son tomadas como confirmación de esas 
afirmaciones.  

Puede soltar cualquier burrada, nuestro autor las llama 
―martillazos‖, y sigue adelante con sus propósitos sin 
inmutarse. La duda es la debilidad de los que están 
fuera de su imperio.  

Por un ejemplo, ha dicho en varias ocasiones, para 
defender su inquisición española, que hay que ver lo 
malos que son esos propagandistas protestantes o 
renegados ilustrados, al meterse con un tribunal tan 
transparente y, sin embargo, fíjense en Calvino, que 
quemó a 500 en unos años, y le han puesto un 
monumento en Ginebra.  

No pregunten de dónde saca eso, ex 
cátedra. Que su sitio, dónde está 
sentada, lo explica al final de su libro, y 

Villacañas lo refiere, se trata de que el 
lector que haya llegado hasta allí, solo tiene dos sitios 
donde colocarse: o enemigo irreconciliable, o seguidor 
incondicional. Yo no sé si aquí hay algo de problema 
emotivo de efervescencia eufórica, lo que es evidente 
es que tenemos un problema si queremos refutar a la 
autora.  

El trabajo del profesor Villacañas, por tanto, es doble: 
traernos contrastes y datos, y ―ver‖ los argumentos de 
alguien que asume que no los necesita, que con su 
opinión y un martillo ya le vale. ¿Por qué la necesidad y 
el valor de un libro como el que nos ocupa?  

Porque, aunque los bulos, bulos son, con Roca Barea 
tenemos un buen número de bulas, algunas del máximo 
estrato institucional, que califican de pieza clave para 
nuestra supervivencia como sociedad el libro que aquí 
se desmonta.  

Es, por tanto, el síntoma que manifiesta la aceptación y 
el aplauso de una falacia tal, lo que se convierte en 
problema. Y nos deja el futuro con la constatación de 
que poderes diversos, cuya actuación es cada vez más 
evidente, son el pedestal de esta santa estilita. Al 
principio nos sonaba extraño, hoy es lugar común.  

Que la autora reciba la medalla de oro de Andalucía, 
que presente con alabanzas mutuas el libro de Alfonso 
Guerra sobre su idea de España, que esté con las 
ideas renovadas, de reconquista con la camisa nueva, 
con el imperio, con la unidad católica de España, y todo 
con gente que puede gobernar y gobierna nuestra 
patria, pues es un problema notable. Y no debemos 
callar.  

El actual ministro de Exteriores, y quizá futuro cargo de 
autoridad en la Unión Europea, recomienda la obra de 
Roca Barea. Se supone que también lo recomendará 
para sus colegas en Europa. Quizás en algún discurso 
les diga que por fin se está a las puertas de conseguir 
el antiguo brillo de Europa, ese de los sacerdotes y del 
catolicismo, y que se elimine la cultura ―materialista e 
hipócrita‖ protestante. Eso lo ha escrito Roca Barea.  

Y la enfermedad (para otros será salud) que muestra es 
que lo firman los de derecha, media derecha, derecha 
vox, y parece que tantos de la izquierda cuya voz la 
toman de los martillazos de Roca Barea. El populismo 
nacional-católico es transversal.  

El libro del profesor Villacañas es una lectura 
enriquecedora. La impresión que se tiene en sus 
páginas, si se recuerda la obra que confronta, es que 
no hay color. El manejo de datos, la seriedad, la 
mesura, son otro mundo en contraste con el fabulario 
de Imperiofobia.  

Les dejo hoy con estas palabras del autor, y con la 
invitación a vernos en otras semanas con secciones 
tratadas en el libro. De momento, procuren leerlo. ―Así 
que al final solo puedo elevar mis oraciones para que 
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algo no tenga lugar: que alguien con responsabilidades 
en nuestra política exterior, o en general en nuestra 
política, tenga su cerebro contaminado por la bárbara 
mirada de este libro.  

Si este fruto de una cabeza digna de Steve Bannon 
llega a pasar a la política práctica, renovando entre 
nosotros el populismo nacionalcatólico y el sentido 
imperial del franquismo, la tragedia se cernería sobre 
España con un carácter tan ineluctable como la 
tragedia se cierne sobre el mundo a través de las 
acciones de una mente tan primaria y bárbara como 
Trump.‖ (p. 260)  

En otras semanas, d. v., podemos encontrarnos con la 
identidad populista de Roca Barea y de Torras; el 
concepto de imperio bueno; la conquista de América; la 
Inquisición, y, ¿por qué no? la Reforma. (Todo son 
aspectos, y más, tratados en el libro de nuestro autor.) 

(protestantedigital.com) 26/05/2019 

84. “La gente tiene que saber que sus 
privilegios son a costa del sufrimiento de 
muchos pueblos”: Arianna Giménez 
Beltrán 

La colombiana Francia Márquez, lideresa social y 
defensora incansable de los derechos humanos y 
medioambientales, expone cómo en su país se sigue 
asesinando a personas por oponerse al saqueo de las 
multinacionales.  

Su discurso, que nace en la esclavización que sufrieron 
sus ancestras, remarca que la paz aún no ha llegado a 
Colombia. 

Esto también es Colombia: la ganadora del Premio 
Goldman -conocido como el Nobel Ambiental-, mujer 
afro y descendiente de personas esclavizadas, 
comparte experiencias con la comunidad colombiana 
en la diáspora, en Barcelona. Escuchan en silencio.  

Francia Márquez Mina, lideresa social y defensora 
incansable de los derechos humanos y 
medioambientales, es ejemplo de lucha, pero también 
del precio que ésta tiene en su país: el desplazamiento 
forzado o la muerte. 

Márquez ha sido galardonada con este premio por su 
lucha contra la minería ilegal en Colombia. La 
hondureña Berta Cáceres y el mexicano Isidro 
Baldenegro también recibieron este reconocimiento por 
su lucha contra el proyecto hidroeléctrico de Agua 
Zarca y la tala irregular en la Sierra Madre Occidental 
(México), respectivamente. Ambos han sido 
asesinados. 

A miles de kilómetros del parche -como la población 
colombiana llama al grupo de amistades-
, los asesinatos a lideresas y líderes 
sociales están a la orden del día. Y es 

que dos años después de la firma de 
los acuerdos de paz entre el Gobierno de Juan Manuel 
Santos y las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias 
de Colombia), el país americano está enterrando los 
primeros muertos de lo que podría ser un nuevo 
genocidio en el país. 

—¿Por qué quieren acabar con ustedes? ¿Quién 
está detrás de esta matanza? 

—A mis ancestras las esclavizaron por un modelo 
económico de desarrollo. Si hablamos de comercio 
internacional, la primera comercialización que hubo fue 
la de personas. Les cosificaron, quitándoles su don de 
seres humanos y les volvieron cosas.  

Hoy existe el mismo modelo, pero basado en una 
economía extractivista que saca recursos naturales de 
los territorios donde vivimos. Ya no pueden volvernos 
cosas, pero nos desechan igual.  

Para nosotros, estos territorios no son fuente de riqueza 
acumulativa sino de vida para las próximas 
generaciones y nos oponemos a la entrada de las 
multinacionales y a su saqueo. Por eso nos matan. En 
Colombia no están matando a la gente porque sí, sino 
porque defienden los derechos humanos y dentro de 
éstos, los colectivos. A la alimentación, a un ambiente 
sano, al agua. A vivir tranquilos.  

Matan o desplazan a la gente porque se enfrenta a un 
modelo económico de muerte -la minería, por ejemplo- 
que, si uno mira, es el mismo modelo económico 
histórico. Punto. A mí me han declarado objetivo militar 
por oponerme a la entrada de multinacionales en mi 
territorio.  

Nosotros hemos estado allí desde 1636, cuando 
llevaron a nuestros ancestros de África y, ahora, que 
hemos hecho comunidad y establecido relaciones en el 
lugar, somos un obstáculo para el desarrollo. Europa y 
el mundo tiene que replantearse su forma de vida.  

La gente tiene que dejar de consumir tanto y saber que 
sus privilegios son a costa del sufrimiento de muchos 
pueblos como el nuestro.  

Lo que hoy está pasando con la migración africana no 
es gratis: a África la han saqueado y violentado. Y, si 
no, uno puede preguntar ¿de dónde llegan las armas a 
África que ponen a la gente a matarse? ¿Cuáles son 
las industrias que las mueven para que la gente se 
mate? ¿Cuáles saquean y ponen a la gente a aguantar 
física hambre?  

Estos países que dicen ser desarrollados tienen que 
cambiar su lógica de ver la vida, porque de lo contrario 
nosotros seguiremos poniendo los muertos y ellos 
gozando de sus privilegios que, a veces, ni se dan 
cuenta que tienen. 

Si hablamos de comercio internacional, la primera 
comercialización que hubo fue la de personas 
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— No es la primera vez que Europa comete un 
genocidio en nombre del desarrollo. Usted dice que 
el conflicto en Colombia no solo es cuestión de 
estos últimos 60 años, sino que debemos 
remontarnos a la época en la que los españoles 
invadieron América Latina. 

— Este conflicto se ha degradado, pero no se puede 
separar del conflicto histórico. Para el pueblo 
afrodescendiente, el conflicto no empezó hace 60 años. 
Desde la colonización, cuando nos trajeron de África a 
América, hemos estado en medio de la violencia.  

La invasión de América por España y Europa, de 
alguna manera, generó las condiciones para que luego 
la gente se levantara en armas: la concentración de la 
tierra, la desigualdad, el racismo estructural… esas 
situaciones no son de ahora, empezaron durante la 
época colonial. Se hacen estadísticas de los líderes que 
están muriendo este año, olvidando los de los años 
anteriores. Eso me parece terrible. Se va olvidando esa 
memoria. 

Ha pasado lo mismo con la violencia histórica: la 
violencia que importa es la de hace 60 años, pero la 
violencia que vivimos como pueblos étnicos, 
afrocolombianos e indígenas, no. Ahora se habla de 
reparación a las víctimas del conflicto armado pero, 
como pueblo afrodescendiente y pueblo indígena 
¿cómo va a ser la reparación? 

— ¿Cómo tiene que ser esta reparación? 

El primer paso es que estos países no sigan saqueando 
nuestros pueblos. Mostrar una fe de reparación implica, 
por lo menos, dejar de destruir los territorios. Son las 
presiones económicas que están matando a la gente. 
Yo no estoy pensando en una reparación económica 
simplemente para que me den plata y ya.  

La reparación tiene que llevarnos a dignificar nuestro 
ser, porque nos quitaron ese ser de humanos. Tiene 
que ser la dignidad humana y la vida digna, permitirnos 
vivir en condiciones dignas en los territorios a los que 
hemos llegado.  

Una reparación real tiene que permitirnos vivir en 
libertad como pueblos afrodescendientes, como 
pueblos indígenas. Permitirnos ejercer nuestra propia 
democracia y no una democracia impuesta basada en 
el discurso del desarrollo. 

— Empezó su activismo con apenas 15 años, para 
defender el río Ovejas. Consiguieron que el 
Gobierno de entonces no desviara el río hacia la 
presa de Salvajina, lo que hubiera supuesto un gran 
impacto para la gente y el medioambiente. ¿Qué la 
llevó a decir ―hasta aquí‖? 

— Nosotros disfrutábamos mucho del 
río. Era todo para nosotros y, de un 
momento a otro, se había construido una 

represa. Unión Fenosa, una empresa 
española, era la dueña del embalse y quería desviar el 
río a otra represa, la Salvajina, para aumentar su 
capacidad productiva. La comunidad se opuso y yo me 
hice parte de esa lucha.  

Salvajina ya nos había generado muchos impactos 
ambientales, culturales, económicos, de salud…y la 
gente dijo no. Así de sencillo. Hacíamos obras de teatro 
durante las reuniones y allí fui formándome, 
reconociéndome como una mujer afrodescendiente. Me 
fui empoderando y metiendo en los procesos 
organizativos y comunitarios.  

En 2014, un grupo de mujeres nos movilizamos para 
denunciar cómo la minería ilegal estaba destruyendo el 
territorio, igual que la minería inconstitucional [Márquez 
a menudo se refiere a la minería con este término], 
entendida como aquella que el Gobierno ha promovido 
sin consulta previa durante el conflicto armado, 
concediendo derechos a terceros y negando nuestros 
derechos ancestrales sobre el territorio.  

Inicialmente salimos 15 mujeres y llegamos a Bogotá 
80. Nos constituimos en la Movilización de Mujeres 
Negras por el Cuidado de la Vida y los Territorios 
Ancestrales. Como mujeres, usamos nuestro amor 
maternal para así, igual que cuidamos a nuestros hijos, 
sacar nuestro amor para cuidar nuestro territorio para 
las próximas generaciones.  

Hoy soy parte del Proceso de Comunidades Negras 
nacional, que es una de las organizaciones más 
grandes del país y que ayudó a hacer la Ley 70 del 93, 
empujando el derecho a la consulta y al consentimiento 
previo, libre e informado que tenemos como pueblo 
afrodescendiente cada vez que un proyecto o una ley 
nos vaya a afectar. 

— La lucha de 2014 le valió amenazas de muerte y 
tuvo que abandonar su tierra. Imagino que es 
imposible resumir o explicar en palabras lo efectos 
psicológicos o afectivos que usted ha sufrido por 
este desplazamiento… 

— Son muchos: esto te cambia la vida. Uno termina 
dejando a veces de ser feliz, de vivir los sueños que 
tiene. Como persona, uno termina poniendo todo a la 
lucha. Cuando salí desplazada sentí que el mundo se 
me venía encima, que mi vida ya no tenía sentido y que 
todo se me estaba acabando.  

Tenía que seguir luchando por mis dos hijos y por una 
comunidad que también estaba en riesgo. No es un 
trabajo individual de Francia, es un trabajo colectivo 
que ha pasado de generación en generación. A veces 
he tenido frustraciones y pensar que no es posible, pero 
ha habido momentos en que me ha llegado mucha 
inspiración que me dice: ―Sí, hay que seguir‖.  

Tener esperanza ha sido importante para mí. Yo amo la 
lucha. Creo en la justicia para la humanidad, el territorio 
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y el planeta. Apelo a la necesidad de aplicarla y luchar 
por ella. Como seres humanos hemos sido muy 
egoístas. Destruimos el planeta: nuestra casa. Toca 
que repensemos todo esto. 

Yo amo la lucha. Creo en la justicia para la humanidad, 
el territorio y el planeta 

— Muchos colombianos y colombianas que se 
encuentran en la diáspora también sufren efectos 
psicológicos y afectivos muy fuertes –sobretodo 
los considerados en plano institucional como 
ilegales–. Estos días en Barcelona, usted ha podido 
hablar con algunas de ellas y de ellos. ¿Cómo se 
pueden tejer redes con tanta distancia de por 
medio? 

— Hay que trabajar en la educación para la libertad, la 
autonomía y la vida porque la de hoy es la educación 
para la muerte. ¿Cuánta gente estudia para ponerse al 
servicio de la muerte, de las multinacionales, 
violentando el derecho de las comunidades?  

También discutimos sobre las situaciones económicas 
de la gente: cómo repensar alternativas al desarrollo 
que permitan otras economías. Salió una estrategia de 
articulación inicial, de empezar, al menos, a 
comunicarnos. 

— Como desplazada por el conflicto armado, fue 
invitada a La Habana para dialogar con los 
negociadores del Gobierno de Juan Manuel Santos 
y de las FARC. Actualmente, pertenece al Consejo 
Nacional de Paz y Convivencia que se encarga de 
velar por la reconciliación en el país. Con casi 400 
líderes y lideresas sociales asesinadas en los dos 
últimos años, ¿qué está fallando de acuerdos? 

—La paz no ha llegado a los territorios donde había 
violencia. Hay que tener muy claro que los acuerdos de 
La Habana se firman para la dejación del conflicto 
armado como un paso muy importante para la paz, pero 
que no son la paz en sí.  

La paz implica transformaciones sociales, cerrar las 
brechas de inequidad y desigualdad, acabar con el 
racismo estructural. Implica terminar con ese modelo de 
muerte que hizo que personas se levantaran en armas. 
Si no se acaba con las razones por las cuales se 
generó el conflicto armado, difícilmente vamos a lograr 
un proceso de paz.  

Ahora, hay una mesa de diálogo con el ELN (Ejército de 
liberación Nacional) que no avanza, porque el nuevo 
Gobierno, bien de ultraderecha, se opuso. Ganó el 
Gobierno que dijo ‗no‘ a la paz y está echando para 
atrás todos los acuerdos. ¿Esto qué significa? El 
recrudecimiento de la violencia en los territorios.  

Es muy preocupante porque, sobre todo 
a nivel internacional, se vende como que 
no, en Colombia ya se hizo un acuerdo 

de paz y ya todo está bien y la paz no 
es un papel. La paz son acciones de transformación de 
esas situaciones de violencia, de las situaciones que 
generaron la violencia.  

Estuve en el Parlamento Vasco hablando de esto con 
su presidenta y estaba como ―¿en serio? ¿Colombia no 
está en paz? ¿Yo pensaba que ustedes ya estaban en 
paz?‖ [exagera el tono pero no es de burla, más bien de 
sorpresa].  

Me pareció muy ridículo porque la paz no se hace con 
la firma de un acuerdo, la paz implica acciones 
concretas. Y esas acciones son las que este Gobierno 
nuevo está echando para atrás. 

Los acuerdos de La Habana no son la paz en sí. La paz 
implica transformaciones sociales, cerrar las brechas de 
inequidad y desigualdad, acabar con el racismo 
estructural 

— Si los acuerdos no garantizan la paz en los 
territorios ni el cese de la violencia sobre las 
comunidades, ¿quién garantiza la vida de estas 
personas? 

— Ustedes tienen que ayudar a que el Gobierno asuma 
la implementación de los acuerdos y genere 
condiciones de transformación que permitan avanzar 
hacia una paz real. Necesitamos una paz para vivir 
tranquilos, no para seguir generando empobrecimiento 
de la gente y despojo de las tierras.  

La comunidad internacional puede jugar un papel 
importante: en cómo la paz se consolida en la justicia 
social y en garantías reales para las comunidades. Y 
sostener los acuerdos de La Habana es importante: que 
no haya un actor armado dándose plomo en nuestros 
territorios es un avance muy importante. 

España también forma parte de este despiste y silencio 
internacional al que apunta Márquez. Desde su llegada 
a la Casa Nariño en agosto, dos representantes 
políticos tan distantes -al menos en apariencia- como 
Pedro Sánchez y José María Aznar han visitado al 
nuevo presidente colombiano Iván Duque.  

Ambos ven en él un garante para la paz. Nada más 
lejos de la realidad. Desde su llegada, los asesinatos a 
lideresas y líderes sociales se han disparado (sobre 
todo en el Cauca, territorio de donde ella viene) y su 
mentor, Álvaro Uribe, lideró la campaña por el no a los 
acuerdos en 2016.  

A Uribe se le relaciona desde hace tiempo con el 
paramilitarismo, el narcotráfico, los asesinatos 
selectivos, los falsos positivos y la corrupción.  

Las pasadas elecciones presidenciales en Colombia, 
las primeras después de la firma de los acuerdos, han 
supuesto la vuelta del uribismo al poder. También la 
participación de Márquez por primera vez en la política 
institucional. Dice que nunca ha creído mucho en ella y 
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que no tenía interés en convertirse en ―una politiquera‖. 
Lo hizo de la mano del partido Colombia Humana, con 
Gustavo Petro. 

— Muchos se ilusionaron con Colombia Humana, 
pero el cambio no fue posible. Aún así algo se ha 
movido en la sociedad colombiana. ¿Se ha plantado 
una semilla en estos últimos meses? 

— Sí, sin duda. Yo creo que se está generando un 
cambio. Nunca antes un Gobierno progresista había 
sacado más de tres millones de votos en Colombia. La 
derecha siempre había sacado muchos votos y siempre 
había estado ahí.  

Esta vez le tocó usar muchas mentiras y engaños 
[durante su campaña, se acusó al Centro Democrático 
de lanzar fakenews]. Sin embargo, yo creo que la gente 
no está comiendo cuento.  

Hay un movimiento que está pensando en una 
alternativa al desarrollo, luchando por el medio 
ambiente, por unas condiciones dignas, frente a esas 
situaciones de inequidad que ha generado una 
diligencia política que ha estado allí por 200 y pico de 
años.  

Colombia Humana perdió, pero hay un movimiento 
político y alternativo que está creciendo. El uribismo 
también se valió de una ignorancia política que han 
sembrado por muchos años para que la gente no 
piense en un cambio. Ese cambio va a llegar. 

— Durante los años de esclavitud, 
sus ancestras dibujaban con tropas -trenzas 
delgadas pegadas al cuero cabelludo- mapas que 
mostraban cómo escapar de las haciendas 
esclavistas. Eran los mapas de fuga, un código 
oculto que permitía huir a los esclavos. ¿Cómo 
dibujaría usted el mapa de fuga hoy en Colombia? 

— No creo que hoy haya un mapa de fuga. Al contrario: 
estamos haciendo resistencia para permanecer en los 
territorios. El territorio es esencial para hacer 
comunidad afrocolombiana. Hacemos parte de 
Colombia.  

Hemos construido y apostado por este país y lo único 
que queremos es vivir dignamente y tranquilos de una 
vez, pero el racismo estructural no lo permite.  

Estamos resistiendo con toda la fuerza para que nos 
permitan ejercer gobierno propio, autonomía y pensar 
en el buen vivir. A veces poniendo el cuerpo. A veces, 
el alma y el espíritu.  

Nos posicionamos en un espacio que no fue regalado, 
que le costó a las ancestras y ancestros muchos años 
de sufrimiento y de trabajo. En ese sentido, seguimos 
pariendo la libertad de nuestro pueblo. 

(pikaramagazine.com) 05/12/2018 

 

 

 

 

 

 


